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Избери жизнь
«11Ибо заповедь сия, которую я запо-
ведую тебе сегодня, не недоступна 
для тебя и не далека; 12она не на небе, 

чтобы можно было говорить: «кто взошел бы для нас на небо и принес 
бы ее нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы ее?» 13и не 
за морем она, чтобы можно было говорить: «кто сходил бы для нас за 
море и принес бы ее нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили 
бы ее?» 14но весьма близко к тебе слово сие: оно в устах твоих и в серд-
це твоем, чтобы исполнять его. 15Вот, я сегодня предложил тебе жизнь 
и добро, смерть и зло. 16Я, который заповедую тебе сегодня — любить 
Господа Бога твоего, ходить по путям Его и исполнять заповеди Его и 
постановления Его и законы Его; и будешь ты жить и размножишься, и 
благословит тебя Господь Бог твой на земле, в которую ты идешь, чтоб 
овладеть ею. 17Если же отвратится сердце твое, и не будешь слушать, и 
заблудишь, и станешь поклоняться иным богам и будешь служить им, 
18то я возвещаю вам сегодня, что вы погибнете и не пробудете долго на 
земле, для овладения которою ты переходишь Иордан. 19Во свидетели 
пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть предло-
жил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и 
потомство твое, 20любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и при-
леплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота дней твоих, чтобы 
пребывать тебе на земле, которую Господь с клятвою обещал отцам 
твоим Аврааму, Исааку и Иакову дать им».

Вся наша земная жизнь — это выбор: между добром и злом, между светом 
и тьмой, между истиной и ложью, между вечным и временным, небесным и 
земным, между Божьим и дьявольским, между верой и неверием. В конечном 
итоге: между жизнью — и смертью. Именно в это выборе заложено наше на-
стоящее — и будущее. Жаль только, что мы так часто не осознаем этого. Жаль, 
что поспешно выбираем ценности, которые на деле оказываются пустышками. 
Жаль, что не понимаем, к какой катастрофе они ведут. 

Бог — Источник и Даятель жизни, поэтому жизнь, ее сущность и ценность, 
зависит только от отношений с Ним. Еще в самом раннем христианском доку-
менте «Дидахе» (1–2 век от Р.Х.) было сказано: «Есть два пути: один — жизни 
и один — смерти, но между обоими путями большое различие. Путь жизни 
таков: во-первых, ты должен любить Бога, создавшего тебя, во-вторых, — 
ближнего своего, как себя самого, и всего того, чего не хочешь, чтобы было 
с тобою, и ты не делай другому… Путь же смерти таков. Прежде всего он 
лукав и исполнен проклятия. На пути этом убийства, прелюбодеяния, по-
хоти, блуд, кражи, идолослужение, волшебства, отравления, хищничества, 
лжесвидетельства, лицемерия, двоедушие, коварство, высокомерие, злоба, 
самоуправство, алчность, сквернословие, зависть, дерзость, надменность, 
тщеславие».

Понятно, что для нас, как и для авторов «Дидахе», жизнь — это не про-
сто способ существования белковых тел. Это наша духовная связь, единство и 

Втор.30:11-20



6

1. Втор.30:11-20 Избери жизнь

взаимодействие с Богом, это подчинение Ему, это наша система ценностей, это 
наше стремление в Царство Божье.

Итак, мы постоянно выбираем: профессию, спутника жизни, место жи-
тельства, церковь, друзей и т.д. Но во всех наших поступках заложен самый 
важный выбор, вся глубинная суть нашей жизни: быть с Богом и жить по Его 
воле — или быть как бы с Богом, но жить так, как требует наше «я». 

Прочитанные нам слова Писания обращены к народу Израильскому, кото-
рый вышел из Египетского рабства в Землю обетованную. Эти события проис-
ходили более трех тысяч лет тому назад, но имеют огромное значение для нас 
сегодня. Вот, как о них писал Апостол Павел: «А это были образы для нас, 
чтобы мы не были похотливы на злое, как они были похотливы… Все 
это происходило с ними, как образы; а описано в наставление нам, до-
стигшим последних веков. Посему, кто думает, что он стоит, берегись, 
чтобы не упасть» (1Кор.10:6,11,12).

Наш Ханаан, или Земля обетованная, — это Небесный Иерусалим, где бу-
дет вечное блаженство с Господом; наш Иордан — это все трудности, включая 
гонения, скорбь и тяжкие испытания. 

Решающий же выбор между жизнью и смертью остается тот же, что и был 
тысячи лет назад.

Моисей говорит, что израильтянам были доступны все Божьи заповеди. Им 
оставалось сделать лишь один выбор, от которого зависело их благословение: 
исполнять волю Божью — или волю свою:

«Ибо заповедь сия, которую я заповедую тебе сегодня, не недоступ-
на для тебя и не далека; она не на небе, чтобы можно было говорить: 
«кто взошел бы для нас на небо и принес бы ее нам, и дал бы нам ус-
лышать ее, и мы исполнили бы ее?» и не за морем она, чтобы можно 
было говорить: «кто сходил бы для нас за море и принес бы ее нам, и 
дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы ее?» но весьма близко к 
тебе слово сие: оно в устах твоих и в сердце твоем, чтобы исполнять его».

И если в то время для Израиля заповеди Божьи не были далеки, то тем 
более сегодня — Слово Божье должно быть в устах и в сердце нашем. И если 
тогда речь шла о земном Ханаане и земных благах, то мы живем верой в 
Небесный Иерусалим и вечное блаженство. И если там людям даны были 
заповеди добра, то у нас есть свидетельство Самого живого Слова, Любви, 
Самой Жизни в лице Христа. А значит и ответственность за выбор пред Богом 
у нас гораздо выше, чем у ветхозаветных израильтян: «Но вы приступили к 
горе Сиону и ко граду Бога живого, к небесному Иерусалиму и тьмам 
Ангелов, к торжествующему собору и церкви первенцев, написанных 
на небесах, и к Судии всех Богу, и к духам праведников, достигших 
совершенства, и к Ходатаю нового завета Иисусу, и к Крови кропле-
ния, говорящей лучше, нежели Авелева. Смотрите, не отвратитесь и 
вы от говорящего. Если те, не послушав глаголавшего на земле, не 
избегли наказания, то тем более не избежим мы, если отвратимся от 
Глаголющего с небес» (Евр.12:22-25). 

А Бог проговорил всем нам в Сыне Иисусе Христе, проговорил так ясно и 
громогласно, что никто не сможет сказать: «Я не знал, я не услышал».

Бог через Моисея предлагает людям великий выбор: «Вот, я сегодня 
предложил тебе жизнь и добро, смерть и зло. Я, который заповедую 
тебе сегодня — любить Господа Бога твоего, ходить по путям Его и ис-
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полнять заповеди Его и постановления Его и законы Его; и будешь ты 
жить и размножишься, и благословит тебя Господь Бог твой на земле, 
в которую ты идешь, чтоб овладеть ею. Если же отвратится сердце твое, 
и не будешь слушать, и заблудишь, и станешь поклоняться иным богам 
и будешь служить им, то я возвещаю вам сегодня, что вы погибнете и 
не пробудете долго на земле, для овладения которою ты переходишь 
Иордан. Во свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: 
жизнь и смерть предложил я тебе, благословение и проклятие. Избе-
ри жизнь, дабы жил ты и потомство твое, любил Господа Бога твоего, 
слушал глас Его и прилеплялся к Нему».

Самый важный и актуальный выбор — и сегодня, и во все времена: «Во 
свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть 
предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы 
жил ты и потомство твое, любил Господа Бога твоего, слушал глас Его 
и прилеплялся к Нему». 

Как благ Господь к нам! Этот выбор дает всем и каждому равные возмож-
ности войти в Царство Божье. Господь Своим искуплением на кресте дал каж-
дому свободу верить или не верить, избрать жизнь или смерть, благословение 
или проклятие. 

В этой земной жизни много неравенства: кто-то жалеет, что он родился не в 
той стране; кто-то переживает, что не имел такой родительской поддержки, как 
другие; кто-то не так богат и т.д. Но все это компенсирует одна единственная 
равная возможность для всех: каждый может выбрать свою участь в вечности.

Эта возможность появилась не просто так. Сама Истина, сама Жизнь со-
шла в любви к нам на землю, чтобы мы могли войти на небеса. Господь умалил 
Себя, чтобы возвысить этот падший мир. Он перетерпел от грешников самые 
позорные издевательства. Он понес на кресте неимоверные мучения. Его ко-
роной был терновый венец. 

Как важно нам приходить мысленно ко кресту Голгофы, в Гефсиманский 
сад и представить те разрывающие сердце Иисуса переживания и решающий 
выбор: «Отче! о, если бы Ты благоволил пронести чашу сию мимо Меня! 
впрочем не Моя воля, но Твоя да будет» (Лк.22:42)! Как важно нам хоть 
на малейшую долю почувствовать те ужасы приближающейся смерти за всех 
нас в словах: «Душа Моя скорбит смертельно» (Мф.26:38)! Как важно нам 
услышать в своих сердцах те удары молота, который вбивал гвозди в святое 
Тело Христа! Как важно нам понять сердцем и духом ту скорбь души за тех, 
которые отвергнут Его страдания! Как важно нам понять, что Бог возлюбил 
нас, когда мы были еще грешниками и возлюбил нас, зная наши пороки, грехи 
и несовершенства! Смерть Христа на Голгофе явила нам полноту жизни. В воз-
гласе Христа «совершилось!» звучит гимн спасения для всех верующих в Него. 
Господь совершил это для нас. Он будет совершать это дело и в нас до встречи 
с Ним, преобразуя нашу природу в образ Христа и готовя к вечной жизни. Сам 
Господь есть «путь, и истина, и жизнь» (Ин.14:6). Он есть жизнь вечная, и 
получить эту жизнь может каждый, кто выберет веру в Христа.

Ин.3:16: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единород-
ного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную».

Ин.5:24: «Истинно, истинно говорю вам: слушающий слово Мое и 
верующий в Пославшего Меня имеет жизнь вечную, и на суд не при-
ходит, но перешел от смерти в жизнь».
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Ин.11:25: «Иисус сказал ей: Я есмь воскресение и жизнь; верующий 
в Меня, если и умрет, оживет».

1Ин.1:2: «Ибо жизнь явилась, и мы видели и свидетельствуем, и воз-
вещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца и явилась нам».

Мы выбираем эту жизнь не только в момент уверования, покаяния и кре-
щения, но в течение всего земного пути до встречи со Христом, если отвергаем 
себя и несем свой крест за Христом: 

2Кор.4:11: «Ибо мы живые непрестанно предаемся на смерть ради 
Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в смертной плоти нашей».

Кол.3:3,4: «Ибо вы умерли, и жизнь ваша сокрыта со Христом в 
Боге. Когда же явится Христос, жизнь ваша, тогда и вы явитесь с Ним 
во славе».

Евр.3:14: «Ибо мы сделались причастниками Христу, если только 
начатую жизнь твердо сохраним до конца».

Нам надо постоянно выбирать Божье, чтобы сохранить до конца начатую 
в Боге жизнь.

Мы видим из Писания, что Бог предоставляет человеку выбор, а сам че-
ловек уже избирает жизнь или смерть. 

Каин и Авель. Оба — сыновья Адама, росли в одних условиях, но Авель 
выбирает Бога, а Каин выбирает убийство. 

Давид и Саул. Оба — цари Израиля, поставленные Богом, но Давид вы-
бирает Бога, а Саул выбирает власть. 

Два разбойника на кресте, посреди них Христос. Разбойник справа избирает 
покаяние, а разбойник слева — неверие и осуждение. 

Петр и Иуда. Оба отреклись от своего Господа, но Петр выбирает покаяние 
и жизнь, а Иуда избирает смерть. 

Все учение Христа изобилует выбором жизни и смерти. 
Мф.7:13,14: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и 

пространен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что 
тесны врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их».

Мф.7:24-27: «Итак всякого, кто слушает слова Мои сии и исполняет 
их, уподоблю мужу благоразумному, который построил дом свой на 
камне;и пошел дождь, и разлились реки, и подули ветры, и устремились 
на дом тот, и он не упал, потому что основан был на камне. А всякий, 
кто слушает сии слова Мои и не исполняет их, уподобится человеку 
безрассудному, который построил дом свой на песке; и пошел дождь, 
и разлились реки, и подули ветры, и налегли на дом тот; и он упал, и 
было падение его великое».

Все сводится к тому, выбираешь ли ты Бога или отвергаешь Его. Избира-
ешь временное удовольствие, рабство греха и вечную смерть — или избираешь 
Божью волю, земные испытания и вечную жизнь. Моисей подчеркивает, в чем 
состоит второе: «любить Господа Бога твоего, ходить по путям Его и ис-
полнять заповеди Его и постановления Его и законы Его». Важно, чтобы 
избирающий Бога, т.е. жизнь «слушал глас Его и прилеплялся к Нему». 
«Прилеплялся» означает теснейший союз с Богом, Который уплатил Своей 
смертью за всех людей. Он «хочет, чтобы все люди спаслись и достигли 
познания истины» (1Тим.2:4). 

Почему же тогда не все спасаются? Именно потому, что не у всех воля 
следует за совершенной волей Божьей. Избирать жизнь означает избирать 
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во всем волю Божью. Апостол Павел умоляет христиан: «Итак умоляю вас, 
братия, милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву жи-
вую, святую, благоугодную Богу, для разумного служения вашего, и 
не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь обновлением ума 
вашего, чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и 
совершенная» (Рим.12:1,2).

Наш характер, наше сердце, наше приближение к Богу, — все зависит от 
того, поступаем мы по воле Божьей или нет. Выбирать Божье часто бывает не-
легко, стоит дорого, иногда даже требует самопожертвования. Но именно так 
поступали все герои веры! 

Моисей «придя в возраст, отказался называться сыном дочери фа-
раоновой, и лучше захотел страдать с народом Божиим, нежели иметь 
временное греховное наслаждение, и поношение Христово почел 
большим для себя богатством, нежели Египетские сокровища, ибо он 
взирал на воздаяние» (Евр.11:24-26). 

Даниил поклоняется живому Богу, а не человеку, за что его «бросили в 
ров львиный» (Дан.6:16), откуда его спас Бог. 

Иоанн Креститель смело обличает царя Ирода в грехе прелюбодеяния 
(Мк.6:18), жертвуя своей физической жизнью. Он тверд в вере и непоколебим 
в правде, не торгует истиной и получает вечную жизнь. 

Первомученик Стефан провозглашает истину до конца, обличает иудеев 
за неверие, за что и был побит камнями, но обрел жизнь вечную: «Стефан же, 
будучи исполнен Духа Святого, воззрев на небо, увидел славу Божию 
и Иисуса, стоящего одесную Бога» (Деян.7:55).

«Жизнь и смерть предложил я тебе, благословение и проклятие. 
Избери жизнь» (Втор.30:19). Этот голос Божий звучит сегодня для каждого из 
нас. Господь подчеркивает, что этот выбор определяет нашу судьбу в вечности:

Мф.16:25-27: «Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто 
потеряет душу свою ради Меня, тот обретет ее; какая польза человеку, 
если он приобретет весь мир, а душе своей повредит? или какой выкуп 
даст человек за душу свою? ибо приидет Сын Человеческий во славе 
Отца Своего с Ангелами Своими и тогда воздаст каждому по делам его».

Этот выбор личный, выбор кардинальный, выбор волевой и осознанный, 
выбор часто болезненный и сопряженный с трудностями. Американский 
баптистский проповедник и общественный деятель Мартин Лютер Кинг 
(1929–1968) призывал всегда поступать по правде Божьей, невзирая на все 
обстоятельства: «Трусость спрашивает — безопасно ли это? Целесообраз-
ность спрашивает — благоразумно ли это? Тщеславие спрашивает — по-
пулярно ли это? Но совесть спрашивает — правильно ли это? И приходит 
время, когда нужно занять позицию, которая не является ни безопасной, 
ни благоразумной, ни популярной, но ее нужно занять, потому что она 
правильная».

Хочется еще раз подчеркнуть, что выбирать надо постоянно. Не заполняем 
свое сердце Богом — греховный мир заполняет его собой. Решающий выбор 
происходит в малом. И сердце не принимает это решение внезапно, его надо 
волевым усилием готовить всей предыдущей жизнью. Верно заметил ливан-
ский литературный деятель и философ Халиль Джебран (1883–1931): «Мы 
сами избираем свои радости и печали задолго до того, как испытываем их». 
Закон духовного сеяния и жатвы непременно сработает: «Не обманывайтесь: 
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Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнет: сеющий в 
плоть свою от плоти пожнет тление, а сеющий в дух от духа пожнет 
жизнь вечную» (Гал.6:7,8). Когда мы кривим душой, искажаем истину, идем 
на компромиссы — мы отдаляемся от жизни и приближаемся к смерти. Когда 
исполняем свою волю, ищем своей выгоды, своего комфорта — мы на опасном 
пути. Только смирение под волю Божью, исполнение заповедей Господа по духу 
исцеляет наш эгоизм. «Ни богатство не ведет к небу, ни бедность к геенне, 
но к тому или другому ведет добрая или злая воля. Итак, исправим ее, вос-
становим ее, устроим ее, и все для нас будет удобно», — учил Иоанн Златоуст. 

И сегодня нам, верующим, необходимо постоянно избирать жизнь, творить 
волю Божью во всех обстоятельствах, честно толковать и применять Слово 
Божье, честно оценивать себя, искать Божьего, а не своего, смирять свое «я». 
Для этого надо любить Бога и братьев, любить истину и не идти на компро-
миссы, иметь ответственность за действия и за бездействие. Чью сторону мы 
избираем, когда решающий выбор касается лично нас? Исполняем мы при 
этом волю Божью или ищем исполнения своих желаний? Мы здесь не гово-
рим о незначительных одноразовых проблемах, когда верующий, например, 
не посетил какое-то служение. Вопрос более глобальный: ты этим выбором 
исполняешь волю Божью или свою? Приближаешься к Богу или отдаляешься 
от Него? Избираешь жизнь во Христе или жизнь по плоти? Любишь Самого 
Христа или блага от Него? Является ли Господь центром твоей жизни, или Он 
идет где-то параллельно? 

Возьмем, например, стремление современных верующих к материальным 
благам. Мы говорим о случаях, когда не они владеют богатством, а богатство 
владеет ими. Да, приятно иметь большие финансовые возможности, влияние, 
авторитет. Но здесь встает вопрос: как ты используешь эту возможность, дан-
ную Богом? Только для себя или для дела Божьего? Если только для себя — ты 
идешь от жизни к смерти, ибо, как наставляет Апостол Павел: «А желающие 
обогащаться впадают в искушение и в сеть, и во многие безрассудные 
и вредные похоти, которые погружают людей в бедствие и пагубу; 
ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, некото-
рые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям. Ты 
же, человек Божий, убегай сего, а преуспевай в правде, благочестии, 
вере, любви, терпении, кротости. Подвизайся добрым подвигом веры, 
держись вечной жизни, к которой ты и призван, и исповедал доброе 
исповедание перед многими свидетелями» (1Тим.6:9-12). Богатая обста-
новка в доме, шикарный отдых в других странах, приобщение к элите и даже 
не только богатство, но любовь к мирским ценностям — это уже шаг к смерти и 
отпадению. Так уже было в истории христианства. Священномученик Киприан 
Карфагенский (200–258) описывает причины массового отступления христиан 
во времена гонения при императоре Деции в 250–251 гг. Император поставил 
задачу полного искоренения христианства и в 250 году издал эдикт, в котором 
требовал от всех жителей империи участия в публичном жертвоприношении 
римским богам. Жертвоприношения надо было совершать в присутствии комис-
сии в составе 5 человек. Участвующим в обряде выдавалось удостоверение, что 
они лояльны к власти. Начались жестокие гонения христиан с применением 
пыток и смертной казни к тем, кто избирал верность и не поклонялся идолам. 
Христиане вели себя по-разному: одни скрывались от жертвоприношений (на-
пример, Киприан Карфагенский, Дионисий Александрийский и др.); другие, 
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опасаясь репрессий и конфискаций, совершали жертвоприношения с большой 
готовностью, стараясь доказать, что они и раньше не были христианами; кто-
то получал документ лояльности за взятку членам комиссии, а некоторые 
лишились жизни за верность (их было абсолютное меньшинство). Киприан 
Карфагенский так описывает причины массового отступничества: «Господь 
хотел испытать Свою семью, и так как продолжительный мир (до Деция 
лет сорок не было гонений) повредил учение, переданное нам свыше, то сам 
Промысел восстановил лежащую и, если можно так выразиться, почти спя-
щую веру. Ведь стали же все заботиться о приумножении наследственного 
своего достояния, и забыв о том, как поступали верующие при апостолах 
и как должны поступать всегда, с ненасытным желанием устремились к 
увеличению своего имущества». Любовь к миру — поворот от жизни к смерти.

Слово Божье призывает нас духовно бодрствовать, избирать Божьи ис-
тины — и жизнь:

1Кор.10:12: «Посему, кто думает, что он стоит, берегись, чтобы не 
упасть».

Пр.14:12: «Есть пути, которые кажутся человеку прямыми; но конец 
их — путь к смерти».

Ис.5:20,25: «Горе тем, которые зло называют добром, и добро — злом, 
тьму почитают светом, и свет — тьмою, горькое почитают сладким, и 
сладкое — горьким!

За то возгорится гнев Господа на народ Его, и прострет Он руку 
Свою на него и поразит его, так что содрогнутся горы, и трупы их будут 
как помет на улицах. И при всем этом гнев Его не отвратится, и рука 
Его еще будет простерта».

Сегодня мы живем в период великих потрясений, войн, насилия и безза-
кония — всего того, что ненавидит Бог. Идет передел мира власть имущими, 
которые продолжают воевать, несмотря на страдания простого народа. Этим 
они исполняют планы по воцарению антихриста. 

Как христианам к этому относиться? Как правильно выбрать в этих ус-
ловиях духовную жизнь, а не смерть, как не предать базовые Божьи истины? 
Что делать сегодня тем христианам, которых могут призвать или уже при-
звали на братоубийственную войну? Да, могут быть разные обстоятельства. 
В каждом конкретном случае надо иметь ум Христов и поступать по духу. Но 
это не значит, что каждый христианин может поступать так, как он захочет. 
Это серьезный выбор перед Богом. Есть важные базовые принципы, нарушив 
которые мы уходим в сторону духовной смерти. Посмотрим, что говорит об 
этом Писание: «Вот, я сегодня предложил тебе жизнь и добро, смерть и 
зло… Избери жизнь». В этом слове жизнь стоит рядом с добром, а смерть — со 
злом. Поэтому всякий выбор, который оправдывает зло, насилие, агрессию (а 
тем более участие в этом зле) есть выбор смерти, потому что это противоречит 
природе Бога и Его воле. С неверной оценки начинается падение. Истинный 
христианин не может поддерживать агрессию, насилие, убийство, грабеж из-
девательство над беззащитными женщинами, детьми, женами, стариками, 
пусть даже сотни телеведущих, священников, епископов, пап и патриархов 
говорят нам о том, что все это оправдано Богом. Я не имею ввиду, что не надо 
защищать людей, на которых вероломно напали, преступив Божью заповедь: 
«Не нарушай межи ближнего твоего, которую положили предки в уделе 
твоем, доставшемся тебе в земле, которую Господь Бог твой дает тебе 
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во владение» (Втор.19:14; см. также Пр.22:28; Пр.23:10). В таком случае Слово 
Божье побуждает нас стать на сторону обижаемых и говорит: «Нет больше той 
любви, как если кто положит душу свою за друзей своих» (Ин.15:13), а 
также: «Любовь познали мы в том, что Он положил за нас душу Свою: 
и мы должны полагать души свои за братьев» (1Ин.3:16). Я говорю о 
тех, кто готов идти на нападение и убийство ради каких-то «великих целей», 
геополитических интересов или своей материальной выгоды, нарушая фун-
даментальную заповедь Божью: «Не убивай» (Исх.20:13). Христиане должны 
избирать жизнь, отвергать ненависть друг к другу и исполнять волю Божью:

Ин.5:29: «И изыдут творившие добро в воскресение жизни, а делав-
шие зло — в воскресение осуждения».

1Пет.3:12: «Потому что очи Господа обращены к праведным и уши 
Его к молитве их, но лице Господне против делающих зло, чтобы ис-
требить их с земли».

1Ин.3:14,15: «Мы знаем, что мы перешли из смерти в жизнь, потому 
что любим братьев; не любящий брата пребывает в смерти. Всякий, 
ненавидящий брата своего, есть человекоубийца; а вы знаете, что ни-
какой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем пребывающей».

Гал.5:19-21: «Дела плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, 
нечистота, непотребство, идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, 
зависть, гнев, распри, разногласия, соблазны, ереси, ненависть, убий-
ства, пьянство, бесчинство и тому подобное. Предваряю вас, как и пре-
жде предварял, что поступающие так Царствия Божия не наследуют».

Отк.21:8: «Боязливых же и неверных, и скверных и убийц, и любо-
деев, и чародеев, и идолослужителей, и всех лжецов участь в озере, 
горящем огнем и серою. Это смерть вторая».

Не понимая этих базовых христианских ценностей, трудно устоять в жизни 
и не подпасть под обольщение — при том, что отказ от убийства и соблюдение 
воли Божьей уже сегодня сопряжены с огромными страданиями и даже с тю-
ремным заключением.

Когда надо исполнить Божье Слово, Божью волю, чтобы сохранить че-
ловеческую жизнь, то в определенных ситуациях можно убежать от зла и 
насилия над собой. Так поступали Иосиф и Мария, убегая от преследования 
Ирода, чтобы сохранить жизнь Иисусу (Мф.2:13-15). Так поступал Апостол 
Павел в Дамаске, когда его друзья спустили его в корзине, потому что иудеи 
замышляли его убийство (Деян.9:22-25). Слово Божье научает нас в опре-
деленных ситуациях быть простыми, как голуби и мудрыми, как змеи, т.е. 
поступать так, чтобы мы никому не навредили, и чтобы никто не навредил 
нам. Оно позволяет нам ускользать от опасностей и не подвергать себя не-
нужным испытаниям, если это не связано с нашей верностью принципам 
Христа. Писание говорит: 

Мф.10:16: «Вот, Я посылаю вас, как овец среди волков: итак, будьте 
мудры, как змии, и просты, как голуби».

Пр.14:6: «Мудрый боится и удаляется от зла…»
Мф.10:23: «Когда же будут гнать вас в одном городе, бегите в другой».
Но если не удается избежать зла, не изменяя Христу и чистой совести, тогда 

остается один путь — перетерпеть, принять страдание, а не духовную смерть, 
сохранив свое сердце чистым и не запятнанным тяжкими грехами. Лучше не-
сколько лет тюрьмы, чем вечное осуждение и вечный ад за убийства невинных.
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Пришествие Христа близко. Нам предстоят еще более тяжкие испыта-
ния, когда весь мир будет под властью дьявола и тьмы. И тогда перед всеми 
живущими станет самый важный выбор: поклониться антихристу, принять 
его начертание и пойти в муку вечную или же пойти на физическую смерть 
ради вечной жизни после воскресения праведных. Тогда уже времени и воз-
можности все исправить и покаяться не будет. Тогда придется избрать жизнь 
даже ценой физической смерти. О победителях в этом последнем и решающем 
выборе Писание говорит так: «Они победили его кровию Агнца и словом 
свидетельства своего, и не возлюбили души своей даже до смерти» 
(Отк.12:11). Будем просить у Бога сил, чтобы быть верными Ему и избирать 
всегда жизнь и благословение вместо проклятия и смерти. Ради этого страдал 
наш Господь.

Итак, отметим в заключение:
Вечное благословение и проклятие зависят от того, что ты 

выбираешь: Божье и человеческое. Чтобы обрести вечную жизнь и благо-
словение, необходимо:

1. Всегда избирать Божью волю и пленять свои желания в послушание 
Христу, осознавая вечную цену выбора. 

2. Смиряться, не быть самоуверенными, обращаться к Богу и при выборе 
руководствоваться Божьими ценностями и чистым сердцем, взирая не на вре-
менные блага, а на вечные.

Итак, избирай во всем Божьи истины даже через страдания, что-
бы иметь блаженную и вечную жизнь с Господом. Аминь.
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Обличение — 
путь к очищению сердца

«1И послал Господь Нафана к Давиду, 
и тот пришел к нему и сказал ему: в 
одном городе были два человека, один 

богатый, а другой бедный; 2у богатого было очень много мелкого и 
крупного скота, 3а у бедного ничего, кроме одной овечки, которую он 
купил маленькую и выкормил, и она выросла у него вместе с детьми 
его; от хлеба его она ела, и из его чаши пила, и на груди у него спала, 
и была для него, как дочь; 4и пришел к богатому человеку странник, 
и тот пожалел взять из своих овец или волов, чтобы приготовить обед 
для странника, который пришел к нему, а взял овечку бедняка и при-
готовил ее для человека, который пришел к нему. 5Сильно разгневался 
Давид на этого человека и сказал Нафану: жив Господь! достоин смерти 
человек, сделавший это; 6и за овечку он должен заплатить вчетверо, за 
то, что он сделал это, и за то, что не имел сострадания. 7И сказал На-
фан Давиду: ты — тот человек. Так говорит Господь Бог Израилев: Я 
помазал тебя в царя над Израилем и Я избавил тебя от руки Саула, 8и 
дал тебе дом господина твоего и жен господина твоего на лоно твое, и 
дал тебе дом Израилев и Иудин, и, если этого для тебя мало, прибавил 
бы тебе еще больше; 9зачем же ты пренебрег слово Господа, сделав 
злое пред очами Его? Урию Хеттеянина ты поразил мечом; жену его 
взял себе в жену, а его ты убил мечом Аммонитян; 10итак не отступит 
меч от дома твоего во веки, за то, что ты пренебрег Меня и взял жену 
Урии Хеттеянина, чтоб она была тебе женою. 11Так говорит Господь: 
вот, Я воздвигну на тебя зло из дома твоего, и возьму жен твоих пред 
глазами твоими, и отдам ближнему твоему, и будет он спать с женами 
твоими пред этим солнцем; 12ты сделал тайно, а Я сделаю это пред всем 
Израилем и пред солнцем. 13И сказал Давид Нафану: согрешил я пред 
Господом. И сказал Нафан Давиду: и Господь снял с тебя грех твой; ты 
не умрешь; 14но как ты этим делом подал повод врагам Господа хулить 
Его, то умрет родившийся у тебя сын».

Обличение. Его не принимают с радостью и легкостью. Это не сладкая 
конфета, которую приятно кушать. Это — Божье лекарство. Оно жизненно 
необходимо для исцеления души. 

Мы можем бить себя в грудь: «Да, я несовершенный грешник, у меня море 
недостатков». Но стоит кому-то сказать нам о нашем реальном грехе, как про-
является истинное состояние нашего сердца. Смиренный — не тот, кто громко 
заявляет в общих чертах о своих недостатках, а тот, кто кротко принимает об-
личение в конкретных грехах, принимает, как от Бога, благодарит обличившего 
и любит его не меньше, чем до обличения. 

«Вот отличие самое важное, вот великая честь, вот слава самого высоко-
го любомудрия — великодушно терпеть обличения», — писал Иоанн Златоуст. 

2Цар.12:1-14
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А ведь надо не только принять обличение и смириться, но и исправить 
духовный недуг — в этом, по Слову Божьему, и состоит назначение обличения. 

Итак, что такое обличение? Можно сказать, что это — указание ближнему 
на неверное состояние перед Богом из-за совершенного греха и разъяснение 
пагубности такого состояния. Цель обличения — покаяние грешника и при-
мирение его с Богом. 

В прочитанном тексте Бог послал к Давиду пророка Нафана, чтобы об-
личить царя во грехе и побудить к покаянию и очищению сердца. Любое со-
грешение в первую очередь оскорбляет Бога — и снять вину может только Бог. 
Но Бог любит каждого человека и желает, чтобы люди примирились с Ним. К 
сожалению, Давид, будучи в праздности, впустил в свое сердце мерзкую страсть 
к чужой жене. Это была Вирсавия, очень красивая жена Урии Хеттеянина, 
верного и честного воина. Царь Давид вызвал ее к себе, согрешил с ней грехом 
прелюбодеяния, а мужа отправил на такой участок фронта, где его убили. «И 
было это дело, которое сделал Давид, зло в очах Господа» (2Цар.11:27). 
Один грех тянет за собой другой. Объятый порочной страстью, Давид впадает 
в грех прелюбодеяния, а прелюбодеяние порождает убийство.

Обличение от Господа — это проявление Его любви к согрешившему через 
другого человека. 

Сразу хочу оговорить существенную разницу между обличением и осуж-
дением.

1. Осуждение Бог запрещает, потому что осуждающий берет на себя 
роль судьи. Только Бог знает все намерения сердечные, мотивы поступков и 
обстоятельства. Только Он может судить:

Мф.7:1-5: «Не судите, да не судимы будете, ибо каким судом суди-
те, таким будете судимы; и какою мерою мерите, такою и вам будут 
мерить. И что ты смотришь на сучок в глазе брата твоего, а бревна в 
твоем глазе не чувствуешь? Или как скажешь брату твоему: «дай, я 
выну сучок из глаза твоего», а вот, в твоем глазе бревно? Лицемер! вынь 
прежде бревно из твоего глаза и тогда увидишь, как вынуть сучок из 
глаза брата твоего».

Рим.14:12,13: «Итак, каждый из нас за себя даст отчет Богу. Не станем 
же более судить друг друга, а лучше судите о том, как бы не подавать 
брату случая к преткновению или соблазну».

1Кор.4:5: «Посему не судите никак прежде времени, пока не придет 
Господь, Который и осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные 
намерения, и тогда каждому будет похвала от Бога».

Обличение же, наоборот, Бог поощряет и направляет. Вот христианский 
принцип, как проявлять любовь и тактичность:

Мф.18:15-17: «Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и об-
личи его между тобою и им одним; если послушает тебя, то приобрел 
ты брата твоего; если же не послушает, возьми с собою еще одного или 
двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое 
слово; если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не по-
слушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь».

Лев.19:17: «Не враждуй на брата твоего в сердце твоем; обличи 
ближнего твоего, и не понесешь за него греха».

Еф.5:10,11: «Испытывайте, что благоугодно Богу, и не участвуйте в 
бесплодных делах тьмы, но и обличайте».
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Пр.24:24,25: «Кто говорит виновному: «ты прав», того будут про-
клинать народы, того будут ненавидеть племена; а обличающие будут 
любимы, и на них придет благословение».

Строго обличать грех — прямое Божье повеление служителям: «обличай, 
запрещай, увещевай» (2Тим.4:2); «обличай их строго» (Тит.1:13); «увеще-
вай и обличай со всякой властью» (Тит.2:15).

Некоторые христиане не хотят иметь проблем в личных отношениях, хо-
тят жить спокойно, поэтому и не обличают, вступая в невидимый конфликт с 
Богом. Об этом пороке говорит Иоанн Златоуст: «Что делаешь ты, человек? 
Видишь брата, который стремится в пропасть, оставил заботу о спасении, 
не знает, что нужно делать, — и не протягиваешь руки, не порицаешь, не 
обличаешь его? Желаешь лучше не навлечь на себя его гнева, не показаться 
ему неприятным, чем позаботиться о его спасении? Будешь ли ты иметь 
какое-либо прощение у Бога, какое-либо извинение? Оттого-то все и извра-
тилось, оттого-то все в нашей жизни и смешалось в беспорядке, что мы ни 
сами не выносим мужественно обличений, ни других не желаем обличать. 
Потому мы и бываем ненавистны со своими обличениями, что сами приходим 
в ярость, когда нас обличают. Если бы брат твой знал, что, обличив тебя, 
он заслужит от тебя похвалу, то и сам отплатил бы тебе за обличение 
такой же платой».

2. Осуждение часто происходит за спиной, а обличение — откры-
то, в глаза, с искренним сердцем и желанием помочь избавиться от 
греха.

Осуждая ближнего за спиной, мы делаем хуже и себе, и тому, кто нас слу-
шает, а истинное обличение освобождает запутавшуюся душу от греха.

3. Осуждение принижает достоинство осуждаемого. Его цель — 
унизить другого и возвысить себя. Оно руководствуется дурными мотивами, 
в то время как цель обличения — исправление ближнего. Оно идет от 
чистого и любящего сердца. Оно рождается потому, что боль согрешившего 
становится болью обличающего.

Зависть и скрытая нелюбовь к ближнему — коварный яд любого осуждения. 
Осуждающий, конечно, может говорить правду, но преподносит ее однобоко, так 
что она не исцеляет больного, а летит в лицо, как острый камень. Обличение 
же требует любви, мудрости Христовой, великодушия и терпения.

4. Осуждение видит грех и не ценит грешника, а обличение ценит 
личность согрешившего, хоть и не закрывает глаза на его грех.

Именно через сердце человека, через его отношение к ближнему проходит 
невидимая нами, но видимая Богу граница между осуждением и обличением. 
Обличение видит разницу между грехом и драгоценной душой согрешившего. 
Осуждение удаляет от Бога, а обличение приближает к Богу. Осуждение на-
носит раны, а обличение залечивает их. Причина осуждения — пороки самого 
судящего (зависть, желание отвести внимание от своих недостатков, нездоро-
вое любопытство) и желание умалить положительные стороны ближнего, а 
истинный мотив обличения — желание понести бремена ближних из любви и 
сострадания к ним, ревность о чистоте церкви и о славе Божьей среди христи-
ан. Если все это отсутствует в обличении, то оно перерождается в осуждение.

Конечно, все люди разные. К каждому нужен индивидуальный подход. 
Слово Божье говорит: «И к одним будьте милостивы, с рассмотрени-
ем, а других страхом спасайте, исторгая из огня, обличайте же со 
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страхом…» (Иуд.22,23). Писание также предупреждает нас, чтобы мы бодр-
ствовали, исправляя других: «Братия! если и впадет человек в какое 
согрешение, вы, духовные, исправляйте такового в духе кротости, 
наблюдая каждый за собою, чтобы не быть искушенным» (Гал.6:1). 

Итак, у обличения могут быть разные подходы, но одни и те же прин-
ципы — Божьи. Давайте рассмотрим их на примере пророка Нафана.

Нафан был, без сомнения, мужественным человеком. В то время Давид 
уже стал могущественным царем. О его грехе знали многие: слуги, которые 
приводили Вирсавию, Иоав, который исполнил греховный приказ и убил 
Урию, люди, заметившие беременность женщины. Но никто не смел обличить 
Давида открыто, в глаза. Это сделал Нафан. 

Мы видим, что Нафан, действуя в обличении решительно и с силой Божьей, 
тем не менее проявил великую любовь, осторожность и тактичность. 
Он пришел к Давиду не как пророк, а как проситель с жалобой по судебному 
делу. Несмотря на то, что его послал Бог, Нафан не вел себя, как судья. Он не 
ворвался к царю со словами: «Убийца, прелюбодей, разве мало дал тебе Бог? 
Ты совершил то, что достойно смерти и лишения царского трона. Бог тебя 
покарает, Он для этого послал меня!». Нет, Нафан действует мягко, нежно, 
как добрый врач, который готовит больного к хирургической операции. Когда 
врач режет рану, он использует обезболивающее средство. При обличении 
важно приложить утешение, смягчающее душевную боль. Обличающий, как 
хороший врач, должен иметь много мудрости, чтобы правильно и в нужной 
дозе применить анестезию. Иоанн Златоуст замечает: «Обличающему нужна 
именно великая кротость, чтобы расположить обличаемого перенести 
болезненное врачевание. Не видите ли у врачей, когда они прижигают или 
отсекают, с какою кротостью они применяют врачевство? Чем более должны 
так поступать обличающие, потому что обличение сильнее огня и железа 
приводит в раздражение. Врачи всячески стараются, чтобы сделать от-
сечение спокойнее и как можно легче». 

Вот почему не каждый может обличать. Самовольные обличители страшны 
и нелепы одновременно, как герой рассказа А.П. Чехова «Унтер Пришибеев». 
Пришибеев совал свой нос во все дела, за всеми следил, всем запрещал соби-
раться, петь песни, «наводил порядок» криком «расходись!», а себя оправдывал: 
«Виновен не я, а все прочие». Обличение — это острый меч. Если человек не 
умеет им пользоваться, то может причинить много беды. 

Обличению должна предшествовать молитва и, возможно, пост. Кроме 
того, обличать может только человек с чистой совестью, тот, кто не имеет фа-
рисейской закваски. 

Итак, не всякий может обличать словами, но всякий христианин может и 
должен, не соглашаясь с грехом ближнего, обличать грешника богобоязненной 
жизнью. Такое же мощное действие производит на истинных верующих Дух Святой 
через Слово Божье, которое «богодухновенно и полезно для научения, для 
обличения, для исправления, для наставления в праведности» (2Тим.3:16).

Нафан мудро рассказывает царю притчу о бедняке (подразумевается Урия) 
и богаче (подразумевается Давид).

У бедного человека была только одна овца, «которую он купил малень-
кую и выкормил, и она выросла у него вместе с детьми его; от хлеба 
его она ела, и из его чаши пила, и на груди у него спала, и была для 
него, как дочь». У Урии была только одна жена, которую он горячо любил.
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«И пришел к богатому человеку странник, и тот пожалел взять из 
своих овец или волов, чтобы приготовить обед для странника, который 
пришел к нему, а взял овечку бедняка и приготовил ее для человека, 
который пришел к нему». Странник — это греховная страсть к чужой жене, 
которую царь отнял у бедного мужа. Богач убивает овцу — Давид приносит в 
жертву непорочность и чистоту Вирсавии, а также убивает ее пастыря (мужа 
Урию) и лишается чистоты своего хождения пред Богом, попадает в узы греха.

Услышав эту историю, Давид очень разгневался. Он был уверен, что 
справедливо разбирает чужое дело. Так бывает чаще всего: чужие грехи мы 
обличаем с великим негодованием, а свои при этом не видим. «Сильно раз-
гневался Давид на этого человека и сказал Нафану: жив Господь! до-
стоин смерти человек, сделавший это; и за овечку он должен заплатить 
вчетверо, за то, что он сделал это, и за то, что не имел сострадания». Как 
видим, Давид сам осудил себя. Обратной дороги для него нет, все справедливо. 

И вот наступает момент операции души. «И сказал Нафан Давиду: ты — 
тот человек». И далее он проговорил от имени Господа: «Так говорит Господь 
Бог Израилев: Я помазал тебя в царя над Израилем и Я избавил тебя от 
руки Саула, и дал тебе дом господина твоего и жен господина твоего на 
лоно твое, и дал тебе дом Израилев и Иудин, и, если этого для тебя мало, 
прибавил бы тебе еще больше; зачем же ты пренебрег слово Господа, 
сделав злое пред очами Его? Урию Хеттеянина ты поразил мечом; жену 
его взял себе в жену, а его ты убил мечом Аммонитян; итак не отступит 
меч от дома твоего во веки, за то, что ты пренебрег Меня и взял жену 
Урии Хеттеянина, чтоб она была тебе женою». 

Пророк предрек будущие Божьи суды над домом Давида. Все они испол-
нились: 

- За прелюбодеяние с Вирсавией Бог воздает Давиду соответствующими по-
следствиями: Амнон изнасиловал свою сводную сестру и дочь Давида Фамарь; 
восставший против отца Авессалом открыто совершил этот грех с женами и 
наложницами Давида (2Цар.16:22); Соломона развратили жены, и он отступил 
от Бога. 

- За убийство Урии Бог воздает Давиду ровно вчетверо: умер его ново-
рожденный сын от Вирсавии; Авессалом убил Амнона из мести за сестру; сам 
Авессалом погиб во время восстания против Давида; Адония, претендовавший 
на престол с Соломоном, был убит. 

Давид получил воздаяние вчетверо. Как страшны последствия греха! 
Сколько переживаний, сколько терзаний души приносит он!

Тем не менее эта история ободряет и вдохновляет: Давид от всего сердца 
принял обличение пророка и раскаялся. Он сказал буквально несколько 
слов — но Господь не только слышит слова, Он видит сердце. «И сказал Да-
вид Нафану: согрешил я пред Господом. И сказал Нафан Давиду: и 
Господь снял с тебя грех твой; ты не умрешь». Давид принял обличение 
от Нафана, как от Бога. Он понимал святость Бога и осознавал тяжесть не-
раскаянного греха, который разделил его с Богом. Если бы Давид не принял 
обличения, эти грехи блуда и убийства погубили его душу и привели бы его 
в ад. Но Давид искренне раскаялся — и покаяние возвратило ему радость 
спасения, сохранило жизнь и царский трон.

Бог снял вину Давида, но и рубцы от грехов никуда не делись. Не надо 
обманываться, что Бог во всех случаях снимает последствия грехов. Это Его 
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власть и воля. Давид пытался самоуверенно и беспечно скрыть грех и рас-
каялся только после обличения. Если бы он сам поспешил к покаянию, то 
возможно, последствия греха были другими: Богу не было бы необходимости 
так ломать царя. 

И все-таки величие Давида — в том, что он принял обличение. Несмотря 
на царский титул, он боялся Бога и осознал, что согрешил перед Ним. Он не 
сказал Нафану: «Я — царь, а ты кто такой? Я могу лишить тебя всего, в том 
числе и жизни. Как ты посмел обвинить царя?» Нет, ничего такого Давид не 
сказал, потому что он ходил перед Богом. Он не потерял добрых отношений с 
Нафаном и после обличения, более того — был благодарен ему за освобождение 
из греховного плена. В конце своей жизни он повелел, чтобы именно Нафан 
участвовал в помазании Соломона на царство.

О состоянии сердца Давида говорят его псалмы:
Пс.50:3-6: «Помилуй меня, Боже, по великой милости Твоей, и по 

множеству щедрот Твоих изгладь беззакония мои. Многократно омой 
меня от беззакония моего, и от греха моего очисти меня, ибо беззако-
ния мои я сознаю, и грех мой всегда предо мною. Тебе, Тебе единому 
согрешил я и лукавое пред очами Твоими сделал, так что Ты праведен 
в приговоре Твоем и чист в суде Твоем».

Пс.31:3-5: «Когда я молчал, обветшали кости мои от вседневного сте-
нания моего, ибо день и ночь тяготела надо мною рука Твоя; свежесть 
моя исчезла, как в летнюю засуху. Но я открыл Тебе грех мой и не 
скрыл беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу преступления 
мои», и Ты снял с меня вину греха моего».

Именно сокрушение сердца после обличения и чистосердечное раскаяние 
сделали Давида великим в глазах Бога, принесли ему милость, прощение, бла-
гословение на дальнейшее царство и вечность с Богом. Именно поэтому он был 
«мужем по сердцу» Божьему (Деян.13:22). Давид не повел себя мстительно 
и гордо, как царь Ирод по отношению к пророку Иоанну Крестителю (Ирод не 
принял обличения, поэтому его судьба весьма трагична).

По тому, как мы воспринимаем искреннее обличение, можно судить о 
состоянии нашего сердца. Слышать правду и подчиняться ей бывает очень 
больно. Вместо того чтобы принять обличение, многие отвергают его, отвергая 
тем самым Божью волю, Его защиту и благодать. Конец таких людей печален. 

Царь Израиля и царь Иудеи не послушали обличения пророка Михея, 
который раскрыл ложь их пророков и предсказал поражение в войне за Рамоф 
Галаадский (3Цар.22). Все, что предрек пророк, исполнилось. 

Пророк Илия обличал Ахава, но тот не послушал его и презрел повеле-
ния Господни (3Цар.18:17,18). Мы знаем печальный конец Ахава и его жены 
Иезавели. 

Илия обличал царя Охозию за то, что тот вопрошал Вельзевула о своем 
здоровье. Охозия не принял обличения и не исправился. Мы знаем, что идо-
лопоклонника постигла смерть. 

Господь Иисус Христос обличил Иуду в Гефсимании вопросом: «Друг, для 
чего ты пришел?» (Мф.26:50) и дал ему шанс остановиться и покаяться. Но 
Иуда не принял этого обличения и погиб навек.

Пренебрежение обличением (либо из Писания, либо через истинных детей 
Божьих) — огромная опасность для христиан сегодня. Служитель Божий Эрвин 
Лютцер писал: «Для меня самой большой проблемой в любых попытках по-
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мочь людям, пришедшим на душепопечение, является то, что большинство 
из них не хотят перемен. Очень часто они бы хотели, чтобы Бог свел Свою 
работу до минимума». Такое состояние схоже с состоянием больного, который 
не хочет принимать лекарства. 

Слово Божье призывает принимать обличение и исправляться:
Пр.15:9,10: «Мерзость пред Господом — путь нечестивого, а идущего 

путем правды Он любит. Злое наказание — уклоняющемуся от пути, и 
ненавидящий обличение погибнет».

Евр.12:4-6: «Вы еще не до крови сражались, подвизаясь против греха, 
и забыли утешение, которое предлагается вам, как сынам: сын мой! 
не пренебрегай наказания Господня, и не унывай, когда Он обличает 
тебя. Ибо Господь, кого любит, того наказывает…»

«Великое благо — быть в состоянии терпеть обличения; великое 
благо — уметь обличать», — учил Иоанн Златоуст. Мы очень сильно из-
менили бы христианскую жизнь к лучшему, если бы научились правильно 
обличать согрешающих и, что более важно, правильно и с благодарностью 
воспринимать обличения — как обращенный к нам Божий глас.

Итак, отметим в заключение:
Тот, кто принимает обличение с благодарностью, приближается 

к Богу и очищает сердце от грехов. Чтобы получить благо от обличений, 
необходимо:

1. Различать осуждение и обличение. Ясно понимать, что обличение, в 
отличие от осуждения, совершается открыто, с любовью, смирением, мудро-
стью. Оно разделяет грех и личность грешника — и нацелено на исправление 
души и примирение ее с Богом.

2. Осуществлять обличение с великой любовью, с осторожностью, с 
кротостью, предлагая обличаемому утешение и относясь к этому делу с от-
ветственностью духовного хирурга, совершающего самую сложную операцию 
на душе человека.

3. Не пренебрегать обличением, учиться с благодарностью его прини-
мать — как от Бога, Который подает нам сигнал о том, что в жизни надо 
что-то изменить.

Итак, принимай обличение с благодарностью как духовное лекар-
ство от Бога против греха. Аминь.
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Верность Богу до конца
«20И Дух Божий облек Захарию, сына 
Иодая священника, и он стал на воз-
вышении пред народом и сказал им: 

так говорит Господь: для чего вы преступаете повеления Господни? 
не будет успеха вам; и как вы оставили Господа, то и Он оставит 
вас. 21И сговорились против него, и побили его камнями, по при-
казанию царя, на дворе дома Господня. 22И не вспомнил царь Иоас 
благодеяния, какое сделал ему Иодай, отец его, и убил сына его. И 
он умирая говорил: да видит Господь и да взыщет! 23И по истечении 
года выступило против него войско Сирийское, и вошли в Иудею и в 
Иерусалим, и истребили из народа всех князей народа, и всю добычу, 
взятую у них, отослали к царю в Дамаск. 24Хотя в небольшом числе 
людей приходило войско Сирийское, но Господь предал в руку их 
весьма многочисленную силу за то, что оставили Господа Бога отцов 
своих. И над Иоасом совершили они суд, 25и когда они ушли от него, 
оставив его в тяжкой болезни, то составили против него заговор рабы 
его, за кровь сына Иодая священника, и убили его на постели его, и 
он умер. И похоронили его в городе Давидовом, но не похоронили 
его в царских гробницах».

Чем ближе Пришествие Христа, тем яростнее нападает на Церковь са-
тана, тем тяжелее оставаться верными Господу и друг другу — и тем важнее 
хранить верность, чтобы победить. 

Отступление от Бога, проявление неверности Ему в конце жизни чревато 
трагическими последствиями. Так было с иудейским царем Иоасом. Иоас 
воцарился над Израилем, когда ему было семь лет, и «сорок лет царство-
вал в Иерусалиме» (2Пар.24:1). Во все дни, когда он слушался Божьего 
человека Иодая, он делал угодное в очах Божьих: «И делал Иоас угодное в 
очах Господних во все дни Иодая священника» (2Пар.24:2). Вначале он 
был послушен Иодаю во всем даже в выборе жен («И взял ему Иодай двух 
жен» — 2Пар.24:3). Он не поклонялся идолам. Он обновил дом Господень 
и привел его в надлежащее состояние. В некоторых моментах он был даже 
ревностнее Иодая, например, в сборе пожертвований на дом Божий. Но, 
как верно заметил служитель Божий Мэтью Генри, «легче строить храмы, 
чем быть храмом для Бога». Важно, чтобы любовь к Богу и верность Ему 
исходили из глубины сердца, пронизывали все существо человека, чтобы 
прославление Бога стало целью жизни. 

Многие люди внешне кажутся очень религиозными и богобоязненными. 
Но показная вера держится на традициях, на воспитании, на авторитете 
известных людей, на гордости, на тщеславии — а не на любви к Богу. Если 
верующие не имеют живого общения с Господом, не живут Им и не любят 
от всего сердца Божественные истины и ценности, то, когда дело коснется 
их личной выгоды, они могут стать противниками Бога. Добрый пример со 
стороны ближних, их наставления и побуждение к служению способствуют 

2Пар.24:20-25
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хорошим делам. Но когда рядом нет Божьих людей и некому подправить по-
ведение, проявляется то, что у человека внутри на самом деле. Неслучайно 
Апостол Павел, подчеркивая важность личных отношений с Богом, пишет 
галатам: «Хорошо ревновать в добром всегда, а не в моем только при-
сутствии у вас» (Гал.4:18). 

Иоас соглашался с Иодаем, когда тот был рядом, поскольку видел в нем 
силу и авторитет. Иодай помог ему взойти на престол, защищал его, ограждал 
от идолопоклонства в трудное время. Мы видим, как много доброго может 
сделать один преданный Богу человек — потому что Бог всегда на стороне 
верных. 

Этот пример показывает нам, как важно иметь духовных отцов, искрен-
не преданных Богу старцев-служителей, которые вдохновляют и указывают 
верный путь. Как здорово, когда рядом с молодым служителем есть опытный 
и любящий духовный руководитель! Если молодой человек не заражен гор-
дыней, он будет считать это благословением, а не потерей свободы. Слушаясь 
Божьих служителей, молодые верующие имеют больше духовной свободы, 
чем те, которые видят в послушании слабость, а не силу, считают себя до-
стигшими, не проявляют ни мудрости, ни благоразумия. 

Но вот Иодая не стало. Бог забрал этого благословенного священника. 
Народ оказал ему почести, как царю. «И похоронили его в городе Давидо-
вом с царями, потому что он делал доброе в Израиле и для Бога, и для 
дома Его» (2Пар.24:16). И поведение Иоаса вдруг изменилось: царь, который 
десятилетиями делал угодное Богу, отступает от Него. Он пошел на поводу 
у худых сообществ: «Но по смерти Иодая пришли князья Иудейские и 
поклонились царю; тогда царь стал слушаться их. И оставили дом 
Господа Бога отцов своих и стали служить деревам посвященным и 
идолам, — и был гнев Господень на Иуду и Иерусалим за сию вину 
их. И он посылал к ним пророков для обращения их к Господу, и они 
увещевали их, но те не слушали» (2Пар.24:17-19). Это отступничество 
привело Иоаса к гибели. Он стал неверным и неблагодарным Богу — после 
почти сорока лет благословений! 

Это важный урок для нас: стаж «веры» — не автоматический признак 
верности Богу. Истинный критерий — это состояние нашего сердца в конце 
жизни. С каким сердцем мы встретимся с Господом, такие мы и есть.

Иоаса окружили нечестивые советчики, которые льстили ему и втерлись 
в доверие. Возможно, князья играли на царских чувствах и говорили, что не 
пристало царю слушать священников, что он, а не священники, должен был 
руководить царством. Возможно, они говорили, что он наконец-то получил 
свободу после смерти Иодая и может жить так, как видится ему, удалив все 
прежние ограничения. Но почему Иоас принял советы нечестивых людей? 
Очевидно, он не имел благодарности за все доброе, что сделал Иодай. Именно 
неблагодарность закрыла глаза Иоасу на истину. При этом неблагодарность 
этому доброму учителю была неблагодарностью Самому Богу — ибо учитель 
был от Бога и исполнял Его волю. 

Иоасу было легче и проще слушаться князей, чем Иодая: можно было 
плыть по течению, ничего не менять в своем характере, иметь поддержку 
сильных людей при царском дворе, несмотря на то что эти люди шли против 
Бога. За людьми всегда идти легче, чем за Богом. Князья предложили царю 
вернуть прошлую веселую жизнь: поставить истуканов, насадить священные 
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рощи и там веселиться. А слушаться всяких Божьих запретов — это ведь так 
старомодно и скучно! К сожалению, некоторые поступают так и сегодня: не 
принимая здравого обличения, оставляют церковь, своих братьев и сестер и 
находят более удобное для себя сообщество. Они говорят: «Зачем мне разные 
трудности, если можно жить проще, спокойнее, так, как удобно мне? Бог ведь 
есть всюду». Они забывают, что Бог видит сердце и видит намерения.

Когда люди ищут своего, а не Божьего, то отходят от Бога все дальше и 
дальше. Иоас не только разрешил князьям отступить, но и сам присоединился 
к отступникам. И вот уже те, кто ранее восстанавливали храм и уничтожали 
идолов, теперь восстанавливают поклонение Ваалу. Дом Господень приходит в 
небрежение. Иудеи и сам царь стали служить языческим идолам. Как быстро 
меняются люди, не имеющие верности и благодарности Богу! Их отступни-
чество усугубляется тем, что все они не реагируют на Божье обличение, на 
слова пророков, которые «увещевали их, но те не слушали». 

Дорогие братья и сестры! Конечная реализация Божьих планов не зависит 
от человека. Бог всегда исполнит Свои намерения. От человека зависит лишь 
то, получит ли он благословение, когда с искренней любовью будет исполнять 
волю Божью, или подвергнет себя проклятию, когда пойдет против Божьей 
воли. На чьей стороне окажемся мы? Это важно в первую очередь для нас. 
Бог-то всегда найдет делателей, которые исполнят Его волю и явят истину 
людям. Таким был Захария. «И Дух Божий облек Захарию, сына Иодая 
священника, и он стал на возвышении пред народом и сказал им: так 
говорит Господь: для чего вы преступаете повеления Господни? не 
будет успеха вам; и как вы оставили Господа, то и Он оставит вас». 

Захария любил Бога и Его народ, и потому он смело обличал отступивших 
от Господа и призывал их к изменять свои сердца. Он призывал исполнять 
волю Божью, не преступать Его повелений. Пророк явил нам образец любви 
к Богу, веры и верности Его истинам. Из глубины его сердца исходило только 
доброе. Он не устрашился угроз, направляя к Богу тех, кто свернул с пути 
истины и оставил Его. 

Тьма ослепила отступников. Они искали своего — и поэтому убили За-
харию, убили не случайно, а преднамеренно, по сговору между собой. Их 
неблагодарность и отступничество достигли пика: «И сговорились против 
него, и побили его камнями, по приказанию царя, на дворе дома 
Господня. И не вспомнил царь Иоас благодеяния, какое сделал ему 
Иодай, отец его, и убил сына его». Какая неблагодарность! Сорок лет 
отец Захарии помогал Иоасу! Он стал ему духовным отцом. Сорок лет через 
него Бог посылал царю благословения! И вот все доброе забыто. Царь убил 
сына Иодая за то, что тот исполнил долг сердца и сделал то, что совершал его 
благословенный отец. Его люди не только убили святого, но еще и сделали 
это в священном месте. Таков конец всякой неблагодарности и отступления 
от Бога — страшное злодеяние. 

Как важно правильно выбрать сообщество и людей, которые будут влиять 
на нас. Давайте пребывать в тех сообществах, где от всего сердца любят Бога. 
Давайте общаться с теми, кто созидает дело Божье, а не разрушает, кто ищет 
Божьего, а не своего, чья вера в делах, а не на словах только. «Дети мои! 
Станем любить не словом и языком, но делом и истиною», — учит Апо-
стол Иоанн (1Ин.3:18). Давайте подражать тем верующим, которые искренне 
желают служить Богу, которые не ищут своей выгоды, не потакают своим 
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плотским желаниям и готовы свои интересы смирить под интересы Божьего 
дела. Искать нужно не того, что удобно нам, а того, чего хочет от нас Господь. 

В противном случае легко попасть в другое сообщество. Там не благо-
дарят, а ропщут. Там не открыто обличают, а осуждают за спиной. Там не 
молятся за тех, кто трудится, не помогают им, а судят и критикуют. Там не 
любят, а дружат — против кого-то. А еще там царствуют закрытость и двой-
ные стандарты — явные признаки худых сообществ. Самое ужасное, что они 
начинают казаться приятными тем, кто ищет собственной выгоды, а не Бога. 
Об этом предупреждает Писание:

1Кор.15:33: «Не обманывайтесь: худые сообщества развращают 
добрые нравы».

Пс.1:1: «Блажен муж, который не ходит на совет нечестивых и не 
стоит на пути грешных и не сидит в собрании развратителей».

Тот, кто не созидает дело Божье, не хочет жертвенно трудиться и прино-
сить добрые плоды — не может быть верным сам и не поможет стать верными 
другим. Противник дела Божьего и Божьей истины не может быть другом тех, 
кто верен Богу. Избегайте таких сообществ, таких людей, которые не имеют 
добрых плодов, не ревнуют о Боге и любят только себя.

Всегда так было и будет до Пришествия Христа. Со времен существова-
ния праведников дьявол выдвигал против них разрушителей дела Божьего, 
гонителей и убийц, потому что любой праведник — это живое обличение 
грешников, которое беспокоит их совесть и не дает им спокойно жить во грехе. 

Удивляет то, что люди не задумываются о последствиях, безрассудно 
полагая, что Бог все их нераскаянные беззакония оставит без наказания. 
Но возмездие наступит непременно, это просто вопрос времени. Бог видит 
и взыщет. Вот какие суды обрушились на Иоаса и на князей народа: «И по 
истечении года выступило против него войско Сирийское, и вошли 
в Иудею и в Иерусалим, и истребили из народа всех князей наро-
да, и всю добычу, взятую у них, отослали к царю в Дамаск. Хотя в 
небольшом числе людей приходило войско Сирийское, но Господь 
предал в руку их весьма многочисленную силу за то, что оставили 
Господа Бога отцов своих. И над Иоасом совершили они суд, и ког-
да они ушли от него, оставив его в тяжкой болезни, то составили 
против него заговор рабы его, за кровь сына Иодая священника, 
и убили его на постели его, и он умер. И похоронили его в городе 
Давидовом, но не похоронили его в царских гробницах». Даже не-
большая армия сирийцев завладела Иерусалимом, истребила князей и 
ограбила город. Так случилось потому, что Бог отступил от Иудеев. Царь 
Иоас, который остался в живых и был поражен тяжкой болезнью, позорно 
умер от рук своих слуг — за кровь сына Иодая. Бог поругаем не бывает. 
Позорной была смерть Иоаса, позорным стал и его последний путь. Народ 
не похоронил его в царских гробницах, потому что честь его была запят-
нана отступлением от Бога.

Неблагодарность и неверность приводят к худым последствиям. Но да-
вайте поговорим о противоположных качествах.

Благодарность — это существенный элемент веры. Благодарение за все 
рождает и усиливает в веру, приближает к Богу, очищает сердце и смиряет 
человека. Оно способствует и многим другим добродетелям. Благодарный 
прокаженный, исцеленный Христом среди десятерых, получил не только 
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физическое исцеление, но и спасение. Даже краткое «Слава Богу!» прослав-
ляет Его: оно выражает любовь и полное доверие за все, что Бог допустил. 

Благодарность — признак благородства души. Да, ожидать благодар-
ности от всех — глупо, но быть неблагодарным за добро — подло. За все 
доброе важно благодарить, чтобы ценить доброе. Кто-то очень метко сказал: 
«Зафиксируйте удачу благодарностью». Благодарить надо не только слова-
ми, но и делами, избирая дела по воле Божьей. Искренняя благодарность 
изгоняет худые мысли, отчаяние, ропот. Она рождает святые мысли и цели, 
побуждает к добрым действиям, вдохновляет, удаляет зависть, утверждает 
любовь. «Станем благодарить за благодеяния, оказанные не только нам, 
но и другим. Таким образом мы истребим зависть, утвердим любовь и 
сделаем ее более искренней», — писал Иоанн Златоуст. Я уверен, что все, кто 
благодарил Бога и людей от искреннего сердца, получал особое чувство тепла 
и любви в своей душе — вдохновение от Бога, потому что при этом он благо-
дарил Господа как Даятеля благ. Напротив, ропот — это недоверие Христу. 
Верно заметил английский писатель Даниэль Дефо (1660–1731): «Все наши 
жалобы на то, что жизнь сложна и невыносима, наши сетования по пово-
ду того, чего мы лишены, проистекают от недостатка благодарности за 
то, что мы имеем». Особенно важно научиться благодарить людей, через 
которых нас благословляет Бог — это тоже способ поблагодарить Бога. Если 
же мы не способны отблагодарить за доброе людей, то как мы сможем благо-
дарить за трудности, посылаемые от Бога?! Неслучайно Писание призывает 
нас: «За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия во Христе Ии-
сусе» (1Фес.5:18). Даже страдания, которые допускает Господь, служат нам 
ко благу, если мы правильно их принимаем. 

Итак, благодарность — это воля Божья. Благодарный обретает благосло-
вение, а неблагодарный — поражение, как мы видим на примере царя Иоаса.

В наше нелегкого время хочется также особенно усиленно молиться о на-
шей верности делу Божьему. Верность — это ценное качество души, которая 
любит Бога и ближних и остается преданной Божьим истинам до конца своей 
земной жизни. Это качество должно проявляться во всем: верность Богу и Его 
Слову, верность своим братьям и сестрам, верность церкви, верность семье, 
верность друзьям, верность общим целям, верность обещаниям. Все это — 
взаимосвязанные вещи. Верность — неотъемлемое качество христианина, и 
она тоже проявляется на деле, а не на словах. 

Как прекрасна верность Богу героев веры: Авраама, Ноя, Иова, Иосифа, 
Даниила, апостолов и многих других детей Божьих! Как прекрасна верность 
в дружбе Давида и Ионафана, верность Давида по отношению к сыну Иона-
фана Мемфивосфею! 

Я хочу привести пример верности библейского героя, о котором говорят 
не так часто. Это — Урия, муж Вирсавии (2Цар.11:6-17). Когда сам царь 
Давид предлагал ему побыть в доме своем во время его короткого отпуска с 
фронта, Урия ответил: «Ковчег, и Израиль, и Иуда находятся в шатрах, 
и господин мой Иоав, и рабы господина моего пребывают в поле, а я 
вошел бы в дом свой и есть, и пить, и спать со своею женою! Клянусь 
твоею жизнью и жизнью души твоей, этого я не сделаю» (2Цар.11:11). 
Вот она — верность своим друзьям, верность царю, верность своему долгу. 
Вот истинное благородство! Урия сохранил верность до конца своей жизни. 
Я верю, что он, несомненно, будет близок к Богу в вечности.
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Без верности не бывает твердой веры. Бог верен всегда — важно, чтобы 
и мы были верными. Нельзя довериться человеку, который не держит свое 
слово: говорит — и не исполняет, обещает — и нарушает обещание. «Тому 
не верь, кто клятве изменил», — писал У. Шекспир. Самое тяжкое пере-
живание в жизни — это предательство, особенно предательство близких тебе 
людей, которым ты доверял. Предательство — худшее из всех мерзостей 
характера. Особенно больно, когда предавший даже не понимает, что он 
совершил. «Есть вещи хуже войны: трусость хуже, предательство хуже, 
эгоизм хуже», — так оценивал предательство американский писатель Эрнест 
Хемингуэй (1899–1961). Лев Толстой так говорил о предательстве: «Когда 
тебя предали — это все равно, что руки сломали. Простить можно, но 
вот обнять уже не получается».

Удары в спину больнее всего наносят те, кого защищаешь грудью. Траге-
дия неверности и мерзость предательства описаны в рассказе американского 
писателя О. Генри (1862–1910) «Дороги, которые мы выбираем». Трое бан-
дитов напали на почтовый экспресс и ограбили его. Один из них погибает, 
а двое скрываются. У одного из них ранена лошадь, ее пристреливают, 
награбленное погружают на коня по кличке Боливар и решают ускакать 
на нем вдвоем. Но владелец коня убивает своего друга и произносит преда-
тельскую фразу: «Боливару не снести двоих». Позже оказывается, что это 
сон, который приснился банкиру. Оказывается, когда-то он стоял перед 
выбором: стать банкиром или отправиться на запад, стать ковбоем. Увы, 
несмотря на то что в реальности он выбрал путь банкира, его сущность 
осталась той же: в конце рассказа он лишает своего старого друга всего 
имущества, повторяя: «Боливару не снести двоих».

Любое предательство характеризуется крайним эгоизмом и бесчеловеч-
ным злом. У детей Божьих никакая цель не может оправдывать греховные 
средства.

С каким сожалением говорит Апостол Павел о предателях: Именей и 
Филит, которые отступили от истины (2Тим.2:17,18); Димас, который возлю-
бил нынешний век (2Тим.4:10); Александр медник, который сделал Павлу 
много зла (2Тим.4:14); оставившие его на первом суде братья (2Тим.4:16); 
Именей и Александр, которые отвергли истину и потерпели кораблекру-
шение в вере (1Тим.1:19,20). 

Господь предупреждает, что в последнее время «друг друга будут преда-
вать» (Мф.24:10). Поэтому Слово Божье призывает нас быть верными до конца:

Мф.24:13: «Претерпевший же до конца спасется».
Отк.3:11: «Се, гряду скоро; держи, что имеешь, дабы кто не вос-

хитил венца твоего».
Отк.2:10: «Будь верен до смерти, и дам тебе венец жизни».
Да, верность требует жертвенности, отказа от себя и своих человеческих 

предпочтений и желаний, от привычного и удобного образа жизни.Она часто 
требует плыть против течения людских мнений. Важно сохранить верность 
до конца. Нет никакой пользы спортсмену, который хорошо бежал всю дис-
танцию, но перед самым финишем сошел с дорожки. Нет никакой чести тому, 
кто трудился, был ревностным христианином, был близок к Богу, но в конце 
жизни предал дело Божье, как Иуда. Нет никакого благословения тому, кто 
был верным другом всю жизнь, но в конце предает друга из-за трудных об-
стоятельств. Такой конец перечеркивает все сделанное ранее доброе. 
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Судить, предавать, завидовать, роптать могут все, а снисходить, любить, 
долготерпеть, оставаться верными до конца могут только истинные Божьи 
дети. 

Нам, современным христианам, живущим во времена перед Пришестви-
ем Христа, нужно сохранить до конца и верность, и благодарность, и веру, 
и любовь. 

Бог дает право выбора каждому человеку. От этого выбора зависит веч-
ность. «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, 
то и пожнет: сеющий в плоть свою от плоти пожнет тление, а сею-
щий в дух от духа пожнет жизнь вечную», — говорит нам Слово Божье 
(Гал.6:7,8). Кто останется верным Христу и Его ценностям, приняв Господа 
верой, тот прославит Бога и обретет блаженную жизнь с Ним. Кто проявит 
неверность, изменит Божьим ценностям, делами отречется от Христа и будет 
угождать людям, а не Господу, искать своего, а не Божьего, — тот пожнет 
трагические последствия. Сам Господь утверждает: «Итак всякого, кто ис-
поведает Меня пред людьми, того исповедаю и Я пред Отцом Моим 
Небесным; а кто отречется от Меня пред людьми, отрекусь от того и 
Я пред Отцом Моим Небесным» (Мф.10:32,33). Об этом говорит и Апостол 
Павел: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и оживем; если 
терпим, то с Ним и царствовать будем; если отречемся, и Он отречется 
от нас» (2Тим.2:11,12). Господь в любом случае прославится — в том числе, 
и судом над неверными.

Самая большая трагедия для формальных верующих, для тех, кто де-
лает что-то для Бога не по сердцу, а по необходимости перед людьми, — это 
быть у порога Царства Божьего и не войти в него. Иоас оставил Господа в 
конце жизни, а потому все его предыдущие дела не имели никакой цен-
ности для вечности. Он хорошо начинал, но плохо закончил. Мы видим 
также в этой библейской истории других людей, которые были верны 
Господу и исполняли Его волю до конца своей жизни: Иодай и Захария. 
Они прославили Бога своей верностью на земле и по благодати Божьей 
будут славить Его в вечности. 

Все великое складывается из малого. Сосуд, наполненный благоуханием 
Христовым, содержит множество благоухающих капелек. Верность прояв-
ляется в малом, как и говорит нам Слово Божье: «Верный в малом и во 
многом верен, а неверный в малом неверен и во многом» (Лк.16:10), а 
также: «конец дела лучше начала его» (Еккл.7:8). 

Верность в малом определяет успех в великом. В конечном счете, какими 
мы будем в конце земной жизни при встрече с Богом, такой будет и наша 
вечность. А в конце жизни мы будем такими, какими были каждый день: 
либо постоянными в любви к Богу, либо нет. 

В самое последнее время мы будем участниками великого разделения на 
верных и неверных Господу. Слово Божье говорит об этом решающем выборе, 
который определит вечность: «Неправедный пусть еще делает неправду; 
нечистый пусть еще сквернится; праведный да творит правду еще, и 
святый да освящается еще. Се, гряду скоро, и возмездие Мое со Мною, 
чтобы воздать каждому по делам его» (Отк.22:11,12). Господь будет судить 
по плодам нашей жизни. Надо стать в правильные отношения с Богом уже 
сегодня — и потом всегда Его держаться, чтобы быть на стороне праведных 
и святых в последний день.
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Итак, отметим в заключение:
Конечное состояние нашего сердца пред Богом определит нашу 

вечность. Для благословенной жизни с Богом в вечности необходимо:
1. Любить Господа всем сердцем, всем разумением и всей крепостью 

своей, чтобы любовь стала нашей природой, нашей внутренней сущностью.
2. Быть благодарным за все и за всех. Принимать всякое обстоятельство 

как Божий урок, необходимый для улучшения нашего сердца. Ясно осозна-
вать, что благодарность — это индикатор наших отношений с Богом.

3. Держаться добрых сообществ и удаляться от худых, которые не сози-
дают, а разрушают дело Божье.

4. Быть верным до конца во всем: верным Богу, Его вечным ценностям, 
своей церкви, своим братьям и сестрам, друзьям, семье и своему слову. На-
капливать эту верность по крупицам в малом, хранить ее до конца, перенося 
с любовью и терпением все трудности и лишения, исполняя то, чего ждет от 
нас Бог.

Итак, всем сердцем сохраняй верность Богу до конца жизни и 
будь благодарен за все благодеяния, чтобы иметь благословенную 
вечность. Аминь.
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Великое испытание 
страданиями

«23О, если бы записаны были слова мои! 
Если бы начертаны были они в книге 
24резцом железным с оловом, — на вечное 

время на камне вырезаны были! 25А я знаю, Искупитель мой жив, и 
Он в последний день восставит из праха распадающуюся кожу мою 
сию, 26и я во плоти моей узрю Бога. 27Я узрю Его сам; мои глаза, не 
глаза другого, увидят Его. Истаевает сердце мое в груди моей!»

Прочитанный нами текст Писания отражает вершину веры человека в 
отчаянных обстоятельствах. «А я знаю, Искупитель мой жив, и Он в по-
следний день восставит из праха распадающуюся кожу мою сию». 
Этот победный гимн воскресения праведных, который прозвучал за многие 
сотни лет до воскресения Христа, вдохновляет нас и дает силы для духовных 
побед. К этой глубокой истине праведник Иов пришел через страдания.

Так бывает в нашей жизни: мы не всегда понимаем, что Бог желает 
нам показать и чему научить в определенных скорбях. Иногда бывает так 
тяжело от переносимых трудностей и испытаний, что только вера в Божье 
совершенство не позволяет крикнуть «За что?!» И тогда ты твердишь в своем 
сердце: «Господи, я знаю, что Ты не делаешь ошибок, помоги мне исполнить 
Твой план и понять, для чего это все». И в эти важные для веры моменты ты 
понимаешь, что вера — это не в том, что каждый получит просимое, а в том, 
что не получивший просимое уверен: Бог сделал это ему во благо, испыта-
ния — это очищение и средство к совершенствованию, а не признак Божьего 
отвержения. Нужно только верить и знать, что совершенный Бог никогда не 
посылает человеку бесполезную боль. Это так важно принять сегодня, когда 
Церковь стоит на пороге самых великих испытаний и скорбей.

Верующие тоже страдают. Книга Иова, одна из самых древних книг 
Библии, которую считают ключом к пониманию всего Писания, раскрывает 
тайну этих страданий. Неслучайно главный герой этой книги праведник Иов 
желает, чтобы пережитое им было наукой для всех будущих поколений: «О, 
если бы записаны были слова мои! Если бы начертаны были они в 
книге резцом железным с оловом, — на вечное время на камне вы-
резаны были!» И эти важные истины утверждены навечно в Слове Божьем, 
которое надежнее камня.

Кем был Иов? Библия так описывает его: «Был человек в земле Уц, имя 
его Иов; и был человек этот непорочен, справедлив и богобоязнен и 
удалялся от зла. И родились у него семь сыновей и три дочери. Име-
ния у него было: семь тысяч мелкого скота, три тысячи верблюдов, 
пятьсот пар волов и пятьсот ослиц и весьма много прислуги; и был 
человек этот знаменитее всех сынов Востока» (Иов.1:1-3).

По сегодняшним меркам Иов был миллионером или даже миллиардером. 
Но несмотря на свое богатство, он вел простой, благочестивый образ жизни. Он 

Иов.19:23-27
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не пировал, а подчинял себя Божьей воле, потому что почитал Бога и боялся 
оскорбить Его. Беспокоился о своих детях, об их богобоязненной жизни, не 
потворствовал греху. Когда время пиров у детей истекало, Иов освящал детей 
и приносил за них жертвы всесожжения. Он был добр и милосерд к бедным 
и нуждающимся, справедлив в судах, сердцу вдовы доставлял радость, обле-
кался в правду, был «глазами слепому и ногами хромому» (Иов.29:14-16). 
Был чист в семейной жизни, положил завет не помышлять о девице (Иов.31:1). 
Не отказывал нуждающимся в их просьбе (Иов.31:16), заботился о сиротах, 
которые росли с ним, как с отцом (Иов.31:18). Искренне сострадал тем, кто 
был в горе и в стесненных обстоятельствах, и протягивал им руку помощи 
(Иов.31:16,19,20). Понимал, что все люди перед Богом одинаково ценны и 
равны, поэтому его правление было демократичным: он позволял слугам и 
служанкам отстаивать свои права (Иов.31:13,14,15). Не ценил богатство и не 
говорил «сокровищу — ты надежда моя» (Иов.31:24), потому что надежда 
и сокровище его было в Боге. 

Сам Бог называет Иова праведником (Иез.14:14) и так характеризует его: 
«Ибо нет такого, как он, на земле: человек непорочный, справедливый, 
богобоязненный и удаляющийся от зла» (Иов.1:8).

И вот такой праведник несет самые тяжкие удары судьбы и терпит немыс-
лимые страдания. Сегодня я сравниваю страдания Иова с теми бедствиями, 
которые обрушились на верующих Украины, находящихся в стесненных об-
стоятельствах. Они находятся без тепла и света, часто без воды, под ударами 
ракет, когда жизнь висит на волоске и нет надежды ни на кого, кроме Бога. 
Мы, находящиеся в комфортных условиях, часто не задумываемся от всего 
сердца над тем, что имеем от Бога, не благодарим и не осознаем полноты 
благодати Божьей, пока не столкнемся с такими условиями, которые в полно-
те покажут всю нищету материальных благ, всю суетность земной жизни. 

Мы даже порой ропщем, а что такое ропот, как не попытка подправить 
Бога, сказать Ему, что по отношению к нам Он допустил ошибку? «Во время 
скорбных обстоятельств, когда обступят, окружат сердце помыслы со-
мнения, малодушия, неудовольствия, ропота, должно принудить себя к 
честному, неспешному, внимательному повторению слов: слава Богу!» — 
писал богослов и проповедник Игнатий Брянчанинов (1807–1867).

Страдания Иова были невыносимыми. Нам трудно вообразить, что такое 
потерять все: всех детей, все имущество, здоровье, уважение родных, друзей, 
жены, даже уважение слуг.

Иов уповал только на Бога и взывал к Нему, как взывал Давид: «Подай 
нам помощь в тесноте, ибо защита человеческая суетна» (Пс.59:13). Он 
доверял Богу и благословлял Его в твердой вере во время потерь: «Господь 
дал, Господь и взял; да будет имя Господне благословенно!» (Иов.1:21). 
Но так как Иов был человеком со всеми переживаниями и мыслями, то ему 
было трудно нести обрушившиеся бедствия, причину которых он не понимал. 
Он иногда думал, что Бог оставил его — ведь он не знал всей Божьей воли и 
цели страданий. Он не знал, что происходит в духовном мире, не знал, что 
через него проходит передовая линия борьбы добра и зла, борьбы за верность 
Богу во всех испытаниях, которые Он допускает.

Когда на небе перед Богом собрался совет из небожителей, туда пришел 
и сатана, клеветникам и носитель зла. Сатана намекает, что вся земля греш-
на и все люди находятся под его властью. Но Бог в противовес указывает на 
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жизнь благочестивого Иова. Сатана бросает Богу и всему духовному миру 
самый дерзкий вызов: «Разве даром богобоязнен Иов? Не Ты ли кругом 
оградил его и дом его и все, что у него? Дело рук его Ты благосло-
вил, и стада его распространяются по земле; но простри руку Твою 
и коснись всего, что у него, — благословит ли он Тебя?» (Иов.1:9-11). 
Здесь вопрос касается уже не только Иова, но разрастается до вселенских 
масштабов: речь идет о чести Бога и всего Божьего плана спасения, его 
справедливости и чистоты. Сатана, обвиняя благочестивого Иова, обвиняет, 
по существу, Бога в том, что Он привлекает к Себе людей разными благами, 
которые раздает незаслуженно и несправедливо. Если же отнять эти блага, 
то люди отпадут от Бога, не будут верны Ему, не будут благословлять Его и 
даже будут Его хулить. Сатана обвиняет Бога в том, что люди верны Ему и 
поклоняются Ему неискренне: не потому, что Он — единый и истинный Бог, 
а потому, что получают от Него разные благословения. В сущности, сатана 
сказал всему духовному миру: «Люди любят Бога и верны Ему из-за выгоды, 
и поэтому нет Божьей справедливости и жертвенной любви, а есть только 
расчет». Сатана кинул Богу самый дерзкий и вероломный вызов. Он хотел 
посрамить всю верность и любовь людей к Богу, ведь если самый лучший 
верующий на земле — Иов — следует за Богом из-за выгоды, то что тогда 
говорить о слабых и менее верных?! 

Это был кульминационный момент на небе, о сущности которого не знал 
Иов. Он не знал, что в духовном мире шла ожесточенная битва между добром 
и злом, между верностью и неверностью, между истиной и ложью, между 
бескорыстной любовью и выгодой, между Богом и сатаной. И эта битва про-
шла в тот момент через сердце и жизнь Иова, который в лишениях должен 
был проявить свою любовь к Творцу. И для Бога, и для людей, и для сатаны 
ясно, что верность и любовь к Богу, основанные только на благах и зависящие 
только от земных выгод, не являются истинными.

У Бога не было другого пути, как только испытать Иова, позволить от-
нять у него земные блага, сохранив душу, и показать сущность верности и 
любви. Важно было доказать всему духовному миру, что верность и любовь 
не покупаются, а проявляются по отношению к Богу добровольно, в любых 
обстоятельствах. И это была не просто игра или спор, это была битва добра 
и зла, битва истины с ложью — и эту битву можно было выиграть только 
героическим терпением Иова.

Когда Бог открыл Иову причину происходящих с ним несчастий и показал 
Свое величие, тогда Иов так воспрянул духом, как будто бы и не терпел всех 
бедствий. После того, как Господь в различных примерах продемонстрировал 
Иову Свою силу, всезнание, премудрость, доказал, что Бог — Вседержитель, 
который управляет всей Вселенной справедливо и с любовью, Иов отрекся от 
попыток учить Бога и желания получить от Него ответы и объяснения: «Так, 
я говорил о том, чего не разумел, о делах чудных для меня, которых я 
не знал… Я слышал о Тебе слухом уха; теперь же мои глаза видят Тебя; 
поэтому я отрекаюсь и раскаиваюсь в прахе и пепле» (Иов.42:3,5,6).

Обратите внимание на очень важный духовный урок. Бог никогда не 
покидает праведника. Он готовит его к вечной и блаженной жизни. Господь 
говорит народу Божьему: «Забудет ли женщина грудное дитя свое, 
чтобы не пожалеть сына чрева своего? но если бы и она забыла, то 
Я не забуду тебя» (Ис.49:15). Когда оставляют родные, друзья, соратники, 
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единомышленники, Бог остается верным. Он не оставил Давида, когда его 
оставили все, а некоторые пошли на него войной (Пс.37:12). Он не оставил 
Ноя, когда все смеялись над ним и никто не приходил к вере в течение 
сотни лет. Он не оставил Илию, когда тот чувствовал себя оставленным и 
в отчаянии говорил: «Довольно уже, Господи; возьми душу мою, ибо 
я не лучше отцов моих» (3Цар.19:4). Господь не оставил ни Иакова, ни 
Елисея, ни Иоанна Крестителя, ни других, которые «скитались по пу-
стыням и горам, по пещерам и ущельям земли» (Евр.11:38). Господь 
всегда верен. Апостол Павел утверждает: «Верно слово: если мы с Ним 
умерли, то с Ним и оживем; если терпим, то с Ним и царствовать 
будем; если отречемся, и Он отречется от нас; если мы неверны, Он 
пребывает верен, ибо Себя отречься не может» (2Тим.2:11-13). Это так 
важно для нас сегодня в период охлаждения любви, во времена торжества 
зла и несправедливости, когда мы часто ропщем и кричим в трудностях и 
в скорби: «А где же Бог?!» Хорошо сказал по этому поводу французский ре-
лигиозный писатель Поль Клодель (1868–1955): «Бог пришел не для того, 
чтобы упразднить страдания, и даже не для того, чтобы их объяснить. 
Он пришел, чтобы наполнить их Своим присутствием». Это значит, что 
Бог страдает вместе со Своими детьми, как страдает любой любящий отец, 
когда его дети в беде. «Если Бог посылает Своих детей в горящую печь, Он 
обязательно пойдет туда вместе с ними», — пишет Ч. Сперджен.

Через историю Иова Господь также показывает, что всякое испытание — это 
битва добра и зла. В это время через христианина либо прославляется Господь 
(если он сохраняет верность), либо посрамляется Божье дело и истина и торже-
ствует зло. Эта духовная битва будет проходить до полного торжества победы 
Божьей на небесах в вечности. Эта битва постоянно проходит через сердце чело-
века. В этой битве проверяется наша истинная верность Господу. В этой битве мы 
лучше видим свои слабости, а также силу, любовь, верность и прощение Божье. 

Испытания будут всегда. И так важно для нас, чтобы мы не боялись 
земных лишений; не боялись каких-то материальных потерь; не боялись от-
казаться от каких-то тленных ценностей ради верности Божьим истинам; не 
боялись стать за истину, не прятались и не убегали от трудностей. Способны 
ли мы сегодня переносить гонения, лишения, страдания ради истины Христо-
вой, когда у нас отнимут все и останется только надежда на Бога? Способны 
ли мы сегодня исполнить волю Божью, отказавшись от всего земного ради 
небесной славы? «И если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то 
мы несчастнее всех человеков», — говорит нам Слово Божье (1Кор.15:19). 
Будем помнить, что Бога и Его благодати довольно для каждого из нас.

Бог непременно всех нас испытает на предмет приоритетов для счастья. 
Иов выдержал это испытание, потому что Бог был для него непревзойден-
ной ценностью. Греческий христианский писатель Дидим Александрий-
ский (313–398), который ослеп в четыре года, научился читать пальцами 
с дощечек и на слух изучил Писание и труды богословов, так пишет о 
характере Иова: «Нет, праведник не должен быть бесчувственным чело-
веком, но он должен терпеливо переносить то, что ему выпадает; это 
подлинная добродетель, когда человек чувствует то, что он переносит 
и, тем не менее, презирает горе во имя Божие». 

Во все времена нужны такие люди, которые победят и выстоят в этой 
духовной битве, перенесут все тяжести, как это сделал Иов. Он представляет 
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собой прообраз Христа: он, невинный, также был отвержен людьми, и, как 
Христос, страдал для того, чтобы одержать духовные победы над силами зла.

Из повествований об Иове мы можем вынести много уроков о сущности 
страданий. 

Во-первых, они совершенствуют наш характер для вечности. «Но 
Он знает путь мой; пусть испытает меня, — выйду, как золото», — вос-
клицает Иов (Иов.23:10). Давид просит об испытаниях в молитве, чтобы верно 
направлять свой путь на путь вечный: «Испытай меня, Боже, и узнай сердце 
мое; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на опасном ли 
я пути, и направь меня на путь вечный» (Пс.138:23,24). Времена наиболее 
тяжких страданий становятся чаще всего временами духовного возрастания: 
бедность учит надеяться на Бога и очищает от жадности; предательство друзей 
показывает верность Бога и непоколебимую основу в Нем; падения и беспо-
мощность исцеляют от амбиций; болезни исцеляют от надежды на свои силы; 
ненависть врагов к тебе дает возможность наиболее полно проявить истинную 
любовь. Познавший силу терпения становится ближе к Богу и к людям. 

Во-вторых, страдания дают более глубокое познание Бога, себя, 
а также дают силы для единства с Господом. Иов говорит Богу после 
страданий: «Знаю, что Ты все можешь, и что намерение Твое не мо-
жет быть остановлено» (Иов.42:2). Он знает, что воля Божья — «благая, 
угодная, совершенная» (Рим.12:2), что только Бог имеет «намерения во 
благо, чтобы дать… будущность и надежду» (Иер.29:11). Иов понял, что 
страдания — Божий совершенный механизм, с помощью которого Он с лю-
бовью формирует и преображает нас в Свой образ. Сам Господь перенес все 
самые мыслимые и немыслимые страдания. Он ничего не требует от человека, 
не испытав этого Сам. Господь, будучи совершенным и святым, прошел все 
унижения, боль, оставленность, отвержение, предательство и смерть. Мы не 
рождаемся святыми. И сегодня никто из людей не может предъявить пре-
тензии Богу за то, что он подвергается страданиям. Апостол Павел скажет 
верующим спустя тысячи лет после Иова: «чтобы никто не поколебался 
в скорбях сих: ибо вы сами знаете, что так нам суждено» (1Фес.3:3). 
И если кто из нас не благодарен Богу за такую необходимую работу, то он, 
по сути, осуждает Бога: «Зачем Ты меня трогал, надо было оставить таким 
несовершенным, каким я был». Иов из личного опыта понял, как велик и 
непостижим Господь, как непостижимы пути Его, какая бездна богатства и 
премудрости у Него. Иов понял, что Бог гораздо выше, мудрее и любвеобиль-
нее, чем он только мог себе представить.

В-третьих, испытания прославляют Господа, возвеличивают Его 
истины, показывают веру и любовь как к любящему Творцу, а не как 
к участнику выгодной сделки — если мы сохраняем Ему верность.

Иов не понимал причины страданий, но они возвеличили Бога и при-
несли победу над силами зла, ибо Иов доверял Богу в трудностях, даже не 
зная, что источником этих бед был сатана. «Вот, Он убивает меня, но я 
буду надеяться; я желал бы только отстоять пути мои пред лицом 
Его!» (Иов.13:15). 

Прежде чем провозгласить величайшую истину о верности Бога и о 
Божьей любви через воскресение («А я знаю, Искупитель мой жив, и 
Он в последний день восставит из праха распадающуюся кожу 
мою сию»), Иов прошел пережил многое. Он не понимал, почему Бог не 
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поступает с ним справедливо (по его мнению). Несмотря на это, Иов был 
непоколебим в своей уверенности, что Бог есть. Хотя Иов требовал от Бога 
открытого обвинения с правом защиты, он продолжал восхвалять Бога и 
надеяться на Его правосудие. Позже Иов поймет, что совершенный Бог не 
нуждается в оправдании Своих действий перед человеком — иначе судьей 
станет человек, а не Бог.

Сколько страданий пришлось перенести Иову и сколько надо было сил и 
доверия Богу, чтобы выстоять в них! От него отвернулись все родные. И даже 
самому близкому человеку — жене — он стал в тягость, и она в недоверии к 
Божьим планам воскликнула: «Ты все еще тверд в непорочности твоей! 
похули Бога и умри» (Иов.2:9). Но Иов был готов принимать от Бога и 
доброе, и худое: «Ты говоришь, как одна из безумных: неужели доброе 
мы будем принимать от Бога, а злого не будем принимать?» (Иов.2:10). 
Для Иова было важно исполнить Божью волю, а жена своим советом отрицала 
смысл всей его жизни — веру и повиновение Богу. 

Усилили страдания Иова и трое его друзей: Елифаз, Вилдад и Софар. 
Они на словах сочувствовали Иову, говорили правильные с их точки зрения 
пламенные речи в защиту Бога, но оказались неправы перед Богом. Бог осу-
дил их, но не наказал за грех, а явил милость: «Сказал Господь Елифазу 
Феманитянину: горит гнев Мой на тебя и на двух друзей твоих за то, 
что вы говорили о Мне не так верно, как раб Мой Иов. Итак, возьмите 
себе семь тельцов и семь овнов и пойдите к рабу Моему Иову и при-
несите за себя жертву; и раб Мой Иов помолится за вас, ибо только 
лице его Я приму, дабы не отвергнуть вас за то, что вы говорили о 
Мне не так верно, как раб Мой Иов» (Иов.42:7,8).

В чем были неправы друзья? Почему Иов дал им такую верную ха-
рактеристику: «Жалкие утешители все вы» (Иов.16:2)? Когда Иову 
нужны были любящая и верная поддержка в час острой нужды, его друзья 
только обвиняли его. Они стали обузой и усиливали боль страданий. Они 
были полной противоположностью тому, что сказано в Пр.17:17: «Друг 
любит во всякое время и, как брат, явится во время несчастья». 
Друзья Иова представляют разные типы ненадежных людей, которые 
принимают вид праведных и знающих всю истину. Они не верили Иову, 
хотя прекрасно видели его богобоязненную жизнь. Они считали, что Иов 
лицемер, что он скрывает грехи, и призывали его покаяться. Они не со-
чувствовали его боли, а требовали, чтобы он признал себя грешником и 
раскаялся, потому что только это укладывалось в их ограниченное по-
нимание природы Бога.

Елифаз берет для себя роль учителя для Иова, читает ему проповеди, 
представляется, как «сверхдуховный». Он дает советы по обстоятельствам, 
в которых сам никогда не был. Он считает, что может слышать и понимать 
Бога лучше, чем Иов. Он никогда не испытывал настоящего сокрушения 
от Бога и потому не понимает, что его религиозность без любви превраща-
ет его в обвинителя, а не утешителя. Обвиняя праведника, он служит не 
Богу, а становится рукой сатаны, становится свидетелем обвинения, а не 
защиты. Его философия очень проста: «Ты страдаешь, потому что скры-
ваешь свое нечестие и избрал язык лукавых для оправдания». Елифаз 
был бесполезным врачом, который неверно поставил духовный диагноз и 
усугубил болезнь неверным лечением.
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Вилдад является идеалистическим другом Иова. Он придерживается 
теории безупречности и совершенства, безукоризненной морали и жизни. 
Его философия такова: «Ты, Иов, говоришь пустые слова, потому что и ты, 
и сыновья твои согрешили, поэтому и страдаете, а иначе на земле и у Бога 
не бывает». Для таких друзей трудно понять, что «все, желающие жить 
благочестиво во Христе Иисусе, будут гонимы» (2Тим.3:12), что Бог не 
автомат, а любящая Личность.

Софар представляет тип законника, похожего на фарисеев в Новом 
Завете. Для него важна буква, а не дух. Его философия также ясна: «Я пере-
живаю за тебя, Иов, и хочу, чтобы Бог открыл тебе твое истинное положение». 
С такими друзьями и врагов не надо.

Бог не осудил только молодого Елиуя. Елиуй придерживается нейтраль-
ной позиции, но сердцем сочувствует Иову. Он обличает сразу и Иова, и его 
друзей. Иова он обличает за то, что тот оправдывает себя больше, чем Бога, 
а трех друзей — за то, что они не могли ответить Иову по существу, но обви-
няли его беспочвенно. Елиуй говорит мудрые слова Иову о Боге: «Бог выше 
человека. Для чего тебе состязаться с Ним? Он не дает отчета ни в 
каких делах Своих» (Иов.33:12,13). Он убеждает Иова, что Бог все видит, 
знает и в свое время восстановит справедливость, но важно перетерпеть и 
доверять Богу, когда не понимаешь Его.

Из поведения друзей Иова мы можем вынести важные духовные уроки. 
Милость всегда превозносится над законом, потому что наш Бог есть Бог любви 
и милосердия, Его благодать неисчерпаема. Подражая Господу, мы никогда 
не должны становиться обвинителями своих благочестивых братьев, но быть 
им утешителями и помощниками. Нельзя все сводить к простой формуле: 
«Страдаешь — значит грешишь и не раскаиваешься». Защищать нужно ис-
тину, а не свои убеждения. Бог дал возможность друзьям утешить Иова, а они 
стали обвинителями благочестивого человека и стали на сторону сатаны. Для 
нас важно знать, что, когда мы обвиняем брата в том, в чем он невиновен, 
тогда мы становимся противниками Бога. Тогда мы — ложные обвинители на 
стороне дьявола и служим ему. Тогда мы грешим и нуждаемся в покаянии и 
исправлении. Наша задача — утешать, ходатайствовать и смотреть в себя, т.е. 
помочь, а не утопить. Не надо становиться формальными защитниками Бога, 
уничижая при этом Его детей. Бог все видит. Он установит справедливость 
и даст помощь по благодати в свое время. В этом проявляется совершенство 
и любовь Божья. Бог допускает страдания не потому, что что-то не знает, а 
потому что видит весь наш путь и делает все во благо. Надо защищать Бо-
жью истину своей жизнью и словами, смотреть в себя. Апостол Павел учит: 
«Посему не судите никак прежде времени, пока не придет Господь, 
Который и осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные наме-
рения, и тогда каждому будет похвала от Бога» (1Кор.4:5).

И самый важный вывод из поведения друзей — если видишь грех в 
другом, исправляй такой же грех в себе. Если ты видишь наказание правед-
ника, то нужно глубоко исследовать свое собственное состояние и осуждать 
собственные грехи, а потом помочь ближнему. 

Если бы Иов принял неверные доводы друзей, то он бы утвердил в серд-
це абсолютную власть закона. Но Иов уповал только на милость Божью. Он 
продолжал любить Бога и доверять Его милости. «И ныне вот на небесах 
Свидетель мой, и Заступник мой в вышних!» — говорит он (Иов.16:19). 
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И после долгих терзаний доверие Богу и вера в Его совершенство приводят 
Иова к великой надежде, что Бог даже после смерти восстановит его тело. «А я 
знаю, Искупитель мой жив, и Он в последний день восставит из праха 
распадающуюся кожу мою сию, и я во плоти моей узрю Бога. Я узрю 
Его сам; мои глаза, не глаза другого, увидят Его. Истаевает сердце 
мое в груди моей!» Это явное указание на воскресение тела из мертвых. 
Иов говорит, что знает о своем Искупителе и увидит Его после смерти сам, 
своими глазами, в новом восстановленном теле. Этого дня он ожидает и по 
этому дню томится, когда «истаивает сердце в груди». Речь идет о последнем 
дне, когда праведники воскреснут и получат нетленные тела. Это вершина 
веры, к которой пришел Иов через страдания и духовные победы доверия Богу.

И мы с вами должны жить также ожиданием этого дня. Мы подходим 
ко времени великой скорби и Пришествия Христа, подходим ко времени ре-
шающей и последней битвы добра и зла. Для многих в этой битве придется 
пожертвовать всем, даже земной жизнью, чтобы остаться верными и иметь 
блаженную вечность. Чтобы устоять в этой борьбе, устоять в скорби, «какой 
не было от начала творения, которое сотворил Бог, даже доныне, и не 
будет» (Мк.13:19), нам важно сегодня жить Господом, доверять Его совершен-
ству и верности, жить обетованиями Его Пришествия и воскресения праведных. 
Это не означает, что мы должны в тоске ожидать этих дней, жить будущими 
скорбями. Наоборот, это значит, что мы должны жить Господом, жить будущей 
встречей со своим Небесным Женихом, несмотря на трудности и испытания, 
которые Он допустит. Великомученик Киприан Карфагенский (200–258) обо-
дряет всех верующих, которым предстоят страдания и мучения: «Сын Божий 
пострадал, чтобы сделать нас сынами Божиими, а сын человеческий не хочет 
страдать, чтобы остаться навсегда сыном Божиим! …И потому во время 
гонений пусть никто не думает о беде, причиняемой дьяволом, а лучше пусть 
всяк помышляет о помощи, даруемой Богом… Закрываются при гонениях 
очи, но открывается небо; угрожает антихрист, но защищает Христос; 
причиняется смерть, но следует бессмертие: у убиенного отнимается мир, но 
восстановленному даруется рай; погашается жизнь временная, но настает 
вечная. Какое достоинство и какая смелость — выйти отсюда веселым, из 
гнета и мучений выйти славным, закрыть на мгновение очи, смотревшие 
на людей и мир, и тотчас открыть их для созерцания Бога и Христа! …Вот 
это-то и должно обнимать умом и помыслом... Если такого воина настигнет 
день гонения, то доблесть, готовая к сражению, побеждена быть не может». 

Нам так важно постоянное пребывание в Боге и общение с Тем, Который 
Один только может утешить и придать истинный смысл проходимым нами 
испытаниям. В раннем христианском документе «Дидахе» сказано: «Вы долж-
ны часто собираться вместе, исследуя, что потребно душам вашим, ибо не 
принесет вам пользы все время вашей веры, если не сделаетесь совершенными 
в последний час». При этом надо научиться взирать не на трудности, а на на-
шего Спасителя, «на начальника и совершителя веры Иисуса, Который, 
вместо предлежавшей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши 
посрамление, и воссел одесную престола Божия. Помыслите о Пре-
терпевшем такое над Собою поругание от грешников, чтобы вам не 
изнемочь и не ослабеть душами вашими» (Евр.12:2,3).

Будем взирать на героев веры, и помнить, что «претерпевший же до 
конца спасется» (Мф.24:13). 
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Итак, отметим в заключение:
В скорбях и трудных обстоятельствах христиане одержива-

ют духовные победы и прокладывают путь в вечное блаженство со 
Христом твердой верой в Божьи обетования. Для этого необходимо:

1. Принимать испытания как допущенные Богом для совершенствования 
наших характеров, для более полного познания природы Бога, подражания 
Ему и прославления Его любви нашей любовью.

2. Твердо верить и знать, что Бог верен и никогда не оставляет Своих 
верных детей, но доводит их до Царства через все скорби, давая силы по 
Своей любви и милости.

3. В трудных испытаниях и скорбях никогда не роптать, проявлять долго-
терпение, исполнять волю Божью и доверять Его совершенству, даже когда 
нам многое не понятно.

4. Взирать не на трудности, а на Бога и на блаженную вечность с Ним, 
брать пример с Иова и стойко переносить все то, что допускает Господь.

5. Не осуждать страдающих братьев, а помогать им.
Итак, стойко переноси в терпении все понятное и непонятное, 

что допускает Господь, зная, что Он желает привести тебя в веч-
ность. Аминь.
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Три великих искушения
«1Тогда Иисус возведен был Духом в пустыню, 
для искушения от диавола, 2и, постившись со-
рок дней и сорок ночей, напоследок взалкал. 3И 

приступил к Нему искуситель и сказал: если Ты Сын Божий, скажи, что-
бы камни сии сделались хлебами. 4Он же сказал ему в ответ: написано: 
не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из 
уст Божиих. 5Потом берет Его диавол в святой город и поставляет Его 
на крыле храма, 6и говорит Ему: если Ты Сын Божий, бросься вниз, ибо 
написано: Ангелам Своим заповедает о Тебе, и на руках понесут Тебя, 
да не преткнешься о камень ногою Твоею. 7Иисус сказал ему: написано 
также: не искушай Господа Бога твоего. 8Опять берет Его диавол на 
весьма высокую гору и показывает Ему все царства мира и славу их, 
9и говорит Ему: все это дам Тебе, если, пав, поклонишься мне. 10Тогда 
Иисус говорит ему: отойди от Меня, сатана, ибо написано: Господу 
Богу твоему поклоняйся и Ему одному служи. 11Тогда оставляет Его 
диавол, и се, Ангелы приступили и служили Ему».

Прочитанный текст Писания на примере Христа показывает нам прин-
ципы духовных побед над искушениями от дьявола. Будучи Богочеловеком, 
Сын Божий подвергался искушению как Человек: «Тогда Иисус возведен 
был Духом в пустыню, для искушения от диавола». В этой земной жизни 
каждый верующий испытывает многочисленные искушения. 

Словарь толкует слово «искушение» как «испытание, проба, покушение, 
захват, совращение». Главное тут — испытание. Если даже простые механизмы 
и машины, которые имеют временное назначение, испытывают перед исполь-
зованием, то тем более верующий человек, который готовится к вечной жизни 
с Богом, должен быть испытан в земной жизни.

Испытания, допускаемые Богом, очищают наши сердца, учат смирению, 
упованию на Бога и Его прославлению, приводят нас к более глубокому понима-
нию природы Бога, а также свидетельствуют неверующим о вечных ценностях. 
Иоанн Златоуст (347–407) поясняет: «Бог попускает искушения не для того, 
чтобы поразить нас, но, чтобы усовершенствовать нас… Не будь искушений, 
не было бы и венца, не будь подвигов, не было бы и наград, не будь борьбы, не 
было бы и почестей, не будь скорби, не было бы и утешения… Искушение не 
есть зло, но — добро. Оно хороших делает еще лучшими. Это — горнило для 
очищения золота, это — мельница для стирания жестоких зерен пшеницы. 
Это — огонь, истребляющий волчцы и терния, чтобы сделать землю способ-
ной к принятию добрых семян».

Слово Божье призывает верующих воспринимать дни испытаний, скорбей, 
страданий, болей, болезней и неудач не как выброшенные из жизни, а как не-
обходимую, полезную и величайшую школу подготовки к Царству Божьему:

1Пет.1:6,7: «О сем радуйтесь, поскорбев теперь немного, если нужно, 
от различных искушений, дабы испытанная вера ваша оказалась дра-
гоценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого золота, к похвале и 
чести и славе в явление Иисуса Христа».

Мф.4:1-11
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1Пет.4:12,13: «Возлюбленные! огненного искушения, для испытания 
вам посылаемого, не чуждайтесь, как приключения для вас странного, 
но как вы участвуете в Христовых страданиях, радуйтесь, да и в явле-
ние славы Его возрадуетесь и восторжествуете».

Иак.1:2-4: «С великою радостью принимайте, братия мои, когда впа-
даете в различные искушения, зная, что испытание вашей веры про-
изводит терпение; терпение же должно иметь совершенное действие, 
чтобы вы были совершенны во всей полноте, без всякого недостатка».

Иак.1:12: «Блажен человек, который переносит искушение, потому 
что, быв испытан, он получит венец жизни, который обещал Господь 
любящим Его».

Многие могут спросить: «Если искушения так полезны, то почему в молит-
ве “Отче наш” Господь учит, чтобы мы просили Отца Небесного: «и не введи 
нас в искушение, но избавь нас от лукавого» (Мф.6:13)?» Во-первых, мы 
в этой просьбе признаем свою зависимость от Бога и свою беспомощность без 
Него. Во-вторых, искушения бывают двоякого рода и зависят от того, какую 
цель они имеют и кто их посылает. Одни искушения посылает Бог для Сво-
его прославления, для приближения к Нему и укрепления в вере, а другие 
происходят от нашей плоти, когда дьявол желает ввергнуть нас в грех. Бог 
желает испытать с целью нашего усовершенствования, а дьявол пытается 
совратить нас и увести в погибель. Фраза, которую мы часто слышим: «На 
все воля Божья» неверно передает смысл истины, состоящей в том, что ничто 
не происходит без Божьего попущения. Мы не должны путать совершенную 
Божью волю и Его благословение с Божьим попущением, когда Бог для на-
шего же блага допускает определенные испытания, идущие от дьявола, в 
той мере, в какой мы можем их перенести. Мы всегда должны помнить, что 
Господь царствует и все держит в Своих руках, и без Его попускающей воли 
не упадет и волос с головы детей Божьих. Апостол Павел так излагает Бо-
жье ограничение испытаний для верующих: «Вас постигло искушение не 
иное, как человеческое; и верен Бог, Который не попустит вам быть 
искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так 
чтобы вы могли перенести» (1Кор.10:13).

Независимо от рода искушений, верующие должны проявлять терпение и 
действенную веру, чтобы побеждать их. Радость побед при этом — это радость 
приближения к Богу. В глазах Бога терпеливый человек, который стойко 
переносит каждодневные скорби, разочарования и неудачи, приобретает те 
необходимые качества верности и жертвенной любви, которые допущены Богом 
в Его воспитательной программе. Те верующие, которые в доверии Божьему 
совершенству смиренно и с благодарностью принимают и переносят все пери-
петии судьбы, достойно проходят испытания и возвышают свое положение в 
вечности подобно мученикам. Если же человек уступает чувству жалости к себе, 
депрессиям, непокорности и обидам на Бога за свою судьбу, то он не проходит 
тест на испытание и попусту растрачивает свои страдания. Те, кто, отчаявшись 
в своих трудностях (болезни, бедность, неудачи, потери и т.п.), попадает под 
власть ропота, недовольства, а иногда и бунта, терпят бесплодные страдания 
и растрачивают то, что согласно Божьим планам, могло бы укрепить их веру. 
При искушении можно упасть духом и сдаться, но можно бороться, уповая на 
Господа. В ответ на испытания мы можем и должны сказать в доверии Господу: 
«Бог разрешил этому испытанию свалиться на меня. Оно ниспослано мне с хо-
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рошим намерением. Я не знаю, какую цель преследует Бог в данном случае, но 
попытаюсь выяснить. Я хочу, чтобы Божьи цели осуществились в моей жизни. 
Эти проблемы — не враги, я могу с Божьей помощью превратить их во благо 
для развития христианского характера и для приближения к Создателю». 

Мы всегда должны быть в единстве с Господом и при испытаниях в духе 
находить ответ на вопрос: «Чему Ты хочешь научить меня, Боже, и что я дол-
жен исправить в себе?». Божьи методы — самые совершенные, и потому Бог 
никогда не посылает человеку бесполезную скорбь. И это — великое утешение 
и огромная радость для нас, пребывающих постоянно под Его защитой.

Никто из верующих не может избежать искушений, но нам важно избегать 
падений, избегать духовных поражений. Наше отношение к испытаниям и от-
ветная реакция — вот что отражает наше духовное состояние.

Как одерживать победы в искушениях? Господь оставил нам пример. В трех 
искушениях, которые Он претерпел, содержится вся пестрая картина осталь-
ных искушений. Они повторяются на протяжении всей истории человечества 
от времен Едемского сада до Второго Пришествия Христа. Апостол Иоанн по-
казал, что мы принципиально не можем любить Бога, если любим мир, потому 
что эти ценности несовместимы: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто 
любит мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть плоти, 
похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, но от мира сего. И 
мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает 
вовек» (1Ин.2:15-17). Здесь, как и при искушении Христа, представлены три 
великих искушения для каждого последователя Божьего: похоть плоти (или 
«Я этого хочу, жажду», или «Хлеба», это направлено на плоть); похоть очей 
(или «Мне это нравится», или «Зрелищ», это направлено на чувства и разум); 
гордость житейская (или «Это возвышает меня над другими», или «Власти», 
это направлено на дух).

«Нет ничего нового под солнцем» (Еккл.1:9). Такие же искушения 
были в Едемском саду. Дьявол обманул наших прародителей и сказал: «Нет, 
не умрете» (Быт.3:4), возбуждая плотское любопытство Евы и желание 
заставить ее не слушаться Божьего Слова, искажать его и действовать само-
стоятельно в нарушение Божьей воли. «И увидела жена, что дерево хорошо 
для пищи» (Быт.3:6). Столько было пищи, но Адам и Ева избирают только один 
запретный плод! Проявляется первое великое искушение: похоть плоти, или 
«я этого хочу, независимо от того, что хочет Бог ради моего же блага». Затем 
дьявол действует на чувства и разум. Ева уже желает запретный плод, она 
увидела, что «дерево … приятно для глаз и вожделенно… дает знание» 
(Быт.3:6). Проявляется второе великое искушение: похоть очей, или «это мне 
нравится, независимо от того, нравится ли это Богу». Она жаждет получить то, 
чего у нее нет, и испытывает любопытство: что же будет, какой будет эффект. 
Столько прекрасного было в Едеме, но Ева и Адам избирают то, чего у них нет 
и что им вредно! Они хотят получить знание, минуя Источник знания — Бога. 
Дьявол подстрекает Еву и как бы говорит: «Бог от вас что-то скрывает, Он не 
желает вам дать то, что имеет Сам, но вы можете это иметь, если нарушите 
заповедь Божью и «будете, как боги, знающие добро и зло» (Быт.3:5)». 
Проявляется третье великое искушение: гордость, желание быть выше и иметь 
больше духовной власти и духовных благ, чем дал Бог. Усилия направляются 
на реализацию нездоровых амбиций. Первым людям была дана огромная 
власть над всем творением Божьим, но они обольстились на приманку и обман 
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дьявола: будете как боги. К сожалению, мы, как Адам и Ева, часто пытаемся 
оправдать неверные действия своим эгоистическим и плотским стремлением 
иметь больше благ, чем имеем. Мы не всегда благодарим за все, что дал Бог, 
и своими амбициями бунтуем против воли Божьей. 

Так произошло грехопадение человека в Едемском саду. Так происходит 
падение сегодня. Делая вывод из этих событий, мы должны придерживаться 
трех великих Божьих правил, чтобы избегать падений:

1) бодрствовать и никогда не нарушать Божье Слово, а также полностью 
доверять себя Богу и Его обетованиям;

2) никогда не брать то, что тебе не принадлежит от Бога, быть благодарным 
за все то, что имеем от Него, так как Он лучше нас знает, что нам во благо;

3) никогда не идти на поводу у своего эгоизма и гордыни и не стремиться 
быть лучше и выше других.

Полное доверие Богу, смирение под Его волю, терпение и жизнь по Его 
слову — вот гарантия побед над всяким искушением. Ярко об этом сказал ан-
глийский проповедник Дж. Уайтфилд (1714–1770): «Я просто вложил свою 
душу, как чистый лист, в руку моего Искупителя, и пожелал, чтобы Он 
написал на нем то, что Он пожелает. Я знаю, что это будет Его образ». 
Бог никогда не испытывает так, чтобы ввести в грех. Он испытывает, чтобы 
укрепить и возвысить, приблизить к Себе, научить жить в самой совершенной 
зависимости от Него, которая всегда приносит благо. 

В Слове Божьем дан механизм искушения: «В искушении никто не 
говори: Бог меня искушает; потому что Бог не искушается злом и Сам 
не искушает никого, но каждый искушается, увлекаясь и обольщаясь 
собственною похотью; похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех 
рождает смерть» (Иак.1:13-15). Итак, источник такого искушения — дьявол. 
Человек увлекается и обольщается собственной похотью. Внутри, в сердце 
появляется нечестивое желание овладеть чем-нибудь для удовлетворения же-
лания плоти. Это мне нравится, хочу это сделать, хочу получить удовольствие 
для тела. Дьявол использует эту приманку, эту ловушку, это сильное желание, 
увлечение, жажду наслаждения плоти. Человек обманывается этим желанием, 
его разум оправдывает свои планы, подыскивает поводы для их исполнения и 
идет, как рыба на приманку, не обращая внимания на опасности (обольщение 
собственной похотью). Подключается воля для исполнения оправданного 
желания, появляется осознанное решение удовлетворить похоть, что является 
наиболее греховным этапом. Согласие с невидимым духом — дьяволом — при-
водит к зачатию греха. Непослушание Божьей воле и действие рождает грех. 
«Похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех рождает смерть». 
Похоть зачинает — и зачинается отвратительный плод по имени «грех». За-
чатое похотью «дитя желаний» приводит к смерти. Только тот христианин, кто 
способен контролировать свои эмоциональные реакции на искушение еще при 
первом их проявлении и сопоставлять их с волей Божьей, может эффективно 
противостоять греху:

Иак.4:7: «Итак покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит 
от вас».

Рим.8:13: «Ибо если живете по плоти, то умрете, а если духом умерщ-
вляете дела плотские, то живы будете».

Пастор реформатско-баптистской церкви Джон Пайпер дает молодым лю-
дям совет, как справиться с похотливыми обольщениями: «Мы говорим: «Нет!», 
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если в голову приходит какая-то похотливая мысль или какой-то образ. У 
вас есть около пяти секунд, чтобы решить, взять этому над вами власть 
или вы скажете искушению: «Оставь меня. Во имя Иисуса, оставь меня!» Вы 
должны обратить ваше внимание на превосходное обещание: “Иисус лучше, 
чем эти временные соблазны. Иисуса достаточно!”»

Итак, искушения и проявления греха многочисленны, но все их можно 
свести к трем основным группам, перечисленным выше. Все эти искушения по-
бедил наш Господь и дал нам рецепт побед. Искушение Христа — величайшая 
битва между Богом и дьяволом. Это иллюстрация того, как действует враг душ 
человеческих и как одерживать победы в подобных схватках. 

Как только Иисус был объявлен во время крещения Сыном возлюбленным, 
в Котором благоволение Отца Небесного, «немедленно после того, Дух ведет 
Его в пустыню» (Мк.1:12) для искушения от дьявола. За триумфом следует 
испытание. «И был Он там в пустыне сорок дней, искушаемый сатаною, 
и был со зверями» (Мк.1:13), «и, постившись сорок дней и сорок ночей, 
напоследок взалкал». Сорок дней Иисус был в знойной пустыне «и ничего 
не ел в эти дни» (Лк.4:2). И в момент, когда Иисус тяжкий голод (взалкал), 
к Нему приступил искуситель и предложил утолить голод через чудо: «И 
приступил к Нему искуситель и сказал: если Ты Сын Божий, скажи, 
чтобы камни сии сделались хлебами». Это первое великое искушение: 
удовлетворить желание плоти. Сатана, льстиво назвал Иисуса Сыном 
Божьим, подтвердил то, Кем Он и является, посоветовал Ему использовать 
полученную силу не по назначению, а для Своих нужд. Искуситель толкал 
Иисуса на то, чтобы Он доказал Свою Божественность неугодными Отцу мето-
дами. Он предложил Иисусу действовать независимо от Отца. Сделать камни 
хлебами предполагало большее, чем утоление голода сверхъестественным 
способом. Сатана желал, чтобы полученную Божественную власть Иисус на-
правил для восполнения сильного желания плоти (голод), а не по воле Отца, 
не для спасения человечества. Сатана как бы говорил Иисусу: «Ты можешь 
это сделать и решить проблему — так делай. Зачем Ты так терпишь и стра-
даешь, если Ты — Сын Бога, Который есть любовь? Ты, Сын Божий, имеешь 
такие возможности — и изнываешь от голода в пустыне. Зачем Тебе такие 
проблемы и страдания, зачем такое смирение и отождествление с народом 
таким способом? Ты и так много пострадал, родился в хлеву, бежал в Египет, 
прожил в маленькой деревушке тридцать лет. И вот, когда Бог объявил Тебя 
Сыном, наделил силой свыше, исполни Свои желания Сам, сделай из кам-
ней хлеб. Разве Твой любящий Отец, Который чудесным образом посылал 
Израилю манну с небес, осудит Тебя за это?». Дьявол подталкивал Иисуса 
на действия, которые не были волей Отца, он хотел нарушить доверие Отцу, 
заставить действовать Христа по Своей воле без упования на совершенство 
Творца. Но Иисус знал, что Его главная цель — исполнить волю Божью, 
«волю пославшего… Отца» (Ин.6:38), что важно искать «прежде Царства 
Божьего и правды Его» (Мф.6:33), а остальное Бог приложит — «Бог… вос-
полнит всякую нужду» (Флп.4:19). Нарушение воли Божьей, бунт против 
Бога означал бы в данном случае, что каждый должен искать свое, а не Божье, 
что надо не ждать милости от Бога, а действовать собственными силами и са-
мим выходить из всяких ситуаций, не взирая на послушание и смирение пред 
Творцом и не взирая на методы. Это означало бы подстраивать волю Божью под 
себя, удовлетворяя прежде желания плоти, поставить на первое место времен-
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ное, земное, тленное, а не вечное, небесное и нетленное. Это означало бы, что 
Господь, предназначенный Отцом в качестве Спасителя, будет удовлетворять 
материальные нужды людей, а не духовные, и люди пойдут за хлебом, а не 
за вечной жизнью, пойдут без изменения сердца, со всеми своими прежними 
грехами, без покаяния и возрождения, навсегда перекрыв себе путь в Небесное 
Царство. Подобным образом в грешном мире действуют революции, которые 
не меняют сердце человека, а меняют условия и переносят все предыдущие 
проблемы и грехи в новую безбожную жизнь. В этом ложь всех революций.

Иисус любит Отца Небесного, живет в единстве с Ним, имеет полное до-
верие Его совершенной воле и исполняет Божью волю. Он выходит Победи-
телем в этом искушении. Первый человек пал, ослушавшись Божьего Слова, 
а Господь победил, исполнив Слово и показав, что не физической пищей, а 
духовным питанием от Бога имеем мы силу. Иисус говорит в ответ дьяволу: 
«Он же сказал ему в ответ: написано: не хлебом одним будет жить че-
ловек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих». Господь побеждает 
животворящим Словом Божьим из Втор.8:3. «Написано» — это значит, такова 
совершенная воля Божья. Три раза Господь отвечает дьяволу Словом Бога и 
сражает его духовно. И для нас здесь великий урок.

Истинная вера состоит в повиновении Богу без всяких примесей. В наше 
время появилось много течений, которые не только смягчают требования 
Слова Божьего о нелюбви к миру, но и пытаются привлекать методы этого 
мира в церковь, размывая границу мира и церкви. Многие рассуждают так: 
«Мы можем позволить себе хоть чуть-чуть любить мир, можем позволить себе 
немного привлекательного христианства, христианства без креста, веселья и 
наслаждений». Жаль, что многие христиане понимают христианство как систе-
му ограничений, а не как совершенную жизнь во Христе и в Его совершенных 
принципах. Именно во Христе мы имеем все, имеем жизнь с избытком.

Второе искушение связано с тем, что дьявол предлагает Иисусу испытать 
Бога и верность Его Слова. Оно связано с чувственным и формальным воспри-
ятием Слова Божьего по букве вместо понимания по духу. Сатана предлагает 
Христу второе великое искушение: явить зрелище, сенсационный 
трюк, достичь славы без страданий, миновать крест и повести за 
Собой народ чудесами и знамениями. Это похоже на то, что предлагали 
фарисеи и книжники Христу в момент распятия: «Если Ты Сын Божий, 
сойди с креста» (Мф.27:40). Дьявол усиливает искушение и прибегает по 
примеру Христа к Слову Божьему, цитируя Пс.90:11,12. Неверно применяя 
Слово Божье, совершенно не к той ситуации и не к тому контексту, дьявол, по 
сути, предлагает поставить «эксперимент» над Создателем всего видимого и 
невидимого, проверить любовь Отца к Иисусу и совершить знамение: «Потом 
берет Его диавол в святой город и поставляет Его на крыле храма, и 
говорит Ему: если Ты Сын Божий, бросься вниз, ибо написано: Ангелам 
Своим заповедает о Тебе, и на руках понесут Тебя, да не преткнешься 
о камень ногою Твоею». Да, Господь будет охранять Своих детей, но только 
на угодных Богу путях. Он не предписывал детям Своим бросаться вниз голо-
вой. В городе Иерусалиме, Иисус мог бы сделать Себя известным и доказать, 
что Он является Сыном Божьим, вызвать всеобщее восхищение Собой. Люди 
увидели бы, что Иисус есть Тот посланный Богом Ангел, о котором говорил 
пророк Малахия: «И внезапно придет в храм Свой Господь, Которого вы 
ищете, и Ангел завета, Которого вы желаете» (Мал.3:1). Но Бог запрещает 
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искать известности для себя и учит прославлять Бога. Мы не можем достичь 
каких-то духовных высот без креста, без страданий, без послушания.

Если бы Иисус поддался на это искушение, то Он бы согласился с тем, 
что людей можно повести за Собой чудесами, знамениями, зрелищами без 
изменения их сердец. Да, Его бы признали книжники и фарисеи, за Ним бы 
пошли толпы людей, но пошли бы они не к Богу, а от Бога. Господь говорит, 
что «род лукавый и прелюбодейный ищет знамения» (Мф.12:39). Христос 
предупреждает нас, что действие чудесами и знамениями — это путь не Бога, 
а лжехристов и лжепророков, которые «дадут великие знамения и чудеса, 
чтобы прельстить, если возможно, и избранных» (Мф.24:24). Чудеса не 
приводят к вере, но вера творит чудеса. Те, кто шли за Иисусом из-за чудес, 
позже восстали против Него и кричали «распни!» Если пойти по пути чудес, то 
для подтверждения Божественности Христа люди будут требовать все больших 
и больших чудес. Это — путь в никуда, а не на небеса, путь, который говорит 
о сомнениях, а не о вере. Для спасения важна спасающая вера и рождение 
свыше. Истинные верующие не нуждаются в том, чтобы подтверждать Божью 
любовь, она очевидна для них. Верующий имеет свидетельство внутри себя. 
Иисус любит Отца и полностью доверяется Ему, не доказывая очевидную вер-
ность Отца, а доказывая Свою верность Богу. Испытывать Бога — значит про-
являть сомнения, не доверять Отцу, что является грехом. Броситься вниз было 
бы грубым искушением Бога и оскорблением Его совершенства. Бог охраняет 
нас, но не потакает нашим капризам и неугодным желаниям. Поэтому Иисус 
еще раз прибегает к побеждающему Слову Божьему (Втор.6:16), которое отно-
силось к соответствующим обстоятельствам, и говорит: «Иисус сказал ему: 
написано также: не искушай Господа Бога твоего».

Третье великое искушение, которому подвергся Христос, было иску-
шение гордостью, властью за счет поклонения дьяволу, а не Богу, за 
счет продажи вечного духовного первородства на временную славу и власть. 
«Опять берет Его диавол на весьма высокую гору и показывает Ему все 
царства мира и славу их, и говорит Ему: все это дам Тебе, если, пав, по-
клонишься мне». Это был обман, потому что дьявол не является господином 
мира, но все это принадлежит Богу как Творцу. Дьявол очень хитро подходит 
к обольщению. Он, по сути, говорит следующее: «Тебе как Сыну Божьему 
Отец приготовил все царства мира. Бери их сейчас, не стоит ждать, потому 
что Твой Отец все равно обещал все Тебе. Зачем Тебе быть рабом людей, если 
Ты — Царь? Бери это все по низкой цене, только поклонись мне». Это означало 
бы, что Иисус мог бы стать Царем без крестных страданий и искупления че-
ловечества, что означало сорвать план спасения человечества, ради которого 
Господь сошел на землю в образе раба. На самом деле сатана требовал души 
Иисуса, требовал самое главное: поклонение силам зла за все ценности мира, 
которые дьяволу и не принадлежат. Если бы Иисус поддался на искушение, 
то Он дискредитировал бы Себя не только как Царь (потому что Отец обещал 
Царство за послушание и исполнение Его воли и миссии на земле), но и как 
Спаситель. Все свои устремления и цели верующие должны направлять на 
Царство Божье, на вечность. Наш Господь снова одерживает победу, используя 
силу Божьего Слова, цитируя Втор.6:13: «Тогда Иисус говорит ему: отойди 
от Меня, сатана, ибо написано: Господу Богу твоему поклоняйся и Ему 
одному служи. Тогда оставляет Его диавол, и се, Ангелы приступили 
и служили Ему». Ангелы, которые наблюдали за славной победой Христа, 
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приступили и служили Ему после победы, чтобы возвеличить славу Христа 
и Его победу. Они также служат всем верным детям Божьим во все времена.

Мы видим, как действует обольститель: он обещает много, но цена за это 
временное есть цена вечной жизни. Дьявол ничего не изменил в своей стра-
тегии. Он помогает достичь успеха, власти, почета, — всего, что ценится в 
этом мире, но при этом надо пожертвовать совестью, верой, правдой, жить по 
меркам греховного мира, купаться в деньгах, престиже, известности. За это 
придется направиться в ад, если не изменить свои ценности. Как важно нам 
сохранить свою честь и верность Богу! Однажды один бизнесмен предложил 
христианину очень выгодную, но греховную сделку. Видя сомнения верующего, 
он сказал: «Не бойся, об этом никто не узнает, кроме тебя и меня». На это 
совестливый и любящий Бога христианин ответил отказом, сказав: «Мне 
достаточно того, что об этом будет знать Бог».

Искушение властью — очень сильное искушение. Людям часто хочется 
всего и сразу. Они готовы на все, чтобы их гордыня была удовлетворена, и 
поэтому забывают, что все сущее на земле есть проверка нас перед Царствием 
Божьим. Здесь проявляется наш глобальный выбор, влияющий на вечность. 
Здесь уместно напомнить известную мысль древнегреческого мыслителя Ари-
стотеля (384–322 гг. до Р.Х.): «Разумный гонится не за тем, что приятно, а за 
тем, что избавляет от неприятностей». Люди часто грешат и не задумыва-
ются, оправдываясь тем, что все так делают. Особенно коварна жажда власти 
и превосходства. Еще древнегреческий философ Платон (427–347 гг. до Р.Х.) 
говорил: «Нет человеческой души, которая выдержит искушение властью». 
Но такими честными должны быть христианские души, довольствующиеся 
тем, что есть, и имеющие смиренное сердце, какое имел Давид: ««Господи! 
не надмевалось сердце мое и не возносились очи мои, и я не входил в 
великое и для меня недосягаемое» (Пс.130:1).

Обольщение властью, богатством, престижем, высокими зарплатами, воз-
вышением над другими является очень коварным, потому что многие верую-
щие не понимают, что эти возможности допустил Господь, чтобы дети Божьи 
правильно распоряжались теми богатствами, которые Он временно вручил 
им. И это тоже испытание. И если эти богатства не служат делу Божьему, то 
христиане уже проглотили наживку дьявола и находятся в зависимости от него, 
забыв повеление Писания: «Великое приобретение — быть благочестивым 
и довольным. Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего не 
можем и вынести из него. Имея пропитание и одежду, будем доволь-
ны тем. А желающие обогащаться впадают в искушение и в сеть и во 
многие безрассудные и вредные похоти, которые погружают людей 
в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому 
предавшись, некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли 
многим скорбям. Ты же, человек Божий, убегай сего, а преуспевай в 
правде, благочестии, вере, любви, терпении, кротости» (1Тим.6:6-11). 
Мы должны помнить, что только то, что отдали для славы Божьей, имеет цену 
в вечности. И отдаем мы не свое, а Божье. Нам надо опасаться желания быть 
выше других, стремления к более престижной зарплате за счет игнорирования 
служения Богу. Есть люди, которые не совершают страшных грехов, но полны 
гордыни и потому они бесполезны для дела Божьего. Нам важно бодрствовать 
и молиться, чтобы не впасть в искушение и жить по Божьим ценностям, как и 
учил Господь: «Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение: 
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дух бодр, плоть же немощна» (Мф.24:41). Если мы не взыщем во всем Го-
спода, то нас взыщет дьявол. Поэтому противоядием искушению являются 
молитва, размышление над Писанием, труд для Господа, поклонение Ему, 
жертвенная любовь к людям, смирение под Его волю и умаление своего «я». 
Святость христианина следует рассматривать прежде всего по отношению 
к своему «я» и к своим интересам в свете воли Божьей, а не в свете славы 
в глазах людей. Бог видит сердце, и Божий закон сеяния и жатвы никто 
не отменял: «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет 
человек, то и пожнет» (Гал.6:7). Там, где нет Бога на первом месте, жатва 
будет печальной, потому что при этом не может быть ничего доброго, кроме 
искушений, ведущих к падению.

Итак, отметим в заключение:
Любовь к Богу, полное доверие Ему, верное понимание и смиренное 

исполнение Божьего Слова гарантируют духовные победы во всех ис-
пытаниях. Для торжества таких побед необходимо:

1. Принимать удары судьбы и трудности не как наказание, а как испыта-
ние и как возможность улучшить свое духовное состояние, в терпении и сми-
рении направляя эти обстоятельства для славы Божьей и для благословения 
в будущем.

2. Постоянно пребывать в Господе, бодрствовать в молитвах и постах, раз-
мышлять над Словом Божьим, верно понимать и применять Писание по духу, 
а не по букве, отражать всякие искушения Словом Божьим, противопоставляя 
дьяволу этот меч духовный и поражая его вечными истинами, твердо говоря: 
«Написано!».

3. Любить Бога и доверять Его совершенству, смирять и умерщвлять грехов-
ные желания плоти духом, поступать по Писанию, а не по чувствам, до крови 
сражаться с гордостью и со стремлением быть лучше других.

4. Во всем избирать славу Божью, а не свою, самым ответственным образом 
подходить ко всякому выбору, влияющему на вечность.

Итак, побеждай искушения доверием Богу и точным исполнением 
Его Слова. Аминь.
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Самый великий из рожденных 
женами
«7Когда же они пошли, Иисус начал говорить 
народу об Иоанне: что смотреть ходили вы 
в пустыню? трость ли, ветром колеблемую? 

8Что же смотреть ходили вы? человека ли, одетого в мягкие одежды? 
Носящие мягкие одежды находятся в чертогах царских. 9Что же смо-
треть ходили вы? пророка? Да, говорю вам, и больше пророка. 10Ибо 
он тот, о котором написано: се, Я посылаю Ангела Моего пред лицом 
Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою. 11Истинно говорю 
вам: из рожденных женами не восставал больший Иоанна Крестителя; 
но меньший в Царстве Небесном больше его. 12От дней же Иоанна Кре-
стителя доныне Царство Небесное силою берется, и употребляющие 
усилие восхищают его, 13ибо все пророки и закон прорекли до Иоанна».

В прочитанном тексте Писания Сам Господь дает высочайшую оценку 
Иоанну Крестителю. И для нас важно, глядя на Господа и на героев веры, 
свергнуть «с себя всякое бремя и запинающий нас грех и с терпением 
… проходить предлежащее нам поприще» (Евр.12:1). А поприще у каждого 
будет свое. Сегодня мы возьмем для себя духовные уроки из жизни Иоанна 
Крестителя.

В это время Ирод Антипа, правитель Галилеи, посадил Иоанна Крести-
теля в заключение за обличение царя в грехе прелюбодейного брака с Ироди-
адой, женой брата Ирода Филиппа (Мф.14:3-5). Иоанн мог предчувствовать 
свою кончину и ясно понимал, что в любом случае Иисусу надо расти, а ему 
умаляться (Ин.3:30). Поэтому он послал своих учеников к Иисусу, чтобы они 
сами убедились, что Он есть Мессия, и стали тружениками у Господа. Это 
было проявлением любви и отцовской заботы о своих учениках, а не сомнение 
в Иисусе, как толкуют некоторые богословы. Маловероятной представляется 
мысль о том, что величайший из всех рожденных людей, величайший из всех 
пророков (Лк.7:28), имея столь великие подвиги веры, засомневался в том, что 
Иисус есть Мессия. Не мог усомниться тот, который был исполнен Духа Свя-
того еще во чреве матери своей (Лк.1:15); тот, который знал об Иисусе еще до 
совершения Им чудес и который «многих из сынов Израилевых обратит 
к Господу Богу их; и предъидет пред Ним в духе и силе Илии, чтобы 
возвратить сердца отцов детям, и непокоривым образ мыслей правед-
ников, дабы представить Господу народ приготовленный» (Лк.1:16,17); 
тот, который говорил о величии Иисуса и говорил, что «я крещу вас водою, 
но идет Сильнейший меня, у Которого я недостоин развязать ремень 
обуви; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем» (Лк.3:16). Не мог 
усомниться в Иисусе тот, который объявил Иисуса Мессией, крестил Иисуса, 
в смирении и трепете прося креститься от Него, который имел свидетельство 
от Отца Небесного, что увидит на Иисусе Духа Святого, сходящего с неба, как 
голубя, (Ин.1:33) и который слыхал глас Бога с небес: «Сей есть Сын Мой 

Мф.11:7-13
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возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф.3:17). Не мог испугаться 
или усомниться тот, который «был посланный от Бога» (Ин.1:6) и не только 
подготовил путь Господу, не только говорил всему народу о Нем, но и указал 
на Него, говоря: «Вот Агнец Божий, Который берет на Себя грех мира» 
(Ин.1:29). Не мог усомниться тот, который призывал народ к покаянию и с 
твердой верой убеждал всех, указывая на приближение Царства Божия в лице 
Царя Христа, провозглашая народу Израиля: «Покайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное» (Мф.3:2). Не мог усомниться или проявить колебания 
тот, который являл образец жертвенной жизни для Господа и к которому шли 
толпами люди, видя его твердую веру в приход Мессии, и который публично 
смело обличал тирана Ирода. 

Сомнения и колебания были совершенно не свойственны Иоанну Крести-
телю. И это подчеркивает Господь в Своей речи о нем. 

Иоанн поступил очень мудро. Он не приводил им какие-то аргументы и 
доказательства, факты, многие из которых ученики знали сами, но послал их 
ко Христу, будучи уверен, что всеведущий Господь Сам покажет разницу между 
ним и Собой и привлечет их к Себе. Иоанн отдавал в руки Господа то, что он 
не до конца понимал, и в этом не соблазнился о Христе, полностью полагаясь 
на Него. Господь явил Себя делами, исцелив слепых, хромых и других боль-
ных, чтобы утвердить в вере в Него учеников Иоанна Крестителя и утешить в 
скорбях Иоанна, которому было тяжело.

Господь говорил о предтече не только его ученикам, но и многим людям, 
для которых Иоанн был авторитетным пророком. Для израильтян, которые 
ожидали Мессию как Освободителя от всех их житейских проблем и гнета Рима, 
которые ожидали Того, Кто уничтожит все источники страданий, болезни, го-
лод, боль, несправедливость и даст мгновенное блаженство, было непонятно, 
почему такой преданный слуга Божий, как Иоанн, находится в заключении, 
почему Бог его не освободит. Для них было непонятно самое главное: Христос 
пришел освободить людей не от физического гнета, а от рабства греха, изме-
нить их сердца и отношение к Нему, чтобы подготовить их ко вхождению в Его 
совершенное Царство. 

Иоанн Креститель своей жизнью и служением дал ответ, как побеждать 
всякие человеческие сомнения. Он полностью вручил свою жизнь и судьбу 
Господу, твердо веря, что Бог не делает ошибок и лучше всякого человека зна-
ет, как ввести его в блаженное Царство Христа. Он понимал, что «многими 
скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие» (Деян.14:22) и что 
даже святому Господу надлежит перенести самые тяжкие страдания и крест, 
чтобы освободить души от греха. Об этом говорили прежние пророки, напри-
мер, Исаия (Ис.53). Иоанн доверял Господу и понимал, что страдания за имя 
Христа переплавляют наши души, служат примером веры для других и про-
славляют Бога (Мф.5:11-16). Он понимал, что у каждого есть свое назначение в 
этой временной земной жизни, которое надо достойно исполнить. Он понимал, 
что предстоит борьба, потому что ценности Бога и ценности мира абсолютно 
противоположны. Эти истины относятся ко всем нам сегодня.

Господь дает самую высокую оценку служению Иоанна Крестителя, чтобы 
люди не сомневались в нем и видели его служение и верность как высший об-
разец жизни в Боге. Для того, чтобы кто-либо не предположил, будто Иоанн сам 
сомневается в Божественном величии Господа, Христос после ухода учеников 
Иоанна охарактеризовал Крестителя как высочайшего из всех пророков. «Ис-
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тинно говорю вам: из рожденных женами не восставал больший Иоанна 
Крестителя». У евангелиста Луки сказано: «Ибо говорю вам: из рожденных 
женами нет ни одного пророка больше Иоанна Крестителя…» (Лк.7:28). 
Почему он назван большим из всех людей и пророков?

Во-первых, Иоанн был не только призван Богом на служение, не только 
принял обет назарея на всю жизнь, не только был рожден от бесплодной Ели-
саветы по обетованию (Лк.1:13), но и исполнен Духа Святого «еще от чрева 
матери своей» (Лк.1:15).

Во-вторых, он был больше других пророков, потому что о нем самом было 
пророчество. Исаия предрек, что у Мессии будет предтеча, который подготовит 
путь Господу: «Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, 
прямыми сделайте в степи стези Богу нашему» (Ис.40:3). О нем говорит 
Христос как об Ангеле (посланнике): «Что же смотреть ходили вы? пророка? 
Да, говорю вам, и больше пророка. Ибо он тот, о котором написано: се, 
Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим, который приготовит путь 
Твой пред Тобою». Это пророчество Малахии (Мал.3:1: «Вот, Я посылаю 
Ангела Моего, и он приготовит путь предо Мною, и внезапно придет в 
храм Свой Господь, Которого вы ищете, и Ангел завета, Которого вы 
желаете; вот, Он идет, говорит Господь Саваоф»), которое относится и к 
Первому (Иоанн Креститель — предтеча Первого Пришествия, Мф.17:10-13) 
и ко Второму Пришествию Христа (предтеча второго Пришествия — Илия, 
Мал.4:5). Иоанн пришел «в духе и силе Илии» (Лк.1:17). Иоанн был похож 
на Илию не только внешним видом и жизнью в пустыне, но и тем, что, подоб-
но древнему пророку, смело обличил нечестивого царя: «Ибо Иоанн говорил 
Ироду: не должно тебе иметь жену брата твоего» (Мк.6:18).

Иоанн готовил огрубевшие сердца народа Божьего к покаянию и принятию 
Спасителя. Это была очень тяжелая духовная целина. Это были души с каменны-
ми и гордыми сердцами, далеко ушедшие от живого Бога и живой веры. Иоанн 
был больше пророка, потому что он был самым близким ко Христу при Первом 
Пришествии. Он сравнивает себя с радующимся другом Жениха (Ин.3:29). Перед 
Иоанном было очень долгое пророческое молчание: около 400 лет не было про-
роков. И он своей силой веры сумел разбудить уснувших людей. Он растопил лед 
их сердец, открыл им нужду в Спасителе и в покаянии, приготовил с Божьей 
помощью народ к принятию Мессии. И для нас здесь содержится урок. Нам 
важно благовествовать Христа с твердой верой и дерзновением даже уснувшим 
и заблудшим душам, которых будет много перед Вторым Пришествием. Нам 
надо свидетельствовать всем, а Бог будет спасать тех, кто расположит свои 
сердца к Нему. Наше благовестие должно сопровождаться святой жизнью и 
непоколебимой верой. Иоанну верили, потому что он был человек праведный 
и непоколебимый.

В-третьих, Иоанн, в отличие от остальных пророков, не только говорил о 
Христе, а указал на Христа как на Спасителя мира. Все пророки тоже действо-
вали сильно, они говорили, каким образом придет Мессия, как и где родится, 
как будет служить. Они видели явление Христа на землю издали, Иоанн же 
был свидетелем этого явления и говорил народу, что Царь уже находится среди 
них, и указал на Него: «Вот Агнец Божий» (Ин.1:36).

«Из рожденных женами не восставал больший Иоанна Крестителя». 
Люди по-разному измеряют величие других. О враче судят по его способности ис-
целять больных. О величии ученого — по его открытиям. О спортсменах — по их 
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результатам и рекордам. О поэтах — по красоте слова и глубине мысли. В любом 
случае все знаменитые люди, даже если они и не знали Бога, были преданы сво-
ей цели и идее, чтобы иметь временную славу для себя. Нам же Господь дает тот 
вечный критерий ценности в глазах Бога: быть человеком одной цели и служить 
для славы Божьей, для приближения Его Царства. Чем ближе человек ко Христу, 
тем большей чести он удостаивается. Важно, что мы избираем: славу Божью или 
славу человеческую, цель временную или цель вечную, служение на пользу себе 
или служение людям и Богу, широкий путь человеческой славы, который может 
закончится бесславием, или узкий путь, ведущий в жизнь вечную? Важно, чтобы 
мы избирали Божье и не обольщались, будто можно одновременно служить от 
всего сердца и небесному, и земному. Такая жизнь не будет полноценной, в ней 
будет много пустого и бесплодного. Полноценная жизнь — это не то, что прошло, 
а то, что войдет в вечность; это не то, что мы накопили за долгие годы, а то, что 
можем унести с собой на небеса. Для полноценной жизни не нужно знать многое, 
надо знать самое важное и жить этим — жить Христом и истинами Его Слова. 
Наши ценности не должны зависеть от мнения людей и от обстоятельств, потому 
что в конечном счете обстоятельствами управляет Бог, на Которого мы уповаем. 
Они определяют наш выбор. Хорошо об этом сказал пуританский проповедник 
Джонатан Эдвардс (1703–1758): «Я решил следовать за Господом всем сердцем 
своим. Еще решил: не важно, будут ли верны Богу другие, буду верен я» 

Такой жизнью жил Иоанн Креститель. Служение Иоанна и его дела пора-
жают величием. Его святая жизнь и поступки по Божьей истине явили Божью 
славу и Божью истину в сотни раз сильнее, чем тысячи богословов. Христос 
показывает нам, каким был Иоанн Креститель, какие черты характера были 
у него. 

1. Иоанн Креститель не любил грешный мир и его ценности.
« Что же смотреть ходили вы? человека ли, одетого в мягкие одеж-

ды? Носящие мягкие одежды находятся в чертогах царских». Здесь 
Христос говорит о том, что Иоанну был чужд этот греховный мир, чужды его 
ценности и цели, человеческие устремления без Бога. Человек, одетый в мягкие 
одежды, не принимает на себя обет назарея на всю жизнь. Из Писания мы зна-
ем, что такой обет давали также Самсон и Самуил. Иоанн живет в отдаленных 
местах, в пустыне, а не в роскошных домах. Он не угождает начальству, не 
делает карьеру, не принимает продажную общественную систему, не скрывает 
свою веру для продвижения по службе. Иоанн, дитя пустыни, вел аскетиче-
скую жизнь. Своим уходом из мира он выражал протест против эгоистичного 
и развращенного общества того времени. «Сам же Иоанн имел одежду из 
верблюжьего волоса и пояс кожаный на чреслах своих, а пищей его 
были акриды и дикий мед» (Мф.3:4). Иоанн питался той пищей, какую можно 
найти в пустыне, т.е. он полностью полагался на Бога и Его милость. Какую 
же силу духа надо было иметь этому великому и талантливому мужу Божьему, 
чтобы отказаться от всего, в одиночестве молиться всю взрослую сознательную 
жизнь, в одиночестве переживать за все то, что надо было совершить!

Он был способен говорить с разными людьми — с простыми и с царями. Он 
имел авторитет в глазах всего народа. Он видел сердца людей. С такой силой 
воли и способностями он мог бы сделать головокружительную карьеру в мире. 
Но Иоанн избрал высшее — служение Богу, труд для вечности, собирание 
сокровищ на небесах. И его принцип — чтобы избрать Божьи ценности, надо 
отвергнуть ценности мира — стал для нас уроком. 
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Это то, о чем писал Апостол Иоанн: «Не любите мира, ни того, что 
в мире: кто любит мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: 
похоть плоти, похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, но 
от мира сего. И мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю 
Божию пребывает вовек» (1Ин.2:15-17). Это очень трудно — не любить 
этот сверкающий ложными надеждами греховный мир, не любить большие 
деньги, не любить пустые развлечения и трату времени на удовольствия, не 
любить славу человеческую, не любить высокое положение среди людей. Как 
жил Иоанн все это время? Какие он имел радости? Иоанн Златоуст отвеча-
ет на этот вопрос: «Подлинно, он жил как бы на небе, и, возвысившись над 
всеми нуждами природы, шел путем необыкновенным, проводя все время в 
песнях и молитвах, и удалившись от общества людей, непрестанно беседо-
вал с одним Богом. Он никого не видел из подобных себе, и никому из них не 
являлся; не питался молоком, не имел ни постели, ни крова, ни съестных 
припасов, ни других вещей, которыми пользуются люди, и, однако же, был 
кроток и вместе строг».

Чтобы так заполнить свою жизнь Богом, надо любить Его, надо очистить 
свои сердца от мира. Если наши руки заполнены деревяшками, то мы не мо-
жем принять золото. Если наше сердце заполнено гордостью, то мы не можем 
заполнить его смирением и благоговением перед Богом и людьми. Если наши 
устремления направлены на достижение человеческой славы, то мы не можем 
направить их на поиск славы Божьей.

Многие верующие хотят служить Богу — но на своих условиях и только в 
качестве советчиков, а не жертвенных делателей, которые бы в смирении по-
лагали души свои за Христа. Когда трудно, то человек еще проявляет смирение. 
Но вот приходит успех, приходит возможность получить от этого мира больше, 
чем имел, приходит выбор, и тогда человек открывается во всей полноте. 

Будем помнить, что только исполняющий волю Божью пребывает вовек и 
имеет ценность в глазах Бога. Поэтому надо отказаться от всего, что не славит 
Господа, и отдать себя с радостью на служение для вечности, независимо от 
того, что делают другие. Да, мы не можем сегодня уйти в пустыню и вести такой 
образ жизни, как у Иоанна, но мы можем и должны жить небом, возвышаясь 
над ценностями мира сего, быть в общении с Богом и Его детьми, «быть благо-
честивыми и довольными» (1Тим.6:6), жить скромно, избегать сребролюбия, 
радоваться вечным ценностям, которые открыл нам Бог, и быть готовыми нести 
все тяготы последнего времени, включая великую скорбь.

2. Иоанн Креститель был тверд в вере и непоколебим в правде, 
всегда стоял за истину и не торговал ею.

Мы читаем в Слове Божьем: «Когда же они пошли, Иисус начал го-
ворить народу об Иоанне: что смотреть ходили вы в пустыню? трость 
ли, ветром колеблемую?»

Господь обращается к народу и говорит, что они устремлялись слушать 
и смотреть на Иоанна, потому что он был тверд в вере, не колебался в своих 
убеждениях, как слабая трость. 

Непоколебимость в сохранении Божьих истин, обличение лицемерия, 
прямое и открытое обличение греха было визитной карточкой Иоанна. Он был 
кроток с искренними и строг с лукавыми. Мы читаем в Писании: «Увидев же 
Иоанн многих фарисеев и саддукеев, идущих к нему креститься, сказал 
им: порождения ехиднины! кто внушил вам бежать от будущего гнева? 
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сотворите же достойный плод покаяния» (Мф.3:7,8). Несмотря на такое 
строгое обличение, все люди шли к нему.

Иоанн не торговал истиной, не прибегал к компромиссам за счет истины. 
Тот, кто поступается истиной ради мнимого мира, не получит ни мира, ни 
истины. Иоанн отстаивает истину перед всеми, независимо от занимаемого 
ими положения в обществе. Правда всегда есть правда, даже если весь мир и 
действующий царь против нее, а ложь есть ложь, даже если весь мир за нее. 
Иоанн публично обличает Ирода за его прелюбодейный брак с Иродиадой, же-
ной его брата Филиппа. За это он поплатился свободой и жизнью. Это не было 
каким-то непродуманным юношеским максимализмом. Иоанн, который имел 
огромный авторитет в глазах народа, не мог оставить без внимания известный 
всем факт, что Ирод Антипа, правитель Галилеи, соблазнил Иродиаду, раз-
велся со своей женой и женился на любовнице. На Иоанна смотрели тысячи 
людей, которые считали его пророком, и ожидали, как он отреагирует на это. 
Иоанн избрал истину вместо своего благополучия. Иоанн знал, кем является 
Ирод Антипа. Это был сын того Ирода Великого, который предположительно 
убил отца Крестителя Захарию, а также убил тысячи младенцев. Поражает 
то, что Иоанн проявлял любовь к Ироду Антипе и имел общение с ним. Он 
свидетельствовал ему и имел успех. «Ибо Ирод боялся Иоанна, зная, что 
он муж праведный и святой, и берег его; многое делал, слушаясь его, 
и с удовольствием слушал его», — сказано в Слове Божьем (Мк.6:20). Мы 
видим, что Бог дает всем возможность спастись. И даже Ирод имел шанс после 
благовестия Иоанна измениться и прославить Христа. Но он этого не сделал, а 
пошел на поводу у своей развратной жены, которая хотела убить Иоанна, но не 
находила удобного случая. И вот этот случай представился на устроенном Иродом 
пире по случаю его дня рождения. «Дочь Иродиады вошла, плясала и угоди-
ла Ироду и возлежавшим с ним; царь сказал девице: проси у меня, чего 
хочешь, и дам тебе» (Мк.6:22). Мать подсказала ей, чтобы она попросила голову 
Иоанна Крестителя, которую вскоре оруженосец принес на блюде. Какая смелость 
и бескомпромиссность Иоанна, какая борьба за истину! Промолчи Иоанн об этом 
случае, не обличи Ирода, и вместо уз и смерти мог бы сделать себе карьеру. Но 
Иоанн ставит Слово Божье выше личного благополучия и удобства. Он убежден, 
что Божьи заповеди никогда не изменялись, изменяться должны мы.

Как разнится такая принципиальность великого мужа Божьего с христи-
анами нашего времени! Мы часто ведем себя, как трости, ветром колеблемые, 
ищем компромиссы для своей выгоды и комфорта, предавая истину Божью. 
Вот человек клевещет на свою церковь, оставляет служение, поступает по 
плоти, несет разрушение делу Божьему, соблазняя немощных в вере. Но его 
принимают в других общинах, многие общаются с ним, как будто ничего не 
произошло, сохраняют ложный мир и говорят: «Он лично мне ничего плохого 
не сделал». Вместо того, чтобы помочь согрешившему человеку исправиться, 
они помогают ему падать дальше и незаметно падают сами. Как далеки такие 
верующие от истины Божьей! Как легкомысленно называть грех мелочью и 
говорить: «Может, лучше промолчать»! Иоанн не молчал. Он не боялся трудно-
стей, конфликтов с теми, которые нашли себе теплые места под видом служения 
Богу, но не верны Ему. Он боялся только нарушить волю Божью.

На судилище Христовом основным показателем нашего служения будет 
качество домостроительства Божьего (1Кор.3:11-15), т.е. наша верность Божьим 
истинам. 
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Важный урок для нас на примере Иоанна Крестителя — сохранять вер-
ность Божьему Слову во всех обстоятельствах и поступать не так, как удобно 
нам, а как хочет Бог. Не надо искать легкого пути для себя, надо утверждать 
жизнью истину Божью. Нам важно поступать по Слову Божьему, которое гласит: 
«Будь верен до смерти, и дам тебе венец жизни» (Отк.2:10).

3. Иоанн Креститель имел жертвенную любовь, был кротким и 
строгим, радовался успеху последователей Христа.

Иоанн, которого почитал весь народ, радовался не своей популярности, а 
популярности Иисуса. Ему важно было дело Божье, а не его личная слава. Он 
был чужд зависти, соперничества, тщеславия. Великое призвание не вскру-
жило ему голову. Он смиряется пред величием Христа и направляет своих 
учеников ко Христу для служения. Он знает, что важно в свое время уйти с 
центральной роли в служении и уступить место сильнейшему для успеха в 
деле Божьем. Как было бы прекрасно, как величественно, если бы в церквах 
сегодня поступали так же: радовались успехам своих братьев, пропускали их 
с радостью впереди себя, помогали им, а не завидовали и не соперничали, 
проявляли истинную любовь к ним! Иоанн Креститель поступил именно так, 
заявив своим последователям о первенстве Христа: «Имеющий невесту есть 
жених, а друг жениха, стоящий и внимающий ему, радостью радуется, 
слыша голос жениха. Сия-то радость моя исполнилась. Ему должно 
расти, а мне умаляться» (Ин.3:29,30).

Жертвенность Иоанна отразилась в самозабвенном служении Богу. Для 
этого были необходимы и Божье призвание, и Божье водительство, и Божья 
вера, и приложение огромных усилий. Об этом говорит Господь: «От дней 
же Иоанна Крестителя доныне Царство Небесное силою берется, и 
употребляющие усилие восхищают его». Путь в Царство Божье — узкий 
и тернистый. Он требует отречения от своего «я». Он призывает взять крест 
и следовать за Христом на Его условиях. Он выдвигает необходимость плыть 
против течения и мнений мира сего. А силу Господь предлагает черпать у Него. 

Когда подумаешь о величии героев веры и посмотришь на себя, появляется 
желание сокрушиться в прахе. Иногда может появиться враждебная мысль: 
ты не сможешь даже стремиться служить так, как служили герои веры. Раз-
ве можно достичь святости Крестителя в этой жизни? Но Слово Божье дает 
нам радостное обетование на будущее, говоря о несравненном превосходстве 
новозаветных христиан в вечности: «Истинно говорю вам: из рожденных 
женами не восставал больший Иоанна Крестителя; но меньший в 
Царстве Небесном больше его». Это значит, что самый наименьший свя-
той на небе больше, чем величайший в этом мире. Ему будет больше открыто 
знаний, он будет больше любить, больше славить Господа, больше радоваться. 
В вечности люди будут иметь нетленные тела, будут, как ангелы, будут в не-
посредственной близости от Бога. Здесь мы только сражаемся за победу, а там 
Бог даст венец победы, здесь мы только видим гадательно, а там — в полноте. 
Здесь мы называемся детьми Божьими, а там будем подобны Ему. Как это 
прекрасно — иметь такое будущее, ради которого стоит отдать всю временную 
земную жизнь и восклицать вместе с Апостолом Иоанном: «Возлюбленные! 
мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. Знаем только, 
что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как 
Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, очищает себя так, 
как Он чист» (1Ин.3:2,3)!
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Итак, отметим в заключение:
Любовь к Богу бескомпромиссна и сохраняет истину во всех обсто-

ятельствах. Для благословенной жизни и хождения перед Богом необходимо:
1. Полностью вручить все сферы своей жизни и судьбу совершенному Богу, 

заменяя мирские ценности Божьими.
2. Благовествовать святой жизнью и словом с твердой верой и дерзновением 

всем уснувшим и заблудшим душам.
3. Не любить мира и того, что в мире, не привязываться к временному, а 

держаться за вечное.
4. Никогда не предавать истину ради мнимого мира и временного благопо-

лучия, не идти на компромисс со Словом Божьим, но стоять в правде Христо-
вой и быть верным Ему в самых сложных обстоятельствах, сохраняя любовь и 
смирение и взирая не на трудности, а на блаженную вечность.

Итак, поступай в любых обстоятельствах без колебаний по исти-
не Христовой, и Он откроет тебе в вечности полноту блаженства 
с Ним. Аминь.
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Великая привилегия 
прощения

«25И когда стоите на молитве, прощайте, 
если что имеете на кого, дабы и Отец ваш 
Небесный простил вам согрешения ваши. 

26Если же не прощаете, то и Отец ваш Небесный не простит вам со-
грешений ваших».

«Прощай — получивший прощение, милуй — помилованный», — учил 
архиепископ Константинопольский Григорий Богослов (329–390). Сегодня мы 
поговорим о важности прощения для каждого христианина. 

Прощение — это освобождение другого человека от обязательств, которые 
налагает на него причиненное вам зло, преодоление осуждения к обидчику и 
проявление к нему незаслуженного сострадания, великодушия и любви, чтобы 
все смогли наладить правильные отношения с Богом. В прощении мы более 
всего преображаемся в образ Христа, более всего уподобляемся Богу. Мы все 
несовершенны: наносим обиды и причиняем горе другим, обижаемся сами и 
носим в сердце горечь обид. Все это угашает наш дух, удаляет от Бога, делает 
нашу веру — немощной, молитвы — безответными, а церкви — лишенными 
единства. Вся христианская жизнь строится на любви и истине, Источником 
которых является Господь. Он желает, чтобы все мы были едины, имели одно 
сердце, имели любовь между собой и стояли в истине:

Ин.13:34,35: «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я 
возлюбил вас, так и вы да любите друг друга. По тому узнают все, что 
вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою».

Ин.17:17,21: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть истина… 
Да будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе».

Любовь и единство не бывают без прощения. Бог прощает нас, потому что 
«Он возлюбил нас и послал Сына Своего в умилостивление за грехи 
наши» (1Ин.4:10). Прощение — это составная часть любви, ее стержень и ее 
внешнее проявление. Только истинная любовь способна не обижаться и про-
щать. Она «долготерпит, милосердствует... не раздражается... все по-
крывает... все переносит» (1Кор.13:4,5,7). Апостол Павел призывает христиан 
к прощению и любви: «Итак облекитесь, как избранные Божии, святые 
и возлюбленные, в милосердие, благость, смиренномудрие, кротость, 
долготерпение, снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого 
имеет жалобу: как Христос простил вас, так и вы. Более же всего обле-
китесь в любовь, которая есть совокупность совершенства» (Кол.3:12-14).

Без прощения не может быть полноценной любви, а если нет любви, то 
наше христианство лишено силы, не имеет никакой пользы, и мы превра-
щаемся в «ничто» (1Кор.13:1-3). Церковь существует, потому что проявляет 
любовь, и любит, потому что прощает. Вот почему тема прощения является 
одной из центральных тем Нового Завета и имеет фундаментальное значение 
для каждого христианина.

Мк.11:25,26
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Слова о прощении содержатся в молитве «Отче наш»: «И прости нам дол-
ги наши, как и мы прощаем должникам нашим» (Мф.6:12). Далее слово 
«долги» заменяется словами «согрешения»: «И когда стоите на молитве, 
прощайте, если что имеете на кого, дабы и Отец ваш Небесный простил 
вам согрешения ваши. Если же не прощаете, то и Отец ваш Небесный 
не простит вам согрешений ваших».

Здесь, по сути, сказано следующее: если мы не прощаем нашим братьям и 
сестрам, то напрасно ждем ответа на молитвы, потому что Бог не одобрит мо-
литву и не простит того, у кого в сердце есть обида, жажда мщения, неприязнь 
к ближнему. Какая дивная и совершенная Божья любовь проявляется в этой 
заповеди! Какая великая привилегия — пользоваться Божьим прощением! С 
одной стороны, непрощение — непростительно, а с другой стороны, мы имеем 
в своих руках возможность получать прощение Божье, потому что Бог сделал 
нас судьями самим себе. Бог желает очистить наши сердца. Господь чудным 
образом устроил мир и через Свою святую жертву на Голгофе уплатил за наши 
грехи ценой Своей жизни, создав Церковь на земле. Зная наши несовершенства 
и слабости, Господь дает нам прощение не только в покаянии при возрождении, 
но и в повседневном хождении. Он учит нас просить Его о прощении: «И про-
сти нам долги наши». Но не менее великая привилегия для нас — прощать 
ближних: «Как и мы прощаем должникам нашим». Здесь сказано не о том, 
что прощать лучше, а о том, что прощение необходимо и обязательно для нас.

Только Бог может прощать грехи, и Он ставит условием Своего прощения 
наше прощение ближним. Оно происходит перед небом и духовным миром. 
«Человек, простивший ближнему, не может не получить совершенного про-
щения от Бога, потому что Бог несравненно человеколюбивее нас», — объ-
ясняет Иоанн Златоуст. Прощение в данном случае выступает своеобразным 
«санитаром» наших сердец.

Чтобы в суете этой жизни не забыть, как важно прощение для каждого из 
нас, достаточно вспомнить, как много прощает нас Господь. Иоанн Златоуст 
напоминает нам: «Кто из вас, например, не ленился на молитве? Кто не 
гордился? Кто не тщеславился? Кто не сказал оскорбительного слова бра-
ту? Кто не допустил злого пожелания? Кто не посмотрел бесстыдными 
глазами? Кто не вспомнил о враге с возмущением духа, и сердца своего не на-
полнил надменностью? Если же находясь даже в Церкви и в краткое время 
мы сделались преступными в стольких грехах, то каковы будем, когда выйдем 
отсюда?» Вспоминая свои прощенные и прощаемые грехи, каждый из нас 
сердцем согласится с псалмопевцем Давидом: «Если Ты, Господи, будешь 
замечать беззаконие, — Господи! кто устоит? Но у Тебя прощение, да 
благоговеют пред Тобою» (Пс.129:3,4).

Каждый из нас много «наломал дров» в жизни, каждый и сегодня еще 
согрешает осознанно или неосознанно. Но каждый раз Бог стоит рядом и 
исправляет Своих детей, раскрывает в любви Свои объятия, прощает и при-
зывает к покаянию. Мы должны во всей глубине понять, как много прощает 
нас Господь, чтобы удивляться не тому, что Он нас иногда наказывает, а тому, 
как часто наказание нас не постигает по Его милости и прощению. Слово 
Божье повелевает: «Прощайте, и прощены будете» (Лк.6:37). Небесный 
Царь дает нам повеление не только прощать обидчиков, но и любить врагов, 
благословлять проклинающих, благотворить ненавидящим и молиться за 
обижающих и гонящих нас (Мф.5:44). Иначе вечная смерть ожидает тех, кто 
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не исполняет волю Отца: «Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Госпо-
ди!», войдет в Царство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего 
Небесного» (Мф.7:21). Воля Отца Небесного в наших взаимоотношениях — 
прощение. Прощение — это фундамент христианства, суть Благой вести и 
природа Самого Бога. Это — сила для действенной молитвы. Это — реальное 
присутствие и действие Бога в нас. Это — подражание Богу и исполнение Его 
воли. Нам важно быть прощенными и прощать: «Если же не прощаете, то 
и Отец ваш Небесный не простит вам согрешений ваших».

На все существенные Божьи добродетели дьявол старается создать свою 
подделку. Чтобы прощать по Божьему Слову, нам важно отличать истинное 
прощение от ложного и формального. Вот основные отличия:

1. Простить — это не значит только просто забыть, проявить мол-
чаливую терпимость, безразличие, замять конфликт, изолироваться от 
обидчика, но это означает установить правильные отношения с Богом через 
чистое отношение к обидчику от всего сердца.

Безразличие никогда не было прощением. А еще хуже, когда пострадав-
ший начинает тихо мстить или желать неудачи обидчику. Когда христианин 
говорит: «Все, я его простил, но теперь я не хочу с ним иметь никакого дела, 
вычеркиваю его из жизни, у нас разные пути», то это говорит о том, что сердце 
еще заполнено обидой, в нем нет мира и радости от прощения. Такой человек 
ставит справедливость выше милосердия и забывает, что «милость превоз-
носится над судом» (Иак.2:13). Воля Божья — прощать и искать мира, а не 
рвать отношения, трудиться до доброго результата, а не изолироваться.

Истинное христианское прощение происходит под действием 
Духа Святого от всего сердца и затрагивает и дух, и волю, и разум, и 
чувства. Его цель — приобрести брата, а не отсечь его, как неудобно-
го. Важно включать не только чувства, но и волю и разум, важно переломить 
себя с Божьей помощью и перейти от негативных отношений к позитивным. 
Прощение освобождает наше сердце от обид, худых мыслей о ближних, от по-
дозрений. Притча о немилосердном должнике, который за непрощение был 
отдан истязателям, заканчивается таким предупреждением: «Так и Отец Мой 
Небесный поступит с вами, если не простит каждый из вас от сердца 
своего брату своему согрешений его» (Мф.18:35).

Истинное прощение прокладывает мостик к правильным отношениям с 
Богом и для пострадавшего, и для обидчика. Прощение приводит к забвению, 
а не забвение к прощению: простивший не использует более обиду и обидные 
факты против обидчика, он не носит их в сердце, не носит в сердце жела-
ние отомстить, они начинают с «чистого листа». В одной из семинарий два 
семинариста очень сильно поссорились друг с другом. Дело дошло до драки. 
Подключились преподаватели и призвали двоих к прошению друг друга. На 
это один из них сказал: «Хорошо, я помолюсь, попрошу прощения, но ему не 
жить». Формальная молитва о прощении только удаляет человека от истин-
ного прощения от всего сердца и утверждает в фарисействе. Попытка замазать 
трещины в конфликте без изменения сердца не дают доброго плода. Важно 
также понимание обиженного, что прощение надо не только обидчику, но и 
ему самому, потому что обида отравляет жизнь, лишает сил и вдохновения в 
служении Богу. Мы прощаем других не только для того, чтобы подвинуть их 
к духовному исцелению, но и для того, чтобы излечить свое сердце и стать в 
правильные отношения с Богом, иметь доступ к Нему с чистым сердцем: «И 
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когда стоите на молитве, прощайте, если что имеете на кого, дабы и 
Отец ваш Небесный простил вам согрешения ваши». Все наши обиды и 
негодования похожи на яд, который мы пьем в надежде на то, что отравятся 
обидчики, а с ними ничего не происходит, духовно болеем мы. Обижаться, 
завидовать, мстить может каждый, но Бог дает нам силы и мужество, чтобы 
прощать и приближаться к Нему. Известный христианский автор Л.Б. Смидс 
(1921–2002) верно заметил: «Простить — значит освободить «заключенного» 
и обнаружить, что «заключенным» был ты».

Прощение не означает, что мы сразу же можем восстановить отношения и 
достичь полного примирения, будем обниматься и радоваться (хотя бывает и 
такое — зависит от степени обиды). Прощение отличается от примирения 
и полного восстановления отношений. Прощаем мы, а примирение еще 
зависит от того, как будет вести себя обидчик, какие у него будут отношения 
с Богом и братьями, насколько глубоко будет его покаяние, к которому под-
вигает наше прощение, и какие будут плоды покаяния. На восстановление 
отношений требуется время, и это — следующий шаг за прощением. Часто 
прощение — это целый процесс. Это мы можем видеть на примере прощения 
Иосифом своих братьев, которые продали его в рабство. Не всегда после про-
щения обидчики изменяют свою жизнь и свое поведение. Однако мы должны 
помнить, что изменить другого человека может только Господь, а мы можем 
быть лишь угодными сосудами в Его руках. 

Каждому важно верно ходить перед Богом и делать то, что обязан делать 
лично он. Обиженный должен прощать. Мое истинное прощение означает для 
меня, что я внутри себя от всего сердца меняю свое отношение с негативного 
на позитивное, я начинаю смотреть на обидчика глазами Бога и желать ему 
блага. Это означает, что я буду молиться за обидчика, желать ему добрых 
плодов в Господе, оказывать помощь по исправлению. Я буду просить у Бога 
сил, буду молиться за восстановление отношений, изливая всю правду перед 
Господом, и, если это потребуется, буду прикладывать силы, чтобы восстановить 
отношения, потому что мы — дети одного Отца.

2. Простить — это не значит оправдать грех, неверный поступок и со-
гласиться с греховным действием обидчика, но это значит отделить грех, 
противный Богу, от грешника, за которого умер Господь.

Отделить грех от грешника равносильно тому, чтобы врачу отделить болезнь 
от больного. Это часто бывает трудно. Мы не можем ради мнимого мира жертво-
вать истинами Писания, которое гласит: «Горе тем, которые зло называют 
добром, и добро — злом, тьму почитают светом, и свет — тьмою, горькое 
почитают сладким, и сладкое — горьким!» (Ис.5:20). При прощении на 
первое место выступает любовь к обидчику (если даже он наш противник и враг), 
желание помочь ему стать в правильные отношения с Богом и Его истинами. 
Нужно, чтобы мы исполнили Слово Божье:

Гал.6:2: «Носите бремена друг друга, и таким образом исполните 
закон Христов».

Иак.5:19,20: «Братия! если кто из вас уклонится от истины, и обратит 
кто его, пусть тот знает, что обративший грешника от ложного пути 
его спасет душу от смерти и покроет множество грехов».

Оправдание греховного поступка — это не прощение, а поощрение греш-
ника к дальнейшим неверным действиям. Это равносильно следующей си-
туации. Адвокат защищал на суде того, кто по особым обстоятельствам 
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украл машину (нужно было завезти больного друга в клинику), но потом ее 
не возвратил, вследствие чего его действия классифицировались как кража. 
Адвокат выиграл дело, подсудимого оправдали. И вот после оправдания под-
судимый спрашивает у судьи: «Так теперь получается, что машина принад-
лежит мне?» Нет, нужно вернуть машину, исправить ситуацию, попросить 
прощения и компенсировать ущерб.

Прощение не закрывает глаза на грехи ближнего, но с любовью вразумляет 
его, чтобы остановить от еще большего падения. Истинное прощение концен-
трируется на душе человека, а не на поступке, заботится о спасении личности. 
Действенное прощение вступает в борьбу с дьяволом, вовлекшим человека в 
грех, а не с упавшим человеком. Очень ярко об этом писал Иоанн Златоуст: 
«Потому особенно надо оставлять гнев на обидчика, что его ранил диавол. 
Не укоряй же его еще и ты, и не повергай вместе с ним и самого себя. В самом 
деле, пока ты стоишь, ты можешь спасти и его; если же ты и себя повергаешь 
через ответное оскорбление, то кто после этого поднимет вас? Того ранил 
диавол, не наноси раны еще и ты, а, напротив, извлеки и прежнюю стрелу. 
Если мы будем так обращаться друг с другом, то вскоре все будем здоровы, 
а если мы станем вооружаться друг против друга, то не нужно и диавола 
для нашей гибели». Непрощение — это игра по правилам и на пользу дьявола. 
Прощать — это значит любить людей такими, какие они есть, открывая их до-
брые качества, которые часто прячутся за стеной, воздвигнутой их неверными 
поступками. Простить — значит помочь человеку выйти из этой стены пороков.

3. Простить — это не значит выставить условия обидчику, но снять с 
него вину в своем сердце без всяких условий.

Многие часто говорят: «Я прощу его, если он сделает то-то и то-то». Напри-
мер, здесь же покается, перестроит дом, перестанет встречаться с друзьями, 
компенсирует мои моральные потери, изменит свой вспыльчивый характер и т.д. 
Прощение, как и милость, не заслуживается, а дается. Однажды Наполеон 
приговорил к расстрелу своего солдата, который сбежал с поля боя. Мать 
приехала просить, чтобы сыну была явлена милость. Император ответил: 
«Ваш сын — трус и не заслуживает милости и прощения». На это мать 
ответила: «Господин император, милость даруется, а не заслуживается». 
Образец безусловного прощения — Божье прощение грешников. Бог не сказал 
нам: «Когда вы станете святыми, Я умру за вас и прощу». Бог не ставил нам 
никаких условий и «Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос 
умер за нас, когда мы были еще грешниками» (Рим. 5:8). Наше проще-
ние Господь приобрел высокой ценой Своей Крови: «Без пролития крови 
не бывает прощения» (Евр.9:22). Христос умер за всех, оплатив счета всех и 
предоставив каждому выбор. Слово Божие призывает нас снисходить друг к 
другу и прощать взаимно, если кто на кого имеет жалобу, «как Христос про-
стил вас, так и вы» (Кол.3:13), а также призывает прощать друг друга «как 
и Бог во Христе простил вас» (Еф.4:32). Прощение человеческих грехов 
свершилось в крестной смерти Христа и Его воскресении. Если мы подражаем 
Христу, Который после распятия употребил все меры для спасения распявших 
Его, то наш долг — прощать, потому что мы сами прощены.

Прекрасно, если обидчик покается (Лк.17:1-4) перед обиженным и перед Бо-
гом, и тогда прощение может быстро восстановить прежние (а иногда и лучшие) 
отношения. Хорошо, когда наше прощение прокладывает путь к покаянию. А что 
делать, если человек не раскаивается в проступке? Все равно надо простить его в 
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своем сердце, исполнив свой долг перед Богом, и молиться за покаяние обидчика. 
У нас должен быть дух прощения по примеру нашего Господа. По Своей милости 
«Он повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и посы-
лает дождь на праведных и неправедных» (Мф.5:45) еще до того, как злые 
стали добрыми и неправедные стали праведными. Духовные верующие должны 
показывать, что простили причиненную им боль, как плотские показывают свое 
возмущение и ненависть. Даже если обидчик не покается, мы должны угашать 
свою обиду, свое зло. Хотя обязанный просить прощения не просит его и не рас-
каивается перед Богом, но христианин должен делать все, чтобы показать свое 
прощение. Истинные христиане должны прощать обидчиков не только после 
того, как они покаются в содеянном, но и даже тогда, когда они еще не покаялись. 
Таким образом христианин сохранит свое сердце от обиды и зла.

Простить без условий — это значит снять с другого всю вину, отказаться 
от права на ответные действия и желать блага обидчику. Это совершается, не-
смотря на его действия и заслуги, чтобы установить правильные отношения 
между прощаемым и Богом, а также между прощающим и обидчиком. Здесь 
во всем торжествует любовь. 

Важно отметить, что всякий грех есть грех перед Богом, и простить грех, 
снять полностью вину греха и последствия может только Бог через покаяние 
согрешившего. Если мы простим обидчиков, будем молиться за них, но они не 
будут изменяться и раскаиваться перед Богом, Бог не простит им, пока они 
не совершат покаяние. Мы же своим прощением не снимаем вину греха и не 
очищаем согрешившего от неправды, но мы своим прощением указываем на 
Того, Который прощает, милует, любит и спасает. Кто-то мудро сказал: «Бог 
прощает и врагов, но наша задача организовать их встречу». Мы не можем 
прощать грехи и очищать сердца обидчиков, но мы должны прощать своих 
обидчиков. Наше прощение от всего сердца изменяет нас и побуждает согре-
шившего измениться к лучшему и покаяться перед Богом. Простить так, как 
Бог во Христе простил нас, означает следующее:

1. Бог нас прощает постоянно, поэтому и мы должны прощать не раз, не 
четыре раза, не семь раз, а, как сказал Христос, «до седмижды семидесяти 
раз» (Мф.18:22), т.е. столько, сколько потребуется.

2. Господь на кресте искал оправдания, а не осуждения распинающим и 
молился: «Отче! прости им, ибо не знают, что делают», и мы должны ста-
раться понять своих обидчиков, стараться найти им оправдание, стараться 
привести их к праведности.

3. Бог прощает грешнику его неуплаченный долг отступничества от Него, 
и мы, получив такую великую милость от Бога не по нашим заслугам, должны 
являть милость нашим обидчикам. Это очень наглядно показывает притча о 
немилосердном должнике (Мф.18:21-35), которому царь простил громаднейший 
долг (10000 талантов), а он не простил маленький долг своему должнику (100 
динариев) и был сурово наказан царем. Эта притча показывает, что не про-
щающему ближнему своему согрешений Бог не только оставит грехи, но и его 
прежние грехи возвратит и отдаст его мучителям на истязание. Помилованные 
должны миловать, прощенные должны прощать, праведные должны помочь 
найти путь заблудившим.

4. Бог изменял сердца людей через любовь и прощение без всяких условий, 
и мы должны помогать людям изменить их сердца с Божьей помощью через 
любовь и прощение без условий.
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Совершенно очевидно для каждого верующего, что никто не меняется к 
лучшему через обиды, затаенное зло, через зависть, осуждение, месть, клевету, 
предательство, гордость и превозношение. Мы можем меняться к лучшему 
через любовь, через искреннюю веру, через смирение, через милосердие и про-
щение. Так Господь прощает блудницу, видя ее сердце, хотя она не произнесла 
ни одного слова (Ин.8:3-11).

Прощение способствует любви. Когда Христос простил грешницу в доме 
фарисея Симона, Он в этом поступке явил важный принцип: «Прощаются 
грехи ее многие за то, что она возлюбила много, а кому мало прощает-
ся, тот мало любит. Ей же сказал: прощаются тебе грехи» (Лк.7:47-48). 
Господь по милости прощает разбойника справа на кресте (Лк.23:43), прощает 
расслабленного (Лк.9:2) и являет прощение большому числу людей.

Прощение способствует также личной святости, потому что когда ты про-
щаешь ближним согрешения, то открывается возможность освободиться от 
твоих собственных грехов.

Подражание Богу и страх Божий приводят к истинному прощению со стороны 
детей Божьих. Так Давид простил своего преследователя Саула и не причинил 
ему зла, потому что угождал Богу, а не своим интересам (1Цар.24:5-8). Иов про-
стил и молился за своих друзей-обличителей, которые осуждали и не прощали 
его, и потому Бог не мог принять их молитвы, а принял только молитву Иова 
(Иов.42:8,9). Иосиф простил без всяких условий своих братьев, которые продали 
его в египетское рабство, и сказал им: «останетесь живы, ибо я боюсь Бога» 
(Быт.42:18). Стефан простил убивающих его и просил прощения для них: «Госпо-
ди, не вмени им греха сего» (Деян.7:60). Апостол Павел указывает Филимону 
на то, чтобы он простил беглого раба Онисима (Флм.8-18). Многие мужественные 
верующие прощали своих обидчиков и получали обильные благословения, а не-
которые из притеснителей через это приходили к Богу. Мы никогда не должны 
забывать, что именно Бог, Которого люди постоянно оскорбляли своей жизнью, 
послал Своего Сына на землю, чтобы простить нас и примирить с Собою.

4. Простить — это не значит ожидать, когда обидчик придет и рас-
кается, но брать инициативу в свои руки и делать все, чтобы приобрести 
брата или сестру.

Слово Божье учит нас не только не совершать зло, но и творить добро, 
созидать дело Божье. Особенно это важно во внутрицерковных отношениях, 
чтобы достигать мира и единства в церкви. Писание рассматривает две основ-
ные ситуации с прощением верующих друг друга: 1) обидчик приходит и рас-
каивается, получая прощение; 2) оскорбленный идет к обидчику и с любовью 
обличает его, чтобы исправить отношения.

В первом случае Господь повелевает оскорбившему идти к оскорбленному: 
«Итак, если ты принесешь дар твой к жертвеннику и там вспомнишь, 
что брат твой имеет что-нибудь против тебя, оставь там дар твой пред 
жертвенником, и пойди прежде примирись с братом твоим, и тогда 
приди и принеси дар твой. Мирись с соперником твоим скорее, пока 
ты еще на пути с ним, чтобы соперник не отдал тебя судье, а судья не 
отдал бы тебя слуге, и не ввергли бы тебя в темницу» (Мф.5:23-25).

Во втором случае Господь повелевает обиженному брать инициативу в руки 
и идти к обидчику. В этом проявляется огромная забота о нас и о единстве в 
церкви. Часто обидчику труднее просить прощения, да и духовное состояние 
его без покаяния не на высоте. Если же мы не будем достигать прощения, то 
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церковь превратится в лишенное мира общество, где нет единства. Если дети 
Божьи не прощают друг друга, то это более всего огорчает нашего Спасителя. 
В крайних ситуациях члены церкви будут съедать и угрызать друг друга. Го-
сподь дает подробную духовную инструкцию, как приобрести брата: «Если же 
согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи его между тобою и им 
одним; если послушает тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не 
послушает, возьми с собою еще одного или двух, дабы устами двух или 
трех свидетелей подтвердилось всякое слово; если же не послушает их, 
скажи церкви; а если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как 
язычник и мытарь. Истинно говорю вам: что вы свяжете на земле, то 
будет связано на небе; и что разрешите на земле, то будет разрешено 
на небе» (Мф.18:15-18). Здесь опять же доминирует любовь. Господь не говорит: 
«Иди и докажи ему свою правоту, одержи верх над обидчиком, преподай ему 
урок его слепоты». Нет, мы ничего не должны делать «по любопрению или 
по тщеславию» (Флп.2:3), но должны почитать друг друга высшим себя. Цель 
всех трех шагов — восстановить брата и мир в отношениях. Первый шаг — ре-
шающий: кроткое обличение один на один, обличение с любовью. Дружеское 
порицание всегда более действенно, чем обвинение. Обличение с любовью — 
это не обвинение, не укор, не требование, а исцеление души. Возможно, что 
выяснятся какие-то другие моменты, и обоим придется раскаиваться. Но важно 
одно — исправлять надо любовью. Как часто мы пренебрегаем первым шагом и 
делаем хуже и себе, и другому, и церкви, и делу Божьему! В отсутствии перво-
го шага просматривается отсутствие духа прощения, когда непрощающий не 
понимает опасности духовного закона Божьего: «Если же не прощаете, то и 
Отец ваш Небесный не простит вам согрешений ваших» Апостол Павел 
повелевает, что даже после наказания согрешившего, необходима созидатель-
ная любовь: «Не общайтесь с ним, чтобы устыдить его. Но не считайте 
его за врага, а вразумляйте, как брата» (2Фес.3:14,15).

Таить и копить горечь в сердце — это грех. Если мы, христиане, получили 
милость от Бога и получаем прощение каждый день, а сами не желаем являть 
милости, то мы терпим духовное поражение. Непрощение лишает молитву 
силы (Мк.11:25,26; Мф.6:14,15); разрушает общение друг с другом, разрушает 
доверие, ведет к отчуждению (Иак.3:16; Гал.5:15), к худым плодам и действию 
по плоти, к скорби души (Гал.6:7,8; Рим.2:9); дает место дьяволу (Еф.4:26,27); 
угашает дух и лишает мира в сердце (Рим.8:6; Кол.3:12-15); взваливает духовное 
бремя на обидчика и обиженного (Пс.50:14; Пс.31:3-5); приводит к ухудшению 
здоровья (Пр.17:22; Пр.15:13) и т.д. 

Мы легко прощаем себя, но надо быть скорыми на прощение других. Мы 
находимся в неправильном состоянии духа, если спокойно живем в состоянии 
непрощения, когда надо плакать и прощать. Любовь скора на снисхождение 
и прощение, которые укрепляют нас, наши церкви, укрывая их броней неуяз-
вимости. А для этого нам надо постоянно учиться не обижать, не обижаться, 
прощать и любить. Американский писатель Макс Лукадо отмечал: «Жизнь 
слишком коротка, чтобы ссориться; люди слишком драгоценны, чтобы 
злиться на них; в конечном итоге единственное решение проблем — это 
любовь». Пока люди любят, они прощают. И самое лучшее время это сделать — 
сейчас, в ближайшее время и совершать это угодное Богу действие постоянно, 
исполняя заповедь Христа: «Прощайте, если что имеете на кого, дабы и 
Отец ваш Небесный простил вам согрешения ваши».
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Итак, отметим в заключение:
Наше прощение ближних — это необходимое условие прощения 

нас Богом. Чтобы получить милость и благословение от Бога, необходимо:
1. Осознать во всей полноте, что прощение наших обидчиков является 

свидетельством любви к Богу, к ближним и действенным противостоянием 
дьяволу по разрушению единства церкви. Принимать прощение не только как 
свое личное дело, но и как дело церкви, дело Божье.

2. Постоянно прощать ближних, несмотря на их поступки, духовное со-
стояние и отношение к нам, очищая свое сердце от обид, зависти, мести и зла.

3. Прощая, иметь целью исправление брата или сестры, помогать им уста-
новить верные отношения с Богом и ближними.

4. Избегать формального прощения, прощать от всего сердца, проявлять 
инициативу, прощая даже тогда, когда нет нашей вины. Прощать, как Бог 
во Христе простил нас и не успокаиваться до тех пор, пока не получим ясное 
свидетельство, что Бог прощает нас.

Итак, постоянно прощай, чтобы получать прощение и благослове-
ние от Бога и быть созидателем дела Божьего, а не разрушителем. 
Аминь.
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«1В те дни вышло от кесаря Августа повеление 
сделать перепись по всей земле. 2Эта перепись 
была первая в правление Квириния Сириею. 3И 

пошли все записываться, каждый в свой город. 4Пошел также и Иосиф 
из Галилеи, из города Назарета, в Иудею, в город Давидов, называемый 
Вифлеем, потому что он был из дома и рода Давидова, 5записаться с Ма-
риею, обрученною ему женою, которая была беременна. 6Когда же они 
были там, наступило время родить Ей; 7и родила Сына своего Первенца, 
и спеленала Его, и положила Его в ясли, потому что не было им места 
в гостинице. 8В той стране были на поле пастухи, которые содержали 
ночную стражу у стада своего. 9Вдруг предстал им Ангел Господень, 
и слава Господня осияла их; и убоялись страхом великим. 10И сказал 
им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, которая будет 
всем людям: 11ибо ныне родился вам в городе Давидовом Спаситель, 
Который есть Христос Господь; 12и вот вам знак: вы найдете Младенца 
в пеленах, лежащего в яслях. 13И внезапно явилось с Ангелом много-
численное воинство небесное, славящее Бога и взывающее: 14слава в 
вышних Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!»

Никакая человеческая фантазия, никакой полет человеческой мысли, 
никакие философы и никакие выдающиеся мыслители всех времен не могли 
представить себе и описать Бога в образе беспомощного Младенца, сошедшего 
на землю из великолепия славы небес и ограничившего Себя пространством и 
временем, которые Он Сам сотворил. Рождение Спасителя Христа было чудом 
из чудес. Это было главным и первым чудом в человеческой истории после 
создания человека из праха земного. Как Бог из Адама создал ему жену без 
жены, так Бог через Деву без мужа родил Богочеловека. Все в Боговоплощении 
было чудесным и совершенным, все было наполнено любовью к людям.

Чудесной была цель этого прихода в наш мир: вернуть нам совершенный об-
раз Божий, усыновить поверивших в Него и ввести в блаженное и вечное Царство 
Христа. «Сын Божий стал человеком для того, чтобы наделить людей способ-
ностью стать Божьими детьми», — писал христианский ученый и богослов из 
Великобритании Клайв Льюис (1898–1963). Лицо Божественной Троицы, Созда-
тель всего видимого и невидимого, Творец неба, земли и все Вселенной — Сын 
Божий — добровольно оставляет славу небес, пение ангелов и все великолепие, 
которое не поддается описанию человеческим языком, умаляется до образа раба 
и приходит на землю, чтобы преобразить живущих на ней людей и подарить нам 
Божественную природу. «Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иисуса 
Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились 
Его нищетою», — говорит об этом Апостол Павел (2Кор.8:9).

Как просто, понятно и величественно описывает Слово Божье явление 
Христа Спасителя людям.

« В те дни вышло от кесаря Августа повеление сделать перепись по 
всей земле. Эта перепись была первая в правление Квириния Сириею. 
И пошли все записываться, каждый в свой город. Пошел также и Иосиф 

Лк.2:1-14
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из Галилеи, из города Назарета, в Иудею, в город Давидов, называемый 
Вифлеем, потому что он был из дома и рода Давидова, записаться с 
Мариею, обрученною ему женою, которая была беременна».

Писание представляет нам факт Боговоплощения и соотносит его с исто-
рическими событиями. Во времена императора Августа была перепись по всей 
земле, т.е. по всей Римской империи, для налогообложения всех подданных. 
Она проходила достаточно долго. В Иудее перепись проходила по древнему 
иудейскому обычаю. При этом каждый должен был пройти запись не по месту 
жительства, а по месту рождения. Так Мария и Иосиф оказались в городе Да-
видовом Вифлееме, потому что Иосиф (а также и Мария) был из дома и рода 
Давидова. В этом было Божье провидение, чтобы исполнилось пророчество 
Михея (более чем за 700 лет до Р.Х.) о рождении Спасителя в Вифлееме: «И 
ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя 
произойдет Мне Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и 
Которого происхождение из начала, от дней вечных» (Мих.5:2). Сопо-
ставляя времена правления Квириния Сирией (Палестина была в подчинении 
Сирии), многие историки говорят, что рождение Христа было между 7 и 4 годом 
до Р.Х., в последние годы жизни царя Ирода. Для нас эти даты и время не так 
важны, потому что для христиан Рождество — это не время года, это связь 
сердца человека с любовью Божьей, единение неба и земли, Бога и человека, 
прошлого, настоящего и будущего.

Законопослушные Иосиф и беременная на последних сроках Мария 
прошли долгий и трудный путь длиной не менее 150 км. Они были не только 
подчинялись закону, но, прежде всего, подчинялись Богу. 150 км пешком для 
беременной женщины! Что двигало Марией и Иосифом? Мария знала и верила, 
что ей надлежит родить Спасителя. Она помнила визит Архангела Гавриила 
и его слова, данные ей от Бога: «И сказал Ей Ангел: не бойся, Мария, ибо 
Ты обрела благодать у Бога; и вот, зачнешь во чреве, и родишь Сына, 
и наречешь Ему имя: Иисус. Он будет велик и наречется Сыном Все-
вышнего, и даст Ему Господь Бог престол Давида, отца Его; и будет 
царствовать над домом Иакова во веки, и Царству Его не будет кон-
ца» (Лк.1:30-33). Она также знала Писание и пророчества. Святость Марии, 
твердая вера в Бога и желание исполнить Его волю давали ей силы пройти 
150 км в ее положении. Это было подвигом величайшей из женщин, которая 
ранее воспела гимн хвалы Господу за ее избрание для чудесной миссии: «И 
сказала Мария: величит душа Моя Господа, и возрадовался дух Мой о 
Боге, Спасителе Моем, что призрел Он на смирение Рабы Своей, ибо 
отныне будут ублажать Меня все роды» (Лк.1:46-48).

В Вифлееме (Вифлеем означает «дом хлеба», а Иисус был хлебом, сошед-
шим с небес — Ин.6:41) настало время родить Марии. «Когда же они были 
там, наступило время родить Ей; и родила Сына своего Первенца, и 
спеленала Его, и положила Его в ясли, потому что не было им места в 
гостинице». Символично, что у грешных людей, которых поглотила земная 
суета, не нашлось места для Спасителя. Небо соединилось с землей, а люди 
привязаны только к земному и не ищут неба. В одно мгновение мир стал иным, 
а люди пока остались прежними. Младенцу не нашлось места, потому что в 
сердцах людей отсутствовало милосердие, они были заполнены неверием. 
Совершилась великая тайна, а люди не узнали этой тайны, не узнали своего 
Спасителя, прошли мимо Него. Мир, ожидавший Христа, создал себе совсем 
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другого «спасителя», который бы дал людям все и сразу без изменения сердец. 
Свету жизни не нашлось места в этом темном мире, не нашлось Ему места в 
гостинице, а тем более во дворцах. Вифлеем был закрыт для Него, а Иерусалим 
приготовил крест Голгофы. Те, которые любят мир, до сих пор не любят Христа. 
Как важно нам сегодня знать природу Христа, Его волю, чтобы ожидать при 
Втором Пришествии Господа Писания, а не придуманного «бога». Как важно 
нам жить каждый день Христом и быть готовыми переносить предсказанные 
нам очищающие страдания для достижения Его Царства. 

Иосиф и Мария расположились в прилегающей к гостинице пещере, ко-
торая одновременно служила сараем для домашних животных. И в такой по-
трясающей обстановке родился Спаситель. Мария была вынуждена положить 
Младенца в ясли. Трудности преследовали Христа всю земную жизнь. «Лисицы 
имеют норы и птицы небесные — гнезда, а Сын Человеческий не имеет, 
где приклонить голову», — говорил о Себе наш Господь (Мф.8:20). И все эти 
бремена и страдания Он нес ради нас. Хлев для животных при рождении Ии-
суса явился символом этого греховного мира, в котором погрязло человечество. 
Спаситель в хлеву, в яслях, где кормят животных! Так встретила Бога наша 
планета. Никто не принял Иисуса и Марию в дом, сочтя Его чужим. Это было 
начало пути спасения, который закончится мучением и смертью на Голгофе. 
И сегодня многие люди, погрязшие в грехах, отправляют Спасителя своим 
неверием в хлев для животных и распинают Христа, даже не осознавая этого.

Только простые пастухи на поле увидели Божье величие. «В той стране 
были на поле пастухи, которые содержали ночную стражу у стада сво-
его. Вдруг предстал им Ангел Господень, и слава Господня осияла их; и 
убоялись страхом великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю 
вам великую радость, которая будет всем людям: ибо ныне родился вам 
в городе Давидовом Спаситель, Который есть Христос Господь; и вот 
вам знак: вы найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях».

Пастухи удостоились быть свидетелями Божественного откровения благо-
даря своей искренности, чистоте и святой простоте. Из всех людей бодрствовали 
только они, а остальное человечество спало в эту ночь и духовно, и физически. 
Пастухи были стражами своего стада, своих овец, как и Господь является добрым 
и заботливым Пастырем Своих послушных овец. О чистоте их сердца и об их ин-
тересе к духовному говорит тот факт, что сразу после пения ангелов, они пошли 
искать Иисуса, нашли Его и рассказали другим о том, «что было возвещено им 
о Младенце Сем» (Лк.2:17). Они были первыми благовестниками новой эры. 
Эти простые люди не были безразличными к духовным вещам. Пастухам было 
мало видеть ангелов и слушать их пение. Они хотели увидеть своими глазами 
Того, Кто отправил этих ангелов. Так было и будет всегда, что соприкосновение 
с Божьим величием изменяет людей. Пророк Исаия, увидев Божье величие, 
готов трудиться для Его славы и говорит: «Вот я, пошли меня» (Ис.6:8). Фома, 
увидев воскресшего Господа, удаляет сомнения и восклицает: «Господь мой 
и Бог мой!» (Ин.20:28). Апостол Иоанн в радости возвещает: «И мы видели 
славу Его, славу, как Единородного от Отца» (Ин.1:14). Петр на горе Пре-
ображения в благоговении и трепете произносит: «Хорошо нам здесь быть» 
(Мк.9:5). Старец Симеон, увидев Младенца в Храме, благословил Его и теперь 
готов спокойно умереть: «Ныне отпускаешь раба Твоего, Владыко, по сло-
ву Твоему, с миром, ибо видели очи мои спасение Твое» (Лк.2:29,30). Как 
хочется прожить жизнь так, чтобы благословенно и радостно перейти в иную 
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жизнь, как это сделал Симеон! Для нашего духовного бодрствования важно, 
чтобы каждый всегда мог с восторгом и верой в сердце сказать: «Благодарю, 
Господи, что Ты пришел с небес на землю для меня, являешь Свою любовь и 
ведешь в вечное Царство спасенных! Учи меня любить Тебя и быть верным Тебе».

В ночь Своего явления Бог рассеивает людской страх и говорит через 
ангела: «Не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, которая будет 
всем людям». Возвещенная радость была действительно великой, и она при-
надлежит всем. Бог пришел на землю к людям в образе человека. Явился 
долгожданный Спаситель! Это была радость, это было величайшее чудо. Для 
живущих на земле Господь открыл Собой дверь в вечность, стал так близко к 
людям, как никогда не был ранее. 

Цель прихода Христа в образе смиренного и кроткого раба — спасение гордых 
людей, исказивших грехами образ Божий. Всемогущий Бог отождествил Себя с 
народом, который Он желает спасти и в котором желает восстановить образ Бо-
жий. Если бы люди не были созданы по образу Божьему, то Бог бы не принимал 
образ человека, который понятен и доступен человеку. Птицы понимают птиц, 
звери понимают зверей, а человек понимает человека. Только человек может 
понять человека, поэтому Бог воплотился в человека, стал Богочеловеком.

Он был на 100% Богом и на 100% Человеком. Но это был не просто Человек, 
но Богочеловек, святой и непорочный, не имеющий никакого греха и несовер-
шенства. В образе Младенца Он имел все величие Бога. Как Человек Он был 
доступен всем, но как Бог Он был непостижим в Своем величии. Как Человек Он 
был доступен нашему пониманию, но как Бог Он превосходил все наше понима-
ние и красоту, которой люди могли наделять Его в соответствии только своему 
ограниченному пониманию. Приняв плоть, Бог не умалил Своего величия. В 
этом и состоит чудо явления Бога людям. Апостол Иоанн под водительством 
Духа Святого напишет: «И Слово стало плотию, и обитало с нами, полное 
благодати и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного 
от Отца» (Ин.1:14). Родившись от Девы по Своему человечеству, Бог Сын в то 
же время по Своему Божеству являлся Творцом и Создателем Девы Марии. «Он 
был произведен на свет матерью, которую Он сотворил. Его держали руки, 
которые Он сформировал. Он плакал в яслях, Младенец, не умевший говорить. 
Он, Слово, без Которого все красноречие человечества безмолвно», — писал 
Блаженный Августин (354–430). «Бесконечный, и при этом Младенец. Веч-
ный, и при этом рожден женщиной. Всемогущий, при этом вскармливаемый 
грудью. Поддерживающий вселенную, при этом лежащий у матери на руках. 
Царь ангелов, при этом известный как Сын Иосифа. Наследник всего сущего 
и в то же время презренный Сын плотника. О, чудо Рождества!» — воскли-
цает английский проповедник Чарльз Сперджен (1834–1892). А архиепископ 
Константинопольский и Отец Церкви Григорий Богослов (329–390) говорит 
такие возвышенные слова об этом чуде: «Само Божие Слово, предвечное, не-
видимое, непостижимое, бестелесное, Начало от Начала, Свет от Света, 
Источник жизни и бессмертия, Отпечаток первообразной Красоты, Печать 
непереносимая, Образ неизменяемый, Определение и Слово Отца, приходит 
к Своему образу, носит плоть ради плоти, соединяется с разумной душой 
ради моей души, очищая подобное подобным, делается Человеком по всему, 
кроме греха». «Сонмы ангелов склонились в смирении и благоговении, когда 
Царь царствующих и Господь господствующих, могущий словом созидать 
миры, взошел на Свою блистающую колесницу, прошел жемчужные врата 
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на глубине небес и темной ночью, когда поющие звезды и сопутствующие 
ангелы возносили Ему хвалу, вышел из колесницы над Иудеей, сбросил Свои 
сверкающие одежды и стал человеком», — восторгается известный проповед-
ник 20-го века Билли Грэм.

Грешный человек не мог увидеть Бога Духа и остаться в живых. Господь го-
ворит Моисею, который просил показать славу Творца: «Лица Моего не можно 
тебе увидеть, потому что человек не может увидеть Меня и остаться в 
живых» (Исх.33:20). Только в нетленном теле после воскресения из мертвых ве-
рующие смогут увидеть полноту славы Божьей, как написано: «Возлюбленные! 
мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. Знаем только, 
что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как 
Он есть» (1Ин.3:2). При Первом Пришествии Христа в образе раба люди видели 
славу Божью в образе человека, понимали Его природу любви и правды, чтобы 
через это понимать природу Бога и поверить в Него. Человек, будучи ограничен 
в своем разуме и в пространстве, не мог понять природы бесконечного Бога, 
Который есть Дух. В Писании сказано: «Бога не видел никто никогда; Еди-
нородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин.1:18). Он явил это не-
обыкновенным способом. Бог явился людям так, как ни один человек не мог себе 
Его вообразить. Никто не представлял себе Бога смиренного, кроткого, внешне 
уязвимого и как бы беспомощного, Бога, распинаемого на кресте за наши грехи. 
Этим самым Бог показал нам, что нет такой пропасти, которую не преодолела бы 
Его любовь, нет такой отчужденности, которую не преодолела бы Его милость, 
нет такого греха, который Он не мог бы смыть и простить, нет таких недостатков 
в людях, которые Он не смог бы восполнить Своей истиной, радостью, светом и 
торжеством жизни. Господь во всем являл любовь людям. И для нас это — путь 
к Богу через веру в Господа и подражание Ему в любви и истине.

«Не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, которая будет всем 
людям», — возвестил ангел. Да, нам была принесена величайшая радость: 
мы не одиноки в этой холодной Вселенной. Мы не оставлены на выживание 
своими силами, но с нами Бог, с нами наш любящий Создатель, всемогущий 
Творец неба и земли, Который был явлен в образе Младенца и был понятен 
в образе человека. Бог отныне с нами, Он перестал быть сокрытым от нас. Те-
перь Он не только над нами, но и вместе с нами, а для верующих Он и в нас. 
Как страшно было бы сегодня, в период войн, насилия, разгула человеческого 
греха и беззакония, в период коварного обмана и господства тьмы, осознавать, 
что мы одни, что мы оставлены, что Бог нас отринул от Себя! Как страшно это 
представить даже на мгновенье! Явившийся миру Младенец разрушил этот 
страх и дал нам будущность и светлую надежду. И это событие вселенского 
масштаба касается всех живущих и живших когда-то на земле. От него не-
возможно отмахнуться или пройти мимо, не сделав свой судьбоносный выбор: 
верить или не верить.

Радость была также в том, что воплощение Христа открыло каждому 
человеку его ценность. Это открытие захватывает разум и дух. Оказывается, 
Бог любит человека, как любил его еще при сотворении и до грехопадения. 
Господь верен и постоянен. «Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот 
же» (Евр.13:8). Так, как Он любит теперь, Он любил всегда и будет любить 
вечно. Так дорог для Него человек, так дорог для Него каждый из нас. В Рож-
дестве открылось, что человек настолько уникален, что способен силой Божией 
приобретать Божественную природу и становиться Божьим дитем. Оказыва-
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ется, что только Создатель человека (Бог) может дать покой Своему творению 
(человеку) и заполнить пустоту его сердца. И если это так, и если ради этого 
пришел Бог на землю, то Он непременно исполнит все Свои обещания для тех, 
кто доверится Ему. Апостол Павел радостно восклицает: «Если Бог за нас, кто 
против нас? Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за 
всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим.8:31,32). Иоанн Златоуст 
(347–407) ободряет всех верующих, чтобы никто не унывал в трудностях и скор-
бях, потому что победа Божья предопределена: «Слыша это, оставь уныние. 
Выше всякой надежды и ожидания то, что Бог стал человеком. Если это 
совершилось, то и все последует за тем с разумной последовательностью. Он 
не унизил бы Себя так безрассудно и так напрасно, если бы не имел возвы-
сить нас. Он родился по плоти, чтобы тебя возродить по духу; родился от 
Жены, чтобы ты перестал быть сыном женщины; попустил, что отец Его 
Иосиф стал рабом, чтобы тебе, рабу, сделать отцом Владыку». Поэтому, по 
словам Василия Великого (330–379), люди, празднуя Богоявление, празднуют 
«спасение мира и день рождения нового человечества».

Эта радость Богоявления должна пронизывать наши души, потому что Спа-
ситель пришел и для меня. Он коснулся всех нас Своей любовью, и поэтому мы 
все здесь в церкви поклоняемся Ему. Сила Его любви и свет Его истины живет 
в нас. Какая это радость! Иоанн Златоуст передает эту радость каждого христи-
анина таким сравнением: «Представь, как было бы величественно, если бы мы 
увидели солнце, сошедшим с небес, идущим по земле и отсюда изливающим на 
всех лучи свои. Если же видеть такое событие с чувственным светилом для 
всех было бы изумительно, то подумай и рассуди теперь, как величественно 
видеть Солнце правды, изливающим лучи свои из нашей плоти и просвеща-
ющим наши души». И если мы не имеем этой радости и благодарности Богу в 
своем сердце за Его любовь к нам, то что-то не так с нашим духовным состоянием.

Радость и любовь Божья сияли в пении ангелов. «И внезапно явилось с 
Ангелом многочисленное воинство небесное, славящее Бога и взываю-
щее: слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!»

Эта триединая песнь возвещала (1) славу в вышних Богу. Спасение людей, 
спасение творения Творцом более всего прославляет Отца Небесного и Его план 
приведения сынов человеческих в славу Отца. Будет еще крест, воскресение 
и вознесение Господа, но в Лице Младенца Бог явил первый шаг спасения и 
открыл, что Он любит человека более всего и более всех. Это прославляет Его 
как Автора плана спасения.

Песнь ангелов возвещала (2) на земле мир. Христос принес с Собою мир, 
чтобы крестом примирить с Собою грешного человека через веру и покаяние. 
«Все же от Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Собою и дав-
шего нам служение примирения, потому что Бог во Христе примирил 
с Собою мир, не вменяя людям преступлений их, и дал нам слово при-
мирения», — возвещает Апостол Павел (2Кор.5:18,19).

Песнь ангелов возвещала (3) в человеках благоволение.
Бог провозгласил Свою любовь к людям, провозгласил то, что человек 

Ему дороже всего, дороже любого творения, дороже ангелов. Он имеет благую 
волю к человеку, благоволит каждому и желает, чтобы все люди спаслись и 
достигли познания истины. В Богоявлении была явлена непостижимая чело-
веческому разуму любовь Творца к людям. Изначально Сущий и предвечный 
Бог, вечное Слово, пришел на эту землю, чтобы умереть вместо нас и за нас и 
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дать истинную жизнь, дать цель и смысл нашему существованию. «Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий 
верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную. Ибо не послал Бог 
Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но чтобы мир спасен был чрез 
Него», — читаем мы в Слове Божьем (Ин.3:16,17). Бог открыл нам такую лю-
бовь, какую прежний мир не знал. Эта любовь не боится страдать за других, 
она истощает себя, она жертвенная и щедрая, дается без меры, отдает всю 
себя. Спаситель родился на земле не для того, чтобы жить, но, чтобы умереть, 
чтобы из смерти и страданий породить жизнь и из погибающих грешников 
сделать сынов неба. Таково Божье благоволение к людям. И если тогда люди 
радовались родившемуся Господу, то мы должны радоваться спасшему нас и 
грядущему за Своими детьми Господу. Он любит нас такими, какие мы есть. 
Его любовь никогда не перестает. И мы должны стать носителями этой любви.

Эту любовь Господь пронес через всю земную жизнь и несет вечно. Все 
Его переживания, слова и дела, каждый шаг Его жизни были реальными, а 
не мифическими. «Воплощение совершилось не в призраке, не мечтательно, 
но в действительности», — пишет Кирилл Иерусалимский (315–386). Он от-
мечает, что Господь истинно воплотился в Марию, «истинно питался от нее 
молоком, действительно, подобно нам, ел и действительно, подобно нам, пил. 
Ибо если Вочеловечивание было призрачным, то и спасение — призрак». Все 
тридцать три года земной жизни все страдания, скорби, тяготы, переживания 
были реальными для нашего Господа. Реальными были мучения и смерть 
на кресте за нас и вместо нас. Реальным было Его воскресение и вознесение. 
Реальным будет Его Пришествие во славе, чтобы воскресить праведников и 
собрать Свою Невесту-Церковь для вечного блаженства. И как переживания 
Христа, Его страдания и скорби были реальными, но Он оставался верным 
Отцу Небесному, так и нам необходимо «противостать в день злый и, все 
преодолев, устоять» (Еф.6:13). Какими бы ни были наши страдания, они 
никогда не могут сравниться даже с мельчайшей долей тех страданий, ко-
торые перенес святой Господь. И еще отметим, что «временные страдания 
ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая откроется в нас» 
(Рим.8:18). В Рождестве Господь явил Свою любовь к людям и славу Божью, 
сделав первый шаг для нашего спасения. Он, будучи верен и праведен, доведет 
этот план спасения до победного конца. Только бы нам остаться верными и 
благодарными, иметь ответную любовь к Спасителю, не ожесточиться во всех 
предстоящих трудностях и стать участниками Его вечной славы на небесах.

Итак, отметим в заключение:
Любящий Бог пришел к нам на землю, чтобы мы пришли к Нему 

на небеса. Для этого необходимо:
1. Твердо верить в Божью любовь, в Его обетования, быть верными Ему и 

жить Пришествием Господа во славе для участия в завершающем этапе чудного 
Божьего плана спасения — в воскресении праведных.

2. Быть благодарными за Божью любовь, явленную к нам при Богово-
площении, иметь ответную любовь к Богу и жить верой в то, что Бог стал Че-
ловеком, чтобы мы приобрели бессмертную Божественную природу и вечную 
жизнь с Ним.

Итак, живи верой во всепобеждающее чудо Боговоплощения для 
твоего вечного будущего. Аминь.
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 Человек с чистым сердцем
«45Филипп находит Нафанаила и говорит ему: 
мы нашли Того, о Котором писали Моисей в 
законе и пророки, Иисуса, сына Иосифова, из 

Назарета. 46Но Нафанаил сказал ему: из Назарета может ли быть что 
доброе? Филипп говорит ему: пойди и посмотри. 47Иисус, увидев иду-
щего к Нему Нафанаила, говорит о нем: вот подлинно Израильтянин, 
в котором нет лукавства. 48Нафанаил говорит Ему: почему Ты знаешь 
меня? Иисус сказал ему в ответ: прежде нежели позвал тебя Филипп, 
когда ты был под смоковницею, Я видел тебя. 49Нафанаил отвечал Ему: 
Равви! Ты Сын Божий, Ты Царь Израилев. 50Иисус сказал ему в ответ: 
ты веришь, потому что Я тебе сказал: Я видел тебя под смоковницею; 
увидишь больше сего. 51И говорит ему: истинно, истинно говорю вам: 
отныне будете видеть небо отверстым и Ангелов Божиих восходящих 
и нисходящих к Сыну Человеческому».

В Евангелии от Иоанна описан процесс призвания Апостолов и первых после-
дователей Христа. Андрей, услышав от Иоанна Крестителя, что Иисус есть Мес-
сия, находит своего брата Петра и говорит, что они нашли Мессию (Ин.1:40,41). 
Петр приходит ко Христу. На другой день Иисус призывает Филиппа, а Филипп 
указывает Нафанаилу на Христа как Спасителя.

Сам Господь Иисус Христос дает очень высокую характеристику Нафа-
наилу, указывая на чистоту его сердца и говоря: «Вот подлинно Израиль-
тянин, в котором нет лукавства». Какая чудная похвала! Нафанаил был 
израильтянином по духу, а не только по плоти. В нем не было лукавства. Он 
был исполнен Богом, жаждой Бога, ожиданием Бога, упованием на Бога. Сре-
ди множества мнимых верующих Бог находит подлинного израильтянина и 
восклицает в радости: «Вот подлинный израильтянин среди многих фальши-
вых!» Как бы хотелось каждому христианину получить такую высокую оценку 
от Господа! Что бы попросили мы у Бога, если бы был выбор одного качества 
характера в подарок от Создателя? Соломон просил мудрости, кто-то попросил 
бы любви в сердце, но многие истинные христиане попросили бы чистоты серд-
ца и были бы на высоте. Это связано с тем, что в чистоте сердца проявляются 
все добродетели вместе. Как и любовь, чистота сердца — это «совокупность 
совершенства» (Кол.3:14). Отличие состоит в том, что чистота сердца — это 
совокупность всех добродетелей внутри человека, а любовь — это добродетели 
в действии, это проявление того, чем наполнено сердце. Господь дает нам запо-
веди блаженства, среди которых есть одна из наивысших: «Блаженны чистые 
сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф.5:8). Господь говорит о сердечной чистоте 
как о блаженстве, о высшем счастье. В оригинале «они и только они Бога 
узрят». Только чистое сердце вмещает Бога. И что может быть выше такого 
блаженства, как видеть Бога сегодня духовными очами и созерцать Его славу в 
вечности, быть в неразрывном, вечном и блаженном единстве с Ним?! Об этом 
восклицает Апостол Иоанн: «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но 
еще не открылось, что будем. Знаем только, что, когда откроется, будем 

Ин.1:45-51
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подобны Ему, потому что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий 
сию надежду на Него, очищает себя так, как Он чист» (1Ин.3:2,3).

В Слове Божьем 668 раз говорится о сердце человека. И это не случайно, 
потому что в сердце вся сущность жизни каждого. Речь идет не об анатомиче-
ском органе, который гоняет кровь и обеспечивает жизнь клеткам, а о самой 
сокровенной и уникальной части человеческой личности, о внутренней сущ-
ности человека. Сердце человека в Библии — это то, что является его природой, 
его естеством, что отличает его от других людей, что является его ценностью, 
определяет его веру, надежду, любовь, убеждения и определяет его практиче-
скую жизнь, определяет его отношения с Богом и с людьми. Самое понятное 
определение сердца дал Освальд Чамберс: «Мое сердце — это я. Я, настоящий. 
Ваше сердце — это вы. Это ваша самая глубинная суть. Именно поэтому 
сердце является средоточением всего».

Господь показывает нам это в Своем Слове:
Мф.6:21: «Ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше».
Мф.15:19,20: «Ибо из сердца исходят злые помыслы, убийства, пре-

любодеяния, любодеяния, кражи, лжесвидетельства, хуления — это 
оскверняет человека».

Лк.6:45: «Добрый человек из доброго сокровища сердца своего вы-
носит доброе, а злой человек из злого сокровища сердца своего вы-
носит злое…».

Святитель Тихон Задонский (1724–1783) говорит о фундаментальной цен-
ности чистого сердца для христианина: «Сердце — начало и корень всех наших 
деяний. Что ни делаем внутри и вне нас, делаем сердцем — или добро, или зло. 
Сердцем веруем или не веруем; сердцем любим или ненавидим; сердцем смиря-
емся или гордимся; сердцем терпим или ропщем, сердцем прощаем или озло-
бляемся; сердцем примиряемся или враждуем, сердцем обращаемся к Богу или 
отвращаемся от Него; сердцем приближаемся, приходим к Богу или отходим 
и удаляемся… Следовательно, чего на сердце нет, того нет вообще. Вера — не 
вера, любовь — не любовь, если их нет в сердце, это одно лицемерие; смирение — 
не смирение, но притворство, когда не в сердце; дружба — не дружба, но горшая 
вражда, когда только вовне проявляется, а в сердце не имеет места. Поэтому 
Бог требует нашего сердца: «Сын мой! Отдай сердце твое мне» (Пр.23,26)».

Истинный христианин имеет непоколебимое стремление сделать свое 
сердце чистым с Божьей помощью, чтобы это сердце было храмом Божьим, 
чтобы не вошло в него злое, чтобы оно было Божьей обителью и управлялось 
совершенным Богом. Бог ненавидит лицемерие, говоря лукавым книжникам и 
фарисеям, а также отошедшим от Бога евреям: «Горе вам... Се, оставляется 
вам дом ваш пуст» (Мф.23:23,38), и благословляет чистых сердцем, говоря: 
«Блаженны чистые сердцем». У книжников и фарисеев, которые более всего 
знали о Мессии и учили народ Божий, Бог не был в сердце, их жизнь не была 
посвящена Творцу, их вера была на словах, а не по сердцу, их сердца не были 
наполнены Божьей любовью, искренностью, простотой, чистотой и правдой. По-
этому они остались без Бога и без Царства Божьего. Нам надо бояться нечистоты 
сердца, потому что этим мы более всего вредим себе. Будем помнить непре-
ложное Слово Божье, которое говорит об отношении Бога к нам в зависимости 
от состояния нашего сердца: «С милостивым Ты поступаешь милостиво, 
с мужем искренним — искренно, с чистым — чисто, а с лукавым — по 
лукавству его» (Пс.17:26,27). Фарисеи считали, что вера — это исполнение 
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заповедей, а не приобретение Божьей природы, были хитры и лицемерны, ис-
кали своей выгоды. Для них закон был важнее человека, соблюдение субботы 
было важнее исцеления, формальное проявление религии было важнее чистой 
веры от сердца. О них говорит пророк Исаия, которого потом цитирует Христос: 
«Этот народ приближается ко Мне устами своими, и языком своим чтит 
Меня, сердце же его далеко отстоит от Меня, и благоговение их предо 
Мною есть изучение заповедей человеческих» (Ис.29:13; Мф.15:8-9). Когда 
Иисус пришел на землю, у евреев было 613 заповедей человеческих, хотя Бог 
дал через Моисея 10 фундаментальных заповедей, а потом Господь свел их по 
сути к двуединой заповеди: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим, и всею кре-
постию твоею, — вот первая заповедь! Вторая подобная ей: возлюби 
ближнего твоего, как самого себя. Иной большей сих заповеди нет» 
(Мк.12:30,31). Вся Нагорная проповедь Христа обращает нас к правильному 
состоянию сердца. Но фарисейство очень живуче в нашей бунтующей плоти. 
Это живучее фарисейство и сегодня поражает наши сердца, вносит раздор и 
напряженную атмосферу в церквах, когда закон выше благодати, когда фор-
ма дороже содержания (должно быть в гармонии и то, и другое, но духовную 
жизнь задает сердце, внутренний человек, а не внешний), когда о духовности 
судят только по одежде (хотя и она должна быть у христиан целомудренной 
и приличной святым), когда человеческие постановления ставятся выше или 
наравне с Божьим Словом. Так было у христиан Галатийской церкви, впав-
шей в закон, который ничего не доводил до совершенства. И Апостол Павел 
характеризует печальную обстановку между христианами в общине: «Ибо весь 
закон в одном слове заключается: люби ближнего твоего, как самого 
себя. Если же друг друга угрызаете и съедаете, берегитесь, чтобы вы не 
были истреблены друг другом» (Гал.5:14,15). Как это отличается от церкви 
первой любви, когда «у множества же уверовавших было одно сердце и 
одна душа» (Деян.4:32)! Можем ли мы быть сегодня такой живой церковью с 
одним сердцем и одной душой? Можем и должны, иначе это будет не церковь, 
а общество по религиозным интересам. И для этого важно надеяться не на свои 
только силы, но на силу Господа. Только святой Бог может очистить сердце, а мы 
должны дать Ему место в нас, желать этого очищения и стремиться к чистоте.

Бог ищет людей, стремящихся к чистоте сердца, чтобы постоянно очищать 
их и сделать пригодными для Царства Божьего. «Я смотрю не так, как 
смотрит человек; ибо человек смотрит на лице, а Господь смотрит на 
сердце», — говорит Господь (1Цар.16:7). Такого человека Он видел в Аврааме, 
Ное, Иове, Данииле, в пророках, такого человека Он видел в будущем Апостоле 
Нафанаиле (его называли также Варфоломеем).

Чистое сердце — это такое состояние нашего внутреннего мира, при котором 
мы духовно и мысленно пребываем в святости и благочестии, и это непосред-
ственно отражается на нашем поведении, которое движется Духом Святым 
и рождает все самое лучшее у человека, преображающегося в образ Христа. 
Только в чистом сердце верующего человека, который любит Бога, царит Го-
сподь, производящий в нас хотение и действие по Своему благоволению. Вот 
эта обитель Божья в верующем человеке, это сокровище, которое мы носим с 
собой и в себе, эти наши ценности, эта движущая сила нашего единения с Бо-
гом и есть чистое сердце. От его состояния зависит наше настоящее и будущее, 
зависит наша вечность.



74

9. Ин.1:45-51 Человек с чистым сердцем

Такое чистое сердце, в котором не было никакого лукавства, видел Господь 
у Нафанаила. Всего несколько слов, слов похвалы от Самого Господа, Который 
не делает ошибок и является с Сердцеведцем всех (Деян.1:24). И как много 
сокровищ содержится в этих словах, какая высокая оценка чистоты сердца! 
Это было большой редкостью для иудейского народа в то время. В Библии мы 
встречаем такую же высокую оценку в кратких словах и у других личностей, 
которые любили Бога. Например, Енох, которого Господь забрал на небо, минуя 
физическую смерть: «И ходил Енох пред Богом; и не стало его, потому 
что Бог взял его» (Быт.5:24). Бог взял его, потому что он ходил пред Богом, а 
не перед людьми, сверял свою жизнь с Божьей волей, а не с волей и желанием 
человеческим. Можно сказать, что у Еноха было чистое сердце, и этого доста-
точно, чтобы быть на небесах с Богом. Ходи перед Богом, исполняя Его волю, 
и это будет зеленым светом для вхождения в Царство Божье.

Посмотрим на характеристики чистого сердца у Нафанаила. «Филипп 
находит Нафанаила и говорит ему: мы нашли Того, о Котором писали 
Моисей в законе и пророки, Иисуса, сына Иосифова, из Назарета. Но 
Нафанаил сказал ему: из Назарета может ли быть что доброе? Филипп 
говорит ему: пойди и посмотри. Иисус, увидев идущего к Нему На-
фанаила, говорит о нем: вот подлинно Израильтянин, в котором нет 
лукавства».

Первое, что мы видим в чистом сердце Нафанаила — это знание Пи-
сания, доверие Слову Божьему и пророчествам, поиск истины. Ясно, 
что Филипп и Нафанаил были добрыми друзьями. Ясно, что все четверо 
апостолов (Андрей, Петр, Филипп и Нафанаил) слышали проповеди Иоанна 
Крестителя и искали живого Бога, искренней веры. Филипп знает, что На-
фанаилу важны не человеческие доказательства присутствия Мессии, а те, 
которые даны в Писании. Поэтому он говорит: «Мы нашли Того, о Котором 
писали Моисей в законе и пророки, сына Иосифова, из Назарета». 
Имея честное и ищущее сердце, Нафанаил сразу проверяет сказанное Писа-
нием. Он хорошо знает Писание, он знает из пророчества, что Мессия должен 
родиться в Вифлееме (Мих.5:2: «И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между 
тысячами Иудиными? из тебя произойдет Мне Тот, Который должен 
быть Владыкою в Израиле и Которого происхождение из начала, от 
дней вечных»). Он не знает таких деталей, что Иисус жил и воспитывался в 
Назарете (потому Его называли Назореем), а родился Он в Вифлееме, как и 
было сказано в пророчестве. Здесь необходимо еще отметить, что из Назарета 
не было ни одного пророка. Иудеи свысока смотрели на всех галилеян, в том 
числе на жителей Назарета. Город слыл некультурным, испорченным, жители 
считались неотесанными, необразованными и грубыми. Иудеи не могли при-
нять тот факт, что Мессия и все Его апостолы придут из Галилеи. Фарисеи 
даже подтрунивали над Никодимом: «И ты не из Галилеи ли? Рассмотри 
и увидишь, что из Галилеи не приходит пророк» (Ин.7:52). Жители На-
зарета не приняли Христа, считая Его всего лишь сыном Иосифа, выгнав Его 
вон из города (Лк.4:23-29), потому что Он был галилеянином и назарянином. 
Но Господь имеет чистое сердце и любит всех людей. И Он избирает простых 
людей для служения. Апостол Павел так говорит об этом: «Но Бог избрал не-
мудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное мира избрал Бог, 
чтобы посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное и ничего 
не значащее избрал Бог, чтобы упразднить значащее, — для того, чтобы 
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никакая плоть не хвалилась пред Богом» (1Кор.1:27-29). Бог видит сердце, 
стремление людей к чистоте и из простых людей творит Свои шедевры.

Нафанаил усомнился в том, что Мессия может быть из Назарета, потому 
что это противоречило Писанию, а не потому, что он был лицеприятен, как 
считают некоторые толкователи. Иначе Господь не назвал бы его подлинным 
Израильтянином, в котором нет лукавства. Нафанаил доверяет Филиппу, но 
больше доверяет Писанию. Поэтому он кротко и мягко выражает сомнение: 
«Из Назарета может ли быть что доброе?», возможно, думая, что Филипп 
ошибочно указал место явления Мессии. Филипп поступает мудро и говорит о 
том, чтобы он убедился сам и пошел, посмотрел. Здесь важно правильно читать 
Слово Божье, с правильной интонацией. Однажды родители получили письмо 
от своего сына-студента и начали читать его. Сначала прочитал отец: 
«Здравствуйте, дорогие родители. Мне сейчас очень некогда, не успеваю под-
готовиться к экзамену. Пришлите мне денег. Ваш сын». Отец возмутился, 
потому что этот текст показался ему грубым и наглым. Но мать взяла 
письмо и сказала, что отец читает неверно. Она начала читать ласковым, 
нежным, просящим и доброжелательным голосом, имея доброе представле-
ние о сыне: «Здравствуйте, дорогие родители. Мне сейчас очень некогда, не 
успеваю подготовиться к экзамену. Пришлите мне денег. Ваш сын». После 
такого прочтения родители сразу же помогли финансами своему сыну. У 
матери было чистое сердце, любовь и доверие сыну. Точно так же нам надо 
понимать слова Нафанаила, которые он говорил от чистого сердца, осторож-
но, не превозносясь над жителями Назарета. Его слова были беззлобными. В 
противном случае Христос бы не одобрил его слова, если бы они были словами 
обвинения или осуждения. Наоборот, Господь хвалит и превозносит Нафанаила 
за его искренность и за его приверженность истинам Писания. И здесь для нас 
духовный урок: чистые сердцем сверяют важные истины жизни с Писанием 
и направляют свои стопы по Писанию, любят Бога и Его Слово, не подстра-
иваясь под мнение людей. Об этом говорит Христос: «Кто любит Меня, тот 
соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к нему и 
обитель у него сотворим» (Ин.14:23). Сохранить свое сердце чистым можно 
только «хранением себя по Слову» Божьему (Пс.118:9).

Второе, что мы видим в чистом сердце Нафанаила — это жажда ожи-
дания Бога, доверие Богу, скорая и искренняя надежда на все доброе. 
Филипп поступает мудро. Он желает, чтобы Нафанаил имел личную встречу 
и общение с Господом, поэтому говорит: «Пойди и посмотри». Нафанаил 
имеет искреннюю жажду встречи с Господом, а Господь знает путь к сердцу 
каждого искреннего человека. Он не объясняет Нафанаилу, что Он родился 
в Вифлееме и что тот правильно рассуждал. Между Иисусом и Нафанаилом 
сразу установились особые личные отношения, без которых не бывает истинной 
веры и следования за Христом. Господь, как Сердцеведец, знает, что может 
убедить и утвердить Нафанаила в том, что Иисус — всеведущий Бог. Нафанаил 
поражен тем, что Иисус все знает о нем и спрашивает: «Почему Ты знаешь 
меня?», т.е. как Ты можешь знать состояние моего сердца, как Ты его видишь? 
Господь открывает Себя таким образом, который более всего подходит для серд-
ца Нафанаила, искренне ищущего живого Бога. «Иисус сказал ему в ответ: 
прежде нежели позвал тебя Филипп, когда ты был под смоковницею, 
Я видел тебя». Ученик сразу понял, что находится в особом присутствии Бога, 
встречи с Которым так искренне искал. Христос видел не только место нахож-
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дения Нафанаила под смоковницей, но и видел его сердце. Господь открыл 
малую тайну о Себе, и чистому сердцу Нафанаила это было достаточно, чтобы 
уверовать и признать Иисуса Сыном Божьи: «Ты Сын Божий, Ты Царь Из-
раилев». Нафанаил скор на веру. Столько чудес сотворил Господь для других 
(исцелял, воскрешал мертвых, даровал зрение слепым, очищал прокаженных), 
но нечистые сердцем не веровали в Него. Нафанаилу же лишь слегка была 
приоткрыта щелочка в страну чудес Божьих, и он поверил и исповедал веру. 
И Господь, видя искренность, открыл ему Себя более полно: «Иисус сказал 
ему в ответ: ты веришь, потому что Я тебе сказал: Я видел тебя под 
смоковницею; увидишь больше сего. И говорит ему: истинно, истинно 
говорю вам: отныне будете видеть небо отверстым и Ангелов Божиих 
восходящих и нисходящих к Сыну Человеческому». Личное общение с 
Господом, открытое сердце и жажда встречи с Богом открывают Нафанаилу 
начало исполнения великих пророчеств о связи неба и земли через Сына 
Божьего. Нафанаил исповедует Иисуса Сыном Божьим и Мессией не после 
многих чудес (как это было с Петром, который сказал: «Ты — Христос, Сын 
Бога живого» (Мф.16:16), но прежде чудес и прежде многих научений Хри-
ста. Господь показывает Нафанаилу большее, открывает прошлое, настоящее 
и будущее, показывает Себя как Владыку Ангелов и напоминает Нафанаилу 
образ лестницы Иакова (Быт.28:12). Он показывает, что Бог имеет прямую связь 
с человеком через Сына Человеческого, что между небом и землей устанавли-
вается постоянная связь, что Иисус и есть та лестница, которая соединяет небо 
и землю. И уразуметь ее можно только чистым сердцем. Духовный урок для 
нас здесь: чистые сердцем жаждут встречи с Богом, приближаются ко Христу, 
устанавливают личные отношения и проявляют искреннюю быстроту на при-
нятие всего доброго, являя созидательную любовь, которая идет не от сомнений, 
а от доверия, которая «все покрывает, всему верит, всего надеется, все 
переносит» (1Кор.13:7).

Третье, что мы видим в чистом сердце Нафанаила — это искренние и 
чистые мысли, чистые слова и чистые действия.

Служение Богу и другим с чистыми мотивами — верный путь к чистоте 
сердца. Мы можем удержать для вечности только то, что отдаем Богу от чистого 
сердца. Нафанаил имеет чистые мысли и чистые мотивы — найти живого Бога 
и истину. Он верит и не требует каких-то особых доказательств, потому что его 
сердцу открыт Бог. Найдя это все, он остается верным до конца, ни в чем не 
сомневается и принимает мученическую смерть за Христа. Он умер для мира, 
для всего и служит Богу. Его мысли и сердце наполнены только добрым. Он не 
только поступает по правде, но и мыслит чисто, а потому его сердце способно к 
познанию Бога. Для чистоты сердца важны не только поступки, но и мотивы 
действий, которые видит Господь. Фома Аквинский (1225–1274) верно отметил: 
«Человек видит дела, а Бог видит намерения». Апостол Павел учит: «Посему 
не судите никак прежде времени, пока не придет Господь, Который и 
осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные намерения, и тогда 
каждому будет похвала от Бога» (1Кор.4:5). Наши намерения более всего 
указывают на наше сердце. Например, один дает милостыню ради любви 
Божьей и ближнего, а другой — ради самолюбия, ради своей значимости и 
славы. У них одно действие, но разные намерения, разные сердца, и будут 
разные последствия поступков. Для чистоты сердца нам важно пленять вся-
кое помышление в послушание Христу (2Кор.10:5). Нафанаил чист в словах, 
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искренне говорит и искренне спрашивает, в его устах нет лести. Он сразу же 
увидел в Иисусе Того, Кого так долго ждал. Он с самого начала был истинным 
последователем Христа. Вот почему звучит такая дивная похвала от Господа: 
«Вот подлинно Израильтянин, в котором нет лукавства». Чистые слова 
и чистые мысли очень важны для нашего духовного состояния, «потому что, 
каковы мысли в душе его, таков и он» (Пр.23:7). Наши слова показывают 
наше сердце. Неслучайно Сократ обращался к незнакомому человеку: «Заго-
вори, чтобы я тебя увидел». Чистые слова и мысли охраняют наше сердце от 
засорения. Слово Божье призывает:

Пр.4:23,24: «Больше всего хранимого храни сердце твое, потому что 
из него источники жизни. Отвергни от себя лживость уст, и лукавство 
языка удали от себя».

Флп.4:8: «Наконец, братия мои, что только истинно, что честно, что 
справедливо, что чисто, что любезно, что достославно, что только до-
бродетель и похвала, о том помышляйте».

Мысли и слова человека показывают его сущность. Существует извест-
ная притча о монахе и послушнике, которые возвращались в монастырь из 
далекого путешествия. На пути у них была речка, у которой стояла молодая 
девушка и не могла перейти, потому что боялась, что одежда намокнет. 
Монах взял ее на руки, перенес на другую сторону речки, и все пошли дальше 
своим путем. После долгой дороги, придя домой, послушник сказал монаху: 
«А все-таки ты должен покаяться, потому что ты касался женщины». На 
это монах ответил: «Я давно оставил ее на другой стороне речки, а ты до сих 
пор несешь ее». Здесь совершенно очевидно, чье благочестие было истинным.

Излишняя подозрительность, недоверие, суждение от негатива не харак-
терны для людей с чистым сердцем. «Для чистых все чисто; а для осквер-
ненных и неверных нет ничего чистого, но осквернены и ум их, и со-
весть», — пишет Апостол Павел (Тит.1:15). Человек же с чистым сердцем судит 
только себя, а не других. Верно заметил Игнатий Брянчанинов (1807–1867): 
«Кто засмотрится в сердце свое, тот забудет, что на земле находятся 
грешники, кроме его одного».

Духовный урок для нас: чисто мыслить, чисто говорить и искренне слу-
жить Богу и людям.

Четвертое, что мы видим в чистом сердце Нафанаила — это скром-
ность и кротость. Лукавому человеку, который занят самим собой, угодны 
похвала и лесть. Если бы в Нафанаиле было лукавство или тщеславие, то он 
бы мог соблазниться такой похвалой Христа и начал бы благодарить Его или 
же с притворной скромностью отклонять похвалу, внутри радуясь ей. Но На-
фанаила больше интересует истина, чем похвала. И это урок для нас, напо-
минающий через Слово Божье: «Блаженны кроткие, ибо они наследуют 
землю» (Мф.5:5).

Дорогие братья и сестры! Какое это великое богатство — чистое сердце и 
жизнь с чистой совестью, с искренней благодарностью и с чистыми делами! 
Нам важно помнить, что христианская вера — это, в конечном итоге, не столько 
доктрина, понимание которой зависит от умственного развития, сколько состо-
яние нашего сердца. «Благ Бог … к чистым сердцем!» (Пс.72:1). Стремление 
к чистоте и святости должно быть у нас приоритетным, потому что это влияет 
на вечность. Ничто не проходит бесследно. Нужно исповедовать грехи в своих 
мыслях, в своих словах, в своих ценностях и действиях. Надо раскаиваться, 
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очищать себя от тайных и явных грехов, от той нечистоты, которая уже стано-
вится нормой и не замечается. Надо до крови сражаться против всякой нечи-
стоты сердца, стоять в постах и молитвах, прибегая к Божьей силе для победы 
в своем сердце. Надо просить у Бога чистоты и оставлять всякий грех, как это 
делал Давид: «Сердце чистое сотвори во мне, Боже, и дух правый обнови 
внутри меня» (Пс.50:12). Надо торопиться оставлять всякую нечистоту, потому 
что она влияет не только на нас, но и на окружающих и угашает дух церкви: 
Евр.12:14,15: «Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без которой 
никто не увидит Господа. Наблюдайте, чтобы кто не лишился благо-
дати Божией; чтобы какой горький корень, возникнув, не причинил 
вреда, и чтобы им не осквернились многие».

«Не в том беда, что мы не имеем чистого сердца, а в том, что, не имея 
его, мы еще не приходим к тому, что может сделать его чистым», — писал 
Иоанн Златоуст (347–407). Нам так важно просить у Бога милости и молиться 
молитвой Давида с чистым и искренним сердцем, осознавая свое несовершен-
ство: «Испытай меня, Боже, и узнай сердце мое; испытай меня и узнай 
помышления мои; и зри, не на опасном ли я пути, и направь меня на 
путь вечный» (Пс.138:23,24). Аминь.

Итак, отметим в заключение:
Чистота нашего сердца есть индикатор Божьего присутствия 

в нас и определяет наше настоящее и вечное будущее. Для блаженства 
чистых сердцем необходимо:

1. Поставить достижение любви и чистоты сердца на первое место в жизни.
2. Иметь истинные сокровища не в мире сем, но в Боге, в Его Слове, в 

Его вечных ценностях, жаждать Пришествия Бога и встречи с Ним, доверять 
Писанию и жить только Божьими истинами, искренне отдавая в своем сердце 
простор для действия Господа.

3. Приобретать с Божьей помощью искренность, кротость, честность, 
хранить в чистоте мысли, слова и совершать труд с намерением прославить 
Господа, быть скорым на все доброе.

Итак, храни свое сердце чистым, исполняя Слово Божье, чтобы 
быть с Богом на земле и видеть Его в вечности. Аминь.
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 Портрет идеального Пастыря
«1Истинно, истинно говорю вам: кто не две-
рью входит во двор овчий, но перелазит инде, 
тот вор и разбойник; 2а входящий дверью есть 

пастырь овцам. 3Ему придверник отворяет, и овцы слушаются голоса 
его, и он зовет своих овец по имени и выводит их. 4И когда выведет 
своих овец, идет перед ними; а овцы за ним идут, потому что знают 
голос его. 5За чужим же не идут, но бегут от него, потому что не знают 
чужого голоса. 6Сию притчу сказал им Иисус; но они не поняли, что 
такое Он говорил им. 7Итак, опять Иисус сказал им: истинно, истинно 
говорю вам, что Я дверь овцам. 8Все, сколько их ни приходило предо 
Мною, суть воры и разбойники; но овцы не послушали их. 9Я есмь 
дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить 
найдет. 10Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить и по-
губить. Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели с избытком. 
11Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь свою за 
овец. 12А наемник, не пастырь, которому овцы не свои, видит прихо-
дящего волка, и оставляет овец, и бежит; и волк расхищает овец, и 
разгоняет их. 13А наемник бежит, потому что наемник, и нерадит об 
овцах. 14Я есмь пастырь добрый; и знаю Моих, и Мои знают Меня. 15Как 
Отец знает Меня, так и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец. 
16Есть у Меня и другие овцы, которые не сего двора, и тех надлежит 
Мне привести: и они услышат голос Мой, и будет одно стадо и один 
Пастырь. 17Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, чтобы 
опять принять ее. 18Никто не отнимает ее у Меня, но Я Сам отдаю ее. 
Имею власть отдать ее и власть имею опять принять ее. Сию заповедь 
получил Я от Отца Моего».

Самое ответственное, самое сложное, самое высокое в глазах Бога и 
самое благословенное служение на земле — служение живым душам для 
подготовки их к Царству Христа во славу Божью. Учитель Церкви Иоанн 
Златоуст пишет о том, что служение священника выше царского. «Царю 
вверены тела, а священнику — души; царь прощает недоимки денежные, а 
священник — недоимки греховные; тот заставляет, этот убеждает; тот 
действует повелением, этот — советом; тот имеет оружие чувственное, 
этот — оружие духовное; тот ведет войну с варварами, а я веду войну с 
бесами. Последняя власть больше; потому царь и преклоняет голову под 
руки священника, и всегда в Ветхом Завете священники помазывали царей.» 
Служение священника самое творческое. Композитор создает дивную музыку, 
художник пишет прекрасные картины, поэт пишет стихи и выражает состо-
яние души людей. Все это отдается людям. Пастырь же имеет самое высокое 
и ответственное творчество на земле: он Божьей силой украшает людские 
души добродетелями и представляет их перед Богом. 

Служение пастора в христианских церквах имеет огромное значение. Он 
с Божьей помощью являет пример, он задает тон, он формирует атмосферу 

Ин.10:1-18
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в церкви, он защищает истину, практикует дисциплину для развития люб-
ви, духовно питает овец, защищает их от волков, задействует всех в труде и 
формирует добрую семью детей Божьих. Идеальным Пастырем душ челове-
ческих является наш Господь Иисус Христос, Которому нужно подражать во 
всем, применяя Его принципы служения и живя Им, как сказано: «И уже 
не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то 
живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя 
за меня» (Гал.2:20).

Не всякий добрый христианин может нести это служение. Для этого 
нужно Божье призвание и посвященность. Итак, первым принципом и 
первым качеством в служении пастора является Божье призвание и 
посвященность. Для этого предназначено испытание перед рукоположе-
нием. Служитель должен иметь личную убежденность от Бога, свидетельство 
опытных братьев и охотное желание паствы в том, чтобы управлять церковью. 
Когда это является волей Бога и Его призванием, тогда Бог будет давать 
силы и желание служить от чистого сердца, служить бескорыстно, служить 
самоотверженно и жертвенно. Это служение требует полной самоотдачи и не 
терпит никаких отклонений от основной цели. При этом все (работа, карьера, 
материальное процветание, личные увлечения и т.п.) уходят на задний план. 
Учитель Церкви Григорий Богослов верно заметил: «Цель всякого духовного 
начальства — во всем презирать свое для пользы других». Пастырь теперь 
не принадлежит только себе и своей семье, он принадлежит всей церкви, 
всем людям, которых он должен привести ко Христу на небеса. О, если бы 
мы понимали, как это ответственно перед Господом — готовить Его Невесту 
к брачному пиру!

Господь говорит, что Он послан Отцом Небесным, чтобы послужить овцам 
и положить жизнь за овец. Только Божье призвание дает силы выводить 
паству на добрые пажити, знать каждого по имени, идти впереди всех. Тогда 
овцы будут идти за Ним, потому что слушаются Его и знают Его голос исти-
ны. Не имеющие Божьего призвания лжепастыри не беспокоятся о душах, а 
Пастырь-Господь желает сделать людей блаженными: «Истинно, истинно 
говорю вам: кто не дверью входит во двор овчий, но перелазит инде, 
тот вор и разбойник; а входящий дверью есть пастырь овцам. Ему 
придверник отворяет, и овцы слушаются голоса его, и он зовет своих 
овец по имени и выводит их. И когда выведет своих овец, идет перед 
ними; а овцы за ним идут, потому что знают голос его. За чужим же 
не идут, но бегут от него, потому что не знают чужого голоса. Сию 
притчу сказал им Иисус; но они не поняли, что такое Он говорил им. 
Итак, опять Иисус сказал им: истинно, истинно говорю вам, что Я 
дверь овцам. Все, сколько их ни приходило предо Мною, суть воры 
и разбойники; но овцы не послушали их. Я есмь дверь: кто войдет 
Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет. Вор при-
ходит только для того, чтобы украсть, убить и погубить. Я пришел 
для того, чтобы имели жизнь и имели с избытком».

Призвание и посвященность дают радость в служении, силу служить 
бескорыстно, потому что мы пасем не свое, а Божье стадо. Мы служим Богу, 
Который дает мудрость и силу, направляет на стези правды. Апостол Петр 
говорит об этом, подчеркивая охотность и непринужденность, бескорыстность 
и усердие, а также явление примера жизнью. «Пастырей ваших умоляю я, 
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сопастырь и свидетель страданий Христовых и соучастник в славе, 
которая должна открыться: пасите Божие стадо, какое у вас, надзи-
рая за ним не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной 
корысти, но из усердия, и не господствуя над наследием Божиим, но 
подавая пример стаду; и когда явится Пастыреначальник, вы полу-
чите неувядающий венец славы» (1Пет.5:1-4).

Господь поставил служителей быть соработниками в строительстве Церк-
ви Христовой. Никто на земле не имеет такой задачи и не может ее выполнить 
без Божьего призвания и полной посвященности служению. Это служение 
на земле для вечности. Такое служение не может выполнить временщик, 
наемник, который хочет реализовать себя, а не прославить Бога. «А наем-
ник, не пастырь, которому овцы не свои, видит приходящего волка, 
и оставляет овец, и бежит; и волк расхищает овец, и разгоняет их. А 
наемник бежит, потому что наемник, и нерадит об овцах». Наемник 
ищет своей выгоды, а призванный и посвященный служитель ищет пользы 
ближним; наемник убегает от трудностей, а Божий служитель не боится их 
и сражается за овец; наемник служит за что-то, за какие-то материальные 
ценности, а Божий служитель все делает ради славы Господа и торжества Его 
дела на земле и на небе; наемник собирает людей вокруг себя, а истинный 
служитель объединяет их вокруг Христа; наемник реализует свои планы, а 
служитель — Божьи. У наемника пастырство — это свое ремесло и своя ка-
рьера, а у служителя своими являются человеческие души и их судьбы. У 
наемника овцы не свои, поэтому при трудностях, при кризисных ситуациях, 
при сложностях в жизни церкви наемник оставляет овец, он спасает не их, 
а свою шкуру, он «оставляет овец, и бежит; и волк расхищает овец, и 
разгоняет их».

Итак, мотивы служения определяют духовную сущность служителя, по-
этому для успеха важны Божье призвание и полная посвященность. Только 
тот может быть пастырем и вести людей в жизнь вечную, кто сам знает Па-
стыря и кого Пастырь знает и призывает на служение.

Второе и основное качество и принцип служения пастыря — ис-
кренняя любовь и доброта к людям. Этими качествами Христа был обе-
спечен особый успех Его служения. Ради любви к людям и для изменения их 
сердец любовью Господь сошел к людям с небес на землю, чтобы поверивших 
в Него возвести на небеса. «Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый 
полагает жизнь свою за овец». Греческое слово, переведенное на русский 
язык как «добрый» (kalos), означает «идеальный, непревзойденный, лучший, 
достойный». Это показывает, что истинный Пастырь, Господь, представлен-
ный нам в Библии, является в миллионы раз более добрым и любящим, чем 
может представить Его человек. Обычно овцы служат людям и приносятся 
в жертву для блага людей, но здесь Господь как добрый Пастырь приносит 
Себя в жертву и отдает Свою жизнь за них. Апостол Иоанн переносит этот 
принцип на всех христиан, а к служителям это относится в самой высокой 
степени: «Любовь познали мы в том, что Он положил за нас душу Свою: 
и мы должны полагать души свои за братьев» (1Ин.3:16).

Служитель церкви должен представлять на земле образ любящего и 
доброго Спасителя, для которого души людские дороже всего, которым он 
посвятит всю свою жизнь и ради которых готов будет отдать себя, отвергнув 
свое «я». Теперь с особой силой на первое место выдвигается Господь и слу-
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жение Ему через служение ближним: слабым и сильным, послушным и не-
послушным, молодым и старым, опытным и начинающим духовную жизнь. 
«Если бы можно было исторгнуть и показать мое сердце, — говорит Иоанн 
Златоуст своей церкви, — то вы увидели бы, как не тесно помещаетесь в 
нем все вы». Господь явил пример любви ко всем людям, рассказывая притчу 
о потерянной овце, когда добрый пастырь оставляет девяносто девять овец и 
идет «за пропавшею, пока не найдет ее» (Лк.15:4).

Любовь и доброта служителя одевают рабочую одежду, засучивают рукава 
и служат людям. Для того чтобы любить людей и служить им, надо искренне 
любить Бога. Нельзя сказать о человеке, что он добрый, если он говорит отцу: 
«Тебя я люблю, а детей твоих — нет, мне нет до них дела».

Один из важных критериев любви к людям — это ответное доверие душ 
пастырю. Однажды ко мне на душепопечение приехала сестра из другого 
города. Я спросил ее: «Почему ты не пошла к своему пастырю?». Она от-
ветила: «Я не могу открыть ему свое сердце». Удивительно, что проблема 
у сестры была совсем простая. Я подумал: как горько, если и вверенные 
мне души не могут открыть мне свои сердца и идут к другому пастырю из 
другой церкви (другого стада). Это равносильно тому, чтобы мой ребенок 
ходил за советом к чужой матери или к чужому отцу.

Пастыри своей любовью, своим искренним желанием помочь и понести 
бремена человека являют ему любовь и силу Божью через обновление в вере. 
Нужно расширять свое сердце, чтобы оно вмещало всех. Не должно быть в 
семье детей Божьих «любимчиков» и «не наших», потому что все — Божьи. 
Нужно вырабатывать такое великодушие, которое будет обнимать светом 
Христовым тех, кто даже убегает от Него. Надо стараться достигать такого 
самоотречения и полного забвения своего «я», чтобы этим никогда не ранить 
и, тем более, не убивать духовно никого из людей. Пастыри должны стать 
духовными отцами с открытым сердцем и с контролируемым языком, умею-
щим держать тайны. Они — и отцы, и матери, и братья, и друзья, и слуги, и 
врачи, умеющие определять духовные лекарства для исцеления душ.

Важно иметь доверие паствы. Для этого надо постоянно развивать ду-
ховное отцовство. Для этого должен быть приоритет любви в отношениях. 
Люди устали от проблем и формальных нравоучений, они ищут помощи. 
Люди часто знают свои проблемы, но они не имеют силы их нести. Приоритет 
любви состоит в том, чтобы не обличать, а помогать, не только указать на 
источник проблемы, но и помочь вырвать корень, не столько возмущаться 
грехом, сколько ободрить душу, утешить, указать на Христа, Который раз-
решает все проблемы, показать первые шаги и, возможно, пройти их вместе. 
Представьте себе врача, который недоволен больным, потому что у него 
есть болезнь. Из-за этой болезни он уже не любит больного, который не-
сет ему проблемы в его размеренную жизнь. И врач обижается на больного, 
вместо ободрения и утешения, вместо того чтобы сказать: «Ничего, все 
можно исправить». Как верно заметил древний врач: «Если после посещения 
врача, больному не стало легче, то это — не врач». Кто хотел бы лечиться 
у такого врача? Любящий отец не увеличивает тяжесть проблем слабого 
ребенка, а помогает ему. 

От пастыря требуется очень много. Пастырю важно быть верным 
учителем (1Тим.3:2), чтобы являть себя как «держащийся истинного 
слова, согласного с учением, чтобы он был силен и наставлять в 
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здравом учении и противящихся обличать» (Тит.1:9). Пастырю надо 
иметь волю и мужество, чтобы вести паству через разные перипетии и бури 
жизни. Павел повелевает Тимофею питать людей Божьим Словом: «Итак 
заклинаю тебя пред Богом и Господом нашим Иисусом Христом, 
Который будет судить живых и мертвых в явление Его и Царствие 
Его: проповедуй Слово, настой во время и не во время, обличай, 
запрещай, увещевай со всяким долготерпением и назиданием. Ибо 
будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по сво-
им прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы 
слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням. Но ты будь 
бдителен во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, 
исполняй служение твое» (2Тим.4:1-5).

Все необходимо в служении людям: и обличение, и наказание, и борьба 
за истину, и сражение до крови против греха, и сохранение в чистоте учения 
Библии, и дисциплина, но все это будет пустым звуком, медью звенящей без 
любви и не даст никакой пользы. Но при всем этом не менее важно быть и 
добрым духовным отцом. 

Апостол Павел пишет своим ученикам: «Не к постыжению вашему 
пишу сие, но вразумляю вас, как возлюбленных детей моих. Ибо, 
хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не много отцов; я ро-
дил вас во Христе Иисусе благовествованием. Посему умоляю вас: 
подражайте мне, как я Христу» (1Кор.4:14-16). Он говорит: «Я ищу не 
вашего, а вас» (2Кор.12:14). Апостол общается с паствой не как духовный 
начальник, а как любящий отец со своими детьми. Он не ищет признания 
людей, а в смирении ищет того, как передать детям Божьим истины Писания 
и спасти души: «Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: 
мы могли явиться с важностью, как Апостолы Христовы, но были 
тихи среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми 
своими. Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только 
благовестие Божие, но и души наши, потому что вы стали нам лю-
безны» (1Фес.2:6-8). Чтобы развивать отцовство и иметь доверие людей в 
церкви, необходимо при душепопечении отдавать приоритет отцовству. Это 
значит не только обличать, но помогать; не только мотивировать на доброе, 
но и радоваться успеху, говорить добрые, ободряющие слова; не только пере-
живать при проблемах, но нести боли слабых, как свои; являть не только 
авторитет, но и смирение, любовь, кротость; учить не только словом, но и 
примером. Итак, есть лишь одно важное условие для успешного служения: 
воспитание любовью, построенной на истинах Слова Божьего.

Третье качество и принцип служения пастыря — знание своих 
овец и построение близких отношений с людьми, как у Бога Сына 
с Богом Отцом. «Я есмь пастырь добрый; и знаю Моих, и Мои знают 
Меня. Как Отец знает Меня, так и Я знаю Отца; и жизнь Мою пола-
гаю за овец». В духовной семье, где все очень разные, важно к каждой душе 
иметь свой подход. Нет единого протокола поведения для всех людей и для 
разных ситуаций.

Разные болезни исцеляются разными лекарствами. Так и разные души 
врачуются разными способами, сохраняя принцип Божьей любви и истины. 
При этом важно доверять людям и не бояться думать о них лучше, чем они есть 
на самом деле. Без доверия невозможно построить плодоносный труд. Одних 
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назидает слово, других — примеры, третьим нужен бич, четвертым — похвала 
и поощрение; пятым — узда, шестым — публичное доверие, седьмым — искрен-
няя беседа один на один. Иным достаточно намека на труд, а у некоторых надо 
выбивать лень многие годы, некоторых надо строго обличать и наказывать, а 
кого-то достаточно похвалить за верный выбор, и он останется верным навсег-
да. Кто-то вспыльчив, до кого-то доходит медленно и надо долго и терпеливо 
объяснять то, что очевидно уже всем. И опять необходимы большая любовь, 
терпение, кротость. Люди очень разные. Сносить обиды от некоторых членов 
церкви и не отвечать злом на зло — это настоящее духовное мужество, которое 
необходимо пастырю. К сожалению, служители часто терпят разочарование от 
неблагодарности людей, от неисполненных планов, от неготовности терпеть 
поношения за истину, когда душепопекаемые направляют свой грех против 
служителя. Нереальные планы связаны с неверным пониманием своих воз-
можностей, с завышенными требованиями к людям и с нереальными ожида-
ниями от них быстрого плода. Для того чтобы избежать нереальных ожиданий 
от людей, которым мы служим, нам необходимо фокусировать свое внимание 
прежде всего на Боге, искать в первую очередь Его славы. Надо служить ради 
славы Божьей, любить людей, вкладывать в них свое сердце, помогать им 
нести их бремя. И делать это надо не для того, чтобы услышать от них слова 
благодарности, а для того чтобы прославить Господа. «Одна сестра в обидном 
тоне сказала служителю, который много помогал ей: «Я полностью разо-
чаровалась в Вас». Служитель посмотрел на нее с любовью и сказал: «Сестра 
дорогая, я никогда не учил тебя очаровываться мною, я учил любить Господа». 
В верных Божьих приоритетах будет радость от служения. Не все зависит от 
пастыря, многое зависит и от овец.

Паству также надо учить правильному отношению к служителям, 
особенно к пастырям. Отношения между служителями и паствой должны 
быть взаимны. Во-первых, Слово Божье говорит нам, чтобы служителей 
в церкви понимали, как «служителей Христовых и домостроителей 
таин Божьих» (1Кор.4:1), поставленных для этого Богом. Во-вторых, Бог 
учит, чтобы овцы были послушны своему пастырю и доверяли ему, раз-
личая его голос среди многих голосов других: «овцы слушаются голоса 
его, и он зовет своих овец по имени и выводит их». Апостол Петр 
повелевает: «Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, под-
чиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог 
гордым противится, а смиренным дает благодать» (1Пет.5:5). Христос 
был смиренным пред Своим Отцом, «быв послушным даже до смерти 
и смерти крестной» (Флп.2:8). Писание говори о послушании «истине 
через Духа» (1Пет.1:22). Мы все в одной лодке, которая дойдет до цели, 
если будет единство и каждый будет исполнять вверенное ему Богом 
служение. Огорчение пастыря плохо сказывается не только на нем, но и 
на церкви. Мы читаем в Писании: «Повинуйтесь наставникам вашим 
и будьте покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как 
обязанные дать отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воз-
дыхая, ибо это для вас неполезно» (Евр.13:17). В-третьих, служите-
лям надо оказывать особую честь. Апостол Павел наставляет: «Достойно 
начальствующим пресвитерам должно оказывать сугубую честь, 
особенно тем, которые трудятся в слове и учении» (1Тим.5:17). Ни-
кто не должен бесчинствовать в церкви, а с уважением и почтительностью 
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относиться к Божьему служителю. «Просим же вас, братия, уважать 
трудящихся у вас, и предстоятелей ваших в Господе, и вразумляющих 
вас, и почитать их преимущественно с любовью за дело их». — пишет 
Апостол Павел (1Фес.5:12,13). В-четвертых, церковь должна молиться за 
пастора и помогать ему в нуждах. «Молитесь о нас», — просит Апостол Па-
вел (Евр.13:18). Если каждый член церкви уделит в своей утренней молитве 
каждый день хотя бы 3 минуты молитве за служителя, это будет большая 
польза при маленькой жертве.

Четвертое качество и четвертый принцип успешного служения 
пастыря — вести святой и богоугодный образ жизни, быть угодным 
в Божьих очах. «Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, 
чтобы опять принять ее. Никто не отнимает ее у Меня, но Я Сам 
отдаю ее. Имею власть отдать ее и власть имею опять принять ее. 
Сию заповедь получил Я от Отца Моего». Истинный пастырь, когда 
выведет овец своих, «идет перед ними». Это означает, что служитель 
ходит перед овцами, а не позади овец, что он должен быть первым во 
всех добродетелях, не отставать ни от кого, иметь твердые принципы и 
не превращаться в управляемую овцу. Он должен служить примером для 
всех овец, а не овцы для него. Через Божье Слово каждому служителю 
завещано: «Будь образцом для верных в слове, в житии, в любви, в 
духе, в вере, в чистоте» (1Тим.4:12). А это значит, что служитель должен 
являть образец во всех сферах жизни и учить этому паству. Никто не может 
помогать в достижении святости другим, если сам не очистился от греха и 
пороков, одним из основных среди которых является гордость и нераска-
янные грехи. «Вникай в себя и в учение; занимайся сим постоянно: 
ибо, так поступая, и себя спасешь и слушающих тебя», — завещает 
Апостол Павел Тимофею (1Тим.4:16). Учитель Церкви Григорий Богослов 
наставляет: «Или вовсе не учи или учи доброй жизнью. Иначе будешь одной 
рукой притягивать, другой отталкивать… Меньше потребуется слов, 
если делаешь что должно, живописец больше учит картинами… Всякое 
слово можно оспаривать словом, но жизнь чем оспоришь!». Тысячи пра-
вильных слов могут не принести никакой пользы, если люди видят грех 
и злое дело, которое соблазнит тысячи людей и разрушит все доброе, что 
сделано ранее. Иоанн Златоуст отмечает очень важный момент: «Грехи 
обыкновенных людей производятся как бы во мраке и губят только 
согрешающих, никому не нанося опасной раны. Но стоящие на высоте 
священнического достоинства, — во-первых, всеми видимы, во-вторых, 
самые неважные погрешности их представляются великими в глазах 
других людей». Он отмечает, что за каждую потерянную по вине служителя 
душу Бог спросит со всей ответственностью. Поэтому сердце служителя 
должно со всех сторон блистать красотою, святостью, чистотой, дабы он 
мог и радовать, и просвещать души взирающих на него, и мог сказать, как 
Павел: «Подражайте мне, как я Христу» (1Кор.4:16) или: «Прошу вас, 
братия, будьте, как я» (Гал.4:12).

Осознавая высочайшие требования Писания, становится ясно, что эф-
фективное служение невозможно без постоянной личной молитвы, без глу-
бокого проникновения в Слово Божье, без общения с духовными братьями, 
без качественной проповеди, без знания доктрин Писания, без постоянного 
совершенствования. Важно также трудиться не в одиночку, а с помощника-
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ми, с духовными делателями, с сотрудниками. Один из служителей Божьих 
пишет: «Горе тому служителю, который находит себя среди нелюбящих 
критиков и некритикующих любящих».

Итак, любящий Спаситель ожидает от нас жертвенного служения для 
вечности. Господь говорит: «Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь 
Мою, чтобы опять принять ее». Такого служения ожидает от нас грядущий 
Спаситель, встреча с Которым и отчет перед Которым неизбежны.

Итак, отметим в заключение:
Служение призванного пастора готовит членов церкви к веч-

ности посредством любви и истины. Для плодоносного служения не-
обходимо:

1. Иметь Божье призвание, любовь к Богу и к людям, единство с паствой 
и чистую богобоязненную жизнь.

2. Постоянно бодрствовать и осознавать высочайшую ответственность за 
вверенные души, за которые Бог уплатил Своей жизнью. 

3. Полностью посвятить себя служению для славы Божьей. 
Аминь.
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 Умереть для жизни
«24Истинно, истинно говорю вам: если пше-
ничное зерно, пав в землю, не умрет, то 
останется одно; а если умрет, то принесет 

много плода. 25Любящий душу свою погубит ее; а ненавидящий душу 
свою в мире сем сохранит ее в жизнь вечную. 26Кто Мне служит, Мне 
да последует; и где Я, там и слуга Мой будет. И кто Мне служит, того 
почтит Отец Мой».

«Эту жизнь нам следует прожить лишь как путешествие навстречу 
небесам», — писал отстаивающий пуританский образ жизни христианина 
американский проповедник Джонатан Эдвардс (1703–1758). Мы все очень 
привязаны к приятностям земной жизни. Мы радуемся голубому небу, сиянию 
звезд, восхищаемся стаей журавлей, прилетающих с юга весной. Мы удивля-
емся совершенству Божьего творений, нам приятно журчание ручья, красота 
цветущих садов, шелест золотых листьев ранней осени. Нам приятно общение 
друг с другом, мы получаем радость от законченного доброго дела. 

Порой приятности этой земной жизни так захватывают и увлекают нас, что 
мы забываем о Том, Кто дает нам это по Своей милости. И тогда Бог стоит не в 
центре жизни, а где-то рядом. Мы тогда ищем своего, а не Божьего. Беда, когда 
люди знают цену всему (что они отдают в жизни), но не знают истинных ценностей 
(для какой конечной цели это совершается). Мы иногда не замечаем, что исполняем 
приятные для нашей души земные желания, привыкаем к ним, а потом начина-
ем совершать приятные для нас, но не угодные Богу действия и жить, как все в 
этом мире, считаясь при этом верующими. Вот здесь и кроется для нас ловушка 
дьявола, который хочет заманить нас в узы душевного, а не духовного; направить 
нашу жизнь не на подготовку к Царству Божьему, а на восторг от этого греховного 
мира, который весь лежит во зле (1Ин.5:19). Он хочет устремить наши порывы 
на созерцание земных благ, а не на Даятеля этих благ — Господа, Которым мы 
«живем, движемся и существуем» (Деян.17:28) и Который умер за нас и вос-
крес для нас, чтобы подарить совершенную жизнь без зла, греха, болезней и слез.

Да, христиане должны радоваться, потому что, как заметил Сперджен, 
«безрадостная вера — это больная религия». Но истинная и полная радость 
возможна только в Господе, Который есть ее Источник. Ее никто не сможет 
отнять от нас, и она не зависит от обстоятельств. Нам важно не быть духовно 
близорукими, важно видеть цель и смысл земной жизни как подготовку к веч-
ному блаженству, чтобы не погрязнуть во временных ценностях этого грехов-
ного мира. Епископ и христианский писатель Николай Сербский (1880–1956) 
отмечал: «Близорукие, лишь эту жизнь видят они, видят и говорят: делами 
нашими сделаем ее бессмертной. Отвечаю им: если начало жизни вашей по-
добно реке, должно оно иметь исток; если подобно оно дереву, то должно иметь 
корень; если лучу света оно подобно, где солнце, от которого исходит? И еще 
говорю: среди смертных ищете бессмертия своего? Разводите вы огонь в воде».

Трудно расставаться с тем, что тебе сегодня дорого. Но мы должны знать, 
что грехопадение настолько исказило и повредило эту жизнь, сделав ее жалким 
подобием того, что должно быть по замыслу Бога, что она похожа на лохмотья 

Ин.12:24-26
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нищего по сравнению с царскими одеждами спасенных. Нельзя наполнить ста-
кан чистой водой, если в нем налита грязная и ядовитая. Ценности временной 
жизни должны быть заменены с Божьей помощью. Так как этот существующий 
мир временный и тленный, потому что поражен грехом, Господь призывает нас 
быть мертвыми и независимыми от ценностей этого мира, чтобы взять то вечное, 
что предлагает Господь любящим Его после воскресения праведных. «Истинно, 
истинно говорю вам: если пшеничное зерно, пав в землю, не умрет, то 
останется одно; а если умрет, то принесет много плода». Эти слова наш 
Господь сказал ученикам перед Своей искупительной смертью, чтобы ободрить 
их. Господь говорил о том, что Его смерть даст огромный плод и урожай для новой 
духовной жизни. Если Он не умрет, то останется один без единого спасенного 
грешника, а если умрет, то откроет путь спасения для всех уверовавших в Него 
и даст им возможность разделить Его славу в вечности. Так Сын Божий желает 
явить неизреченную любовь к людям и предать Свою святую жизнь для высокой 
цели искупления всего человечества. Ученики еще не могли вместить мысль о 
смерти Учителя. Тогда Иисус объясняет этот принцип умножения верующих 
после искупительной смерти на понятном примере из жизни: «если пшенич-
ное зерно, пав в землю, не умрет, то останется одно; а если умрет, то 
принесет много плода». Иисус был тем живым Зерном, Которое должно было 
умереть, чтобы одержать победу над смертью и дать новую жизнь возрожденным 
и поверившим в Него людям. В этом более всего прославляется Господь.

Прославление Бога в распространении спасения по всей земле совершается 
и после Его страдания, смерти и воскресения через всех Его последователей. 
Этот путь смерти для мира сего и для человеческих желаний своей души с 
целью достижения блаженной вечности предстоит для всех последователей 
Христа. «Любящий душу свою погубит ее; а ненавидящий душу свою в 
мире сем сохранит ее в жизнь вечную». Какой великий, удивительный и 
самый трудный для исполнения в жизни человека принцип представляет здесь 
Христос! Этот принцип в силу исключительной важности многократно повто-
ряется во всем Новом Завете (Мф.16:24-27; Лк.9:23-26; Мк.8:34-38; Лк.12:4,5; 
Мф.10:38,39; Лк.14:27; Лк.17:33; Рим.6:11; Рим.8:12,13; 1Кор.15:36,42-44; 
Гал.6:14; 2Тим.2:11-13). Если христианин отказывается быть таким пшеничным 
зерном, умирающим для того, что любит его душа, если он не жертвует своими 
планами, карьерой, временем, здоровьем, то он останется один. Тогда он будет 
проводить жизнь, противоположную учению Христа, останется без Христа и 
теряет вечность. Бог всегда найдет Себе истинных учеников, а христианство 
не лишится своего величия из-за эгоизма кого-то и из-за неверной любви к 
желаниям своей души, а лишатся те, кто любит себя больше Бога. При этом 
и свидетельство таких христиан будет пустым. «Мы, когда говорим, что есть 
Воскресение и бесчисленные блага, а сами пренебрегаем ими и предпочитаем 
блага здешние, то кто поверит нам?», — учит Иоанн Златоуст.

Что означает здесь любить душу (жизнь) и ненавидеть душу? Любить душу 
(жизнь в этом падшем мире) — это любить все устремления, оскверненные грехо-
падением, любить поврежденный грехопадением разум, чувства, ценности, цели, 
следовать своим человеческим правилам, следовать большинству. Ненавидеть 
душу в мире сем — это духовно познать и признать, что весь мир лежит во зле, 
признать поврежденность этой жизни грехом, возненавидеть наше поврежденное 
состояние, отвергать это состояние своей жизнью, заменяя свои желания Божьей 
волей и подражая Христу. При этом мы преображаемся в Его образ, поступая 
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так, как поступал бы Он. Апостол Павел кратко выразил это такими словами: 
«А я не желаю хвалиться, разве только крестом Господа нашего Иисуса 
Христа, которым для меня мир распят, и я для мира» (Гал.6:14).

Блаженный Августин поясняет печальный итог любви только к себе в мире 
сем: «Печальное дело — терять то, что любишь. В конце концов, нет того, 
кто не любит себя, но взыскивать нужно любовь правильную, а неправильной 
надо бежать. Тот, кто, оставив Бога, полюбит себя и любовью к себе изгонит 
Бога, даже не пребудет в себе, ибо потеряет и себя». 

Ненавидеть душу в мире сем — это не означает скорее искать смерти. Нет, 
жизнь дана нам Богом как драгоценный дар, как возможность вернуться к Богу 
и подготовиться к вечной жизни с Ним. Это — своеобразная прихожая рая, в 
который нельзя войти, не пройдя отведенный Творцом промежуток земной 
жизни и земной школы. Только приняв Бога и Его ценности, можно достичь 
блаженной вечности. Для этого надо идти Его путями, искать не своего, а 
угодного Христу. «Кто говорит: «я познал Его», но заповедей Его не со-
блюдает, тот лжец, и нет в нем истины; а кто соблюдает слово Его, в 
том истинно любовь Божия совершилась: из сего узнаем, что мы в Нем. 
Кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он 
поступал», — сказано в Слове Божьем (1Ин.2:4-6). Только реальное исполне-
ние Слова Божьего преображает нас в образ Христа. Наш Господь требует от 
учеников следования с реальными поступками на основе Божьих ценностей: 
«Кто Мне служит, Мне да последует; и где Я, там и слуга Мой будет. И 
кто Мне служит, того почтит Отец Мой».

Как важно понять нам серьезность глубоких истин Христа об острой необ-
ходимости смены места на троне нашей души с нашего «я» на Божье царствова-
ние! В параллельных текстах Писания Христос поясняет эту мысль так ясно и 
конкретно, что появляются истинный страх и трепет за свой христианский путь: 
«Тогда Иисус сказал ученикам Своим: если кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною, ибо кто хочет 
душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою ради 
Меня, тот обретет ее; какая польза человеку, если он приобретет весь 
мир, а душе своей повредит? или какой выкуп даст человек за душу 
свою? ибо приидет Сын Человеческий во славе Отца Своего с Ангелами 
Своими и тогда воздаст каждому по делам его» (Мф.16:24-27).

Только Бог как совершенный Создатель знает, как сделать отпавшего от 
Него человека совершенным и счастливым. Господь все совершил для этого: Он 
соединил в Себе и любовь, и справедливость, Он отдал Свою жизнь за грешного 
человека, Он уплатил Собою за наши грехи, Он искупил нас Собой. Теперь 
важно желание и действие человека по Божьей воле, которое подключает силу 
Божьей благодати. Это требует не частичного подправления нашей жизни, а 
ее кардинального изменения в понимании Бога, себя, в понимании целей, 
смысла, возможностей, ценностей, устремлений. До тех пор, пока мы не дали 
первенство Господу во всех сферах нашей жизни, до тех пор, пока некоторые 
уголки нашего сердца ориентируются на наши несовершенные цели и желания 
вместо послушания Его воле и Его Слову, до тех пор, пока мы любим свою душу 
больше Бога, мы не можем быть истинными последователями Христа. Из-за 
человеческой гордости, из-за эгоизма идут распри, зло, зависть, ненависть, 
убийства, войны и т.п. Люди вступают в споры и в войны, чтобы доказать только 
свое мнение и найти свою выгоду. Человек хочет изменить другого, чтобы он 
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стал таким же, как он, и мыслил так, как он, не задумываясь о том, что он может 
быть не прав, потому что не сверяет себя по совершенному Божьему эталону. 
Господь требует от нас совершить и постоянно совершать три кардинальных 
шага: 1) отвергнись себя; 2) возьми свой крест; 3) следуй за Мною.

1. «Отвергнись себя», т.е. отдай первое место Богу и Его совершенной воле, 
а не своим желаниям, полностью подчинись Божьему контролю и водитель-
ству. Без веры это невозможно, без Божьей помощи эта задача невыполнима. 
Бог дает силы верующему свергнуть эгоизм, смириться пред Творцом, быть 
послушным Его Слову, пленять несовершенные мысли и цели в послушание 
Христу. Бог как бы говорит человеку: «Тебе не по силам нести ношу царя Все-
ленной, отдай ее Мне, и Я помогу тебе идти верным путем и сделаю счастливым 
в вечности». Философы в разное время учили познавать себя, изменять себя, 
а Господь говорит: «Отвергнись себя». Не надо изменять мир, не надо изме-
нять ближних, не надо изменять семью, надо изменить себя, тогда изменятся 
и мир, и ближние, и семья.

2. «Возьми крест свой», т.е. будь готов переносить страдания, позор, 
унижения, бедность и даже мученическую смерть. Господь не гонит паству 
перед Собой, а Сам идет впереди, перенеся все испытания. Христос указывает 
на опасности легковесного христианства: «И кто не берет креста своего и 
следует за Мною, тот не достоин Меня. Сберегший душу свою потеряет 
ее; а потерявший душу свою ради Меня сбережет ее» (Мф.10:38,39). Не-
достойными являются не те, кто не следует за Христом (за Ним шли часто и 
идут сейчас целые толпы!), но «кто не берет креста своего». Как только мы 
становимся на путь Христа, на путь истины и святости, мир будет ненавидеть 
нас, потому что свет Христов обличает его грехи и терзает его совесть. Мир 
будет гнать нас, и мы будем вынуждены нести свой крест. Крест — это все те 
трудности, которые выпадают на долю христианина (вплоть до потери жизни), 
когда он остается верным Христу, верным Божьему Слову и не дружит с грехом. 
Это означает, что человек, который решил следовать за Христом, принимает 
на себя ответственность и готовность к тому, что на него будут смотреть как на 
отсталого, несовременного и ограниченного; что он будет переносить поношения 
и несправедливость, лишения и невзгоды; что он безвозвратно отказывается 
от своих прежних заслуг и почета среди людей мира сего, чтобы быть угодным 
в очах Господа.

3. «Следуй за Мною», т.е. идти за Господом во всех обстоятельствах и по-
ступать так, как поступал Он, жить так, как жил Он: в смирении, любви, истине 
и всякой добродетели. Это значит идти за Христом и ничего не бояться, потому 
что страх перед людьми не дает возможности творить что-то во славу Божью. 

Все шаги в этой цепи важны, но самый важный и трудный — первый, а 
последующие два являются его следствием. «Отвергнись себя» — это отбрось 
свои интересы и преследуй только интересы Господа. Это то же самое, что и 
«любящий душу свою погубит ее; а ненавидящий душу свою в мире 
сем сохранит ее в жизнь вечную». Чтобы так жить, всегда спрашивай себя: 
«Это угодно Господу, это прославит Его или нет?» и поступай по Божьей воле, 
не жалея себя, имея полное самоотвержение, не боясь лишений и неудобств. 
Человек постоянно стремится уберечь себя от неудобств, от боли, одиночества, 
от потерь, от отвержения окружающим миром. Он также стремится стать бога-
тым, не осознавая опасности пленения этими стремлениями. Господь говорит: 
«Я лучше сохраню тебя, а ты, живя по своим правилам, себя сохранить не 
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сможешь». Войны, насилие, зло, предательства, безумие, разрушение семей, 
однополые браки, изменение пола людей, ложь и корысть, обман и коварство, 
властолюбие, сребролюбие, страх за будущее, жизнь по похотям плоти — все 
это показывает пагубность неотвержения планов и ценностей человека, по-
раженного грехом. Даже недалекая история показывает, как далеко может 
зайти человек без страха Божьего. Вспоминая о жертвах и репрессиях в 
СССР, русский писатель и журналист Сергей Довлатов (1941–1990) отмечает 
испорченность человеческой природы: «Мы без конца проклинаем товарища 
Сталина, и, разумеется, за дело. И все же я хочу спросить — кто написал 
четыре миллиона доносов?».

Отвергать себя трудно, но это надо делать постоянно, до встречи с Господом, 
потому что душа никогда не уходит на пенсию. Другого пути в вечность нет. 
Господь предупреждает, что это отвержение должно быть полным, настоящим 
и действенным, а не таким, как у формальных христиан.

Один человек заявил проповеднику, что он обратился к Богу. Тогда про-
поведник спросил его:

— А присоединились ли вы к общине верующих?
— Зачем? Ведь разбойник, висевший рядом с Иисусом, никогда этого не 

делал, но мы все прекрасно знаем, где он сейчас.
— А изучаете ли вы самостоятельно Библию?
— Не вижу в этом необходимости, потому что умирающий разбойник 

никогда и в руках ее не держал, но, тем не менее, Иисус пообещал ему рай.
— А поддерживаете ли вы дело Божье своими финансами?
— Какая разница: поддерживаю или не поддерживаю?! Умирающий зло-

дей и ломаного гроша не дал на это, но Иисус все равно принял его как Своего 
ученика. 

Проповедник не выдержал и с негодованием в голосе сказал: «Разница лишь 
в том, что тот злодей был умирающий, а вы — злодей живой».

Апостол Павел так говорил о таких верующих: «Ибо многие, о которых 
я часто говорил вам, а теперь даже со слезами говорю, поступают как 
враги креста Христова. Их конец — погибель, их бог — чрево, и слава 
их — в сраме, они мыслят о земном» (Флп.3:18,19).

Сегодняшнее христианство, к великому сожалению, пестрит любовью к 
себе и к своим целям, и потому церкви являются слабыми. Мы не можем и не 
должны мириться со следующими пороками, связанными с любовью к себе, а 
не к Богу:

* Отсутствие ясных границ между миром и Церковью Божьей. Идет угож-
дение миру и дружба с миром, а это «есть вражда против Бога» (Иак.4:4).

* Отсутствие благоговения, смирения, трепета в хождении перед Господом. 
Христос жил в смирении, многие нынешние христиане любят жить в гордости 
и пышности, славят себя и свое имя, а не Христа, несмотря на то, что Писание 
учит: «Бог гордым противится, а смиренным дает благодать» (1Пет.5:5).

* Поиск развлечений (достаточно посмотреть на современные конференции 
молодежи) молодого поколения, а не призыв к жертвенному труду, копирование 
технологий мира сего, мирская музыка, смехотворство и т.п., несмотря на то, 
что Писание учит: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит мир, 
в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейская, не есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, и 
похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает вовек» (1Ин.2:15-17).
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* Любовь к материальным благам и к деньгам при отсутствии жертвен-
ности на Божье дело, несмотря на то, что Писание учит: «Ибо корень всех 
зол есть сребролюбие, которому предавшись, некоторые уклонились 
от веры и сами себя подвергли многим скорбям» (1Тим.6:10).

* Нет должной жажды благовестия, проповедуют Слово друг другу, со-
бирают огромные форумы в то время, как многие грешники погибают без 
свидетельства о спасении. При этом игнорируется поручение Христа: «Итак 
идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святого 
Духа, уча их соблюдать все, что Я повелел вам; и се, Я с вами во все 
дни до скончания века. Аминь» (Мф.28:19,20).

* Попустительство к ложным учениям и поклонениям, хотя Слово Божье го-
ворит: «Еретика, после первого и второго вразумления, отвращайся, зная, 
что таковой развратился и грешит, будучи самоосужден» (Тит.3:10,11).

* Отсутствие истинной любви между собою и ревности по ее достижению, 
отсутствие должной жертвенности в служении, а Слово Божье повелевает: 
«Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокупность со-
вершенства» (Кол.3:14).

«Та церковь, которая нравится миру больше всего, несомненно будет тем, 
что ненавидит Бог», — писал Ч. Сперджен. Это он предупреждал: «Придет 
время, когда вместо пастухов, кормящих овец, в церкви будут клоуны, раз-
влекающие коз».

Если мы не преодолеем все внутренние проблемы в себе и не возненавидим 
жизнь для себя, то нам грозит услышать от Господа такие слова: «Не всякий, 
говорящий Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но 
исполняющий волю Отца Моего Небесного. Многие скажут Мне в тот 
день: Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали? 
и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие 
чудеса творили? И тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите 
от Меня, делающие беззаконие» (Мф.7:21-23). Мы зависим все от Бога, а не 
наоборот. Поэтому важно остановиться и смириться, потому что будет в конце 
концов так, как задумал Бог, а не так, как желаем мы. Считать себя христиа-
нином и быть им — это разные вещи. Нам важно «быть».

Для нас есть чудесная новость: земной путь унижения ведет к прославле-
нию в вечности. Господь обещает верным последователям: «Кто Мне служит, 
Мне да последует; и где Я, там и слуга Мой будет. И кто Мне служит, 
того почтит Отец Мой». Эта будущая радость покрывает все земные печали, 
невзгоды, страдания. Ради этого стоит жить и трудиться, чтобы умертвить 
старое ради вечного.

Итак, отметим в заключение:
Смерть для тленного греховного мира есть единственный путь 

для вечной и блаженной жизни в святости. Для достижения блаженной 
жизни с Господом необходимо:

1. Умереть для земных ценностей и принять небесные, принося добрые 
плоды во славу Божью.

2. Отвергнуть себя и свои интересы, поставив Бога на первое место во всем.
3. Следовать за Богом на Его условиях, безропотно неся свой крест.
Итак, чтобы достичь совершенной вечной жизни, решительно от-

кажись от ценностей этой поврежденной грехом жизни. Аминь.
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«34Заповедь новую даю вам, да любите друг 
друга; как Я возлюбил вас, так и вы да лю-
бите друг друга. 35По тому узнают все, что 

вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою».

Дорогие жених и невеста! Дорогие родители, гости, друзья, дорогая церковь! 
Сегодня важное событие в нашей церкви и на небесах: создается новая христи-
анская семья, исполняется одно из чудес Божьих, когда два разных человека, 
выросшие в разных условиях, не знавшие друг друга большую часть жизни, 
становятся самыми близкими и родными на земле. Бог создал дивное сообще-
ство под именем «семья», чтобы люди были счастливы. «И сказал Господь 
Бог: не хорошо быть человеку одному; сотворим ему помощника, соот-
ветственного ему» (Быт.2:18). «И создал Господь Бог из ребра, взятого у 
человека, жену, и привел ее к человеку. И сказал человек: вот, это кость 
от костей моих и плоть от плоти моей; она будет называться женою, 
ибо взята от мужа своего. Потому оставит человек отца своего и мать 
свою, и прилепится к жене своей; и будут двое одна плоть» (Быт.2:22-24). 
Таково было начало Божьего основания союза двух сердец: мужчины и женщи-
ны. Семья как самостоятельная духовная единица покидает сферу ответствен-
ности матери и отца за них и несет ее сама, отделив свое маленькое царство от 
всех других, но не замкнувшись от родителей и проявляя им свое почитание. 
Прошли тысячи лет, а семьи есть, люди радуются в семьях и находят самое 
большое понимание и теплоту отношений, рожают детей и воспитывают их. 
«Связанные узами супружества, заменяем мы друг для друга и руки, и ноги, и 
слух. Супружество и слабого делает вдвое сильнее. Общие заботы супругов об-
легчают для них скорби и общие радости восхищают обоих», — писал учитель 
Церкви Григорий Богослов (329–390). Семья, созданная на Божьих основаниях, 
Церковь, стоящая в истинах Господних, и государство, функционирующее по 
Божьим установлениям, являются важнейшими основами и условием про-
цветания любого общества. Если рушится семья, то рушится все, потому что 
все остальное состоит из семей. Так как любящий Господь создал семьи, то Он 
лучше всех знает, как сделать их совершенными. Поэтому Божьи указания 
для семьи являются самыми совершенными и единственно правильными, и 
их надо исполнять.

Что же является связующим стержнем семьи, которая существует на земле 
с момента создания человека? Это — любовь Божья, любовь, данная Богом, 
Который является Источником любви в сердцах мужчины и женщины, чтобы 
они могли являть совершенно новое качество взаимоотношений, быть счаст-
ливыми, постоянно пополняться этим даром от Даятеля благ. Речь идет не 
просто о временной влюбленности, речь идет не об обожании красоты тела, не 
просто о привязанности, а о том, чтобы жить друг для друга и делать спутника 
и спутницу жизни счастливыми, совершенствовать свои характеры и нести 
благо людям. От этой любви зависит все. Это — бескорыстная любовь-агапе, 
которая живет в сердце для служения ближнему. Она проявляет долготер-

Ин.13:34,35
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пение, милосердие, она не завидует, не превозносится, не гордится, не бес-
чинствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, она не радуется 
неправде и сорадуется истине, все покрывает, всему верит, всего надеется, 
все переносит (1Кор.13:4-8). Без Божьей помощи и веры такой любви человек 
достичь не может. «Многие призывают нас любить, но только Бог дает силы 
для любви», — подчеркивает христианский писатель Макс Лукадо. Альтер-
нативного устройства, кроме любви, нет и быть не может. Уберите любовь из 
нашей жизни, и вся земля превратится в безжизненную холодную льдину. 
Мир сегодня еще держится на людях, которые способны любить. Любовь мужа 
и жены требует особого проявления любви-агапе, потому что супруги всегда 
рядом, они знают все сильные и слабые стороны друг друга, потому что эту 
любовь надо проявлять каждый день всю земную жизнь. Вот почему Господь 
говорит всем верующим: «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; 
как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга. По тому узнают 
все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою». Вот 
почему Слово Божье призывает: «Более же всего облекитесь в любовь, 
которая есть совокупность совершенства» (Кол.3:14). Самыми близкими 
людьми на земле являются муж и жена. Именно по любви в семье познаются 
истинные дети Божьи, через которых Господь являет Свой свет миру. Мно-
гие люди приходят к вере в Господа, видя добрый пример благословенных 
христианских семей.

Итак, первое, что мне хочется вам донести, — это ваша ответ-
ственность за семью перед Богом. Бог учредил семью для того, чтобы мы 
учились любить и готовили свои характеры для пригодности к Его Царству. 
Поэтому вы должны жить с пониманием того, что семья — это не только 
ваше личное дело, но это дело Божье. Оно касается и вас, и ваших детей, 
и родителей, и родственников, и церкви, и общества, и вечности. Семья — это 
гораздо более серьезное дело и более высокая ответственность друг за друга, 
чем мы себе можем представить.

«Как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга», — учит Созда-
тель семьи Господь. А как возлюбил нас Господь? Он возлюбил нас безусловной 
любовью и ради этой любви, ради нашего спасения и блаженной будущности 
отдал Свою жизнь за нас. Господня любовь и доброта к нам — безусловны и 
не имеют границ; Его прощение — бесподобно; Его терпение — неиссякаемо; 
Его цель действий по отношению к нам — наше счастье и наше благо. Апо-
стол Павел описывает отношения мужа и жены в благословенной семье, как 
отношения Христа и Церкви, он повелевает мужьям: «Мужья, любите своих 
жен, как и Христос возлюбил Церковь и предал Себя за нее» (Еф.5:25). 
А женам Апостол дает повеление о послушании: «Жены, повинуйтесь своим 
мужьям, как Господу» (Еф.5:22). Главное в такой любви — безусловность.

Поэтому, второе, что мне хочется донести вам, — вы должны 
любить друг друга и исполнять Божьи повеления по отношению к 
брачной половине безусловно. Это значит, что сегодня перед Богом, перед 
церковью, перед ангельским и всем духовным миром, перед родителями, дру-
зьями и друг перед другом вы даете обещание исполнять порученные Богом 
обязанности без всяких условий и сделать друг друга более счастливыми, чем 
до брака. Это значит следующее для мужа: «Я должен любить жену не только 
потому, что она красивая и послушная, не потому даже , что у нее красивая 
душа, не потому, что она радостная оптимистка, не потому, что она меня це-
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нит и доверяет мне, не потому, что она мудрая и трудолюбивая и устраивает 
свой дом и уют в нем, не потому, что она любит всех детей (обо всем этом надо 
было думать до женитьбы!), а потому, что она — моя жена, данная Богом. 
Я должен любить ее без всяких условий, чтобы она становилась и красивой, и 
послушной, и благодарной, и доверчивой, и радостной, и мудрой устроитель-
ницей домашнего очага, и хорошей и заботливой матерью своих детей». Это 
значит для жены следующее: «Я должна ценить своего мужа, уважать его, 
быть послушной ему, помогать ему во всем, возвышать его не только потому, 
что он проявляет ум, благородство, не потому, что он любит меня, не потому, 
что он глава и способен обеспечивать семью, не потому, что он дарит мне цве-
ты и всегда готов защитить меня, не потому, что он — духовный и способен 
вести к Богу меня и детей (на все это надо было смотреть до выхода замуж!), 
а потому, что он — мой муж, мой господин, данный мне Богом, чтобы я 
была послушна ему, ценила его, была ему помощницей и мудро строила до-
машний очаг. И я должна это делать без всяких условий, чтобы он становился 
и благородным, и снисходительным, и умным, и любящим, и был главой, и 
нес ответственность за семью и детей, и был домашним священником, и дарил 
мне цветы и после тридцати, и пятидесяти лет нашей жизни». Однажды ко 
мне на прием пришла с претензией друг к другу уже достаточно пожилая 
семья. Супруга с горечью говорила: «Он меня не любит, он не подарил мне 
ни разу ни одного цветочка, он меня не хочет понимать, он…». Супруг в от-
вет защищался и говорил: «Она меня совершенно не слушается, ни во что 
не ставит меня, ей бы только быть материально обеспеченной, она…». И 
каждый считал себя абсолютно правым, а другого виноватым. Я остано-
вил их перепалку и спросил жену: «Тебе Бог дал повеление, чтобы муж тебя 
любил, или Он дал повеление тебе быть послушной?». Она замолчала. Тогда 
я спросил мужа: «Тебе Бог дал повеление, чтобы жена была послушной, или 
Он дал тебе повеление любить ее?» Он тоже замолчал. Мы помолились о 
том, чтобы каждый исполнял свои обязанности, чтобы всем было хорошо. 
«Это все хорошо, но это очень трудно», — согласились они. Да, это трудно, 
но только это и правильно. За качествами будущего спутника жизни надо 
смотреть до брака, а в браке уже надо трудиться с тем, кто есть, и в тех ус-
ловиях, в которые поставлены. Важно, чтобы ничего не было бездумным и 
поспешным при создании семьи, чтобы не было, как у одной жены, которая 
сказала: «Всегда хотела найти своего единственного мужчину, который 
решит мои проблемы… Позже поняла, что до его появления у меня вообще 
не было проблем». Семья — наш отличный воспитатель.

Итак, муж должен любить жену, а жена должна слушаться мужа без всяких 
условий. В хорошей семье должен быть Божий порядок, взаимоуважение и лю-
бовь. В хорошей семье женщина царствует, но не управляет, а муж управляет, 
но не господствует. Без такого устройства и выполнения своих обязанностей 
каждым ничего доброго не будет, брак разрушится. Это равносильно тому, что в 
самолете, находящемся на высоте, пилот не смотрит за своими приборами и не 
управляет самолетом, а требует от бортпроводницы, чтобы она его слушалась, 
когда самолет, которым он управляет и отвечает за безопасность людей на 
борту, падает на землю. Спасай самолет, а не смотри на обязанности другого.

Третье, что я хотел бы подчеркнуть: истинная любовь в семье служит 
другому, а не себе, она побеждает эгоизм. «Не о себе только каждый 
заботься, но каждый и о других», — говорит нам Слово Божье (Флп.2:4). 
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Любовь «не ищет своего» — сказано в гимне любви (1Кор.13:5). Эгоизм 
разрушает семью. Бог так устроил семью, что в ней никто не может быть по-
настоящему счастлив в одиночку. Бог трудится над характерами мужа и жены 
и исправляет их, когда каждый исполняет свое назначение. Сделайте то, что 
вы можете и должны, и остальное сделает Господь. «Если ты любишь человека 
таким, какой он есть, то ты любишь его. Если ты пытаешься его карди-
нально менять, то ты любишь себя», — справедливо отмечал Блаженный 
Августин (354–430). Эгоистичные мужья, как заметил Л.Н. Толстой, «требуют 
от своих жен достоинств, которых они сами не стоят». Того же требуют и 
эгоистичные жены. Трудитесь над собой, возрастайте в любви и послушании, 
в прощении и снисхождении — и все будет прекрасно. Семейная жизнь — это 
труд, который улучшает характеры обоих. Не случайно испанский писатель 
М. Унамуно (1864–1936) отметил: «Жениться совсем не трудно, трудно быть 
женатым». Достигайте не только любви, достигайте единства верных целей и 
взглядов, чтобы не только смотреть друг на друга, но чтобы смотреть в одном 
направлении. Достигайте единства, не отрицая и не поглощая друг друга, а 
соединяя лучшие качества обоих. «Как струны лиры, хотя многочисленные, но 
настроенные согласно, производят приятнейшие звуки, так и объединенные 
единодушием издают благозвучный глас любви», — учит Отец Церкви Иоанн 
Златоуст (347–407).

И четвертое наставление для вас о любви: будьте мудрыми в отноше-
ниях друг с другом, никогда не причиняйте друг другу зла, покрывайте 
недостатки друг друга, быстро прощайте, учитесь понимать друг 
друга. Слово Божье учит, что любовь «не мыслит зла» (1Кор.13:5), и «любовь 
не делает ближнему зла» (Рим.13:10), «все покрывает» (1Кор.13:7), прощает, 
снисходит, милосердствует. Все это можно объединить под одним принципом: 
мудрое обращение с любовью. Мудрые не ждут счастья, а трудятся над ним и 
дарят его друг другу. Мудрая жена всегда созидает, а не разрушает, как сказано 
в Книге Притчей: «Мудрая жена устроит дом свой, а глупая разрушит его 
своими руками» (Пр.14:1). Мудрые мужья понимают природу жены, ее слабо-
сти, ее особенности и благоразумно обращаются с ними: «Также и вы, мужья, 
обращайтесь благоразумно с женами, как с немощнейшим сосудом, 
оказывая им честь, как сонаследницам благодатной жизни, дабы не 
было вам препятствия в молитвах», — сказано в Слове Божьем (1Пет.3:7). 
Немощнейший сосуд — это природа женщины. В этой слабости, женственно-
сти, хрупкости — ее красота, заложенная Богом. Для мужа это значит, что без 
его понимания и поддержки, этот нежный цветок завянет. Это требует самого 
бережного, трепетного и ответственного отношения к жене, не перегружать ее, 
создавать ей чувство безопасности. Благоразумное отношение к жене строится 
не из того, что жена идеальна, а из реальных ее способностей и возможностей. 
Надо не ранить жену как женщину невниманьем, но помогать ей возвышаться. 
Женщина — как эхо: как к ней обратишься, так она и отзовется. Мужьям по-
этому важно быть снисходительными и благородными, прощать мелкие недо-
статки жен, чтобы насладиться большими преимуществами. Ты можешь быть 
бесконечно прав, но что толку в этом, если твоя жена плачет? Надо учитывать 
эмоциональность женщины, подверженность быстрым переменам. «Женщина 
изменчива. Женщина — это вам не расписание поездов», — отмечает польская 
писательница И. Хмелевская. Поэтому особая ответственность за благослове-
ние и атмосферу в семье лежит на мужьях, которые созданы более сильными 
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и устойчивыми. Мы все далеки от совершенства, поэтому важно смотреть в 
свое сердце и изменять его. Кто-то из мужей очень метко выразился по этому 
поводу: «Женщину надо принимать со всеми нашими недостатками».

Итак, истинная любовь творит чудеса в семьях. «Вот одно из чудес, твори-
мых любовью: она дает очарованному ей человеку никогда не разочаровывать-
ся», — замечает английский писатель Клайв Льюис. Мы хотим вам пожелать, 
чтобы вы никогда не разочаровались в любви и не устали любить. Все самые 
дивные и благословенные возможности вашей семьи — в ваших руках, дорогие 
жених и невеста. Не растеряйте эти возможности, которые дает вам Бог. Верь-
те, что все самое лучшее у вас впереди. Поэтому берегите друг друга, цените 
друг друга, возвышайте друг друга своей любовью, прощайте друг друга. Это 
особенно важно в наше время, когда очень сложно найти что-то действительно 
стоящее, настоящее, а потерять из-за эгоизма доброе очень легко. Ваша хри-
стианская семья должна быть семьей с крыльями веры, которые невозможно 
сломать; должна стать дыханием неба, которое невозможно перекрыть; должна 
иметь светлую надежду на будущее, которую никто отнять не может. А для 
этого важно исполнять во всем заповедь Христа: «Как Я возлюбил вас, так 
и вы да любите друг друга». 

Аминь.



98

 Нелицемерная любовь 
и братолюбие с нежностью

«9Любовь да будет непритворна; отвращай-
тесь зла, прилепляйтесь к добру; 10будьте 
братолюбивы друг к другу с нежностью; в 

почтительности друг друга предупреждайте».

«Любить человека значит воздать честь Создателю», — писал церковный 
учитель Григорий Богослов (329–390). Мы, христиане, должны учиться видеть 
в каждом брате и сестре отражение Христа и возгревать к ближнему любовь. 
Ради того, чтобы во Вселенной вечно царила любовь как высшая и совершен-
ная добродетель, наш Господь Иисус Христос пошел на крест, перенес самые 
тяжкие страдания, умер и воскрес ради нашего оправдания и искупления 
грехов. Он еще раз придет на эту землю, чтобы осудить грехи мира и забрать к 
Себе Своих, которые имеют в сердце истину и любовь. Крест Голгофы, жертва 
Иисуса Христа, Его смерть и воскресение ради возвышения грешного человека 
изменили нравственный облик Вселенной и явили путь победы над злом через 
любовь. Наш Господь показал, что любовь выше справедливости, и что только 
посредством любви можно одержать победу в этом несправедливом мире. Если 
христианин перестает любить, он духовно умирает.

Апостол Павел в 12-ой главе Послания к Римлянам, которую некоторые 
толкователи называют своеобразной «Нагорной проповедью Павла», говорит 
о важности в христианской жизни жертвенной и безусловной любви (агапе) и 
братской любви (филадельфия). О любви-агапе он говорит: «Любовь да будет 
непритворна». Любовь-агапе — это необычная любовь, потому что она идет 
дальше человеческих представлений, о которых Господь сказал: «Ибо если вы 
будете любить любящих вас, какая вам награда? Не то же ли делают и 
мытари? И если вы приветствуете только братьев ваших, что особенного 
делаете?» (Мф.5:46,47) Христианин, проявляющий агапе, проявляет именно 
нечто «особенное», что не вкладывается в рамки обыденности: он способен про-
щать обидчиков; любить врагов; жертвовать своим благополучием ради блага 
людей, недостойных этих благ; он готов сделать шаг к страданию, чтобы защи-
тить Божьи истины и распространять Благую Весть среди погибающего мира; 
он готов изменяться, поступаясь своим комфортом, терпя боль и лишения и до 
крови сражаясь против греха; он готов молиться за обижающих, благословлять 
проклинающих, благотворить ненавидящим и делать все, чтобы и эти люди как 
Божьи создания были пленены вечной Божьей любовью, приняли ее и достиг-
ли вечности с Богом. Отсутствием такой любви мы более всего грешим в своей 
жизни, потому что не всегда желаем отдавать и делиться тем, что дал нам Бог, 
а стремимся присвоить все себе. Любовь нацелена на помощь другим и готова 
положить свою жизнь за других. Это — любовь-агапе, дающая жизнь от Бога.

У дьявола на каждую Божью добродетель есть подделка под нее: есть Бо-
жья вера, есть и бесовская; есть истинная молитва, есть и формальная; есть 
искренняя любовь, есть и лицемерная, притворная. «Любовь да будет не-

Рим.12:9,10
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притворна», — научает нас Божье Слово. И если любовь — основа и сущность 
всех добродетелей, если она более всего отражает природу Бога и направлена в 
вечность, то всякое лицемерие является сущностью зла и идет из ада. Поэтому 
притворная любовь, лицемерная любовь, внешняя, показная любовь, идущая 
не от сердца и рассчитанная на похвалу от людей, не совместима и полностью 
противоположна истинной любви. К сожалению, у христиан нередко можно 
наблюдать притворную любовь, поддельную, лицемерную. Ранний учитель 
Церкви Ориген (185–253) дает такое понимание непритворной любви: «Я 
полагаю, что всякая любовь, которая не сообразна с Богом, является при-
творной и ненастоящей. Ибо Творец души, Бог, наряду с прочими добродете-
лями вложил в нее стремление любить, дабы она угождала Богу и любила 
то, чего хочет Бог. Если же таково назначение любви, то во всяком, кто 
любит нечто иное, нежели любимое Богом и угодное Ему, любовь притвор-
на и поддельна. И если некто, любящий ближнего своего, видит, что тот 
заблуждается, однако не увещевает и не наставляет его, такую любовь 
следует назвать притворной. И потому любовь не должна заключать в себе 
ничего льстивого, ничего приукрашенного». Трудно не согласиться в этом с 
Оригеном, потому что Сам Бог дает нам двуединую заповедь любви всем суще-
ством нашим: «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею 
душою твоею и всем разумением твоим: сия есть первая и наибольшая 
заповедь; вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как само-
го себя» (Мф.22:37-39). Ничто так не славит Бога, как искреннее проявление 
любви к ближним. Лицемерие же является врагом любви. Лицемер — это тот, 
у кого на словах и внешне святость, а на сердце — злоба; тот, кто старается 
казаться христианином, а не быть им, кто произносит истины Божьи языком, 
но не живет по ним. Лицемеры — это люди, которые делают вид, что обнимают 
тебя, в то время как в сердце вытирают о тебя свои грязные руки; это те, кто 
говорят в спину, что угодно, а в глаза, что выгодно. Такие люди могут даже 
реально делать что-то полезное, признаваться в любви к другим, поститься, 
молиться, делать «хорошую картинку» жизни в Боге, ходить исправно в церковь, 
но в глубине их сердец живет некая духовная гниль, которая проявляется при 
определенных обстоятельствах. Лицемерные христиане играют свою роль до 
тех пор, пока их выбор не коснется их жизненных интересов и ценностей, не 
коснется того, что они не отдают Богу, а оставляют себе, не коснется необходи-
мости изменения сердца, смирения, послушания, жертвенности. Вот тогда и 
проявляется истинное состояние сердца, в котором может царить и зависть, и 
осуждение, и преобладающая любовь к материальному, и жизнь по плоти, а 
не по духу, и тщеславие. Вот тогда они начинают оправдывать свои поступки 
тем, что им трудно, что они не находят в церкви любви, хоть сами ни на йоту 
никому ее не дали. Бог видит сердце и воздает каждому по сердцу. Лицемерие 
изменяет нравы человека. Лицемерные фарисеи учили народ ожидать Мессию, 
а когда Он пришел, то своим осуждением и ненавистью распяли Его. Все это 
было потому, что в сердце у них был грех гордыни, зависти и лицемерия. Они 
не желали страдать и изменять себя, они хотели возвысить себя, а не истину 
Божью, они имели зависть в сердце и не желали смиряться в покаянии. Этого 
должен бояться каждый христианин и испытывать свою любовь на непритвор-
ность, испытывать чистоту своего сердца, испытывать себя на духовный сон и 
остановку в развитии и просить у Бога видеть себя Божьими очами, т.е. в свете 
Слова Божьего. Важно видеть свои грехи и исправлять их, а не смотреть на 
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чужие и заниматься осуждением. Восточная пословица гласит: «Увидел чужой 
грех — исправь свой». 

С течением времени и по причине умножения беззакония у верующих 
охладевает любовь, и тогда они заменяют преображение в образ Христа испол-
нением внешних дел, не заботясь о сердце, а это — самое главное. Нам никак 
нельзя забывать, что сущность всякой заповеди есть любовь от чистого 
сердца, любовь к Богу и к людям, очищение от гордости, зависти, осуждения, 
неблагодарности, похотей. «Послушанием истине чрез Духа, очистив души 
ваши к нелицемерному братолюбию, постоянно любите друг друга от 
чистого сердца», — учит Апостол Петр (1Пет.1:22).

Главное препятствие на пути к искренней любви — не открытая ложь, 
а подобие истины, искаженная истина. Главное же оружие для победы над 
лицемерной любовью — смирение под Слово Божье, под Его волю, желание 
изменяться к лучшему, жажда духовного совершенства, жертвенность, жизнь 
для других во славу Божью, борьба с грехом. «Если вы хотите построить 
дом из добродетелей, сперва заложите фундамент смирения», — отмечал 
Блаженный Августин (354–430). 

«Отвращайтесь зла, прилепляйтесь к добру», — учит Павел. Греческая 
конструкция слова «отвращайтесь» с предлогом «από» (άποστυγοΰντες) указывает 
на сильную ненависть всем сердцем. Слово Божье учит ненавидеть зло, не иметь 
его даже в мыслях. Писание учит нас иметь чистые помышления, а к пороку 
иметь вражду и ненависть, вести с ним войну, сражаться до крови, «подвизаясь 
против греха» (Евр.12:4). Защита от зла и греха — испытывать отвращение 
и шок при встрече с ними. Таким образом, наше отношение ко злу не должно 
быть нейтральным, но должно быть ненавистным. «Любящие Господа, не-
навидьте зло!» — читаем мы в Пс.96:10. «Страх Господень — ненавидеть 
зло» (Пр.8:13). И если Бог ненавидит зло, то и Его дети тоже должны нена-
видеть зло всем сердцем. Но мы должны ненавидеть зло, а людей любить. Это 
значит, что каждый христианин не должен унизиться до того, чтобы ненавидеть 
человека, даже причинившего ему зло и боль. Зло порождает еще большее зло. 
Единственный способ победить зло — поглотить его и растворить в любящем 
сердце подобно тому, как губка впитывает в себя все вредоносное и растворяет 
в чистой и проточной воде. Излечить зло можно только любовью-агапе, но для 
этого требуется любовь к Богу, смирение под Его крепкую руку и жертвенность, 
берущая силы от Источника любви — Бога.

Для победы над злом надо прилепляться к добру, т.е. быть пропитан-
ными добром, неразрывно связанным с ним, как муж связан с женой в браке, 
делать добро с жаждой, прорасти в него всем существом. От нас требуется не 
только воздержание от худых дел, но и сердце, с ужасом отвращающееся от 
всякого зла и пламенно любящее все доброе. Только сила любви и добра ис-
требляет зло, промежуточного положения сердца здесь нет. Принцип наших 
действий во всех обстоятельствах: «Никому не воздавайте злом за зло, но 
пекитесь о добром перед всеми человеками… Не будь побежден злом, 
но побеждай зло добром» (Рим.12:17,21). Апостол Павел отмечает, что «лю-
бящий другого исполнил закон. Ибо заповеди: не прелюбодействуй, 
не убивай, не кради, не лжесвидетельствуй, не пожелай чужого и все 
другие заключаются в сем слове: люби ближнего твоего, как самого 
себя» (Рим.13:8,9). Мы не можем поступать более совершенно, чем сказано нам 
в Слове Божьем. Иоанн Златоуст подчеркивает, что зло и грех творятся при 
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небрежении заповедей Божьих: «Грех происходит от того, что люди хотят 
быть мудрее законов Божиих и не хотят учиться так, как Он заповедал; 
потому они ничему и не научаются». Когда христиане будут проникнуты Сло-
вом Божьим и отделят себя от мирских ценностей, тогда добро будет постоянно 
побеждать зло, любовь будет побеждать ненависть.

При этом необходимо постоянно помнить, что настоящая любовь не бывает 
без истины. Сам Господь есть и любовь, и истина (Ин.14:6; 1Ин.4:16; Ин.8:32). 
Любовь нельзя отделить от истины, они могут быть только вместе. Любая 
жертвенная помощь, не связанная с истиной, не есть любовь. Соблюдение воли 
Божьей в любых условиях и при любых обстоятельствах соединяет нашу любовь 
с истиной и уводит от ложной любви, от пустой чувственности без истины. Бог 
не есть Бог эмоций, Он — Бог истины.

С чего начинаются духовные победы у христиан? Такие победы начина-
ются с братолюбия, с любви между собой в церкви, с построения истинно хри-
стианских отношений между верующими. Проявлением нашей любви к Богу 
будет любовь к ближнему. Верно пишет Дороти Дей: «В действительности я 
люблю Бога ровно настолько, насколько я люблю человека, которого я люблю 
меньше всего». Апостол Иоанн отразил эту вечную истину в 1Ин.4:20,21: «Кто 
говорит: “я люблю Бога”, а брата своего ненавидит, тот лжец: ибо не 
любящий брата своего, которого видит, как может любить Бога, Кото-
рого не видит? И мы имеем от Него такую заповедь, чтобы любящий 
Бога любил и брата своего». Сам Господь дает нам ясный критерий нашего 
истинного христианства и нашего правильного положения перед Богом: «По 
тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь между 
собою» (Ин.13:35). Здесь речь идет о жертвенной и безусловной любви-агапе, 
которая любит даже врагов. Но для достижения этой вершины любви необхо-
димо сначала научиться братолюбию (филадельфия).

Об этом говорит далее Апостол Павел: «Будьте братолюбивы друг к 
другу с нежностью; в почтительности друг друга предупреждайте». 
Братолюбие (филадельфия) означает братскую любовь, дружелюбие, доверие, 
привязанность, взаимопомощь, проявление практической заботы о ближних. 
Без братолюбия поместная церковь — это не Божий организм, а клуб по 
религиозным и другим интересам. Братолюбие — это жизнь церкви, это жи-
вотворная ее сила и особое благословение на все времена. Нельзя научиться 
любви-агапе, если не умеешь любить брата по вере. Первоапостольская Церковь 
была сильна братолюбием, первые христиане жили единой семьей, едиными 
устремлениями, единым сердцем (Деян.2:42-47; Деян.4:32-37). Только истин-
ное братолюбие позволит устоять каждой поместной церкви в период скорби 
и пойти на восхищение. Если мы теряем братолюбие, то мы теряем и любовь-
агапе, а оставление любви грозит очень тяжкими последствиями даже для 
самой сильной церкви, которой была церковь в Ефесе (Отк.2:1-7). Они имели 
все самые лучшие качества (трудились для Господа и не изнемогали, имели 
терпение, отстаивали истину, имели дар различения духов и определяли 
ложных учителей, не терпели греха и не сносили развратных, ненавидели 
дела николаитов, они много переносили страданий), но одно важнейшее об-
стоятельство могло низвести их в погибель. Господь выносит Свою оценку этой 
церкви: «Но имею против тебя то, что ты оставил первую любовь твою. 
Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и твори прежние дела; а 
если не так, скоро приду к тебе, и сдвину светильник твой с места его, 
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если не покаешься» (Отк.2:4,5). Для нас это очень важное и строгое пред-
упреждение, чтобы мы не обольстились своей «правильностью» и не упустили 
приоритет любви в христианской жизни.

Христианский автор Джон Элдридж призывает верующих не к поверхност-
ному и лицемерному братолюбию, а к тому, которого необходимо постоянно 
достигать, преображаясь в образ Божий, совершенствуясь с Его помощью. Он 
подмечает тенденцию к формальному братолюбию в христианских общинах: 
«Большинство общин выживает, потому что держатся на вежливом рас-
стоянии друг от друга. Их собрания коротки, а разговоры о проблемах церкви 
поверхностны… Никто никого не освобождает, но и врагами никто ни для 
кого не становится. В таких церквях слишком много людей, и они держат-
ся друг от друга на безопасном расстоянии. Они похожи на армию, бойцы 
которой встречаются, чтобы ставить задачи, но никогда не объединяются 
в отряды, чтобы идти в бой… За настоящее братство вам придется сра-
жаться, вам придется сражаться, чтобы оно возникло и продержалось на 
плаву… Любите друг друга. Носите бремена друг друга. Прощайте друг дру-
га… Бог снова призывает христиан объединяться в небольшие «братства» 
родственных душ, чтобы в них сражаться друг за друга и за сердца тех, кто 
еще не успел стать свободным».

Наш земной мир не так уж велик, а тем более не так уж много христиан, 
искренне любящих Бога. Мы все зависим друг от друга, и боль в одной части 
тела Христова сказывается на боли в другой его части. Верно заметил русский 
писатель Ф.М. Достоевский: ««Каждый человек несет ответственность перед 
всеми людьми за всех людей и за все». Падение одного, уход в грешный мир 
другого болезненно сказываются на всех в общине. Поэтому для достижения 
Царства Божьего со Христом мы не можем строить другие отношения, кроме 
тех, которые основаны на любви и братстве, на уважении и братолюбии. Ан-
глийский поэт и проповедник, настоятель лондонского собора Святого Павла 
Джон Донн (1572–1631) в «Обращении к Господу в час нужды и бедствий» вы-
разил прекрасную мысль о нашей взаимозависимости в таких словах: «Нет 
человека, что был бы сам по себе, как остров; каждый живущий — часть 
континента; и если море смоет утес, не станет ли меньше вся Европа, 
меньше — на каменную скалу, на поместье друзей, на твой собственный дом. 
Смерть каждого человека умаляет и меня, ибо я един со всем человечеством. 
А потому никогда не посылай узнать, по ком звонит колокол, он звонит и 
по тебе». И если все люди на земле нуждаются в братолюбии, то дети Божьи, 
которые находятся в окружении этого греховного мира и гонимы им, нуждаются 
в этом еще более. Мы все в одной лодке, которая направляется в Царство Хри-
ста, и чтобы доплыть до него, нам всем нужно братолюбие, любовь к братьям 
и сестрам, любовь к своей церкви и ко всем верующим.

В исследуемом нами тексте Писания сказано, что христиане должны не 
просто хорошо относиться друг к другу, но любить, любить сильно, нежно, ис-
кренне, крепко, горячо.

«Будьте братолюбивы друг к другу с нежностью». Братолюбие с 
нежностью означает любовь, похожую на теплую привязанность в доброй и 
любящей семье, в которой нет места соперничеству. Братолюбие должно до-
ходить до нежности, чтобы чувствовать и видеть во всех христианах своих са-
мых родных людей, потому что у нас один Отец Небесный. Братолюбие можно 
перевести на русский язык словами «души не чаять». Оно такое же, как самые 
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сердечные отношениях в семье, как самая теплая привязанность друг к другу, 
как теплая материнская любовь, как искренняя любовь мужа и жены, как за-
ботливая любовь родителей и детей. Все это подтверждает, что церковь — это 
семья детей Божьих, и все там находятся в самом близком духовном родстве. 
Вот что такое братолюбие с нежностью! 

Что надо делать для того, чтобы достигать истинного братолюбия? Апостол 
Павел дает далее важное пояснение: «В почтительности друг друга пред-
упреждайте». Здесь Апостол Павел говорит о том, чтобы мы по-настоящему 
ценили братьев и сестер, с которыми Бог неслучайно соединил нас в этой 
жизни в одну духовную семью. Истинное братолюбие основано на безмерной 
ценности души каждого человека. Любой любящий своих детей отец скажет 
своему сыну: «Если сколько-нибудь уважаешь и ценишь меня, то дорожи до-
стоинством и честью всех других моих сыновей и дочерей, твоих братьев и 
сестер». Ценить братьев и сестер означает относиться к ним так, как бы к ним 
относился Господь, а Господь говорит, что отношение к ближнему есть отно-
шение к Нему: «Истинно говорю вам: так как вы сделали это одному из 
сих братьев Моих меньших, то сделали Мне (Мф.25:40).

Тот, кто не ценит братьев и сестер в церкви, считая их малополезными, 
плохого мнения о Том, Кто принял их в Церковь и дал дар спасения. В одной 
из историй рассказывается о человеке, который брел по дороге, имея устав-
ший и безобразный вид. Он был похож на отшельника или беглеца, одежда 
его была порвана, лицо было небритым, волосы были неаккуратными. Этот 
человек увидел огонек и пришел к строению, которое оказалось монастырем. 
Он постучался и вошел в дверь. Два важных обитателя монастыря вели 
богословские беседы о братолюбии на латинском языке. Один из них, увидев 
странного посетителя, который просился на ночлег, сказал другому на ла-
тинском языке, чтобы путник ничего не понял: «Ну, что мы будем делать 
с этим ни к чему негодным существом?» Заблудившийся путник привел их 
в замешательство, когда на чистом латинском языке сказал: «Никогда не 
называйте бесполезным человека, за которого умер Христос». Он оказал-
ся христианином и уважаемым ученым человеком, заблудился в дороге и, 
оставив свой транспорт, искал людей и помощи от них. Если человек не 
найдет теплого отношения к себе в церкви, то где он может еще восполнить 
самую важную потребность души в любви? Мы можем быть похожими на этих 
двух фарисействующих монахов, когда не ценим человека, которого искупил 
Господь. И сегодня в век суеты и спешки, когда каждый занят своими пробле-
мами, ищущий Бога человек может очень долго и безуспешно искать людей и 
помощи от них, как это делал греческий философ Диоген Синопский (412–323 
до Р.Х.), отличавшийся независимым характером и чувством юмора. Он ходил 
днем с зажженным фонарем, и когда его спрашивали, зачем он это делает, 
отвечал: «Ищу человека!». Люди, посещающие наши церкви, должны находить 
в лице каждого христианина человека Божия, который светится любовью.

«В почтительности друг друга предупреждайте», т.е. в почтительности 
опережайте друг друга, стремитесь первыми поддержать, ободрить и укрепить 
друг друга. Это означает, что каждый христианин должен почитать ближнего 
высшим себя, стараться ставить ближнего впереди себя, опережать в этом дру-
гого, лидировать (предупреждать) в этой почтительности, не ожидать от других 
почтения и доброты, а проявлять их первым. Апостол Павел поясняет это в 
другом послании: «Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, 



104

13. Рим.12:9,10 Нелицемерная любовь и братолюбие с нежностью

но по смиренномудрию почитайте один другого высшим себя» (Флп.2:3). 
Почтение не должно быть лестью или лицемерной похвалой, но должно быть 
искренним уважением и восхищением друг другом в церковной семье. Вместо 
соперничества в превосходстве друг над другом идет желание отдать предпо-
чтение другому, отдать почести брату и сестре, а не себе, радоваться за успехи 
и дарования наших братьев. Удивительный принцип отношений дает нам 
Писание. Это замечательный рецепт, как не потерять в своем сердце ценность 
братьев: считать другого не просто равным себе, а высшим себя. Если мы будем 
ставить себя ниже других, то уйдут зависть, обиды, соперничество, тщеславие, 
уйдет эгоизм и желание считать себя праведней других, уйдет желание превос-
ходить других в молитве, быть успешнее других в разных областях жизни. Мы 
не можем считать себя честнее и искреннее других, мы просто должны быть 
честными и искренними в отношениях с братьями, придерживаясь принципа 
братолюбия: «Все для братьев и сестер ради Божьей славы». 

Кроме почтительности для проявления братолюбия необходимы мяг-
кость, предупредительность, чуткость, нежность, тактичность. 
Мы должны брать пример с нашего Господа Иисуса Христа, Который «кроток 
и смирен сердцем» (Мф.11:29), Который «трости надломленной не пере-
ломит, и льна курящегося не угасит» (Ис.42:3). Рядом с нами находятся 
живые, чувствительные и ранимые души. Все нужно делать так, чтобы им с 
нами было хорошо, тогда и каждому из нас будет хорошо. Не нужно подда-
ваться ритмам и тенденциям этого грешного мира, не нужно куда-то спешить, 
потому что спешка убивает любовь, нужно просто ценить братьев и уделять 
им время и свое безраздельное внимание. Это должно проявляться во всем: 
в понимании состояния души человека, в том, чтобы не ранить его праздным 
любопытством, чтобы не подать повод к соблазну, чтобы не оскорбить и не 
унизить ничем, даже шуткой, чтобы всегда созидать, а не разрушать. Наше 
братолюбие должно опасаться обид и опасаться наносить обиды другим. 
Обиды разделяют наши сердца и являются той пропастью, через которую не 
все могут перейти. Обида — это сильная уловка лукавого, его инструмент, с 
помощью которого лукавый настраивает друзей, как врагов, и близких, как 
чужих. Если в сердце закралась обида, то ее надо скорее искоренять, чтобы 
не дать ей пустить корни и разрушить все доброе. Нужно пойти к брату или 
сестре, все выяснить, попросить друг у друга прощения и с радостью и миром 
жить в семье Божьей: «Итак будем искать того, что служит к миру и ко 
взаимному назиданию (Рим.14:19). Важно созидание любовью, которая не 
приносит зла.

Братолюбие предполагает также доверие братьям и сестрам. Служитель 
К.Л. Брукс однажды сказал: «Если вы хотите достичь христианской зрелости, 
перестаньте выискивать во всем вредное, начните искать полезное. Если вы 
хотите жить счастливо, займите место в рядах тех, кто делает не то, что 
никому не вредит, но то, что несет добро, пользу и радость».

Быть братолюбивым друг к другу означает также не нарушать ценности 
личности, не требовать от человека сразу того, чего он в данный 
момент не может выполнить в силу своего духовного опыта. Апо-
стол поясняет этот момент, подчеркивая, что каждый должен поступать по 
мере своей веры и не пытаться казаться более духовным, чем есть на самом 
деле, но в то же время он призывает держаться достигнутого во Христе, не 
отступая назад: «Итак, кто из нас совершен, так должен мыслить; если 
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же вы о чем иначе мыслите, то и это Бог вам откроет. Впрочем, до 
чего мы достигли, так и должны мыслить и по тому правилу жить» 
(Флп.3:15,16). Мы не можем изменить человека, это может сделать только 
Бог, используя нас как свои сосуды для указания на силу Его благодати. 
«Большой эгоизм — думать, что ты способен исправлять других», — верно 
заметил Паисий Святогорец (1924–1994).

Братолюбие выражается в снисхождении к немощным и в оказании им 
помощи. Конфликты часто возникают там, где люди разговаривают на разных 
языках и требуют от ближнего поступать так, как считают исключительно вер-
ным они. Поэтому часто взрослые не понимают молодежь и их устремления, 
родители не понимают детей, одни не понимают других. В этой категоричности 
проявляется наш эгоизм. Очень метко по этому поводу высказался ирландский 
писатель и поэт Оскар Уайльд (1854–1900): «Жить так, как вы хотите — это 
не эгоизм. Эгоизм — это когда другие должны думать и жить так, как вы 
хотите». Нам нужно учиться проявлять снисхождение к братьям и сестрам, 
не уничтожать их мнение мгновенной и испепеляющей критикой, а помочь им 
постичь истину в духе любви. Надо уметь слушать и понимать других, давать 
им возможность выразить свое мнение, а не то, которое мы считаем истиной в 
последней инстанции. При необходимости можно тактично направить человека 
к истине или для начала просто помолиться за него. Так мы избежим лице-
мерия и будем достигать искренности в отношениях, когда люди будут сами 
собой, а не такими «правильными», как их хотим видеть мы. Иногда человеку 
для утешения достаточно, чтобы его просто выслушали, потому что в наш век 
люди чаще говорят о своем, чем слушают и сопереживают. Из-за непонимания 
и нежелания понять другого часто в отношениях веет холодом.

Христианское братолюбие выражается также в том, чтобы помогать бра-
тьям и сестрам, служить им, жить их интересами, соучаствовать в их жизни, 
исправлять упавших, утешать ослабевших. Слово Божье повелевает нам:

Гал.6:2: «Носите бремена друг друга, и таким образом исполните 
закон Христов».

1Ин.3:17: «А кто имеет достаток в мире, но, видя брата своего в нужде, 
затворяет от него сердце свое, — как пребывает в том любовь Божия?»

1Пет.4:9,10: «Будьте страннолюбивы друг ко другу без ропота. Слу-
жите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как добрые до-
мостроители многоразличной благодати Божией».

1Кор.10:24: «Никто не ищи своего, но каждый пользы другого».
Рим.12:15: «Радуйтесь с радующимися и плачьте с плачущими».
1Фес.5:14,15: «Умоляем также вас, братия, вразумляйте бесчинных, 

утешайте малодушных, поддерживайте слабых, будьте долготерпеливы 
ко всем. Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло; но всегда 
ищите добра и друг другу и всем».

Как важно нам помнить эти глубокие и ясные принципы взаимоотношений, 
без которых нет христианина! Для христиан абсолютно чужд принцип «моя 
хата с краю» или «это ваши проблемы, вы их сами и решайте». Это является 
разрушительным для христианской церкви и не имеет ничего общего с хри-
стианством. Лукавые попытки оправдать себя тем, что я «не хочу вмешиваться 
в ваши разборки», совершенно прозрачны для Бога, Который видит сердце 
каждого. Он знает также и мысли человека, поэтому гневается на тех, кто 
радуется падению брата или сестры, говоря: «Так ему и надо, потому что сам 
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виноват, сам пусть и расхлебывает». Мы должны помочь встать упавшему 
брату и должны по возможности предотвратить падение брата, подставляя 
свое плечо под его тяжесть. Это наша семья, и боль и страдание одного члена 
отразится болью других, имеющих в вере братолюбие. Так поступает с нами 
Господь, так должны поступать и Его дети. Исправлять упавшего человека 
надо «в духе кротости, наблюдая каждый за собою, чтобы не быть ис-
кушенным» (Гал.6:1).

Итак, служить ближнему во всех обстоятельствах, служить всем без лице-
приятия, служить с радостью и вдохновением, находить в этом смысл земной 
жизни — в этом суть братолюбия. Нам может показаться, что такой Божий 
стандарт любви слишком высок для нас и для нашего времени. Дорогие бра-
тья и сестры, я хочу сказать вам и себе, что у Господа нет и не может быть 
для нас иного стандарта. И если мы хотим называться детьми Божьими, нам 
надо принять этот стандарт и стремиться к истинному братолюбию, потому 
что иные отношения не обладают вечными ценностями и не стоят того, чтобы 
посвящать им жизнь.

Итак, отметим в заключение:
Искренняя любовь и братолюбие являются важным условием до-

стижения блаженной вечности и прославления Бога. Для достижения 
отношений, славящих Бога, христианам необходимо:

1. Направлять свои силы, мысли, желания, планы, слова и действия на 
достижение непритворной любви, которая не запачкана лицемерием, идет 
из глубины искреннего сердца и сообразуется с Божьим Словом и Его волей.

2. Ненавидеть зло всем существом и побеждать его любовью, которая ней-
трализует зло, постоянно прилепляться к добру и истине.

3. Являть в церкви братолюбие с нежностью, горячо любить братьев и сестер, 
как самых родных людей, за которых Господь уплатил Своей жизнью, ценить 
каждого брата и сестру, носить их бремена и оказывать помощь.

4. Торопиться дарить любовь первыми, почитая ближнего высшим себя, 
доверяя братьям и сестрам, снисходя к ним, чутко и с пониманием обходясь с 
их душами и устремлениями.

Итак, сообразуй свою любовь к братьям и сестрам с Божьей волей 
и торопись являть ее от всей чистоты и искренности сердца, при-
ближая себя и ближних к Господу. Аминь.
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«1Не хочу оставить вас, братия, в неве-
дении, что отцы наши все были под об-
лаком, и все прошли сквозь море; 2и все 

крестились в Моисея в облаке и в море; 3и все ели одну и ту же духовную 
пищу; 4и все пили одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного 
последующего камня; камень же был Христос. 5Но не о многих из них 
благоволил Бог, ибо они поражены были в пустыне. 6Это были образы 
для нас, чтобы мы не были похотливы на злое, как они были похот-
ливы. 7Не будьте также идолопоклонниками, как некоторые из них, о 
которых написано: народ сел есть и пить, и встал играть. 8Не станем 
блудодействовать, как некоторые из них блудодействовали, и в один 
день погибло их двадцать три тысячи. 9Не станем искушать Христа, 
как некоторые из них искушали и погибли от змей. 10Не ропщите, как 
некоторые из них роптали и погибли от истребителя. 11Все это проис-
ходило с ними, как образы; а описано в наставление нам, достигшим 
последних веков. 12Посему, кто думает, что он стоит, берегись, чтобы 
не упасть».

Один из богословов, комментируя духовные падения израильтян после 
выхода из Египта, выразил их суть яркой фразой: «Израиль вышел из Египта, 
но Египет не вышел из Израиля». Эта мысль очень актуальна для современ-
ных христиан. Мы вышли из этого мира, идем за Господом, но важно, чтобы 
грешный мир с его ложными и цепкими ценностями вышел из нас. Важно, 
чтобы наша система ценностей, наше сокровище было в Господе. С прибли-
жением Пришествия Господа становится особенно актуальным заполнение 
себя Божьими ценностями, потому что, как сказал английский проповедник 
Ч. Сперджен, «чем больше в нашей жизни неба, тем меньше мы подвергаемся 
земному разложению». 

Идти за Господом, быть вблизи Царства Божьего и не войти в него — это 
величайшая трагедия жизни человека, считающего себя верующим. Поэтому 
в Слове Божьем мы встречаем много предупреждений, чтобы не потерять то, 
что дает Бог, и чтобы правильно воспользоваться Божьими дарами и благами. 
Неверное применение этих благ ведет к падениям и к поражению. Так было 
с Израилем, так было с верующими коринфской церкви, так часто случается 
с современными христианами. Поэтому Апостол Павел, наставляя коринфян, 
которые имели очень много даров, но использовали их не для славы Божьей, не 
для возрастания в вере, а для угождения плоти и для своей гордыни, приводит 
уроки истории и дает через них важные принципы бодрствования для всех нас. 

«Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все были 
под облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея в 
облаке и в море; и все ели одну и ту же духовную пищу; и все пили одно 
и то же духовное питие: ибо пили из духовного последующего камня; 

1Кор.10:1-12
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камень же был Христос. Но не о многих из них благоволил Бог, ибо 
они поражены были в пустыне». Здесь Апостол подчеркивает личную ответ-
ственность каждого верующего за свое состояние перед Богом. В этом описании 
ударение делается на слово «все» (речь идет о том, что все получали обильные 
благословения Божьи), а потом идет противопоставление (подчеркивается 
личная ответственность перед Богом): «но не о многих из них благоволил 
Бог, ибо они поражены были в пустыне». Павел обращается к истории, 
которая произошла при исходе евреев из Египта.

Как известно, евреи находились в Египте 430 лет (Исх.12:40,41; Гал.3:17). 
Во времена Иакова (позже названного Израилем) в земле Ханаанской, где 
проживали евреи, начался голод. Один из сыновей Иакова Иосиф, которого 
братья из зависти продали в рабство в Египет, был в благоволении у Бога 
и стал правой рукой египетского фараона. Он был мудрым, влиятельным и 
уважаемым человеком в этой стране. Во избежание голода все оставшиеся 
11 сыновей Иакова переселились в Египет в землю Гесем. Они были под по-
кровительством Иосифа, который искренне простил их, потому что любил 
Бога. Сначала евреи жили хорошо. Но потом умер Иосиф, а к власти пришел 
фараон, не знавший Иосифа и не любивший евреев. Доброе обращение было 
забыто, и 400 лет Израиль провел в рабстве. За 430 лет численность евреев 
возросла и превысила численность египтян. В этом египтяне видели угрозу 
для себя. Правители Египта хотели уменьшить их численность, повелели 
изнурять израильтян тяжелыми работами, но это не давало ожидаемого ре-
зультата. Тогда вышло повеление убивать всех младенцев мужского пола. 
Евреи в тяжких обстоятельствах возопили к Богу. Бог услышал их и решил 
исполнить обетование, данное Аврааму: «И сказал Господь Авраму: знай, 
что потомки твои будут пришельцами в земле не своей, и поработят их, 
и будут угнетать их четыреста лет, но Я произведу суд над народом, у 
которого они будут в порабощении; после сего они выйдут с большим 
имуществом» (Быт.15:13,14).

Бог призывает Моисея, чтобы вывести Свой народ из рабства. Для этого 
Господь совершает огромное множество чудес. Он облекает Моисея силой 
свыше. Бог производит десять казней над фараоном, который не желал отпу-
скать израильтян, но был вынужден это сделать под ударами Божьих судов. 
Бог располагает обстоятельства таким образом, что евреи выходят из Египта с 
золотом и драгоценностями египтян. Он совершает чудо при переходе евреев 
через Чермное (Красное) море: Он раздвигает воды моря, дает евреям пройти 
по суше, а потом потопляет войско фараона, которое бросилось догонять евреев. 
Евреи покидают Египет в количестве не менее 600 тысяч мужчин, способных 
к войне, а это значит, что всех вышедших евреев было не менее полутора 
миллиона. И это огромное количество людей со всеми своими пожитками идет 
в Обетованную землю — Ханаан. Этот путь был нелегким. Но Бог все время 
помогал Своему народу, являл милость и заботу, творил чудеса.

Известно, что от границ Древнего Египта до Земли обетованной проле-
гало расстояние не более 350 км. Если взять скорость продвижения большой 
толпы 2 км/час, то эту дистанцию можно преодолеть за 175 часов. Если учесть, 
что каждый день поход длился 5 часов, то мы получим, что для преодоления 
этого пути понадобится 35 дней. Добавим сюда один день отдыха в неделю и 
получим, что для достижения желаемого места по прямому пути потребуется 
около 40 дней.
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Но мы знаем, что для достижения Земли обетованной после выхода из 
Египта Израилю потребовалось 40 лет! Почему Израиль так долго блуждал 
между Египтом и Ханааном?

Причина кроется в человеческих сердцах, в привычках и в системе их 
ценностей, которые проявляются каждый день и которые нелегко изменить. 
Четыреста лет евреи жили в чужой стране, в чужой языческой культуре, в 
окружении идолопоклонства, жили в притеснении и в рабстве. Они привыкли 
надеяться на себя, привыкли приспосабливаться, чтобы выжить, привыкли 
к рабству и страху. Выросло два десятка поколений в этих условиях страха и 
рабства. Многие евреи не были готовы к полному послушанию Богу, многие 
жили желаниями плоти, не имели доверия Господу. Не успели израильтяне 
выйти из Египта, как впали в идолопоклонство, хотя рядом не было языче-
ских храмов, жрецов и идолов. Но это все было внутри них, они сами творили 
себе идолов и умудрялись совершать религиозные «праздники» и церемонии, 
вылили золотого тельца и поклонялись ему. Израильтяне проявляли безнрав-
ственность и искушали Бога, проявляя свое маловерие. Им все это казалось 
естественным. Одним словом, Израиль вышел из Египта, но языческий 
Египет не вышел из сердец Израиля. А это и есть самое главное — серд-
ца людей, их ценности, их устремления и цели. Это напрямую касается нас 
сегодня, нас, которые вышли из этого мира, но еще важнее, чтобы грешный 
мир с его ценностями вышел из нас, чтобы мы не любили мира, ни того, что в 
мире, чтобы преобразовывались обновлением сердца и изменяли приоритеты 
от земных к небесным.

Бог, зная слабости израильтян, повел народ не по прямой дороге через 
Филистимскую землю в направлении Беэр-шевы и Негева, а в обход, на юг, 
через полуостров Синай, чтобы уберечь народ от нападения и последующего 
разочарования. Через три месяца после исхода из Египта Моисей привел 
евреев к горе Синай (Исх.19:1). Здесь Бог сказал Моисею: «Так скажи дому 
Иаковлеву и возвести сынам Израилевым: вы видели, что Я сделал 
Египтянам, и как Я носил вас как бы на орлиных крыльях, и принес 
вас к Себе; итак, если вы будете слушаться гласа Моего и соблюдать 
завет Мой, то будете Моим уделом из всех народов, ибо Моя вся земля, а 
вы будете у Меня царством священников и народом святым; вот слова, 
которые ты скажешь сынам Израилевым» (Исх.19:3-6). Все израильтяне 
охотно соглашались на словах: «И весь народ отвечал единогласно, говоря: 
все, что сказал Господь, исполним» (Исх.19:8). Но на деле это было далеко 
не так. Они думали, что твердо стоят и не береглись, чтобы не упасть. Для Бога 
важно не только то, что человек говорит, но то, что он делает, как поступает во 
всех обстоятельствах, какие имеет намерения, какое имеет сердце. Евреи, как 
и некоторые христиане сегодня, знание о Боге принимали за веру, а Его благо-
словения принимали не как Его милость, а как должное. На горе Синай Бог 
дал народу десять заповедей и продолжил завет благодати со Своим народом. 
Евреи жили у горы Синай около года. За это время была построена скиния 
(походный храм), были назначены священники из левитов. Здесь же была 
первая перепись евреев, согласно которой среди них было 603550 мужчин от 
двадцати лет и выше, годных для войны, не считая левитов (Чис.1:45-47). От 
Синая израильтяне направились в Ханаан через пустыню Фаран (Чис.13:1). 
Когда евреи дошли до границ Ханаана, в эту землю были направлены 12 раз-
ведчиков, по одному из каждого колена. Они увидели чудесную и плодородную 



110

14. 1Кор.10:1-12 Вытеснить из сердца греховный мир

землю, в которой «подлинно течет молоко и мед» (Чис.13:28). Они увидели, 
что там живут люди-исполины, сильные и величественные, а города там укре-
пленные и весьма большие. Вернувшись из разведки, десять из соглядатаев 
засомневались в возможности завоевания этой земли, распускали худую молву 
о ней. Только Халев и Иисус Навин не усомнились в Боге и верили в то, что Он 
даст победу при завоевании. Народ же, который видел столько чудес от Бога, 
усомнился в исполнении Его обещаний по обеспечению победы над хананеями 
и начал роптать. 

Чис.14:2-4: «И роптали на Моисея и Аарона все сыны Израилевы, и 
все общество сказало им: о, если бы мы умерли в земле Египетской, 
или умерли бы в пустыне сей! и для чего Господь ведет нас в землю 
сию, чтобы мы пали от меча? жены наши и дети наши достанутся в до-
бычу врагам; не лучше ли нам возвратиться в Египет? И сказали друг 
другу: поставим себе начальника и возвратимся в Египет». А Иисуса 
Навина и Халева, которые верили, что Господь даст эту землю, народ хотел 
побить камнями (Чис.14:10). При первых же трудностях проявляется истинное 
состояние сердца и реальная вера. Это был ужасный ропот. При таком недо-
верии Богу были закрыты глаза на самые простые вещи, проявился полный 
абсурд рабской психологии. Как могли они возвратиться по истечении года в 
землю Египетскую, которая еще оплакивала своих первенцев? Как они могли 
вернуться в страну, которую обобрали при исходе? Как они могли возвратиться 
через Красное море, в котором утонула преследующая их египетская армия? 
Какой прием оказали бы им египтяне и фараон? Вот что творит в сердцах не-
верие и маловерие. И это — урок для нас. Мы никогда не должны усомниться в 
Божьих обетованиях, потому что Слово Божье всегда действенно и исполнится в 
любых обстоятельствах. И вот в этой ситуации с израильтянами Бог принимает 
единственное решение: увести народ опять в пустыню, смирять его и водить 
до тех пор, пока из людей уйдет рабская психология или уйдут из жизни сами 
люди. Бог всегда смиряет и трудится над Своими до тех пор, пока не будет 
достигнут результат. В новую жизнь не может войти ничто нечистое и никто, 
не имеющий живой и действенной веры в Господа. Так будет и в последнее 
время при Втором Пришествии Христа: «И не войдет в него ничто нечистое 
и никто преданный мерзости и лжи, а только те, которые написаны у 
Агнца в книге жизни» (Отк.21:27).

Итак, за неверие Бог обрекает евреев на сорок лет скитания (от момента 
выхода из Египта, а странствование по пустыне после этого длилось около 38 
лет — Втор.2:14) по пустыне, чтобы за это время умерли все, кто на этот момент 
был старше 20 лет (Чис.14:26-38; Втор.2:14,15; Чис.26:65). В испытаниях выяс-
нилось, что люди с рабской психологией, помнившие жизнь в Египте, были не 
способны на шаги веры по перенесению трудностей. Народ так и не усвоил тех 
чудес и благословений, которые Бог давал им целый год. Они не познали при-
роды всемогущего и любящего Бога, а представляли Его в своем искаженном 
понимании. Только через сорок лет от времени выхода из Египта народ вошел в 
Землю обетованную. Но из всех людей ( от двадцати лет и выше), вышедших из 
Египта и способных к войне, только Иисус Навин, который станет преемником 
Моисея, и Халев войдут в Ханаан. Они войдут вместе с теми детьми, вышедшими 
из Египта, которым было меньше 20 лет. Народ неверно распорядился Божьими 
благами, отверг все доброе, что Господь хотел им дать, и по своей воле избрал 
зло для себя и скитания для своих детей. «Но не о многих из них благоволил 
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Бог, ибо они поражены были в пустыне». Итак, недоверие Богу и Его обе-
тованиям — это первая причина поражения. Слово Божье предупреждает всех 
нас: «Это были образы для нас, чтобы мы не были похотливы на злое, 
как они были похотливы». Это относится к нам. Иоанн Златоуст пишет: «Смо-
трите, сколько благодеяний Бог оказал им: освободил из Египта и тамошнего 
рабства, провел чрез море, ниспослал с неба манну, источил новые и чудные 
источники вод, постоянно сопутствовал им, творя чудеса и везде ограждая 
их; и, однако, когда они оказались недостойными таких даров, не пощадил 
их, но всех погубил. «Ибо они поражены были в пустыне», говорит (апостол), 
показывая этим выражением и внезапную их погибель, страдания, и наказа-
ния, ниспосланные на них Богом, и то, что они не получили предстоявших им 
наград… Но как, скажешь, это относится к нам? К тебе именно и относится. 
Потому Апостол и продолжает: «а это были образы для нас». Как дары были 
прообразами, так и наказания были прообразами». Все благодеяния для ев-
реев были знаком любви Бога, но это не помогло им, потому что они не являли 
ответной любви и благодарности, а только роптали.

Читая эту историю, многие из нас возмущаются: «Как они так могли себя 
вести, когда имели столько благ?!» Но мы часто ведем себя не лучше и отступаем 
от Божьей воли, творя свою. Разве мы имеем меньше благ, чем те евреи? Мы все 
крестились во имя Отца, Сына и Духа Святого; мы все питаемся хлебом живым, 
сошедшим с небес — Христом; мы все приобщаемся к Телу и Крови Господа; мы 
все читаем Слово Божье; мы все находимся под действием благодати и милости 
Божьей; мы все поклоняемся живому Богу. И так хочется, чтобы все достигли 
Небесного Ханаана — Иерусалима. Мы имеем гораздо больше их. Мы имеем 
перед собой их опыт и их уроки. За нас Господь уплатил на кресте Голгофы 
Своей Кровью и навсегда искупил нас из рабства греха. Мы идем за Господом, 
Который умер, воскрес и обещал нам, что воскреснем и мы, когда Он вернется 
за Своими. Мы идем за Господом, Который является Победителем смерти и 
Победителем зла. Мы принадлежим Церкви Христа, Которую Он любит более 
всего и никогда не оставит верную Ему Невесту. Мы имеем Божественную при-
роду и силу Духа Святого. Мы имеем усыновление и являемся детьми Божьими. 
Мы имеем несравнимо больше благ от Господа, чем евреи во время исхода, а 
значит, и спрос будет больший. Важно только верно воспользоваться всем тем, 
что дал нам Господь, важно отвечать на Его любовь. «Ибо если мы, получив 
познание истины, произвольно грешим, то не остается более жертвы 
за грехи, но некое страшное ожидание суда и ярость огня, готового 
пожрать противников. Если отвергшийся закона Моисеева, при двух 
или трех свидетелях, без милосердия наказывается смертью, то сколь 
тягчайшему, думаете, наказанию повинен будет тот, кто попирает Сына 
Божия и не почитает за святыню Кровь завета, которою освящен, и Духа 
благодати оскорбляет?» — сказано в Слове Божьем (Евр.10:26-29).

Итак, тысячи чудес совершал Господь с евреями при исходе. При таких чу-
десах и знамениях даже самый отъявленный язычник мог бы поверить в Бога. 
Но верно то, что не чудеса творят веру, а живая вера и правильное состояние 
сердца творят чудеса и дают силы исполнять совершенную Божью волю. Иудеи 
получили тысячи знамений силы Божьей. Бог являл им Свою славу. Он вел 
их днем в столпе облачном, а ночью в столпе огненном, являя постоянное при-
сутствие. Во время странствования Бог питал евреев, посылая с неба манну, 
перепелов, давая воду из скалы (Исх.17:6,7; Чис.20:11). Сорок лет Бог питал их 
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чудесным образом. Исх.16:35: «Сыны Израилевы ели манну сорок лет, до-
коле не пришли в землю обитаемую; манну ели они, доколе не пришли 
к пределам земли Ханаанской». Казалось бы, что при таких благословениях 
радости и благодарности не должно было быть конца. Но при первых трудностях 
был ропот. Для духовных благословений важнее была духовная пища. Народ до 
конца не верил в силу Господа. Израильтяне не укреплялись в доверии к Богу, 
получая ежедневные невероятные блага. Они принимали хлеб физический, 
но не принимали хлеб духовный. И здесь для нас кроется важный духовный 
урок. Люди могут принимать за веру свои интеллектуальные знания Слова 
Божьего и согласие с этими истинами. Но истинная вера — это образ жизни в 
согласии с Божьими принципами и ценностями. Живая и спасающая вера — 
это больше, чем знание и согласие разума. Живая и спасительная вера — это 
действенная вера, поступающая во всех обстоятельствах по Слову Божьему; 
вера, живущая обетованиями; вера, не имеющая сомнений; вера, отвергающая 
себя и свой эгоизм, берущая свой крест и все трудности и до конца следующая 
за Богом. Это вера, которой пронизано все существо, вера, где Бог занимает все 
сердце, вера, живущая Господом. Будем проверять свою готовность ко встрече 
с Господом в любых обстоятельствах.

Второй важной причиной поражения является идолопоклонство. «Не 
будьте также идолопоклонниками, как некоторые из них, о которых 
написано: народ сел есть и пить, и встал играть». Здесь Павел указывает 
на эпизод, когда Моисей был на горе с Богом, а народ поклонялся золотому 
тельцу. У евреев языческие традиции и праздники еще жили в сердце. Они, 
по сути, были в этот момент идолопоклонниками, хотя и делали все веселье 
под названием «праздник Господу» (Исх.32:5-9), т.е. форма была новой, а 
содержание старым. Эта проблема стоит сегодня перед христианами, когда 
христианство подается в новой упаковке с мирским содержанием (мирская 
музыка, мирское поклонение без благоговения и трепета перед Богом, мирские 
мероприятия и громкие фестивали без призыва к святости и т.д.). Идолом для 
нас может быть что угодно: наша профессия, наши дети, наша карьера, наши 
успехи, все то, где Бог не на первом месте.

Следующая причина для падений — это плотские удовольствия и 
блудодейство. «Не станем блудодействовать, как некоторые из них 
блудодействовали, и в один день погибло их двадцать три тысячи.». 
Здесь Апостол Павел ссылается на то, как 24 тысячи израильтян погибло за 
блуд духовный и физический с моавитянками (Чис.25:9). Сегодня многие семьи 
распадаются из-за нечистоты, из-за увлечения порнографией, из-за измен и 
отсутствия верности, из-за посещения таких худых сообществ, которые разру-
шают добрые нравы. Это не должно даже именоваться у христиан.

Неверие и маловерие проявилось в искушении Бога. Здесь Апостол вспо-
минает о том, как народ, роптавший на Бога за то, что он лишился привычной 
и вкусной пищи, был наказан нашествием ядовитых змей. «И стал малодуше-
ствовать народ на пути, и говорил народ против Бога и против Моисея: 
зачем вывели вы нас из Египта, чтоб умереть нам в пустыне, ибо здесь 
нет ни хлеба, ни воды, и душе нашей опротивела эта негодная пища. 
И послал Господь на народ ядовитых змеев, которые жалили народ, и 
умерло множество народа из сынов Израилевых» (Чис.21:4-6). Чем опасно 
искушение Бога? В таком испытании творение ставит Творцу условия, что никак 
не допустимо. Тот, кто желает получить доказательство силы Божьей или заботы 
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Бога о себе, на самом деле не имеет веры в то, что Бог всемогущ и милостив. Любое 
испытание Бога есть явное недоверие Ему, отсутствие истинного поклонения и 
благоговения. Этим ропотом евреи испытывали Бога, т.е. побуждали Его прояв-
лять Свое всесилие для удовлетворения их прихотей, т.е. для удаления от Бога.

И еще одна опасность — это ропот против Моисея и Аарона, по сути, 
ропот против Бога, повеления Которого исполняли Моисей и Аарон. «Не роп-
щите, как некоторые из них роптали и погибли от истребителя». Ропот 
и недовольство являются способом противления Божьей воле и нежеланием 
нести те трудности, которые Бог допускает в воспитательных целях на пути к 
вечности. При этом люди искушают и раздражают Бога. Израильтяне десять 
раз искушали Бога и роптали:

перед переходом через Красное море (Исх.14:11,12: «И сказали Моисею: 
разве нет гробов в Египте, что ты привел нас умирать в пустыне? что 
это ты сделал с нами, выведя нас из Египта? Не это ли самое говорили 
мы тебе в Египте, сказав: оставь нас, пусть мы работаем Египтянам? 
Ибо лучше быть нам в рабстве у Египтян, нежели умереть в пустыне»);

в Мериве (Исх.15:24: «И возроптал народ на Моисея, говоря: что нам 
пить?»);

в пустыне Син (Исх.16:3: «И сказали им сыны Израилевы: о, если бы 
мы умерли от руки Господней в земле Египетской, когда мы сидели 
у котлов с мясом, когда мы ели хлеб досыта! ибо вывели вы нас в эту 
пустыню, чтобы все собрание это уморить голодом»);

два восстания в отношении манны (Исх.16:20,27); 
в Рефидиме (Исх.17:3: «И жаждал там народ воды, и роптал народ на 

Моисея, говоря: зачем ты вывел нас из Египта, уморить жаждою нас и 
детей наших и стада наши?»);

у Хорива (Исх.32:7: «И сказал Господь Моисею: поспеши сойти; ибо 
развратился народ твой, который ты вывел из земли Египетской»);

в Тавере (Чис.11:1) и у Киброт-Гаттаавы (Чис.11:5,6: «Мы помним рыбу, 
которую в Египте мы ели даром, огурцы и дыни, и лук, и репчатый 
лук и чеснок, а ныне душа наша изнывает; ничего нет, только манна 
в глазах наших»);

в Кадесе при возможности овладеть Ханааном (Чис.14:2-4).
Какое страшное противление Богу и маловерие! Сорок лет они видели 

чудеса и имели заботу Бога, Который носил их, как на крыльях! И вдруг все 
надо начинать сначала. Как будто не было чудес Божьих и милости, как будто 
не было манны, как будто не было обильных потоков воды. Евреи предавались 
страху и все время хотели вернуться в Египет. Они все еще оглядывались назад, 
на Египет, как жена Лота оглядывалась на Содом. Апостол Павел, анализи-
руя эти события, дает духовный урок всем нам, возвращая к Слову Божьему: 
«Почему, как говорит Дух Святой, ныне, когда услышите глас Его, не 
ожесточите сердец ваших, как во время ропота, в день искушения в 
пустыне, где искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и видели 
дела Мои сорок лет. Посему Я вознегодовал на оный род и сказал: не-
престанно заблуждаются сердцем, не познали они путей Моих; посему 
Я поклялся во гневе Моем, что они не войдут в покой Мой. Смотрите, 
братия, чтобы не было в ком из вас сердца лукавого и неверного, дабы 
вам не отступить от Бога живого» (Евр.3:7-12). Когда верующие сомневаются 
или жалуются, они бросают вызов Божьей мудрости, Божьей любви, Божьей 
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праведности и Божьей чести. Божья милость велика, но нельзя искушать Го-
спода, чтобы не переходить Его границы безнаказанно. Еще древнеримский 
мыслитель Цицерон (106–43 до Р.Х.) говорил: «Ошибаются те, которые во 
время благополучия думают, что навсегда избавились от невзгод». Очевидно, 
что условия земной жизни будут ухудшаться по объективным причинам (во-
йны, кризисы, эпидемии, наступление глобалистов и т.д.), поэтому надо учиться 
жить в простоте, уменьшая потребности и безропотно переносить выпавшие на 
наше время предстоящие испытания перед Пришествием.

Все полученные уроки особенно актуальны для нас сегодня, когда мы 
можем думать, что твердо стоим, потому что нет еще суровых трудностей и 
испытаний. Мы вышли из мира, но важно, чтобы греховный мир вышел из 
нас. А для этого важно сверять свои помыслы и поступки с волей Божьей и 
Его Словом и приводить в соответствие с Божьей волей. Греховный мир еще 
не вышел из нас, если мы:

* ищем своей выгоды и угождения плоти, а не Божьей воли;
* ропщем при трудностях и проявляем недоверие Божьим обетованиям;
* перекладываем вину за проблемы на других вместо того, чтобы искать 

причину в своем сердце;
* готовы опять возвращаться в рабство греха и к прежней жизни вместо 

того, чтобы побеждать искушения верой с Божьей помощью и быть верными 
Господу до встречи с Ним;

* думаем, что верим, а делами и своей системой ценностей поступаем про-
тив воли Божьей;

* думаем, что стоим, а на самом деле падаем при первых испытаниях;
* не бодрствуем, уверены в себе и гордимся, что стоим, вместо того, чтобы 

исполнять повеление Слова Божьего: «Посему, кто думает, что он стоит, 
берегись, чтобы не упасть».

Если наше сердце чисто, если оно заполнено Божьими ценностями, если там 
нет места никому и ничему мирскому, если эти ценности у нас никто отнять не 
может, то мы на верном пути. Тогда мы можем смело сказать в трудностях, как 
ответил греческий мудрец, уходя из осаждаемого врагами города, на вопрос, 
почему он ничего не взял с собой: «Все свое я ношу с собой». И важно, чтобы 
это все наше было Божьим.

Итак, отметим в заключение:
Для достижения Божьих целей важно не только то, чтобы мы 

вышли из греховного мира, но чтобы греховный мир вышел из нас. 
Для этого необходимо:

1. Твердо верить Богу и жить Его обетованиями без всяких сомнений, что 
любящий Бог исполнит обещанное и приведет верных к Себе. Не искушать 
Бога недоверием.

2. Поставить Бога во всем на первое место в жизни, удалить ропот и похоти 
плоти с Божьей помощью.

3. Отвечать на Божью любовь своей любовью и верно распоряжаться всеми 
данными благами, в терпении направляя свои пути в Царство Божье. 

Итак, заменяй привычные ценности мира Божьими, чтобы иметь 
чистое и верное Господу сердце и исполнить свое назначение в жизни. 
Аминь.
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 Любовь — основа служения
«1Если я говорю языками человеческими и 
ангельскими, а любви не имею, то я — медь 
звенящая или кимвал звучащий. 2Если 

имею дар пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое познание и всю 
веру, так что могу и горы переставлять, а не имею любви, — то я ничто. 
3И если я раздам все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а любви 
не имею, нет мне в том никакой пользы. 4Любовь долготерпит, мило-
сердствует, любовь не завидует, любовь не превозносится, не гордится, 
5не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, 6не 
радуется неправде, а сорадуется истине; 7все покрывает, всему верит, 
всего надеется, все переносит. 8Любовь никогда не перестает, хотя и 
пророчества прекратятся, и языки умолкнут, и знание упразднится».

Только в благоговении и трепете можно подходить к величайшему гимну 
любви, данному Духом Святым через Апостола Павла в Послании к Корин-
фянам. Нельзя дать что-то более совершенное, чем дал Бог. Вот к этой любви, 
которая никогда не перестает и будет царить в вечности должны стремиться 
все христиане. Наличие любви в нас является сердцем нашего христианства, 
отличительным признаком живой веры и ярким показателем истинного слу-
жения Богу. Сегодня, во время умножения беззакония и торжества зла, нам 
важно не охладеть в любви, не ожесточить свои сердца и не оставить любви, 
без которой все остальное не имеет никакой ценности для вечности. 

Любовь-агапе превыше всего, потому что в вечности исполнятся и вера, 
и надежда, а останется только всеобъемлющая любовь, отражающая природу 
Самого Бога. И только такое мироустройство Вселенной может быть вечным, 
потому что всякое другое не способно на вечное существование и уничтожит 
само себя. 

Сначала я в нескольких штрихах обрисую суть этой любви, а потом при-
меним эти принципы к служению и к служителям. Агапе — это особая любовь, 
которую можно постичь только с Божьей помощью. Это — не эмоции, не чувства. 
Любовь — это разум, воля, дело, любовь — это действие, это глагол! Она строит, 
поддерживает и осуществляет взаимоотношения и удовлетворяет признанные 
Богом нужды, а не все желания.

Агапе — это Божья любовь, которая исходит от Бога и отличается от всех 
подделок под нее («Бог есть любовь, и пребывающий в любви пребывает в 
Боге, и Бог в нем» — 1Ин.4:16). Ею не могут жить не рожденные свыше люди.

Агапе — это безусловная любовь, которая не ставит никаких условий 
для ее проявления, потому что Бог принял нас и простил без всяких условий 
и «умер за нас, когда мы были еще грешниками» (Рим.5:8).

Агапе — это жертвенная и бескорыстная любовь, которая ищет славы 
Божьей и пользы другого. Жить только для себя — это значит быть против Бога. 
Только бескорыстие дает живительный сок нашему сердцу для созревания плода 
во славу Божью. Все остальное не имеет ценности для Бога. Истинная жертвен-
ность и самоотречение свергают с трона жизни свое «я» и всегда ищут возможности 
отдать, считая потерей все то, что не может быть отдано для Иисуса.

1Кор.13:1-8
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Агапе — это волевая любовь, которая способна силой воли любить врагов, 
благословлять проклинающих нас, благотворить ненавидящим и молиться за 
обижающих и гонящих нас — не потому, что они нам нравятся, а потому что 
этим мы исполняем совершенную Божью заповедь и являем Божью природу, 
находясь в правильных отношениях с Господом.

Агапе — это искренняя любовь от чистого сердца и с чистыми наме-
рениями (Рим.12:9: «Любовь да будет непритворна; отвращайтесь зла, 
прилепляйтесь к добру»).

Агапе — это жизнь в истине, чистоте и святости, жизнь по Слову 
Божьему (1Ин.5:3: «Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали за-
поведи Его; и заповеди Его не тяжки»). Любовь в истине не означает, что мы 
никогда не должны обличать братьев и сестер, что мы должны быть лояльны к 
их заблуждениям, покрывать грех или хорошо отзываться о безнравственных 
поступках, что мы не должны применять меры воздействия и наказания, что 
мы не должны отстаивать правду. Слово Божье говорит нам обратное, оно 
говорит, что любовь — не сентиментальная слезливость и сочувствие, а сози-
дательное действие, приближающее к Богу, «ибо Господь, кого любит, того 
наказывает» (Евр.12:6). Безнаказанность за грехи приносит христианину не 
меньше вреда, чем сами грехи. Сам Господь есть и любовь, и истина (Ин.14:6; 
1Ин.4:16; Ин.8:32). Любовь нельзя отделить от истины, они могут быть только 
вместе. Любая жертвенная помощь, не связанная с истиной, не есть любовь. 

Агапе — это действенная любовь, которая проявляется в конкретных 
поступках (1Ин.3:18: «Дети мои! станем любить не словом или языком, 
но делом и истиною»). Блаженный Августин указывает, на что похожа 
действенная любовь: «У нее есть руки, чтобы помогать другим, у нее есть 
ноги, чтобы спешить на помощь к бедным и нуждающимся, у нее есть глаза, 
чтобы видеть горе и нужду, у нее есть уши, чтобы слышать людские вздохи 
и жалобы — вот на что похожа любовь».

Агапе — это совокупность совершенных добродетелей, их стержень, 
без которого они не имеют никакой силы, это «совокупность совершенства» 
(Кол.3:14), одновременное действие всех добродетелей.

Описав кратко совершенство любви, мы должны понять, что эти вершины 
агапе не могут быть покорены в одиночку. Они покоряются в одной связке с 
Богом и с церковью. Посмотрим на наше служение Богу в свете 1Кор.13. Это 
касается всех нас, особенно пастырей, дьяконов, руководителей молодежи, 
проповедников, ответственных за молитвенные группы.

В самом начале Слово Божье говорит нам о том, что без любви каждый 
перед Богом — ничто, не получит от Бога в вечности ничего, ничего не созда-
ет своими суетными и плотскими усилиями. Можно потерять всю жизнь на 
бесплодные усилия и оказаться у разбитого корыта, если не иметь истинной 
любви. Поэтому мы должны стремиться не к красноречию, не к тайнам знаний, 
не к чудотворной вере, не к внешней благотворительности, не к фанатичному 
мученичеству, а к любви от всего сердца «Если я говорю языками челове-
ческими и ангельскими, а любви не имею, то я — медь звенящая или 
кимвал звучащий. Если имею дар пророчества, и знаю все тайны, и 
имею всякое познание и всю веру, так что могу и горы переставлять, 
а не имею любви, — то я ничто. И если я раздам все имение мое и от-
дам тело мое на сожжение, а любви не имею, нет мне в том никакой 
пользы».
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Когда читаешь первые стихи из 1Кор.13, то удивляешься: неужели те, кто 
может говорить, как ангелы, кто имеет дар пророчества и знает все тайны, 
имеет веру, которая может переставлять горы, кто отдает тело свое на со-
жжение, может не иметь истинной любви-агапе?! Да, это так. Потому что для 
Бога важны не только дела, но и цели, мысли, намерения, важно то, кого мы 
славим: Бога или себя, послушны ли мы Богу или творим свою волю. В одной из 
бесед со служителем верующий человек сказал ему: «Я отдал Богу мои лучшие 
силы. Но что причиняет мне еще трудности, так это мое своеволие». На это 
служитель ответил: «Нет, ты не отдал Богу свое лучшее, если не подчинил 
и не отдал Ему свою волю, ты не отдал Ему самое важное». Дела гордыни 
могут быть иногда похожими на дела любви. Любовь накормит голодного и 
оденет нагого, но это же может сделать и гордыня. Но любовь это делает из 
любви к Богу и ради славы Божьей, а гордыня — ради восхваления человека. 
Что касается речей и пророчеств, то Бог может говорить и пророчествовать не 
только через людей и ангелов, но даже и через ослицу, через пение петуха, 
через пророческие сны нечестивого царя Навуходоносора. И фарисеи имели 
знание, и Иуда имел много знаний, будучи близко возле Христа, но у них не 
было любви к Богу и к людям, а была любовь к себе. Людям с показными делами, 
с чудесами, с пророчествами, с изгнанием бесов, но с показной и неискренней 
любовью Господь скажет: «Я никогда не знал вас, отойдите от Меня, де-
лающие беззаконие» (Мф.7:23). Бог — Сердцеведец, и Его нельзя обмануть. 
Даже мученичество может быть фанатичным и построено на гордости и ложных 
целях. Пример — фанатичные камикадзе. Для Бога важно сердце, а дары без 
души и чистого сердца не приносят пользы для вечности, куда не войдет «ни-
что нечистое и никто, преданный мерзости и лжи». (Отк.21:27). Поэтому 
цену всем поступкам и подвигам дает мера истинной любви. Перечисленные 
дела велики, но они превращаются в ничто без любви. Иоанн Златоуст говорит: 
«Но я утверждаю, говорит Павел, что если мы положим душу свою даже за 
Бога, и не просто положим, но и будем сожжены, то и тогда не будет нам 
никакой пользы, если мы не любим ближнего. Нет ничего удивительного 
в том, что дары без любви не приносят никакой пользы». Все это, дорогие 
братья и сестры, показывает нам, насколько важна для нас истинная любовь, 
чтобы достичь Царства Божьего. Все это важно для нас, чтобы наша жизнь и 
наше служение не были служением потерянных возможностей. Не помню, кто 
из великих сказал: «На надгробиях надо писать не то, кем человек был, а кем 
он мог быть». А нам важно быть истинными детьми Божьими.

Затем Апостол Павел описывает качества истинной любви. Это описание 
любви есть описание природы нашего Господа и Его служения людям.

«Любовь долготерпит». По отношению к служителю это означает, что, 
если тебя не любят, оскорбляют, не ценят и даже причиняют зло, то ты не 
мстишь за себя, не гневаешься, не отсекаешь себя от любви к ним, но испол-
няешь Божью волю в служении. Ты делаешь все для исправления души, долго 
ждешь плодов своего терпения. Характеры и сердца людей очень сложные. Мы 
не можем ожидать мгновенного результата, не можем срывать через несколько 
дней булки хлеба, посеяв сегодня пшеницу. Именно долготерпение Божье со-
храняет еще этот развращенный мир и дает возможность людям приходить ко 
спасению. Долготерпение способно принять на себя все, что угодно, и угасить 
зло, чтобы приблизить человека к Богу. Священник Иоанн Кронштадтский 
(1829–1909) поясняет: «Любовь долготерпит, то есть не вдруг карает со-
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грешающего, но терпеливо сносит его падения, вразумляя и наказывая его, 
между тем как свойство злобы — вдруг поражать противника или делать 
его несчастным, ввергая его в крайность. Удивительно, как мы злы и нетер-
пеливы! Согрешил брат, и мы не жалеем о том, что он грешит, не плачем 
из братской любви о его вольном безумии, о его увлечении, а злобимся на него, 
презираем его, съесть его хотим за его прегрешение; между тем как сами, 
может быть, или были виноваты в том же, и нам снисходительно прощали».

«Любовь милосердствует». По отношению к служению это означает, 
что все скорби и нужды других считает своими, оказывает милость и помощь, 
несет их бремена, утешает, перевязывает духовные раны, как это делал ми-
лосердный самарянин. Когда речь идет о служении ближним, то действует 
принцип: служение для человека, а не человек для служения. Милосердие не 
зависит от поведения другого человека, благородно снисходит к его слабостям 
и протягивает руку помощи в кротости и снисхождении. Боль брата — его боль.

«Любовь не завидует». Служитель не огорчается, а радуется успеху 
ближнего, даже если он плохо относится к тебе, за все благодарит, думает не 
только о себе и своей репутации, но и о других, желает добра всем, даже своим 
врагам. Он не ожесточается, если противники имеют временный успех. Зависть 
в конечном счете распинает любовь.

«Любовь не превозносится, не гордится». В служении это значит, что 
никакие успехи и заслуги не приписываются себе, но вся слава отдается Богу. 
Избегается соперничество, идет труд в духовной семье, создается атмосфера 
взаимопонимания и теплоты отношений. Служитель не считает себя выше дру-
гих перед Богом, а считает себя более ответственным за их души. Он почитает 
других высшими себя и не считает, что авторитет дает положение, а считает, 
что его дает мера любви, а он должен являться двигателем этой любви. При 
этом никто не выдает себя за значимого, не становится самодовольным, раз-
вивается и не останавливается на достигнутом, проявляя кротость и смирение.

«Любовь не бесчинствует». В служении это означает не проявлять гру-
бости, бестактности, проявлять вежливость и уважение ко всем, относиться с 
почтением к старшим. Такая любовь не нарушает порядка, она тиха и скромна.

«Любовь не ищет своего». Служитель ставит успех и благословение 
братьев и сестер условием своего успеха, благословения и радости. Апостол 
Иоанн так сказал об этом: «Для меня нет большей радости, как слышать, 
что дети мои ходят в истине» (3Ин.4). Наблюдается ревность не о своем 
благополучии, а о благополучии других, ничего не делается из соображений 
личной выгоды или удовлетворения своего «я». Такая любовь готова страдать 
ради блага ближнего. Всем христианам важно уяснить, что если мы не живем 
для других, то мы не живем христианской жизнью вообще.

«Любовь не раздражается». Служитель не вовлекается в резкое противо-
стояние из-за себя, способен останавливать гнев и раздражение, управлять 
эмоциями, не обижаться, подавлять вспыльчивость, не навязывает любыми 
путями свое мнение, которое не подтверждено Писанием.

«Любовь не мыслит зла». Служитель не держит и не лелеет плохих мыс-
лей о людях, имеет чистое сердце и готов лучше допустить ошибку, переоценив 
человека, чем подумать о нем плохо. Он беспокоится о чистоте своего сердца, 
чистоте мыслей и целей. Он не только не делает зла, но даже и не мыслит о 
нем. Он не держит зла и обид, не ведет счет злу, все свои помышления пленяет 
в послушание Христу, не имеет подозрений, а проявляет доверие человеку. 
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«Любовь не радуется неправде, а сорадуется истине». Для служителя 
это значит, что он не радуется падению того, кого он предупреждал об опасности. 
Такая любовь не радуется тому, что худо, не радуется даже падению врага, не 
находит радости в их падении. Пресекаются всякие слухи, останавливаются 
те, кто интересуется сплетнями и нечистотой. При этом мир не достигается 
за счет игнорирования истины. Такая любовь радуется и торжествует, когда 
побеждает истина. Агапе не радуется даже падению врагов, потому что это 
является неверным поступком перед Богом: «Не радуйся, когда упадет враг 
твой, и да не веселится сердце твое, когда он споткнется» (Пр.24:17). 
Злорадство никогда не творит ничего доброго, оно разрушает души, а любовь 
беспокоится о человеке и ищет пути для оказания ему помощи. Соблюдение 
воли Божьей в любых условиях и при любых обстоятельствах соединяет нашу 
любовь с истиной и уводит от ложной любви.

«Любовь все покрывает, всему верит, всего надеется, все перено-
сит». Это значит для служителя, что он пытается защитить уязвимые стороны 
брата или сестры, не обнажает их раны и недостатки, носит в себе проблемы 
и открывает нужду брата в молитве Богу. Не акцентируется внимание на не-
достатках людей, а есть стремление исправить их и покрыть одеялом любви, 
как мать покрывает одеялом своего беспомощного ребенка. Это означает, что 
нет такой проблемы, которая бы не была разрешена пред Богом с помощью 
любви и истины, если есть хотя бы слабое желание немощного к исправлению.

«Любовь никогда не перестает». Это значит, что надо жить, верить и 
служить любовью, зная, что она вечна, как вечен Бог, от Которого она исходит. 
Все эти принципы — высочайшая планка, но у Бога нет других критериев.

Чтобы являть такие качества, надо сильно любить Бога. Верно заметил Клайв 
Льюис: «Нельзя правильно любить человека, пока не любишь Бога». «Кто любит 
мир, в том нет любви Отчей», — сказано в Писании (1Ин.2:15). Поэтому ника-
кой служитель не может быть успешным, если одной ногой он стоит на мирских 
ценностях, а другой — на Божьих. Невозможно служить двум этим «господам», 
имеющим противоположные ценности и принципы жизни. Мы служим не раз-
витию техники и науки, не политике, не искусству, а трудимся для вечности и уже 
в этой жизни взаимодействуем с ней. Мы имеем дело со служением Самому Богу, 
Творцу всего видимого и невидимого, служим Тому, Кто управляет всей Вселенной 
и выше Которого нет. Понимание этого дает нам возможность черпать силы через 
веру в Господа и совершать дивное в малом. Божий служитель Уоррен Уирсби дает 
такое определение служения: «Служение совершается тогда, когда Божествен-
ные источники, изливаясь через исполненные любви каналы, удовлетворяют 
нужды людей к славе Божьей». Христианское служение — это выход на поле боя, 
а не на игровой стадион. Не все люди будут понимать вас и благодарить, даже 
если вы сделали им много добра. Благодарность делает хороших людей лучше, 
а плохих хуже. Важно быть человеком одной цели, как об этом пишет Павел в 
Флп.3:8: «Да и все почитаю тщетою ради превосходства познания Христа 
Иисуса, Господа моего: для Него я от всего отказался, и все почитаю за 
сор, чтобы приобрести Христа».

Наше служение будет угодным Богу, воздаст Ему славу и приведет к получению 
нетленного венца, если мы будем подражать героям веры, Апостолам. Они призы-
вали к любви к своей пастве, и каждый мог сказать, как Павел: «Я ищу не вашего, 
а вас». Они служили не как администраторы, а как слуги Бога, которым вверены 
души, были не только учителями, но и отцами, которые несли их боль, как свою:
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1Фес.2:6-8: «Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: 
мы могли явиться с важностью, как Апостолы Христовы, но были тихи 
среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими. 
Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие 
Божие, но и души наши, потому что вы стали нам любезны».

Гал.4:19: «Дети мои, для которых я снова в муках рождения, доколе 
не изобразится в вас Христос!»

2Кор.2:4: «От великой скорби и стесненного сердца я писал вам со 
многими слезами, не для того, чтобы огорчить вас, но чтобы вы познали 
любовь, какую я в избытке имею к вам». Как далеки мы еще от такой любви!

Такая любовь не означает, что Павел не обличал грешников, не призывал 
к наказанию гордых, не боролся за доктринальную чистоту, вовсе нет. Все это 
тоже было на своем месте:

2Кор.13:8: «Ибо мы не сильны против истины, но сильны за истину».
2Тим.4:1-5: «Итак заклинаю тебя пред Богом и Господом нашим 

Иисусом Христом, Который будет судить живых и мертвых в явление 
Его и Царствие Его: проповедуй слово, настой во время и не во время, 
обличай, запрещай, увещевай со всяким долготерпением и назидани-
ем. Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но 
по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили 
бы слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням. Но ты будь 
бдителен во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, ис-
полняй служение твое».

Тот же Апостол Павел учит, что, защищая истину, служитель защищает 
души людей. Поэтому не случайно одним из требований к служителю является 
следующее: «...Держащийся истинного слова, согласного с учением, чтобы 
он был силен и наставлять в здравом учении и противящихся обличать. 
Ибо есть много и непокорных, пустословов и обманщиков, особенно из 
обрезанных, каковым должно заграждать уста» (Тит.1:9-11). Не является 
любовью терпимость ко греху, к ложным учениям, к вероломству и т.д. Мы долж-
ны угождать Богу, а не людям, тем самым служа людям в истине. Проповедник 
Хельмут Тилике сказал в своей проповеди: «Глядя на некоторых христиан, 
можно подумать, что их целью является быть горшком меда для мира. Они 
сластят горечь речи с помощью слишком простой концепции о любящем Боге… 
Но ведь Иисус не сказал: “Вы — мед мира”. Он сказал: “Вы — свет мира”. Он 
сказал: “Вы — соль земли”».

Во всем этом важно то, что соотношение помощи в любви к наказанию в 
любви всегда было во много крат больше в пользу помощи в любви. Милосерд-
ная, созидающая и прощающая любовь есть важнейший принцип служения 
людям. Чтобы являть это людям, надо любить людей и свою поместную церковь, 
в которой служишь. Бог не случайно собрал нас вместе в этой общине. Мы 
должны дорожить этой духовной семьей, не убегать при первых трудностях. 
Проявлением любви к Богу будет любовь к ближнему. «Кто говорит: “я лю-
блю Бога”, а брата своего ненавидит, тот лжец», — свидетельствует нам 
Божье Слово (1Ин.4:20).

Слово Божье призывает нас к такой любви как к самому важному в нашей 
вере. Если нет любви, то нет и истинного христианства:

1Ин.4:7-12: «Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что 
любовь от Бога, и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога. Кто не 
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любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть любовь. Любовь Божия к 
нам открылась в том, что Бог послал в мир Единородного Сына Своего, 
чтобы мы получили жизнь через Него. В том любовь, что не мы возлюби-
ли Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в умилостивление за 
грехи наши. Возлюбленные! если так возлюбил нас Бог, то и мы должны 
любить друг друга. Бога никто никогда не видел. Если мы любим друг 
друга, то Бог в нас пребывает, и любовь Его совершенна есть в нас».

Апостол Петр призывает нас быть блюстителями душ, которые вверены 
Господом:

1Пет.5:1-4: «Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и свидетель стра-
даний Христовых и соучастник в славе, которая должна открыться: 
пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не принужденно, 
но охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, но из усердия, и не 
господствуя над наследием Божиим, но подавая пример стаду; и когда 
явится Пастыреначальник, вы получите неувядающий венец славы».

Каждая душа должна быть под опекой и заботой служителя. Без душепопече-
ния нет плодотворного служения. Идите к людям, не ждите, чтобы они пришли к 
вам. Христос шел к грешникам и нуждающимся, а не ожидал, когда они придут 
к Нему, ибо для этого у многих нет сил. Приглашайте людей к себе, узнавайте 
их нужды и боли и помогите им понести те бремена, которые они нести не могут. 
Подскажите, какие шаги надо сделать, и помогите в этом. Такое служение угодно 
Богу. Быть равнодушным к людям в церкви — быть врагом любви. «Если вы хо-
тите кого-то изменить, сначала полюбите его», — писал Мартин Лютер Кинг. 
Служители ответят за каждую потерянную по их вине душу. «Проклят, кто дело 
Господне делает небрежно…» — сказано у пророка Иеремии (Иер.48:10). Нам 
важно видеть и верить, что Бог желает и может изменить каждого человека, а мы 
должны стать соработниками Ему. Ф.М. Достоевский верно заметил: «Любить — 
значит видеть человека таким, каким его задумал Бог».

Невозможно быть созидательным в духовной семье, не любя эту семью, не 
считая ее своей. Поэтому так важно любить свою церковь и быть в ответе за нее, 
быть верным своему служению, не роптать, не падать духом, не бежать с поля 
духовного боя. Не надо роптать, искать лучшего места, лучшей церкви, искать 
ублажающих наше самолюбие контактов, а надо искать Господа там, где мы по-
ставлены на служение. Наш Господь говорит об ответственности служителя за свою 
паству: «А наемник, не пастырь, которому овцы не свои, видит приходящего 
волка, и оставляет овец, и бежит; и волк расхищает овец, и разгоняет их. 
А наемник бежит, потому что наемник, и нерадит об овцах» (Ин.10:12,13).

Наше служение будет правильным и плодотворным, если мы будем под-
ражать нашему Господу в любви: «Итак, подражайте Богу, как чада возлю-
бленные, и живите в любви, как и Христос возлюбил нас и предал Себя 
за нас в приношение и жертву Богу, в благоухание приятное» (Еф.5:1,2). 
Он дает нам такую любовь по благодати и учит каждого из нас Своим примером. 
Его природа и Его жизнь говорят: «Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый 
полагает жизнь свою за овец» (Ин.10:11). Вот, Он смотрит с креста на меня и 
показывает, какой ценой приобретено мое спасение и как мелочны все мои про-
блемы и переживания по сравнению с тем, что Он мне дал и что я имею от Него. 
Вот, Он просит с креста за Своих обидчиков и показывает мне, как надо прощать 
и любить всех и искать не осуждения, а оправдания даже в самых отчаянных 
обстоятельствах. Вот, Он умывает ноги Своим ученикам и показывает, как надо 
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служить ближним, смиряясь пред ними и почитая их гражданами неба. Вот, Он 
прощает женщину, взятую в прелюбодеянии, и показывает ценность ее души для 
вечности. Вот, Он не торопится прийти к умершему Лазарю, чтобы явить славу 
Божью, а не проявить Свои возможности по заказу людей. Вот, Он прощает Пе-
тра и ставит его на великое служение, показывая тем самым, что нет идеальных 
людей, но любовь и прощение исправляют и тех, кто отрекся от Христа. Вот, Он 
мученически переносит страдания и смерть, взяв все грехи мира на Себя, не сходит 
с креста, показывая тем самым, что нет ничего такого в мире, чего бы не смогла 
перенести любовь. Вот, Он на кресте заботится о Своей Матери и показывает, как 
должны заботиться мы о своих близких. Вот, Он останавливает сынов громовых 
от действия силой и показывает, что сила должна облечься в любовь, чтобы нести 
созидание, в терпении поглощать зло любовью и побеждать зло добром. Вот, Он 
сидит одесную Отца, долготерпит этот грешный мир и желает, чтобы люди спас-
лись и пришли к покаянию. Вот, Он ждет встречи со Своей Невестой-Церковью 
и терпеливо готовит ее ко Второму Пришествию, чтобы забрать на небеса. И это 
все совершает мой Христос, наш Христос, Который возлюбил нас. От осознания 
этого торжествует вера, и душа жаждет дать ближнему хоть частичку своей любви. 
Каждый шаг, каждое слово Христа, каждая Его заповедь — это эталон и пример 
для подражания. Чтение Слова Божьего, молитвы, посты, исполнение заповедей 
Христа, общение с братьями и сестрами, совместный труд для Бога, благовестие и 
спасение грешников — все это приближает шаг за шагом к Господу и дает больше 
сил для любви и достижения вечного Царства, которое уже совсем близко. «Итак 
мы, приемля царство непоколебимое, будем хранить благодать, которою 
будем служить благоугодно Богу, с благоговением и страхом» (Евр.12:28). 
А благоугодно Богу можно служить только с любовью в чистоте и святости истины, 
в верности Господу до встречи с Ним. «И возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим, и всею 
крепостию твоею, — вот первая заповедь! Вторая подобная ей: возлюби 
ближнего твоего, как самого себя. Иной большей сих заповеди нет», — 
такой вывод сделал наш Господь, объясняя людям суть важнейших заповедей 
(Мк.12:30,31). И это является самой величайшей истиной, потому что любовь 
является первейшей необходимостью в жизни каждого верующего человека (а 
служителя особенно) и в его отношениях с Богом и людьми. Без любви все другое 
обесценивается и не имеет отношения к вечности, к которой мы стремимся.

Итак, отметим в заключение:
Любовь к Богу, к людям и к церкви — основа верного служения. Для 

плодоносного служения необходимо:
1. Любить Бога, любить людей, любить свою церковь и заботиться о духов-

ном состоянии каждого брата и сестры.
2. Утвердить приоритет любви в служении и подражать Христу в этом.
3. Развивать жертвенность и все отдавать на служение Господу, взирая на 

Его славу и на воздаяние в вечности.
4. Во всех обстоятельствах исполнять Божье Слово, сохранять истину, чи-

стоту учения и святость жизни, пребывая в любви к людям.
Итак, для угодного Богу служения люби Господа, люби истину, 

люби людей и свою поместную церковь той любовью, которую явил 
Господь. Аминь.
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 Достигайте 
безусловной любви

«1Достигайте любви…

Дорогие жених и невеста, дорогие родители, гости, дорогая церковь! Се-
годня я выбрал этот короткий текст Писания, потому что в нем содержится 
великий принцип всей жизни христианина. Проявление любви касается 
всех сфер жизни: любви к Богу, любви к церкви, любви к людям, любви 
к врагам и, конечно же, любви к спутнику жизни. После великого гимна 
любви, о которой Апостол Павел возвещает в 1Кор.13:4-8,13, о любви, кото-
рая «долготерпит, милосердствует, не завидует, не превозносится, 
не гордится, не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не 
мыслит зла, не радуется неправде, а сорадуется истине, все покры-
вает, всему верит, всего надеется, все переносит», о любви, которая 
«никогда не перестает» и которая больше веры и надежды, потому что 
она вечна, Апостол призывает христиан: «Достигайте любви!» Достигайте 
любви, потому что это — наиболее великий дар и превосходнейший путь 
жизни, потому что любовь превосходит все остальные дарования Духа. Гре-
ческое слово (διώκετε), переведенное на русский язык словом «достигайте», 
означает «держитесь любви, стремитесь к ней, усиленно ищите любовь, 
ревностно гонитесь за ней», т.е. указывает на необходимую деятельность 
христианина по достижению ее и по возгреванию этого дара, по стремлению 
поставить все дары под контроль любви. Отец Церкви Иоанн Златоуст так 
говорит об этом: «Гонящийся за чем-нибудь видит только то, чего стара-
ется достигнуть, устремляет к тому все внимание и не отстает, пока 
не достигнет… Она часто удаляется от нас, потому что мы обращаемся 
с ней не надлежащим образом и предпочитаем ей все другое. Потому на-
добно употреблять все меры, чтобы крепко держать ее».

Именно любовь должна определять все устремления христианина в семье. 
Слово Божье не говорит нам: «Ищите готовой и созревшей для вас любви и 
наслаждайтесь ей», как делают многие мечтатели, думая, что она сама по 
себе поселится в доме, потому что оба они — молодые, красивые и хорошие, 
а потом разочаровываются, сталкиваясь с первыми трудностями. Готового 
счастья не бывает, его надо созидать, терпеливо выращивать вместе. Слово 
Божье говорит: «Достигайте любви, держитесь ее», требуя усиленного старания 
от нас и устремлений в верном направлении, чтобы постоянно достигать ее и 
держаться ее, чтобы не упустить самого главного, каких бы усилий, молитв и 
постов это нам ни стоило. «Более же всего облекитесь в любовь, которая 
есть совокупность совершенства», — говорит нам Слово Божье (Кол.3:14).

Поэтому важный принцип, который мне хочется вам донести — чтобы 
иметь постоянную любовь в семье, вам придется постоянно трудиться и дер-
жаться Божьей любви. И только тогда вы будете уверенно счастливы. И такая 

1Кор.14:1
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любовь — это не временная влюбленность, это не просто порывы чувств (хотя 
и это должно также быть), но любовь-агапе, любовь жертвенная и безуслов-
ная, действенная и непреходящая, созидательная и развивающаяся. Это не 
«любовь, если» («я буду любить тебя, если ты будешь соответствовать моим 
требованиям»); это не «любовь, потому что» («я буду любить тебя, потому что 
ты красивая и послушная»); но это «любовь, и точка» («я люблю тебя, неза-
висимо от того, какие недостатки есть у тебя, потому что тебя дал мне Бог»).

Вы сегодня влюблены друг в друга, молоды, радостны, счастливы. И это 
прекрасно! Но чтобы ваша влюбленность сохранялась, благоухала новыми 
красками, становилась богаче, ярче и прекраснее с каждым годом и десяти-
летием, надо влюбленность заменить на любовь-агапе, и тогда агапе будет 
питаться от Бога новыми силами и давать чудесную жизнь влюбленности и 
романтической любви. Она никогда не будет угасать. Такая любовь требует 
веры, терпения, труда, усилий. Не случайно восточная мудрость гласит: «Же-
нятся не потому, что любят, а женятся, чтобы любить».

Что означает для вас, вступающих в брачный союз, достигать или держать-
ся любви? Это означает пребывать в вере Божьей, любить Бога, исполнять 
Его заповеди и твердо стоять на Божьих основаниях христианской семьи. Так 
говорит нам Слово Божье: «Что мы любим детей Божиих, узнаем из того, 
когда любим Бога и соблюдаем заповеди Его. Ибо это есть любовь к 
Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его; и заповеди Его не тяжки» 
(1Ин.5:2,3). Исходя из заповедей Божьих о семье, я хочу дать вам несколько 
важнейших условий достижения любви и пребывания в ней:

1. Для создания благословенной семьи в любви и единстве, Бог повелевает 
семье быть самостоятельной, мужу и жене нести полную ответ-
ственность за себя и за детей (оставление).

«Потому оставит человек отца своего и мать свою и прилепится к 
жене своей; и будут одна плоть» (Быт.2:24). Это основополагающее повеле-
ние Божье повторяется в Писании четыре раза (Быт.2:24; Мф.19:5; Мк.10:7,8; 
Еф.5:31), что подчеркивает его чрезвычайную важность. Чтобы строить свои 
отношения на Божьем основании, молодой семье надо оставить родителей, 
прилепиться друг к другу, став самыми близкими во всем, и быть одним те-
лом, одним духом и одной душой. Этот шаг оставления важен для признания 
новой семьи, ее суверенитета, ответственности мужа и жены за свою жизнь, 
за воспитание детей в учении и наставлении Господнем. Ребенок никогда не 
научится ходить, если ему не дать возможности пройти самому. Строитель 
никогда не научится строить, если не дать ему возможности начать это делать 
самостоятельно. Муж никогда не научится быть главой семьи и не сможет 
стать им, если он не осознает ответственности за семью, а будет переносить эту 
ответственность на своих родителей, которые будут принимать за него реше-
ния. Жена никогда не научится быть послушной мужу, пока не признает его 
власть и ответственность мужа за нее. Родители должны всячески поощрять 
ответственность мужа и послушание жены в семье и мудро снимать свою опе-
ку, если они желают счастья своим детям. Оставление не означает отсутствие 
почитания родителей, игнорирование их советов, снятие заботы о родителях и 
т.п. Ни в коем случае, ибо тогда мы были бы хуже неверных. Но оно означает, 
что в момент сочетания Бог утверждает в лице мужа и жены новое семейное 
царство. Это означает перед небом и перед всем духовным миром, перед Богом 
и перед церковью, что создана новая единица, новое сообщество со своими 
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границами, своим бюджетом, своими законами, основанными на Писании, 
своими принципами отношений, своими принципами воспитания детей, сво-
ими целями и, самое главное, со всей полнотой личной ответственности друг 
перед другом и перед Богом. Это отделение предполагает невмешательство 
в семью извне, территориальное (по возможности) и финансовое отделение, 
эмоциональное отделение, отделение в своих ценностях и приоритетах от 
семей родителей. Родители должны отдать своих детей при создании новой 
семьи друг другу, дать им самостоятельность и благословить их на ответствен-
ность при принятии решений, если они действительно желают им счастья. Без 
этого рождения новой семьи не получится. Один из христианских писателей 
Вальтер Тробиш приводит очень яркий пример на эту тему: «Точно так же, 
как и новорожденный не может развиваться в самостоятельную личность, 
доколе не отсечена пуповина, так и брак не может совершиться до тех пор, 
пока фактически не выполнится условие “оставит”, пока не совершится 
несомненное отделение от собственной семьи».

2. Держаться любви — это значит иметь ответственность за то, 
чтобы сделать счастливыми друг друга в браке, исполняя свои обя-
занности и забывая о правах (ответственность в исполнении своих 
обязанностей).

Создание семьи — это радостный, благословенный, уникальный и чудес-
ный акт соединения двух сердец. Это — дивный подарок Божий. Но это еще 
и очень ответственный шаг отказа от эгоизма, от своего «я», от желания 
только получать, ничего не давая. Когда молодые люди обещают пред Бо-
гом, пред ангелами, пред церковью и всеми людьми любить друг друга до 
встречи с Господом в вечности, когда они говорят: «Да!», то они берут перед 
Богом ответственность за то, чтобы сделать друг друга более блаженными, 
более плодоносными для Господа, более ценными. Дорогие жених и невеста, 
сегодня вы даете пред небом обещание сделать друг друга счастливыми, даете 
обещание жить не для себя, а для другого, служа при этом Господу, берете 
на себя ответственность за то, чтобы создать в своей семье царство отца, мир 
матери и рай детей, чтобы при этом славился Господь. Вам должно быть хо-
рошо друг с другом, плохо жить вы могли бы и по отдельности. Уникальность 
семьи в том, что в ней не может быть счастливым кто-то один, счастливыми 
могут быть только все вместе. Вы с сегодняшнего дня кардинально изменя-
ете приоритеты личной жизни: каждый из вас принадлежит уже не только 
себе, но и другому, вы имеете желание приносить благо и радость друг другу, 
вы имеете все, чтобы быть счастливыми и распространять своим примером 
благоухание Христово на всяком месте. Это огромное счастье — быть самым 
близким и нужным тому человеку, которого любишь и которого подарил тебе 
Бог. Семья — это то, что сохранилось на земле со времен Едемского сада, и 
вы можете сделать из своей семьи «уголок рая на земле», превратить свой дом 
в то место, куда всегда будет хотеться приходить и приносить что-то доброе. 
А для этого важно строить свою семью по Писанию. Тогда и дети ваши будут 
видеть свет Христов через вашу жизнь. Самый лучший способ быть хорошим 
отцом и хорошей матерью для своих детей — это быть хорошим мужем для 
их матери и быть хорошей женой для отца.

Бог создал семью, Он дал нам институт брака, чтобы мы научились 
любить, смиряться, прощать, творить, радоваться, преодолевать трудности, 
служить ближним, служить Богу. Бог утверждает каждый брак на небесах, 
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а потому это очень ответственно — прославлять Господа через семью и ис-
полнять Его повеление: «Итак, что Бог сочетал, того человек да не раз-
лучает» (Мк.10:9). Поэтому жизнь в семье — это еще и огромный труд над 
собой, над своим характером, труд по возрастанию в любви. Поэтому Слово 
Божье призывает нас не жить в мечтаниях, а действовать, чтобы превращать 
мечты в реальность: «Дети мои! станем любить не словом или языком, 
но делом и истиною» (1Ин.3:18). Настройтесь, дорогие, на серьезный труд 
в течение всей жизни и достигайте любви! Умные супруги дарят счастье, а 
глупые ждут его. Дарите, отдавайте, жертвуйте всем добрым для другого, 
и будете счастливы. Труда будет много, особенно когда Бог подарит детей, 
тогда важно быть в особенной заботе о жене, а жене иметь терпение. Одна 
женщина писала: «Не высыпаюсь: то ли ночи короткие, то ли быстро 
сплю». А другая говорила так: «До беременности я спала на животе, во 
время беременности — на боку, после родов могу спать даже стоя».

Чтобы всегда царили настоящая любовь и романтизм, чтобы это сохра-
нилось всю жизнь, не живите только чувствами и иллюзиями. Влюбленная 
взрослая внучка говорит своей бабушке о своем увлечении: «Он мне так 
нравится, что я не могу прожить без него и дня, я могу выходить за него 
замуж?» Мудрая бабушка отвечает: «Выходи замуж за того, с кем можешь 
благословенно прожить всю жизнь». Вас Бог соединил на всю жизнь. По-
этому не останавливайтесь, развивайтесь, трудитесь для Бога, молитесь, 
общайтесь со Словом Божьим, с мудрыми и добрыми книгами, с мудрыми 
людьми и с сообществами, где любят Господа. Общайтесь друг с другом и 
с детьми, уделяйте друг другу время и дарите внимание и теплоту души, 
будьте предупредительны и тактичны, чтобы не ранить спутника жизни, 
потому что «любовь не делает ближнему зла, итак любовь есть испол-
нение закона» (Рим.13:10) — исполнение закона Божьего. А закон Божий 
для достижения любви повелевает мужу и жене определенные обязанности 
в семейной жизни:

Еф.5:22-28,33: «Жены, повинуйтесь своим мужьям, как Господу, 
потому что муж есть глава жены, как и Христос глава Церкви, и Он 
же Спаситель тела. Но как Церковь повинуется Христу, так и жены 
своим мужьям во всем. Мужья, любите своих жен, как и Христос 
возлюбил Церковь и предал Себя за нее, чтобы освятить ее, очистив 
банею водною посредством слова; чтобы представить ее Себе славною 
Церковью, не имеющею пятна, или порока, или чего-либо подобно-
го, но дабы она была свята и непорочна. Так должны мужья любить 
своих жен, как свои тела: любящий свою жену любит самого себя… 
Так каждый из вас да любит свою жену, как самого себя; а жена да 
боится своего мужа».

Таким образом, муж должен любить свою жену, как Христос возлюбил 
Свою Невесту — Церковь (без всяких условий); как свое тело (относиться к ней 
с постоянной заботой и бережностью); как самого себя (она стала частью тебя, 
поступай с ней так, как хочешь, чтобы поступали с тобой). А жена должна 
быть послушна мужу, как Господу (муж поставлен Богом ее господином, она 
должна отдавать должное почитание и уважение); как Церковь Христу (по-
виновение во всем по Слову Божьему); должна повиноваться в страхе Божьем 
(добровольное повиновение, боясь причинить ему неприятности). Итак, муж 
во всем несет ответственность, а жена во всем помогает ему.
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Для жизни в любви, каждый должен следить за своими обязанностями и 
исполнять свои обязанности, забыв об обязанностях брачной половины. Это 
очень важно. Но сейчас я скажу вам еще что-то более важное. Я бы назвал 
это основным законом достижения любви в браке: безусловная любовь 
мужа к жене и безусловное почитание и послушание жены мужу. Эти основ-
ные обязанности мужа и жены должны выполняться без всяких условий, 
т.е. не «потому что», не «если», не из-за заслуг, а для того, чтобы держаться 
любви. Замкнутый круг получается тогда, когда муж говорит, что такую 
непослушную любить невозможно, да и зачем стараться, если она меня все 
равно не уважает; а жена утверждает, что она не хочет быть лицемеркой и 
не желает его уважать, так как уважение надо заслужить. Секрет успешного 
брака состоит в том, что и любовь мужа к жене, и уважение жены к мужу не 
заслуживаются, они должны проявляться на практике без всяких условий. 
Эти два фундаментальных требования являются исходными условиями 
для достижения всех лучших качеств в браке и для процветания счастья в 
браке. Оно достигается, а не чувствуется. Если муж видит по отношению к 
себе неуважение, он естественным образом склонен реагировать так, что его 
жена почувствует себя нелюбимой. Мужьям уважение нужно в той же мере, 
как им нужен воздух для дыхания. Когда жена видит себя нелюбимой, она 
естественным образом склонна вести себя так, что муж чувствует с ее стороны 
неуважение к себе. Жены нуждаются в любви в той же мере, как в воде и пище.

И еще одно важное требование для мужа — благоразумное отношение 
к жене: «Также и вы, мужья, обращайтесь благоразумно с женами, 
как с немощнейшим сосудом, оказывая им честь, как сонаследни-
цам благодатной жизни, дабы не было вам препятствия в молит-
вах» (1Пет.3:7). Бог создал женщину нежной, хрупкой, как немощнейший 
сосуд. В отношениях это надо учитывать и обращаться с женой, как с 
немощнейшим сосудом. Нужно знать свою жену, ее слабые стороны, быть 
снисходительным к ней, быть благородным в обращении, помогать, про-
щать, беречь, доверять, ценить, покрывать все ее слабости любовью. На-
стоящая женщина все (или почти все) может сделать сама, но любящий 
мужчина никогда этого не допустит. Кто-то в шутку сказал: «Женщина 
может научиться делать все, для этого надо неудачно выйти замуж». 
Очень жаль, что благоразумное отношение к женам в современном мире 
утеряно настолько, что слова «не будь тряпкой, будь мужиком!» гораздо 
чаще говорят себе именно женщины. Но у христиан не должно быть так. 
Женщина не должна носить шпалы, останавливать коня на скаку, входить 
в горящую избу, но хранить в себе женственность, нежность, таинствен-
ность и нести вдохновение. Настоящий мужчина не тот, с которым сильная 
женщина может почувствовать себя слабой, а тот, с которым ей не нужно 
будет доказывать, что она сильная. Ливанский писатель Халиль Джебран 
(1883–1931) сказал по этому поводу золотую мысль: «Мужчины, которые не 
прощают женщинам их маленьких недостатков, никогда не насладятся 
их великими достоинствами».

3. «Достигайте любви» и держитесь любви. А для этого важно исполнять 
еще одно повеление: вместе служить Господу и людям. Об этом говорит 
нам Слово Божье: 

Кол. 3:17-19: «И все, что вы делаете, словом или делом, все делайте 
во имя Господа Иисуса Христа, благодаря через Него Бога и Отца. 
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Жены, повинуйтесь мужьям своим, как прилично в Господе. Мужья, 
любите своих жен и не будьте к ним суровы». Помните, что семья — это 
не только ваше личное дело, но и дело Божье. Чтобы ваша любовь расцветала, 
не замыкайтесь в своем счастье и радостях, а делитесь ими с другими, служа 
Господу. Если вы будете только брать и не отдавать, тогда ваша жизнь станет 
со временем серой, ваш семейный очаг превратится в застойное болото. Но 
если ваша семья будет таким светлым ручейком, в которую счастье не только 
втекает, но и постоянно вытекает и напояет других, то ваше благословение 
будет постоянно расти, вы будете постоянно творить для других, а Бог будет 
творить из ваших характеров Свои шедевры. Вы создаете семью не для того, 
чтобы пользоваться ей только в своих интересах, но чтобы трудиться в ней и 
через нее, чтобы приносить добрые плоды для Бога, чтобы славить Творца. 
Этому совершенству нет предела. И великое блаженство — идти к этому 
совершенству, взявшись за руки и любя друг друга. Все самое лучшее у вас 
впереди, если вы будете держаться любви. Любовь делает семью прекрасной. 
Божьих вам благословений. 

Аминь.
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 Победа бессмертной любви
«19И если мы в этой только жизни на-
деемся на Христа, то мы несчастнее 
всех человеков. 20Но Христос воскрес из 

мертвых, первенец из умерших. 21Ибо, как смерть через человека, так 
через человека и воскресение мертвых. 22Как в Адаме все умирают, так 
во Христе все оживут, 23каждый в своем порядке: первенец Христос, 
потом Христовы, в пришествие Его. 24А затем конец, когда Он предаст 
Царство Богу и Отцу, когда упразднит всякое начальство и всякую 
власть и силу. 25Ибо Ему надлежит царствовать, доколе низложит всех 
врагов под ноги Свои. 26Последний же враг истребится — смерть».

В прочитанном нами тексте Писания возвещается самая радостная весть 
о воскресении верующих во Христа из мертвых и о победе над смертью: «Во 
Христе все оживут… Последний же враг истребится — смерть». Сегодня, 
когда все в мире так нестабильно, когда нарастает беззаконие и охладевает 
любовь, когда вокруг царят лицемерие, безумие и зло, а люди живут в страхе 
перед неизвестным будущим, с особой жаждой хочется вдохнуть глоток радости 
и веры в Божью любовь и в счастливый конец для всех, кто верит в Спасителя 
Христа и кто еще придет к Нему. 

Если спросить сегодня миллионы людей о том, чего не хватает им для 
полного счастья и уверенности в жизни и что они хотели бы иметь, то подавля-
ющее большинство ответит почти одинаково. Мы хотим, чтобы было покончено 
со злом и победило добро. Мы хотим, чтобы не было войн, нищеты и голода, 
чтобы была справедливость, чтобы люди знали цель и смысл жизни, чтобы все 
любили друг друга, чтобы никто не болел и не умирал преждевременно. Мы 
хотим, чтобы не было слез и горя, а были вдохновение, радость и торжество 
правды, чтобы каждый человек был ценен. Мы хотим, чтобы была побеждена 
смерть. Именно страх смерти является тем невидимым механизмом, который 
определяет большинство устремлений человека. Один Божий служитель го-
ворил: «Есть один проповедник старой школы, старой закалки, но говорит 
он так же смело, как всегда. Он не пользуется популярностью, хотя его 
приход — это целый мир, и он разъезжает по всему земному шару, говорит 
на всех языках. Он посещает бедных, стучится и к богатым, проповедует 
людям любого вероисповедания — и тем, кто никакого вероисповедания не 
имеет, и тема его проповедей всегда одна и та же. Он красноречив, и часто 
вызывает такие чувства, которые никто иной не мог бы вызвать. Ему 
удается довести до слез даже тех, кто никогда не плачет. Никто не может 
опровергнуть его аргументов, и нет ни одного сердца, которого не тронула 
бы его сила. То, что он говорит, вдребезги разбивает жизнь. Большинство 
людей ненавидит его; его боится каждый. Как его зовут? Смерть».

Есть ли какая возможность избежать всего самого плохого в этом погибаю-
щем мире, победить в конце концов навсегда смерть и получить то блаженство, 
которое уже никто отнять у нас не сможет? Самая радостная весть для челове-
ка в том, что такая возможность есть! Эту возможность подарил нам Господь 

1Кор.15:19-26
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Иисус Христос, Который умер за нас и воскрес, чтобы мы, веря в Него, тоже 
воскресли и всегда пребывали с Ним в блаженстве. Он обещает нам великое 
благо и ставит перед выбором «верить или не верить» каждого живущего: «Я 
есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и умрет, оживет. 
И всякий, живущий и верующий в Меня, не умрет вовек. Веришь ли 
сему?» (Ин.11:25,26). Именно в этой живой и побеждающей вере, дающей силу 
от Бога, и состоит самое великое действие победы Христа для каждого человека. 
Жить и верить в то, что Христос воскрес, что Он воскресит и наши смертные 
тела, воскресит тех, кто следует за Господом, кто живет Его ценностями и Его 
Словом — вот что такое Пасха для нас. Христос воскрес из мертвых. Многие 
основатели религий учили, ходили по земле, умерли, но ни один из них не вос-
крес. Христос воистину воскрес — это исторический и неопровержимый факт. 
Каждый верующий в Господа воскреснет в новом нетленном теле — это суть 
христианской веры, основанной на истинном Слове Божьем.

Существующие на земле страдания и смерть являются последствием 
грехопадения человечества. Когда Адам и Ева ослушались Бога и впали в 
грех, то грех вошел в род человеческий. Адам духовно умер для единства с 
Богом, его тело стало смертным, хотя физически он жил еще 930 лет. После 
грехопадения первых людей все остальные уже рождаются с первородным 
грехом, подвержены болезням и смерти. Христиане, как и все другие люди, 
терпят много страданий, преследований, поношений, клеветы, имеют болезни 
и умирают. Бог желает вернуть к Себе обратно грешных людей, потому что 
любит их, но для сохранения Божьей природы святости и справедливости за 
грех требуется наказание. Сам Бог Иисус Христос принял наказание на Себя, 
чтобы были явлены одновременно и любовь (Он уплатил ценой Своей жизни 
за нас), и справедливость (Он принял наказание вместо нас). Господь трудится 
с нами, чтобы мы изменяли свои сердца и следовали за Ним. В силу грехов-
ности человечества в мире много страданий и скорбей. И в этом грешном мире 
невозможно всех сделать счастливыми, если не произойдет изменение сердец 
людей по вере с Божьей помощью. Многие человеческие учения и философии 
имели целью достичь удовольствий и благ в земной жизни (Аристипп, Эпикур) 
и тем самым иметь счастье. Но христианство рассматривает эту земную жизнь 
как подготовку к вечной жизни с Богом, а не как поиск удовольствий.

Мы, христиане, твердо верим Божьему Слову, которое говорит, что Бог 
воскресит нас при Втором Пришествии Христа. Он даст верующим новые 
тела, которые не будут подвержены болезни и смерти, но будут находиться 
в вечном и блаженном присутствии любящего Бога. Эта светлая вера дает 
нам силы сегодня и направлена в будущее. Бог не обещает избавить нас от 
всех трудностей в земной жизни, но Он обещает вечную и блаженную жизнь 
верующим после смерти. Поэтому Слово Божье говорит: «И если мы в этой 
только жизни надеемся на Христа, то мы несчастнее всех человеков». 
Наша земная жизнь, которая длится 70–80 лет, — это мгновение по сравнению 
с блаженной вечностью.

Получение вечного блаженства с Господом стало возможным после иску-
пительной смерти и воскресения Христа. Воскресение Христа открыло дверь 
в вечность всякому верующему. Поэтому с такой силой и торжественностью 
Слово Божье провозглашает эту великую истину: «Но Христос воскрес из 
мертвых, первенец из умерших. Ибо, как смерть через человека, так 
через человека и воскресение мертвых. Как в Адаме все умирают, так 
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во Христе все оживут, каждый в своем порядке: первенец Христос, по-
том Христовы, в пришествие Его».

Здесь сказано о бессмертии человека. Если нет бессмертия и жизнь не 
вечна, то всякая нравственная жизнь теряет смысл и цель. Без веры в бессмер-
тие нет надобности искать смысл жизни. «Всякий, кто не верит в будущую 
жизнь, мертв и для этой», — писал И. Гете. Если нет Бога, нет вечной жизни, 
тогда все позволено, тогда каждый будет брать от жизни все для себя, попирая 
других. Об этом говорит Писание: «… Какая мне польза, если мертвые не 
воскресают? Станем есть и пить, ибо завтра умрем!» (1Кор.15:32). Но 
Бог создал человека для любви и для вечности. И желаем мы этого или нет, 
каждый будет жить вечно, но в разных условиях: одни (верующие в Господа 
и исполняющие Его волю) — в блаженной вечности, другие (неверующие, 
безбожники и беззаконники) — в вечных мучениях. Не только дух и душа 
человека вечны, но Бог даст еще и вечное и прекрасное тело. Бог сотворил 
человека в единстве духа, души и тела. Только в этом единстве человек об-
ретает полноту и законченность, обретает блаженство в вечности. Мы знаем, 
что и до Первого Пришествия Христа на землю пророки творили чудеса. Они 
исцеляли Божьей силой и воскрешали мертвых (например, Илия оживил от-
рока вдовы — 3Цар.17:21,22). Но все эти чудеса воскресения происходили в 
прежних физических телах воскрешенных. Эти тела, в которые по молитвам 
пророков Бог возвращал их дух жизни, опять должны претерпеть физиче-
скую смерть. Но никогда не было, чтобы человек получал нетленное тело и 
воскресил сам себя или без участия посредников. Воскрешать может только 
Бог. Бог Отец воскрешает Бога Сына из мертвых, «подав удостоверение 
всем» (Деян.17:31) о том, что Господь Иисус Христос есть истинный Бог. Ему 
также дано могущество воскрешать всех людей (Ин.5:21,25).

Библия говорит, что все люди, даже и нераскаявшиеся грешники, будут 
жить вечно, но не с Богом в Его Царстве, а с дьяволом и всеми беззаконниками, 
испытывая вечные мучения души и тела. Они тоже получат специальные, но 
не прославленные тела для пребывания в вечном аду. И Господь утвердил эту 
истину в Писании:

Ин.5:28,29: «Не дивитесь сему; ибо наступает время, в которое все, 
находящиеся в гробах, услышат глас Сына Божия; и изыдут творившие 
добро в воскресение жизни, а делавшие зло — в воскресение осужде-
ния».

Дан.12:2,3: «И многие из спящих в прахе земли пробудятся, одни для 
жизни вечной, другие на вечное поругание и посрамление. И разумные 
будут сиять, как светила на тверди, и обратившие многих к правде — 
как звезды, вовеки, навсегда».

Мф.25:46: «И пойдут сии в муку вечную, а праведники в жизнь веч-
ную».

Как беспечен сегодня человек, который думает, что ад — это выдумки, а не 
реальность! Как безумен человек, если не задумывается о том, что будет после 
смерти! Как легкомысленны люди, если не желают спасаться от ада по своему 
нежеланию и неверию и сами, как самоубийцы, идут туда, где «будет плач 
и скрежет зубов» (Мф.13:42). Бог каждому дает выбор, и даже в рай Он не 
приводит силой. И в аду, и в раю будут добровольцы: одни смиренные, а другие 
гордые. Как хорошо выразился один проповедник: «В конце нынешнего века 
будут только две большие группы людей: те, которые сказали Богу: «Да будет 
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воля Твоя», и те, которым Бог скажет: «Да будет воля ваша». Сегодня Бог 
еще хранит Своей милостью даже отвергающих Его людей. Он еще трудится 
над ними. Но в аду Бог отделит их от Себя полностью. Вечный ад — это место, 
где нет никакой надежды, нет ни капельки радости, нет никакого общения 
с Богом и с теми, кто умеет любить. Давайте послушаем, как описывает ад 
английский проповедник Ч. Сперджен, чтобы оценить, от чего избавил Хри-
стос каждого, кто поверит Ему. «В аду нет надежды. Там нет надежды даже 
на смерть — надежды на полное уничтожение. Они навеки, навеки, навеки 
погибли! На каждой цепи в аду написано: «Навеки». В огне сверкает слово: 
«Навеки». Над своими головами они читают: «Навеки». Мысль, что это «на-
веки», обжигает их глаза и разрывает сердца. Ах, если бы я мог сказать вам 
сегодня, что однажды ад сгорит дотла и что погибшие смогут спастись, ад 
торжествовал бы при одной лишь мысли об этом. Но этого не может быть, 
это — вечность в аду без надежды на избавление».

Господь Своим воскресением разрушил оковы ада и смерти и открыл дверь 
спасения всем, желающим следовать за Ним. Верующие идут за Победите-
лем. Наш Господь есть Победитель ада и смерти. Он провозглашает: «Я есмь 
Первый и Последний, и живый; и был мертв, и се, жив во веки веков, 
аминь; и имею ключи ада и смерти» (Отк.1:17,18). Апостол Павел победно 
восклицает: «Смерть! где твое жало? ад! где твоя победа?» (1Кор.15:55). 
Господь умер за нас и вместо нас. Апостол подразумевает, что смерть оставила 
свое жало во Христе, когда Христос взял жало смерти на Себя. Подобно пчеле, 
которая, ужалив, лишает себя жизни, и носитель смерти дьявол, ужалив не-
винного Христа, обрек себя на вечную погибель.

Гордые люди не хотят подчиниться своему Создателю Богу и потому под-
чиняются греховному миру, которым управляет дьявол. Служитель Божий 
Ричард Бакстер говорит о противоречии греховной человеческой натуры. 
Люди не желают принять Христа и получить спасение даром, по благодати, 
а стараются спастись своими силами. Это является жутким обманом: «О про-
клятое несовершенство нашей души! Если какое-либо место в аду было бы 
терпимо, душа стремилась бы найти покой там, нежели прийти к Богу». 
Человек в силу своей испорченной природы не может вести чистую жизнь без 
веры в Господа и без веры в воскресение.

Великая победа воскресения Христа не только в том, что Он смертью и 
воскресением спас нас от вечного ада, но в том, что Он дарит нам полноту 
благословенной и вечной жизни с Ним при воссоединении души с новым 
прославленным телом. Такое тело даст Господь при воскресении праведных 
во время Второго Пришествия. О, какая это будет радость и какое торжество 
любви и святости! Слово Божье говорит о том, что эту радость и совершенство 
благ нельзя ни с чем сравнить и нельзя передать земными образами: «Не ви-
дел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, 
что приготовил Бог любящим Его» (1Кор.2:9). Апостол Павел описывает 
порядок событий в этот день воскресения всех праведных: «Не хочу же оста-
вить вас, братия, в неведении об умерших, дабы вы не скорбели, как 
прочие, не имеющие надежды. Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и 
воскрес, то и умерших в Иисусе Бог приведет с Ним. Ибо сие говорим 
вам словом Господним, что мы живущие, оставшиеся до пришествия 
Господня, не предупредим умерших, потому что Сам Господь при 
возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и 
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мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в жи-
вых, вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение Господу 
на воздухе, и так всегда с Господом будем. Итак, утешайте друг друга 
сими словами» (1Фес.4:13-18). Что может быть радостней этого утешения?! 
Здесь говорится, что Господь через все страдания приведет нас в конечном 
итоге к вечному блаженству. Важно только верить и жить по вере, оставаться 
верным Богу и Его Слову и пронести свой крест до конца. А для тех, кто еще 
не имеет живой веры, важно услышать милосердный призыв Спасителя и 
ответить на него: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, 
и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я 
кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим» (Мф.11:28,29).

Одно из величайших чудес воскресения праведных — славное тело при 
воскресении. Христос — Первенец из умерших, который воскрес в нетленном 
теле, т.е. в качественно новом теле, которое является совершенным. Оно не 
подвержено старению и имеет уникальные свойства. Такие же тела получат 
все истинные последователи Христа при Пришествии, которое уже явно при-
ближается: «Наше же жительство — на небесах, откуда мы ожидаем и 
Спасителя, Господа нашего Иисуса Христа, Который уничиженное 
тело наше преобразит так, что оно будет сообразно славному телу Его, 
силою, которою Он действует и покоряет Себе все» (Флп.3:20,21). Небе-
са — это не облака, а новое качество жизни, где полностью будет уничтожен 
грех и будет явлено царствование Господа по Его совершенным законам. В это 
время Господь впервые соберет всю Свою Церковь вместе. Те, которые умерли 
раньше и были верующими, воскреснут. Те, которые будут живыми в момент 
славного Пришествия Христа, мгновенно преобразятся и, минуя физическую 
смерть, получат прославленные тела. Все вместе встретятся с Господом, чтобы 
быть с Ним вечно. Это будет величайшее чудо преображения живущих и чудо 
воскресения всех умерших в вере для вечной жизни: «Говорю вам тайну: 
не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во мгновение ока, при по-
следней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными, а 
мы изменимся. Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, и 
смертному сему облечься в бессмертие. Когда же тленное сие облечет-
ся в нетление и смертное сие облечется в бессмертие, тогда сбудется 
слово написанное: поглощена смерть победою» (1Кор.15:51-54).

Величайшие отличия наших тленных тел от будущих нетленных состоят 
в следующем (1Кор.15:42-44):

1. Тленное — нетленное. Новые тела не будут знать болезней, смерти, 
усталости, старения, они будут вечными, нетленными, совершенными.

2. Уничижение — слава. Новые тела будут обладать величием и славой, 
они будут не только бессмертными, но и славными и усовершенствованными 
для служения Творцу.

3. Немощь — сила. Новые тела будут обладать силой, не будут зависеть от 
материи, пространства и времени, будут обладать огромными возможностями 
(например, мгновенное перемещение).

4. Душевное — духовное. Новые тела будут духовными, они будут находить-
ся под господством духа, а не души, они будут испытывать полноту блаженства, 
верующие полностью станут духовными существами и не будут ограничены 
физическим миром. Духовные тела превосходят физические, они включают все 
возможности физического тела и несравненные возможности тела духовного.



134

17. 1Кор.15:19-26 Победа бессмертной любви

Огромное чудо и радость воскресения в новых телах — видеть Бога и пребы-
вать в непосредственном общении с Ним. Господь усыновляет верующих и дает 
им новую жизнь и новую природу от Духа Святого: «А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими» (Ин.1:12). 
Что может быть выше и радостнее этого положения и звания?! И тогда возраду-
ются наши сердца от того, что Бог открыл нам истинные ценности, что важно 
не то временное, что мы копим, а то вечное, что можем унести с собой. Господь 
ободряет нас во всех трудностях и готовит для Своей Невесты-Церкви дивный 
небесный город Иерусалим, чтобы забрать к Себе всех искупленных. Вот как 
описывает это место обитания Бога и Его детей Слово Божье: «И увидел я но-
вое небо и новую землю, ибо прежнее небо и прежняя земля миновали, 
и моря уже нет. И я, Иоанн, увидел святый город Иерусалим, новый, 
сходящий от Бога с неба, приготовленный как невеста, украшенная 
для мужа своего. И услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, 
скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его 
народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую слезу 
с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже 
не будет, ибо прежнее прошло» (Отк.21:1-4).

Это будет тогда, когда Церковь пройдет очищение и испытания в скорби, 
проявит верность Господу до времени Его Пришествия во славе. Это наступит 
тогда, когда Господь «низложит всех врагов под ноги Свои» и «предаст 
Царство Богу и Отцу». Это значит, что наступит совершенство. Это значит, 
что Христос обратит восстановленный мир к Богу Отцу, Который послал Его 
освободить и исцелить от греха созданный Им мир. Когда эта заключительная 
работа будет завершена, Он займет Свое прежнее, полноправное, славное место 
в совершенной гармонии Троицы.

Мы живем ожиданием свершения этих великих событий, ожиданием 
Пришествия Христа. Чтобы иметь это великое и вечное блаженство, необ-
ходимо иметь твердую веру в Господа, следовать за Ним на Его условиях, 
сохраняя верность в любых испытаниях. Ради этого стоит жить и трудиться. 
Ради этого не страшно умереть, потому что после воскресения Христа смерть 
верующего — это разлука со старым телом на короткое время, чтобы получить 
новое и вечное. А тем, которые еще не приняли Христа в свое сердце и не 
имеют веры, что Христос умер и воскрес для того, чтобы дать им через веру 
возможность вечной жизни с Ним, надо поторопиться прийти к Спасителю 
в покаянии и заявить Ему о своей любви. Господь никогда не отвергнет 
смиренную душу, обращающуюся к Нему. Верно сказал американский пи-
сатель Макс Лукадо: «Соотношение между числом людей, которые нужда-
ются в Иисусе, и теми, кто ищет Его, составляет тысяча к одному. Но 
соотношение между теми, кто ищет, и теми, кто находит, равно один 
к одному. Все, кто ищет Иисуса, находят Его». Еще не было и никогда не 
будет человека, который бы искренне обратился к Богу с просьбой о спасе-
нии, и не получил бы Его милость. Выбор за каждым человеком, потому что 
Христовы смерть и воскресение объемлют всех.

Христос воскрес! Силой этой истины будут уничтожены все беды человече-
ства. Христово воскресение — это победа, явленная всему роду человеческому. 
Оно изменило кардинальным образом всю вселенную. Это победа любви и 
милости над грехом и смертью. Это победа прощающая и исцеляющая нас. 
Это победа, которую Победитель великодушно протягивает всем нам, откры-
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вая в ней дверь вечной жизни. Это победа, дающая нам силу Духа Святого и 
преображающая нас в образ Христа. Она разрешает все мировые проблемы и 
разрешает вечные проблемы каждого человека. Это победа вечная и праздник 
вечный, который не должен кончаться день за днем. Не случайно ранее мно-
гие верующие встречали каждого человека таким приветствием: «Радость 
моя! Христос воскрес!». И сегодня мы можем с торжеством, с благодарностью 
и неизреченной радостью восклицать каждый день в своих сердцах: «О, чудо 
любви Божьей! Христос воскрес для всех и для меня! Мы — дети воскресения. 
Слава Ему! Аминь!»

Итак, отметим в заключение:
Воскресение Христа — это событие, которое изменило весь мир 

и дает возможность обрести вечное блаженство каждому человеку. 
Для обретения вечности со Христом необходимо:

1. Верой принять истину о страданиях, смерти и воскресении Господа для 
меня и следовать за Ним на Его условиях.

2. Твердо верить, что верующий если и умрет, то воскреснет в нетленном 
теле при Пришествии Христа.

3. Радоваться тому, что Господь спас верующих в Него от ужасов вечного 
ада и дарит любящим Его вечные блага.

Итак, верь в воскресение Христа Спасителя из мертвых, и Он 
воскресит тебя при Пришествии за Своими детьми во славе. Аминь.
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«4Так что мы сами хвалимся вами в церквах 
Божиих, терпением вашим и верою во всех 
гонениях и скорбях, переносимых вами 5в 

доказательство того, что будет праведный суд Божий, чтобы вам удосто-
иться Царствия Божия, для которого и страдаете. 6Ибо праведно пред 
Богом — оскорбляющим вас воздать скорбью, 7а вам, оскорбляемым, 
отрадою вместе с нами, в явление Господа Иисуса с неба, с Ангелами 
силы Его, 8в пламенеющем огне совершающего отмщение не познавшим 
Бога и не покоряющимся благовествованию Господа нашего Иисуса 
Христа, 9которые подвергнутся наказанию, вечной погибели, от лица 
Господа и от славы могущества Его, 10когда Он приидет прославиться 
во святых Своих и явиться дивным в день оный во всех веровавших, 
так как вы поверили нашему свидетельству».

«Начало мудрости — страх Господень, и познание Святого — 
разум», — сказано в Книге Притчей (Пр.9:10). Страх Господень проявляется, 
прежде всего, в страхе нарушить Божье Слово жизнью или исказить его толко-
вание. Об этом строго предупреждает нас само Писание, особенно касательно 
Откровения Иоанна Богослова: «И я также свидетельствую всякому слыша-
щему слова пророчества книги сей: если кто приложит что к ним, на того 
наложит Бог язвы, о которых написано в книге сей; и если кто отнимет 
что от слов книги пророчества сего, у того отнимет Бог участие в книге 
жизни и в святом граде и в том, что написано в книге сей» (Отк.22:18,19). 
Поэтому при толковании событий последнего времени требуется особая от-
ветственность, страх Божий, благоговение и трепет перед величием глаголов 
вечной жизни. Чем ближе мы подходим ко времени Пришествия Христа, тем 
актуальней становятся вопросы подготовки Церкви ко встрече с Господом и 
верный библейский взгляд на предстоящие события. Нам важно знать волю 
Божью для Невесты Христа в последние дни нынешнего века. Об этих послед-
них событиях ведутся сегодня ожесточенные споры, суть которых сводится к 
тому, будет ли Церковь нести великую скорбь или пойдет на восхищение до 
скорби? Сторонники доскорбного восхищения одним из основных доказательств 
своей точки зрения выдвигают мнение о том, что Пришествие Христа будет как 
бы в два этапа: невидимое Пришествие (когда Господь придет за Своими) и 
Пришествие Христа во славе (когда Господь придет со Своими). Эта (на мою 
убежденность) ошибочная точка зрения так глубоко внедрилась в сознание 
многих протестантских верующих, что даже не подвергается сомнению и про-
верке ее Писанием. Так часто бывает, что для того, чтобы добраться до истины, 
надо плыть против течения и быть рассудительными по примеру верийских 
верующих, которые «приняли слово со всем усердием, ежедневно раз-
бирая Писания, точно ли это так» (Деян.17:11). Любой человек может оши-
баться, но Писание безошибочно и непогрешимо. Никто не должен стыдиться 

2Фес.1:4-10
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исправить свои ошибки, проявляя тем самым смирение и свидетельство того, 
что Писание сегодня понято правильнее и яснее, чем ранее. К сожалению, так 
бывает, что, как верно заметил американский писатель Марк Твен (1835–1910), 
«легче обмануть людей, чем убедить их в том, что их обманули». Постараемся 
показать на основании Слова Божьего, что Второе Пришествие Христа будет 
одно, оно будет явным, видимым и во славе. В этом плане прочитанный нами 
текст Писания является весьма ярким и убедительным.

В посланиях к Фессалоникийской церкви (между Первым и Вторым Посла-
ниями прошел год: 51 и 52 годы), которая была гонима, очень много внимания 
уделяется Пришествию Христа и воздаянию праведным за их стойкость и вер-
ность. Именно в Посланиях к Фессалоникийцам содержатся важнейшие момен-
ты о восхищении Церкви при Пришествии (парусия) Христа: (1Фес.4:14-18); о 
том, что Божий гнев не изливается на верующих (1Фес.5:9,10), но изольется на 
нечестивых (2Фес.1:6), а на верующих, как известно, изливается гнев дьявола 
(Отк.12:12,17); о том, что восхищение Церкви, т.е. день Христов (день Господень) 
не придет до тех пор, пока не придет отступление и антихрист не сядет в Храме 
Божьем и не объявит себя «богом» (2Фес.2:2-5); о том, что собирание детей Божьих 
к Господу будет при Пришествии (2Фес.2:1), и тогда Господь убьет антихриста 
духом уст Своих (2Фес.2:8).

Вначале Второго Послания Павел хвалит верующих в Фессалониках и 
благодарит переносящую скорби церковь: «Так что мы сами хвалимся вами 
в церквах Божиих, терпением вашим и верою во всех гонениях и скор-
бях, переносимых вами в доказательство того, что будет праведный 
суд Божий, чтобы вам удостоиться Царствия Божия, для которого и 
страдаете». Апостол отмечает, что укрепление веры происходит благодаря 
перенесению скорбей в терпении. И самой удивительной победой является 
то, что христиане не отвечают ненавистью своим гонителям, не переклады-
вают трудности друг на друга, но в их сердцах происходит возрастание в вере 
и любви: «Всегда по справедливости мы должны благодарить Бога за 
вас, братия, потому что возрастает вера ваша, и умножается любовь 
каждого друг ко другу между всеми вами» (2Фес.1:3). Апостол Павел, как 
и все Слово Божье, часто говорит о скорбях и призывает не страшится этих 
испытаний:

Мф.24:13: «Претерпевший же до конца спасется».
Деян.14:22: «Утверждая души учеников, увещевая пребывать в вере и 

поучая, что многими скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие».
1Фес.3:3: «Чтобы никто не поколебался в скорбях сих: ибо вы сами 

знаете, что так нам суждено».
Флп.1:28,29: «И не страшитесь ни в чем противников: это для них 

есть предзнаменование погибели, а для вас — спасения. И сие от Бога, 
потому что вам дано ради Христа не только веровать в Него, но и стра-
дать за Него».

В нарастании гонений он видит «доказательство того, что будет правед-
ный суд Божий, чтобы вам удостоиться Царствия Божия, для которого 
и страдаете». Под доказательством понимается стойкость и твердость веры 
фессалоникийцев в гонениях, при которых Бог судит об их достойности Царства 
и о справедливости суда Божьего, который будет при Пришествии (парусия) 
Христа во славе. В этом суде будут вознаграждены страдавшие и наказаны 
притеснители. При этом и наказание будет страшное («которые подвергнутся 
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наказанию, вечной погибели»), и награда будет превосходить все временные 
скорби («удостоиться Царствия Божия, для которого и страдаете»). Мы 
видим из Писания, что причина страданий верующих заключается не только 
в том, что зло атакует добро, не только в том, что дьявол через грешных гони-
телей будет пытаться духовно уничтожить Церковь и отвратить от Христа, не 
только в том, что притеснители будут казаться сильнее верующих, а в том, что 
именно таким путем они должны войти в Царство Божие. Такова воля Божия 
о верующих, «чтобы вам удостоиться Царствия Божия, для которого и 
страдаете». Эта воля Божья об очищающих страданиях в период великой 
скорби, которой будет предшествовать отступление (апостасия), будет явлена 
явным образом. Основное назначение скорби — проявление славы Божьей в 
доказательстве любви к Господу стойкими верующими (подобно, как это явил 
праведный Иов в страданиях) и очищение Церкви, «дабы испытанная вера 
ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого 
золота, к похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа» (1Пет.1:7). 
Бог прославится, потому что восторжествует справедливость, и те, кто превоз-
носятся в гонениях, увидят, что любящий Бог прославит Своих детей и сделает 
их причастниками вечных благ, «когда Он приидет прославиться во святых 
Своих и явиться дивным в день оный во всех веровавших».

Это является фундаментальным моментом для христиан последнего 
времени: страдания верующих в период скорби есть воля Божья. По-
чему это так важно? Это важно потому, что для достижения духовных побед 
христианину важны не только мера трудностей (Бог не посылает испытаний 
сверх сил — 1Кор.10:13), но и то, в каком состоянии духа он встречает 
эти трудности. Важно, что верующий видит в страданиях, как к ним от-
носится и какое место отводит Богу, Который будет давать силы перенести все 
трудности (даже ценой физической жизни), чтобы быть участниками первого 
воскресения праведных и восхищения Церкви. Каждый христианин с силой 
веры будет переносить скорби и уповать на Бога, зная, что это происходит 
не потому, что он оставлен Богом, а потому, что таков Его замысел для при-
ведения нас приготовленными и очищенными в Его Царство, куда не войдет 
«ничто нечистое и никто, преданный мерзости и лжи» (Отк.21:27). В 
этом проявляется любовь Божья к нам и проявляется Его слава. Всевышний 
допустит все эти скорби, чтобы «испытать живущих на земле» (Отк.3:10). 
В Отк.17 — Отк.18 мы видим портрет блудницы, портрет лжецеркви, кото-
рая прямо противоположна Церкви Господа Иисуса Христа. Она является 
отступницей, она сидит на звере с десятью рогами, который является князем 
нового мирового порядка. Иоанн сильно удивился, когда увидел эту картину 
(«и видя ее, дивился удивлением великим» — Отк.17:6). Такова глубина 
отступления в последнее время, таков конечный кризис, из которого Господь 
выведет верных Ему и прославится через них. Все это будет в последнее время, 
и Бог каждому даст выбор, в котором не будет места никакому компромиссу с 
грехом, никакому лицемерию и никакому обольщению, чтобы Его дети пре-
бывали в Нем и жили Им:

1Ин.2:28: «Итак, дети, пребывайте в Нем, чтобы, когда Он явится, 
иметь нам дерзновение и не постыдиться пред Ним в пришествие Его».

И если скорбь верующих является замыслом Божьим, то мы не должны 
искать путей, как избежать этой скорби, не должны придумывать два Вторых 
Пришествия (одно тайное, а другое явное), несколько воскресений праведных, 
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не должны строить свои домыслы на том, о чем Писание не говорит. Мы должны 
знать и быть готовыми достойно пройти эту школу, уповая на силу Господа, 
Который и утвердит нас до конца, чтобы нам быть «неповинными в день 
Господа нашего Иисуса Христа» (1Кор.1:8).

Поэтому так важно знать, что Писание нигде не говорит о двух Вторых При-
шествиях, что нигде нет текстов Писания, которые бы прямо говорили о тайном 
Пришествии. На основании библейских принципов толкования Писания можно 
утверждать, что истинная доктрина никогда не строится на основании того, что 
Писание не говорит, а строится на основании того, что Библия говорит ясно и 
однозначно. Бог не является Автором путаницы. Он ясно говорит о самой важ-
ной доктрине — о Своем Пришествии и наступлении Царства Христа. Господь 
не говорит о самых важных моментах намеками, но говорит ясно.

К тому же, мы знаем принцип толкования: все толкования текстов Писания 
не должны противоречить друг другу, потому что Бог не противоречит Сам 
Себе и Своему Слову.

Основной аргумент сторонников доскорбного восхищения состоит в том, 
что одно Пришествие будет тайным, а другое явным, причем вывод делается 
не на основании прямых текстов Писания, а на основании человеческого до-
мысливания, на догадках, на подстраивании Слова Божьего под заранее по-
стулируемую доктрину.

Например, исходя из того, что в 1Фес.4:16 сказано, что Господь «сойдет с 
неба», а в Зах.14:4 сказано, что «станут ноги Его в тот день на горе Еле-
онской», делается необоснованный вывод о том, что Пришествие происходит 
в два этапа. Такая логика равносильна тому, что если я летел на самолете, а 
потом приземлился, то это значит, что я летел на двух самолетах в разное время. 
Приведенные сторонниками тайного Пришествия тексты никак не противоре-
чат одноэтапному и единственному Пришествию во славе, потому что сначала 
Господь собирает всех воскресших и преображенных на облаках и потом сразу 
же (а не через семь лет и не через 3,5 года) Он спускается с Церковью на землю, 
причем спускается не от Престола Небесного, а с облаков. 

В Деян.1:11 сказано: «Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет 
таким же образом, как вы видели Его восходящим на небо». Из этого 
стиха сторонниками тайного восхищения делается необоснованный вывод о 
двух этапах Пришествия, предполагая, что при тайном Пришествии Христа 
Его увидят лишь только избранные верующие. Но этот текст не говорит об 
этом, а говорит о том, что Господь придет таким же образом с небес, как и 
вознесся на небеса, когда «облако взяло Его» (Деян.1:9). Ученики видели 
Его, когда Он возносился на облако, и люди увидят Его точно так же при яв-
ном Пришествии: «увидят Сына Человеческого, грядущего на облаках 
небесных» (Мф.24:30). К тому же в описании встречи со Христом на горе 
Елеонской сказано, что «увидев Его, поклонились Ему, а иные усомни-
лись» (Мф.28:17), что дает возможность считать, что собравшихся было много, 
более одиннадцати, и среди них были сомневающиеся. Многие толкователи 
считают, что это явление Господа на горе было именно тем, о котором говорит 
Апостол Павел: «Потом явился более нежели пятистам братий в одно 
время» (1Кор.15:6). В любом случае из этой аналогии нельзя делать вывод о 
тайном Пришествии Христа. Следует также отметить, что Господь вознесся 
на небеса, претерпев сначала самую великую скорбь, воскрес, а потом уже 
вознесся. И Церковь будет проходить эти этапы, как указывает 1Пет.2:20,21: 
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«Но, если, делая добро и страдая, терпите, это угодно Богу. Ибо вы к 
тому призваны, потому что и Христос пострадал за нас, оставив нам 
пример, дабы мы шли по следам Его».

Некоторые принимают за аргумент тайного восхищения и тайного При-
шествия слова Апостола Павла из 1Кор.15:51,52: «Говорю вам тайну: не все 
мы умрем, но все изменимся вдруг, во мгновение ока, при последней 
трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными, а мы изме-
нимся». Но здесь речь идет не о тайном Пришествии и восхищении, а о вос-
кресении верующих и о тайне преображения живущих в момент Пришествия. 
Воскресение верующих не являлось тайной, о нем знали еще в ветхозаветные 
времена. Здесь речь идет о тайне преображения и о получении нетленного 
тела живущих верующих, минуя физическую смерть, когда Господь «уничи-
женное тело наше преобразит так, что оно будет сообразно славному 
Телу Его» (Флп.3:21).

Некоторые сторонники тайного Пришествия также считают, что в 
1Фес.3:13, где сказано, что в Пришествие Господь «придет со всеми святы-
ми Его», под «всеми святыми Его» подразумеваются верующие, восхищен-
ные ранее, при тайном Пришествии (тайно восхищенная ранее Церковь), 
которые вместе со Христом пришли при явном Пришествии во славе. Но это 
совершенно противоречит самому ближайшему контексту 1Фес.3:12,13, где 
на самом деле речь идет о подготовке верующих ко встрече со Христом, когда 
Он придет во славе со святыми ангелами. «А вас Господь да исполнит и 
преисполнит любовью друг к другу и ко всем, какою мы исполнены 
к вам, чтобы утвердить сердца ваши непорочными во святыне пред 
Богом и Отцом нашим в пришествие Господа нашего Иисуса Хри-
ста со всеми святыми Его» (1Фес.3:12,13). Здесь идет явное обращение к 
верующим в Фессалониках, чтобы утвердить сердца их непорочными 
перед Богом в Пришествие. Получается (по логике тайного Пришествия), 
что фессалоникийские святые (которые явно верующие и рождены свыше) 
не придут с восхищенной ранее при тайном Пришествии Церковью, а долж-
ны укреплять свою веру, чтобы быть со Христом. Но верующие не могут 
одновременно и приходить с небес с Господом, и ожидать приход Господа 
с непорочным сердцем («масло масляное»). Противоречия не существует, 
если принять библейскую точку зрения, что «святые» в 1Фес.3:13 являются 
святыми ангелами при явном Пришествии во славе, о чем ясно говорится 
в других текстах Библии:

Мф.24:31: «И пошлет Ангелов Своих с трубою громогласною, и со-
берут избранных Его от четырех ветров, от края небес до края их».

Лк.9:26: «Ибо кто постыдится Меня и Моих слов, того Сын Чело-
веческий постыдится, когда приидет во славе Своей и Отца и святых 
Ангелов».

Отк.19:14: «И воинства небесные следовали за Ним на конях белых, 
облеченные в виссон белый и чистый».

Иуд.14,15: «Се, идет Господь со тьмами святых Ангелов Своих — 
сотворить суд над всеми и обличить всех между ними нечестивых во 
всех делах, которые произвело их нечестие, и во всех жестоких словах, 
которые произносили на Него нечестивые грешники».

2Фес.1:7: «А вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление 
Господа Иисуса с неба, с Ангелами силы Его».
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И еще один аргумент, которым часто пользуются сторонники тайного 
Пришествия и восхищения Церкви до скорби. Этот аргумент строится не на 
конкретных указаниях Библии, а на субъективных восприятиях описания 
последних событий: радость или печаль, торжество или страшное уныние. На-
пример, говорится, что одно событие несет радость и утешение (1Фес.4:16-18), 
а второе предполагает время мучений и суда (2Фес.2:8-12):

1Фес.4:16-18: «Потому что Сам Господь при возвещении, при гласе 
Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе вос-
креснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними вос-
хищены будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда 
с Господом будем. Итак, утешайте друг друга сими словами».

2Фес.2:8-12: «И тогда откроется беззаконник, которого Господь Иисус 
убьет духом уст Своих и истребит явлением пришествия Своего того, 
которого пришествие, по действию сатаны, будет со всякою силою и 
знамениями, и чудесами ложными, и со всяким неправедным обольще-
нием погибающих за то, что они не приняли любви истины для своего 
спасения. И за сие пошлет им Бог действие заблуждения, так что они 
будут верить лжи, да будут осуждены все, не веровавшие истине, но 
возлюбившие неправду».

Здесь также очевидно, что для верующих и ожидающих Христа — это ра-
дость, а для не принявших Христа — это трагедия. Но при этом речь идет об 
одном событии (Пришествии), которое имеет разные последствия для тех, 
кто верует («ибо если мы веруем, что Иисус умер и воскрес» — 1Фес.4:14), 
и для тех, которые «не приняли любви истины для своего спасения». Де-
лать из этих двух последствий два разных Пришествия никак не допустимо. 
Это можно сравнить с тем, что освободитель пришел освобождать осажденный 
врагами город, в котором есть сторонники и противники освободителя. И из 
того, что одни ожидают освободителя с радостью, а другие — с горечью, понимая 
неизбежность суда и уничтожения, делается неверный вывод, что освободитель 
приходит дважды. 

И, наконец, доказательство тайного Пришествия его сторонники находят 
в словах Писания о внезапности Пришествия: «О дне же том и часе никто 
не знает, ни ангелы небесные, а только Отец Мой один» (Мф.24:36). По-
скольку время Пришествия никто не знает, значит, Пришествие будет тайным. 
Во-первых, отметим, что в этой главе ранее представлен порядок Пришествия и 
его признаки. При этом сказано, что Пришествие будет явно видимым с силою 
и славою великою, со знамениями космического масштаба, а также после ве-
ликой скорби, когда все увидят Сына Человеческого, что никак не вписывается 
в доктрину тайного Пришествия, причем еще и до великой скорби:

Мф.24:29-31: «И вдруг, после скорби дней тех, солнце померкнет, 
и луна не даст света своего, и звезды спадут с неба, и силы небесные 
поколеблются; тогда явится знамение Сына Человеческого на небе; и 
тогда восплачутся все племена земные и увидят Сына Человеческого, 
грядущего на облаках небесных с силою и славою великою; и пошлет 
Ангелов Своих с трубою громогласною, и соберут избранных Его от 
четырех ветров, от края небес до края их».

Текст Писания 1Фес.5:2 также говорит о внезапности:
1Фес.5:2: «Ибо сами вы достоверно знаете, что день Господень так 

придет, как тать ночью». Однако, далее в этом тексте говорится, что вне-
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запность будет для неверующих («внезапно постигнет их пагуба… и не 
избегнут» — 1Фес.5:3). И, что более важно, говорится о том, что верующие 
имеют признаки и будут ориентироваться в периоде времени, знать общие 
рамки времени, чтобы Пришествие не было для них внезапным:

1Фес.5:4-6: «Но вы, братия, не во тьме, чтобы день застал вас, как 
тать. Ибо все вы — сыны света и сыны дня: мы — не сыны ночи, ни 
тьмы. Итак, не будем спать, как и прочие, но будем бодрствовать и 
трезвиться». Господь дает верующим признаки в Слове Божьем, по которым 
они смогут распознать это приближающееся событие: образование Израиля и 
третье собирание евреев (Иез.36:24-30; Мф.24:32,33; Рим.11:25-27); глады, моры 
и стихийные бедствия (Мф.24:7; Лк.21:11,25,26); войны и военные конфликты, 
когда будут говорить «мир и безопасность» (Мф.24:6-8; Лк.21:9,10; 1Фес.5:3); 
нарастающие беззакония и охлаждение в любви (Мф.24:12); отступление от 
истины церквей и открытие человека греха (Лк.18:8; 2Фес.2:2,3; 1Тим.4:1; 
2Тим.3:1-5); усиление содомского греха (Мф.24:37-39; Быт.6:5,11,12); глоба-
лизация, переход на безналичный расчет, усиление контроля над личностью 
(Отк.13:16,17); приход к власти десяти мировых правителей (Отк.17:12-14); 
евангелизация по всему миру (Мф.24:14).

В Писании слово «пришествие» (парусия — [3952]) используется в един-
ственном числе и относится к одному событию, происходящему в одно время. 
Оно говорит о приходе Христа во славе (1Фес.4:15; 1Кор.15:23; Мф.24:27,39; 
2Фес.2:1,2; Иак.5:7,8; 1Ин.2:28; 2Фес.2:8) и представляется как часть дня Хри-
стова (2Фес.2:1,2). Другие термины являются, по сути, синонимами и отражают 
определенные стороны и признаки Пришествия. «Явление» (эпифания — [2015]) 
отражает славу, появление, вспыхнувшее сияние (2Тим.4:1; 2Фес.2:8; 2Тим.4:8; 
Тит.2:13). «Приходит, грядет» (эрхомеи — [2064]) показывает, что Господь 
грядет, приходит видимым образом (Мф.16:27,28; Мф.25:31; Мк.13:26; 2Фес.1:10; 
Отк.1:7,8; Отк.22:7,12 и др.). «Откровение» (апокалипсис — [602]) показывает 
раскрытие Личности Христа и Его славы, Его откровение при Пришествии в 
полноте власти (2Фес.1:7; 1Пет.1:7,13,14). «Явно показывать, соделываться» 
(фанеро — [5319]) означает явно открывать, обнаруживать (1Ин.2:28; 1Ин.3:2).

Все эти термины описывают одно и то же событие с разных сторон, что до-
казывается использованием их в одних и тех же стихах:

2Фес.2:8: «И тогда откроется (апокалипсис — [602]) беззаконник, 
которого Господь Иисус убьет духом уст Своих и истребит явлением 
(эпифания — [2015]) пришествия (парусия — [3952]) Своего».

1Ин.2:28: «Итак, дети, пребывайте в Нем, чтобы, когда Он явится 
(фанеро — [5319]), иметь нам дерзновение и не постыдиться пред Ним 
в пришествие (парусия — [3952]) Его».

2Фес.1:7: «А вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление 
(апокалипсис — [602] Господа Иисуса с неба, с Ангелами силы Его».

Рассмотрев все это, я хочу привести самый главный аргумент против тай-
ного Пришествия из прочитанного нами вначале текста 2Фес.1:4-10. Здесь 
Апостол Павел говорит об одновременных разных последствиях для верующих 
и для гонителей верующих при Пришествии Христа за страдающей Церковью, 
когда Господь установит Божественную справедливость:

«Ибо праведно пред Богом — оскорбляющим вас воздать скорбью, 
а вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление Господа Ии-
суса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем огне совершающего 
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отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию 
Господа нашего Иисуса Христа, которые подвергнутся наказанию, 
вечной погибели, от лица Господа и от славы могущества Его, когда 
Он приидет прославиться во святых Своих и явиться дивным в день 
оный во всех веровавших, так как вы поверили нашему свидетельству».

Здесь важно следующее:
1. Здесь речь идет о Пришествии для воздаяния верующим, к которым 

Павел относит и себя («отрадою вместе с нами, в явление Господа Иисуса 
с неба»).

2. Это явное, видимое Пришествие во славе, в силе при сопровождении 
славных ангелов в день оный, т.е. день Христов («с Ангелами силы Его, в 
пламенеющем огне совершающего отмщение не познавшим Бога и 
не покоряющимся благовествованию Господа нашего Иисуса Христа, 
которые подвергнутся наказанию, вечной погибели, от лица Господа 
и от славы могущества Его, когда Он приидет прославиться во святых 
Своих и явиться дивным в день оный»). Это никак нельзя отнести к тай-
ному Пришествию.

3. Господь приносит радость и торжество верующим («а вам, оскорбля-
емым, отрадою»… когда Он приидет прославиться во святых Своих и 
явиться дивным в день оный во всех веровавших») и погибель в пламе-
неющем огне для гонителей («оскорбляющих вас») и не познавшим Бога 
и не покоряющихся благовестию («в пламенеющем огне совершающего 
отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию 
Господа нашего Иисуса Христа, которые подвергнутся наказанию, 
вечной погибели, от лица Господа и от славы могущества Его»).

Уже только это Слово Божье доказывает, что никакого тайного, невидимого 
Пришествия для восхищения верующих перед великой скорбью нет. Есть одно 
Пришествие во славе, одно воскресение праведных и одно славное восхищение 
после великой скорби. О том, что День Господень не может никак прийти ранее 
прихода антихриста, явно говорит Слово Божье, где Павел напоминает фессалони-
кийцам, что он им говорил об этом еще ранее, но потом появились ложные слухи, 
уводящие от истины: «Молим вас, братия, о пришествии (парусия) Господа 
нашего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему, не спешить колебаться 
умом и смущаться ни от духа, ни от слова, ни от послания, как бы нами 
посланного, будто уже наступает день Христов. Да не обольстит вас никто 
никак: ибо день тот не придет, доколе не придет прежде отступление и 
не откроется человек греха, сын погибели, противящийся и превознося-
щийся выше всего, называемого Богом или святынею, так что в храме 
Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за Бога. Не помните ли, что я, еще 
находясь у вас, говорил вам это?» (2Фес.2:1-5). Павел говорит о Пришествии и 
собирании Церкви навстречу Христу в День Христов не ранее открытия личности 
антихриста и объявления себя «богом», после чего и начинается великая скорбь.

Для большей убедительности приведем прямые тексты Писания, которые 
явно говорят об этом, а также о том, что единственное Второе Пришествие 
(следовательно, и воскресение праведных) будет одно после великой скорби 
при седьмой трубе, когда церковь пойдет на восхищение.

1. Отк.1:7: «Се, грядет с облаками, и узрит Его всякое око и те, ко-
торые пронзили Его; и возрыдают пред Ним все племена земные. Ей, 
аминь».
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2. Мф.24:29-31: «И вдруг, после скорби дней тех, солнце померкнет, 
и луна не даст света своего, и звезды спадут с неба, и силы небесные 
поколеблются; тогда явится знамение Сына Человеческого на небе; и 
тогда восплачутся все племена земные и увидят Сына Человеческого, 
грядущего на облаках небесных с силою и славою великою; и пошлет 
Ангелов Своих с трубою громогласною, и соберут избранных Его от 
четырех ветров, от края небес до края их». Это будет публичное и видимое 
событие при мощных знамениях и «с трубою громогласною». При Прише-
ствии, воскресении праведных и преображении живущих ангелы собирают 
верующих и уносят на встречу с Господом.

3. 1Фес.4:15-17: «Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы жи-
вущие, оставшиеся до пришествия (парусия) Господня, не предупредим 
умерших, потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архан-
гела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут 
прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены бу-
дем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом 
будем». Здесь говорится о восхищении Церкви при Пришествии (парусия), и 
Апостол относит себя к тем, кто воскреснет и будет восхищен. Это — не тайное 
событие, но оно публичное и происходит «при возвещении, при гласе Ар-
хангела и трубе Божьей».

4. 1Кор.15:22,23: «Как в Адаме все умирают, так во Христе все ожи-
вут, каждый в своем порядке: первенец Христос, потом Христовы, в 
пришествие (парусия) Его». Здесь сказано об одном воскресении правед-
ных («во Христе все оживут») в нетленных телах при Пришествии во славе 
(парусия).

5. Лк.21:25-28: «И будут знамения в солнце и луне и звездах, а на 
земле уныние народов и недоумение; и море восшумит и возмутится; 
люди будут издыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на 
вселенную, ибо силы небесные поколеблются,и тогда увидят Сына 
Человеческого, грядущего на облаке с силою и славою великою. Ког-
да же начнет это сбываться, тогда восклонитесь и поднимите головы 
ваши, потому что приближается избавление ваше». Невозможно назвать 
эти события тайными, когда будут такие астрономические знамения и когда 
люди увидят Сына Человеческого. Здесь важно то, что Господь говорит Своим 
последователям, что это и есть Его видимое Пришествие и окончательное из-
бавление для всех последователей Христа («тогда восклонитесь и поднимите 
головы ваши, потому что приближается избавление ваше»).

6. Мф.16:27: «Ибо приидет Сын Человеческий во славе Отца Своего 
с Ангелами Своими и тогда воздаст каждому по делам его».

7. Ин.6:40: «Воля Пославшего Меня есть та, чтобы всякий, видящий 
Сына и верующий в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу его в 
последний день». Здесь Господь говорит, что воскресение (оно происходит 
при Пришествии) происходит в последний день нынешнего века, а не за 7 
и не за 3,5 года до последнего дня, т.е. в конце скорби, когда Господь при-
дет во славе.

Следует отметить также, что Сам Господь предупреждает Своих последо-
вателей о том, чтобы они не сомневались в видимом Пришествии во славе и 
не поддавались на обольщение, что Христос явится каким-то невидимым или 
тайным образом:
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Мф.24:23-27: «Тогда, если кто скажет вам: вот, здесь Христос, или 
там, — не верьте. Ибо восстанут лжехристы и лжепророки, и дадут 
великие знамения и чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и из-
бранных. Вот, Я наперед сказал вам. Итак, если скажут вам: «вот, Он в 
пустыне», — не выходите; «вот, Он в потаенных комнатах», — не верьте; 
ибо, как молния исходит от востока и видна бывает даже до запада, 
так будет пришествие Сына Человеческого».

Все это явно говорит нам о том, что нет никакого тайного Пришествия, нет 
никаких двух этапов, а есть одно видимое Пришествие во славе после великой 
скорби после последней (седьмой трубы). И в этом утверждении нет ничего 
нового, так как Церковь придерживалась такого учения с самых первых дней 
своего существования до первой половины 19 века. Трудно сражаться воину 
Христову, если он знает, что сражения не будет. При появлении учения о тай-
ном Пришествии и восхищения Церкви до скорби многие известные богословы 
(Треглас, Ньютон, Мюллер, Бакстер, Чепмен) сразу указали на его несостоя-
тельность, и произошло разделение. Они утверждали на основании Писания, 
что нет никаких труб в Новом Завете после последней седьмой трубы, потому 
что при этом уже устанавливается Царство Христа:

Отк.11:15: «И седьмой Ангел вострубил, и раздались на небе гром-
кие голоса, говорящие: царство мира соделалось царством Господа 
нашего и Христа Его, и будет царствовать во веки веков». Дж. Мюллер 
сказал: «Покажите мне трубу, которая останется после последней трубы, 
и воскрешение, которое произошло до первого воскрешения, и я поверю в эту 
новую доктрину».

Нам важно бодрствовать и стоять в истинах Писания. Подобно тому, как 
Христос не сошел с креста ради нашего спасения, так же и верующие послед-
них дней должны достойно пронести свой крест (Мк.8:34-38), быть стойкими и 
верными, чтобы не отречься от Христа и вечно пребывать с Ним.

Итак, отметим в заключение:
1. Слово Божье говорит об одном видимом Пришествии Христа во славе 

в конце великой скорби при седьмой трубе, после которой идет воскресение 
праведных, преображение живущих верующих и восхищение Церкви. Скорбь 
верующих является замыслом Божьим.

2. Учителям и проповедникам необходимо иметь всю полноту ответствен-
ности за верное донесение истин Писания. 

3. Верующим нашего предпришественного времени надо тщательно ис-
следовать Писание и ставить его авторитет по сравнению с человеческими 
учениями на первое место. Аминь.
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«11О сем надлежало бы нам говорить много; 
но трудно истолковать, потому что вы сде-
лались неспособны слушать. 12Ибо, судя по 

времени, вам надлежало быть учителями; но вас снова нужно учить 
первым началам слова Божия, и для вас нужно молоко, а не твердая 
пища. 13Всякий, питаемый молоком, несведущ в слове правды, потому 
что он младенец; 14твердая же пища свойственна совершенным, у ко-
торых чувства навыком приучены к различению добра и зла».

В жизни каждого христианина духовная лень — самый коварный, са-
мый легко допускаемый, самый разрушительный и искусный противник для 
духовного и нравственного развития. Советский поэт Николай Заболоцкий 
(1903–1958), который был репрессирован в 1938 году и реабилитирован в 1963 
году после смерти, написал такие замечательные строки:

Не позволяй душе лениться!
Чтоб в ступе воду не толочь,
Душа обязана трудиться
И день и ночь, и день и ночь!

«Точно нет ничего легкого, чтобы великая леность не представила нам 
весьма тяжелым и трудным», — учил Иоанн Златоуст. И если для мирских 
достижений (наука, спорт, учеба и т.п.), которые являются временными и тлен-
ными, люди трудятся в поте лица, прилагая все силы и усердие, то тем более 
в духовном совершенстве, которое является вечным сокровищем, необходимо 
постоянное движение вперед, приложение усилий, ревность, труд и стремление 
к Богу от всего сердца.

Прочитанный нами текст Писания указывает на то, что в христианской 
жизни не должно быть остановок, которые ведут вниз, не должно быть доволь-
ства достигнутым духовным минимумом, не должно быть духовной лени и бес-
печности, потому что это грозит удалением от истин Евангелия, неверностью 
сердца и отступлением от Бога. Об этом предупреждает Апостол Павел в По-
слании к Евреям: «Смотрите, братия, чтобы не было в ком из вас сердца 
лукавого и неверного, дабы вам не отступить от Бога живого» (Евр.3:12).

Обращаясь к верующим христианам-евреям, Павел говорит о трудностях 
донесения истин до тех, у кого наблюдается духовная спячка, из-за которой 
они не в состоянии принимать глубокие истины о Господе как Мессии, Царе и 
Священнике. Апостол делает паузу в объяснении и говорит: «О сем надлежало 
бы нам говорить много; но трудно истолковать, потому что вы сдела-
лись неспособны слушать». Здесь речь идет о толковании превосходства 
священничества Христа над левитским священничеством и о том, что Господь 
является вечным Священником по чину Мелхиседека. Мелхиседек был про-

Евр.5:11-14
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образом священства Христа, будучи царем мира, правды и священником Бога, 
так как священство его было не по наследству, а заповедано Самим Богом. 
Христос выступает как вечный Первосвященник и как Первосвященник по от-
ношению к Мелхиседеку, потому что Христос является единственным вечным 
Священником и Царем. В этой паузе, в объяснении и предупреждениях Павла 
содержится много духовных истин для нас. Наша способность понимать Боже-
ственные истины зависит от наших отношений с Богом, от нашего духовного 
состояния. Апостол Павел писал об этом верующим Коринфа: «Кто думает, 
что он знает что-нибудь, тот ничего еще не знает так, как должно знать. 
Но кто любит Бога, тому дано знание от Него» (1Кор.8:2,3). Обращаясь к 
верующим из евреев, Павел упрекает их в духовной незрелости: «Вы сделались 
неспособными слушать», т.е. вы обленились и стали тугими к слушанию и 
принятию истин Божьих, глухими стали ваши сердца для понимания Божьих 
откровений. С укоризной Апостол Павел отмечает евреям, что они, плененные 
своими иудейскими традициями и заблуждениями, оправдывающиеся своей 
духовной ленью, не способны сразу принять учение о первосвященничестве 
Христа. Это не было бы предосудительно, если бы слушатели не были настав-
лены ранее в истинах Писания. Но слушатели Павла были христианами уже 
много лет. Они получили духовное откровение из Ветхого Завета как израиль-
тяне (Рим.9:4) и имели учение Христа и апостолов, видели знамения и чудеса:

Евр.2:3,4: «То как мы избежим, вознерадев о толиком спасении, 
которое, быв сначала проповедано Господом, в нас утвердилось слы-
шавшими от Него, при засвидетельствовании от Бога знамениями и 
чудесами, и различными силами, и раздаянием Духа Святого по Его 
воле?» Ранее они достойно перенесли гонения и страдания, но потом духовно 
расслабились в период спокойствия:

Евр.10:32: «Вспомните прежние дни ваши, когда вы, быв просвеще-
ны, выдержали великий подвиг страданий».

Итак, им было уже многое дано. Они ранее познакомились с глубинами 
богословия, вкусили твердой пищи. Они были «однажды просвещены, вкусили 
благого глагола Божия и сил будущего века» (Евр.6:4,5). Но из-за остановки 
в развитии вернулись к тому духовному состоянию, когда необходимо все на-
чинать с самого начала, с азбучных истин. По той причине, по которой они 
ослабели и сделались немощными (беспечность в дарованном им времени), 
они должны были бы стать (если бы развивались) особенно сильными за это 
время. По времени им уже надо было быть учителями и учить других, готовя 
последователей Христа: «Ибо, судя по времени, вам надлежало быть учи-
телями; но вас снова нужно учить первым началам слова Божия, и для 
вас нужно молоко, а не твердая пища». Но они — не только несостоявши-
еся учителя, но и их самих надо теперь учить началам Божьего Слова, учить 
прописным истинам, основам основ Божественных откровений. Они потеряли 
напрасно много времени. Апостол сравнивает духовное состояние нынешних 
слушателей с младенцами, которых кормят молоком, а не твердой пищей. Это 
очень яркое сравнение, когда беспомощный и несмышленый ребенок питается 
молоком матери. Его организм не может принимать твердую пищу. К тому же 
ребенок может брать пищу без разбора, как и духовно немощные христиане 
не могут отличать истину от заблуждений. Такие духовные младенцы могут 
шататься в вере, легко принимать ошибочные взгляды, они не тверды даже в 
основных ее истинах.
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Без труда и устремления вперед нет усовершенствования. Когда кто-то хо-
чет стать хорошим врачом, он изучает медицину, возрастает в теоретических и 
практических познаниях и пользуется не только тем, что было известно много 
лет назад. Когда человек науки хочет достичь хороших результатов и познать 
что-то новое, он постоянно трудится и возрастает в своей области знаний. Хоро-
ший строитель постоянно следит за новыми технологиями и осваивает лучшее 
на практике. И так во всем. Тем более это необходимо в духовной сфере. Потому 
что здесь духовная остановка ведет к падению, к деградации, делает человека 
уязвимым для атак дьявола. Люди становятся неспособными отделять добро от 
зла, истину от лжи, верное от неверного. Духовно ленивые знают только самые 
простые истины (Христос спас человечество, важно иметь доброе отношение к 
людям, надо креститься, будет воскресение мертвых, будет суд Божий, и т.д.). 
Это все — начатки учения (Евр.6:1,2). К сожалению, многие христиане и сегодня 
довольствуются тем «духовным минимумом», который считают достаточным для 
своего следования за Христом: Господь — мой личный Спаситель, у меня Бог в 
сердце, не обязательно возрастать в познании Бога, достаточно моей веры и т.д. 
Но каждый зрелый христианин должен ориентироваться в постоянно изменяю-
щейся обстановке, уметь избирать во всех случаях Божью волю, избирать добро 
вместо зла, поступать по Слову, верно толкуя Писание, свидетельствовать о спа-
сении неверующим. Это трудно для младенцев. И то, что простительно младенцу 
по природе, то непростительно духовному младенцу по образу жизни. В начале 
христианского пути мы все являемся младенцами и многое не понимаем. Христос 
говорит идущим за Ним ученикам, что многое они сейчас не понимают, но, при-
няв Духа Святого, им будет открываться все больше и больше, если они будут 
иметь жажду совершенства: «Еще многое имею сказать вам; но вы теперь 
не можете вместить. Когда же приидет Он, Дух истины, то наставит вас 
на всякую истину: ибо не от Себя говорить будет, но будет говорить, что 
услышит, и будущее возвестит вам» (Ин.16:12,13).

Жажда духовного совершенства — один из признаков истинного христиа-
нина. Об этом говорит первая заповедь блаженства, в которой подчеркивается, 
что никто не должен считать себя достигшим, но должен видеть себя посто-
янно жаждущим преображения в образ Христа: «Блаженны нищие духом, 
ибо их есть Царство Небесное» (Мф.5:3). Когда идет развитие и переход из 
одного состояния в более высокое духовное состояние, то тогда христианин на 
верном пути. В рассматриваемом нами тексте Писания Апостол Павел ведет 
речь о другом: некогда наставленные верующие, которые усвоили духовные 
истины, без развития непременно опускаются вниз. Христианская жизнь не 
терпит остановок, духовные остановки губительны для нас, потому что кто не 
собирает с Господом, тот расточает.

Христиане находятся на разных стадиях духовного роста. Писание неодно-
кратно говорит о разных стадиях развития и духовного возраста христиан. 
Апостол Павел обращается к гордым коринфянам, которые не видят своего 
состояния, как к духовным младенцам, имеющим плотские привычки:

1Кор.3:1-3: «И я не мог говорить с вами, братия, как с духовными, но 
как с плотскими, как с младенцами во Христе. Я питал вас молоком, а 
не твердою пищею, ибо вы были еще не в силах, да и теперь не в силах, 
потому что вы еще плотские. Ибо если между вами зависть, споры и 
разногласия, то не плотские ли вы? и не по человеческому ли обычаю 
поступаете?»
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Апостол Иоанн говорит о разных стадиях духовного роста и отличает их 
по степени познания Бога и пребывания в Его истинах:

1Ин.2:12-14: «Пишу вам, дети, потому что прощены вам грехи ради 
имени Его. Пишу вам, отцы, потому что вы познали Сущего от начала. 
Пишу вам, юноши, потому что вы победили лукавого. Пишу вам, отро-
ки, потому что вы познали Отца. Я написал вам, отцы, потому что вы 
познали Безначального. Я написал вам, юноши, потому что вы сильны, 
и слово Божие пребывает в вас, и вы победили лукавого».

На основании Писания мы можем отметить три стадии духовного 
развития:

1. Дети (младенцы), которые только пришли к Господу и получили про-
щение грехов. Они знают только азбуку веры.

2. Юноши (нравственная зрелость). Они применяют доктрины в своей 
жизни, чтобы совершать добро, противостоять злу и атакам лукавого.

3. Отцы (духовная зрелость). Они имеют верную позицию и применяют 
волю Божью во всех ситуациях жизни.

Все эти стадии развития даны не для того, чтобы мы оценивали других 
христиан, а чтобы оценивали себя.

В физическом мире ребенок, который питается молоком, в определенном 
возрасте переходит к твердой пище. А если это не происходит, то ставится диа-
гноз об отставании в развитии. Теперь представим себе (и перенесем это на 
духовную область) совершенно взрослого человека (в духовной сфере он уже 
много лет во Христе), который носит для питания соску и питается молоком с 
бутылочки. Представим себе христианина, который уже пять, десять, двадцать 
лет во Христе, но его духовные познания и действия равносильны действию 
годовалого ребенка. Мы скажем, что это — инвалид. Сколько же среди нас 
таких инвалидов по своей воле! К такому печальному результату приводит 
остановка в духовном развитии. Это наносит огромный ущерб верующему. 
Христиане, которые остаются в младенческом возрасте многие годы, должны 
встрепенуться и изменить свою жизнь во Христе. Виновны в этом они сами.

Слово Божье призывает нас к духовному возрастанию с целью глубокого 
единства со Христом:

Еф.4:13-15: «Доколе все придем в единство веры и познания Сына 
Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова; дабы 
мы  не были более младенцами, колеблющимися и увлекающимися 
всяким ветром учения, по лукавству человеков, по хитрому искусству 
обольщения, но истинною любовью все возращали в Того, Который 
есть глава Христос».

1Кор.14:20: «Братия! не будьте дети умом: на злое будьте младенцы, 
а по уму будьте совершеннолетни».

Зрелый верующий не колеблется и не носится ветром ложных учений, он 
постоянно трудится для Господа и познает Его Слово на практике, чего нельзя 
сказать о взрослых младенцах: «Всякий, питаемый молоком, несведущ 
в слове правды, потому что он младенец». Несведущий в слове правды 
(в оригинале «слове праведности») не только не имеет достаточно сведений о 
праведности, но и совершенно не приучен правильно пользоваться учением 
о праведности. Здесь имеется в виду учение о праведности через Христа как 
Человека, Бога, Спасителя и Священника. Знания и опыт духовного младенца 
не позволяют ему избрать верное решение во многих ситуациях. Он неверно 
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толкует и применяет тексты Писания, избирает часто то, что льстит слуху и 
приятно, вместо избрания истин Писания. Он неправильно понимает благо-
дать Господа, не способен избрать верную позицию во многих ситуациях, не 
может совместить действие Бога и человека. Он не понимает глубоко то, что 
благодать Божья — это не вседозволенность, что она требует от верующего 
гораздо большей ответственности и изменения сердца, чем закон. Сегодня, 
когда мы живем в период отступления от истин Христа, так важно, чтобы мы 
не умалили значение жертвы Христа, не приняли Божью благодать только 
как учение, как интеллектуальное знание о Христе, но приняли христианство 
как образ жизни. Верно заметил немецкий богослов, узник нацистского кон-
цлагеря Дитрих Бонхеффер (1906–1945) об опасности «дешевой благодати»: 
«Дешевая благодать есть проповедь прощения без покаяния, крещение без 
послушания, причастие без раскаяния в грехах, прошение грехов без личной 
исповеди. Дешевая благодать есть благодать без следования, благодать без 
креста, благодать без живого, вочеловечившегося Иисуса Христа».

Основная причина духовного застоя — духовная лень, нежелание развивать-
ся и стремиться к совершенству. У зрелых верующих все наоборот: «твердая же 
пища свойственна совершенным, у которых чувства навыком приучены 
к различению добра и зла». Апостол Павел показывает, что корни невежества 
таких духовных младенцев лежат в их лености. Лень евреев-христиан была не 
природная, а греховная. Они сами виноваты в ней, потому что имели все воз-
можности для познания Христа и Его прославления. Апостол объясняет далее 
уверовавшим евреям их печальное состояние и призывает к изменению: «Ибо 
не неправеден Бог, чтобы забыл дело ваше и труд любви, которую вы 
оказали во имя Его, послужив и служа святым. Желаем же, чтобы каж-
дый из вас, для совершенной уверенности в надежде, оказывал такую же 
ревность до конца, дабы вы не обленились, но подражали тем, которые 
верою и долготерпением наследуют обетования» (Евр.6:10-12).

Когда человек равнодушен, беспечен, не ревнует о Боге, не вникает в Слово 
Божье и, самое главное, не исполняет Писание, то он находится на краю духовной 
пропасти. Он начинает катиться по наклонной плоскости вниз, и если не остано-
вится, то может иметь трагическую судьбу. Мы должны понимать, что духовная 
лень — это грех, удаляющий от Бога. Отметим, между прочим, что в православной 
вере лень относится к семи смертным грехам (гордость, алчность, похоть, гнев, 
лень, чревоугодие, зависть). У духовного и стремящегося к совершенству человека 
«чувства навыком приучены к различению добра и зла». Это значит, что он 
настолько вникает в Слово Божье и так постоянно применяет Писание в жизни, что 
его добрые поступки естественны, как естественно любое другое действие, которое 
может быть только таким, а не другим. При этом христианин не только разумом, 
но и духовными чувствами научается различать полезное и вредное для души. 
Познание Божьей воли достигается во всей полноте практикой, т.е. исполнением 
Слова Божьего, как сказано: «Будьте же исполнители слова, а не слышате-
ли только, обманывающие самих себя» (Иак.1:22). Только верное познание 
благой, угодной и совершенной воли Божьей, а также ее исполнение делает нас 
мужами веры, совершенными христианами. Подобно спортсмену, который долго 
не тренируется, а только читает о методах тренировки и ничего не достигнет в 
спорте без труда и пота, христианин без постоянных духовных практик будет 
деградировать. Вот почему так важен для каждого постоянный духовный труд. В 
противном случае из нас вместо животворящей веры будут выпирать законниче-
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ство и фарисейство и угашаться Дух Христов. Твердая пища — это Слово Божье, 
научающее нас исполнять Его волю. Христос говорит ученикам: «Моя пища есть 
творить волю Пославшего Меня и совершить дело Его» (Ин.4:34).

Христиане должны бороться с духовной ленью, беспечностью, безделием. 
Мы знаем, что в праздности и роскоши совершались многие грехи и отступления 
(например, Давид, Соломон). Когда нет бодрствования, когда верующие спят, 
приходит лукавый и сеет плевелы (Мф.13:24-30). Ленивый христианин — это 
удобная глина для дьявола, он может слепить из такого человека все, что ему 
угодно. С точки зрения Писания, мы не трудимся, чтобы отдыхать, а отдыхаем, 
чтобы трудиться. Верно сказал древнегреческий философ Сократ (470–399 до Р.Х.): 
«Иные люди живут, чтобы есть, а я ем, чтобы жить». Если у нас правильные 
приоритеты, то Бог всегда поможет. Ч. Сперджен отмечает: «Я верю тому, что, 
когда Павел насаждает и Аполлос поливает, Бог непременно возрастит, и не 
терплю тех, которые сваливают на Бога вину, которая принадлежит исклю-
чительно им». Духовно ленивый христианин является медленным самоубийцей. 
Он не пускает в оборот свои дарования, а закапывает в землю, как лукавый и 
ленивый раб в притче о талантах (Мф.25:14-30). Хозяин отправляется в другую 
страну и поручает свое имение рабам. Одному он дал пять талантов, другому 
два, а третьему один, каждому по силе и способностям. Когда хозяин вернулся 
и потребовал отчета, оказалось, что первые двое пустили средства в оборот и уд-
воили богатство, а третий ничего не делал, скрыл деньги в земле. Первым двум, 
которые умножили богатства, господин, который олицетворяет Бога, говорит: 
«Хорошо, добрый и верный раб! в малом ты был верен, над многим тебя 
поставлю; войди в радость господина твоего» (Мф.25:21,23). А тому, который 
закопал деньги, он сказал: «Лукавый раб и ленивый» (Мф.25:26). Грех лени 
привел негодного раба во внешнюю тьму, т.е. в ад. Если об этой притче будет су-
дить человек ленивый, который не считает духовную лень грехом, то с его точки 
зрения такое наказание было немыслимо. Справедливо заметил французский 
писатель Ф. Ларошфуко (1613–1680): «Лень есть тот из наших недостатков, 
с которым мы легче всего миримся». Нерадивый раб забрал талант, ничего не 
делал, думая, что средства принадлежат уже ему, а не господину, что теперь это 
его личное дело. Все, что мы имеем, нам дает Бог. Он и спросит с каждого, как кто 
воспользовался Божьими дарами. Ленивый раб сам ничего не сделал, отобрал у 
кого-то возможность сделать доброе, не пуская дарования Божьи вперед. Более 
того, он хотел свою лень прикрыть лукавством, обвиняя в строгости господина, что 
господин виновен в строгости, а не он в лени. У Бога всегда справедливый суд. 
Эта лень раба показала много его пороков: непослушание, безответственность, 
отсутствие ревности в служении, ложное обвинение и осуждение, лукавство. Все 
это показало его нечистоту сердца и непригодность для Царства Божьего. Это 
сильное напоминание всем тем, кто не радеет об умножении всего Божьего. Ду-
ховная лень — опасный порок по многим причинам: это не всегда заметный грех, 
а иногда многие его не принимают за грех; это согласие на то, что человек считает 
себя достигшим и ему нет надобности приближаться к Богу и совершенствоваться; 
это также и гордость, потому что человек поступает так, как хочет он, а не так, как 
угодно Богу; это путь к безразличию, апатии, капитуляция перед трудностями. 
Древняя пословица гласит: «Надо три года, чтобы побороть лень, но достаточно 
три дня, чтобы она снова овладела тобой». Лень может так овладеть человеком, 
что на совет служителя: «Борись, брат, иначе погибнешь», ленивый, оправдывая 
себя, отвечает: «Не могу, потому что ленюсь».
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Духовно ленивый человек — сам виновник своего предсмертного состояния. 
Вот признаки такого христианина: отсутствие ревностного труда в церкви; по-
стоянное недовольство и ропот; осуждение других для защиты своего безделия; 
редкие молитвы, нет ревности по Слову Божьему, по общению с детьми Божьи-
ми; пропуск важных мероприятий и частое отсутствие на богослужениях; кон-
фликты с другими в церкви, в семье, на работе; законничество и фарисейство, 
строгие требования к другим и т.д. Чтобы избегать духовной лени необходимо:

1. Вместо того чтобы лелеять этот грех, осознать его большую опасность и 
сражаться против него до крови (Евр.12:4).

2. Постоянно находиться в общении с Богом через молитвы, Писание, 
размышлять над Словом Божьим, иметь жажду слушания слов Господних и 
исполнять Писание в своей жизни (1Фес.5:17; Пс.118:11,36,105; Иак.1:22-25; 
Ам.8:11).

3. Общаться с детьми Божьими, которые любят Бога и наставляют на ис-
тину (Евр.13:16).

4. Отличать добро от зла, истину от лжи, Божью волю от своей и поступать 
не по выгоде, а по истине Писания, получая навык послушания Духу Божьему 
во всем, чтобы без колебаний распознавать Божье (Рим.12:1-3).

5. Поступать по духу, а не по букве, потому что буква убивает, а дух жи-
вотворит (2Кор.3:6).

6. Дисциплинировать себя в малом, а потом во всем, смирять свое «я» 
(1Пет.5:6,7; Иак.4:6).

7. Нести труд для Господа с ревностью и любовью, стремиться отдавать 
больше, чем получать (Еф.3:16-19; Кол.3:14,17).

Все это будет способствовать духовному росту и приближению к Богу. 
Главная цель духовного развития — стать подобным Господу в мыслях, сло-
вах, ценностях, поступках, чтобы иметь свободный вход в Царство Христа. Не 
надо жалеть для духовного совершенствования сил и средств. В силу вечной 
ценности даже небольшие духовные успехи драгоценнее всяких материальных 
и физических потерь. Об этом говорит наш Господь Иисус Христос: «Не соби-
райте себе сокровищ на земле, где моль и ржа истребляют и где воры 
подкапывают и крадут, но собирайте себе сокровища на небе, где ни 
моль, ни ржа не истребляют и где воры не подкапывают и не крадут, 
ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» (Мф.6:19-21).

Итак, отметим в заключение:
Духовное возрастание — жизнь, духовная остановка — смерть. 

Для победы над духовной ленью необходимо:
1. Постоянно развивать жажду духовного совершенствования, не останав-

ливаться на достигнутом, а достигать новых плодов, угодных Богу, двигаться 
вперед.

2. Исследовать Слово Божье, размышлять над ним, постоянно пребывать 
в Слове и в молитвах.

3. Практиковать личную дисциплину и ответственность за дело Божье.
4. Познавать волю Божью и исполнять ее, ревностно и с искренним жела-

нием и любовью трудиться, зная, что труд не тщетен перед Господом и преоб-
ражает нас в образ Христов.

Итак, живи постоянным совершенствованием через познание и 
исполнение Слова Божьего и Его воли. Аминь.
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«20Наше же жительство — на небесах, откуда 
мы ожидаем и Спасителя, Господа нашего 
Иисуса Христа, 21Который уничиженное 

тело наше преобразит так, что оно будет сообразно славному телу Его, 
силою, которою Он действует и покоряет Себе все».

Однажды христианка из богатой семьи представляла своим родителям 
жениха и будущего мужа, который был очень беден, но любил Господа и от 
всего сердца служил Ему. Было скрытое возражение родителей, которые 
задали дочери вопрос: «Разве ты не знаешь, откуда он вышел?» Христианка 
ответила: «Мне не так важно, откуда он вышел, мне важнее всего, куда он 
идет».

Для каждого человека очень важно то, куда он идет, как идет, к чему стре-
мится, что является целью и ценностью его жизни, где и с кем он собирается 
проводить вечность. Мы не можем изменить то, откуда мы пришли, но мы 
можем выбрать, куда идти дальше. 

Слово Божье возвещает великую радость и блаженное будущее для каждо-
го верующего человека. Радость и чудесная надежда состоят в том, что жизнь 
верующего продолжится после его физической смерти и воскресения из мерт-
вых. Она продолжится в блаженном единстве с Богом в Его вечных обителях, 
в Царствии Божьем, на небесах. Прочитанное нами Слово Божье дает важ-
нейшее обещание верующему и следующему за Христом человеку: «Наше же 
жительство — на небесах, откуда мы ожидаем и Спасителя, Господа 
нашего Иисуса Христа, Который уничиженное тело наше преобразит 
так, что оно будет сообразно славному телу Его, силою, которою Он 
действует и покоряет Себе все».

Когда мы говорим о небесах, о вечных обителях, о Царстве Небесном для 
вечной жизни, то Библия говорит при этом не о физических облаках или 
материальном космосе, а о духовном мире, где осуществлена полная власть 
совершенного Бога, отсутствует зло и царит любовь, где будут обитать в про-
славленных телах все воскресшие верующие люди вместе с Богом и святыми 
ангелами. Небеса в Библии — это не физические, а духовные небеса, которые 
соприкасаются с нашим материальным миром, но являют собой качественно 
новую и более совершенную субстанцию, где будут пребывать в блаженстве 
люди в воскресших телах в присутствии Бога. Эти духовные небеса — это место 
пребывания Бога и неисчислимого количества Его святых ангелов. Там вос-
кресшие в новых телах увидят Бога и всех праведников, будут узнавать друг 
друга и будут иметь постоянно возрастающую радость и блаженство. Наступит 
время, когда существующее небо и земля будут преображены Господом в новое 
небо и новую землю. Именно это небо как свое Отечество ожидают истинные 
верующие, а здесь они всего лишь «странники и пришельцы» (Евр.11:13), 
которых Господь готовит к вечной жизни с Ним в небесном городе Иерусали-

Флп.3:20,21
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ме. Вот как описывается будущая жизнь верующих в этом небесном городе, 
который был показан в духе Апостолу Иоанну: «И я, Иоанн, увидел святый 
город Иерусалим, новый, сходящий от Бога с неба, приготовленный 
как невеста, украшенная для мужа своего. И услышал я громкий голос 
с неба, говорящий: се, скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с 
ними; они будут Его народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет 
Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, 
ни болезни уже не будет, ибо прежнее прошло» (Отк.21:2-4). Нет печали, 
нет смерти, нет болезней, Сам Бог заботится о Своих детях. Дух захватывает от 
того, что Бог приготовил любящим Его. Это нельзя описать никакими словами 
и сравнениями через образы материального мира, в котором мы сегодня вре-
менно существуем: «Не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило 
то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его» (1Кор.2:9). 
И это все будет достигнуто через воскресение праведных из мертвых и через 
преображение живущих праведников во время Пришествия. При воскресении 
дух и душа человека соединятся в воскресшем и преображенном теле, которое 
будет вечным, славным и совершенным и «будет сообразно славному телу» 
воскресшего Господа. Это будет славное духовное тело, отличающееся от нашего 
временного, тленного и умирающего. Писание дает сравнение этих тел: «Так и 
при воскресении мертвых: сеется в тлении, восстает в нетлении; сеется 
в уничижении, восстает в славе; сеется в немощи, восстает в силе; се-
ется тело душевное, восстает тело духовное. Есть тело душевное, есть 
тело и духовное» (1Кор.15:42-44). Новые тела не будут знать болезней, смерти, 
усталости. Они будут вечными и совершенными, будут обладать величием и 
славой, обладать силой, не будут ограничены физическим миром, будут иметь 
огромные возможности (например, мгновенное перемещение). Такую радость 
приготовил нам Господь.

Каким образом это все будет совершено? Это будет совершено силой 
всемогущего Бога, Который имеет такой план для человечества. Это будет 
осуществлено так, как явил Христос Своим воскресением из мертвых, пока-
зав пример и путь для всех верующих: «Но Христос воскрес из мертвых, 
первенец из умерших. Ибо, как смерть через человека, так через 
человека и воскресение мертвых. Как в Адаме все умирают, так во 
Христе все оживут, каждый в своем порядке: первенец Христос, по-
том Христовы, в пришествие Его» (1Кор.15:20-23). Воскресение Христа 
из мертвых изменило всю Вселенную. Важность факта и истины воскресе-
ния Христа непревзойденная. Если бы Христос сделал все в Своей земной 
жизни (учил, исцелял, страдал, умер на кресте за нас), но не воскрес, то 
это было бы только еще одной неудачной попыткой решить вопрос вечной 
жизни людей. Все это не имело бы никакого смысла и не касалось бы ни 
одного человека, никто бы не помнил это событие через десятки лет. «Но 
Христос воскрес из мертвых» (1Кор.15:20). Это была победа Божьей 
любви над грехом и смертью. Бог явил Свою любовь к людям в том, что 
уплатил Своей жизнью за наше спасение. Он уплатил такую цену (жизнь 
Самого Создателя всего видимого и невидимого), которую никто не сможет 
перекупить, потому что творение не может превосходить ценность Творца. 
И Господь Своим воскресением и победой над смертью поставил каждого 
человека перед выбором: верить в то, что Он умер за него и желает дать ему 
вечную жизнь или не верить. 
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Воскресение праведных (первое воскресение) — это сверхъестественное 
восстание из мертвых и воссоединение духа и тела с возвращением к новой 
жизни в новом, нетленном, прославленном и вечном теле, которое является 
следствием преображения нашего старого и тленного тела Божественной си-
лой. Кроме воскресения жизни будет еще одно всеобщее воскресение (вос-
кресение осуждения) для суда у Белого престола всех неверующих, которых 
Господь направит в ад на вечные мучения.

Проблема человечества появилась тогда, когда совершилось грехопадение 
Адама и Евы в Едемском саду, где люди имели непосредственное общение с 
Богом. Первые люди проявили непослушание Богу и были изгнаны из рая. Это 
было не просто маленькое недоразумение, но это был глобальный разрыв непо-
средственного общения с Богом, когда между Богом и человеком образовалась 
огромная пропасть. Грех непослушания разрушил совершенные отношения 
человека с Творцом. Грехопадение привело к духовной смерти, т.е. люди имели 
физическую жизнь по милости Божьей, но не имели совершенного доступа к 
Богу и общения с Ним. Они были изгнаны из рая. Грех вошел в человечество 
через Адама, и в Адаме все согрешили. Писание так говорит об этом: «Посему, 
как одним человеком грех вошел в мир, и грехом смерть, так и смерть 
перешла во всех человеков, потому что в нем все согрешили» (Рим.5:12). 
Не может испорченная грехом человеческая природа дать безгрешную природу. 
Поэтому все люди уже рождались склонными ко греху с испорченной приро-
дой. Мы все уже рождаемся с первородным грехом и нуждаемся в изменении 
своей природы с Божьей помощью. Вот почему надо Божьей силой изменить 
природу и ценности человека, исправить поврежденный грехом разум, сделать 
чувствительной совесть, приобрести чувствительный к Богу дух. Вот почему 
безосновательны такие доводы человека, не желающего приходить к Богу: «Я 
не грешнее других, я не крал, не убивал и т.д.» Все нуждаются в изменении, 
а для этого нужна вера в Господа и покаяние.

Неверующие в Господа люди имеют трагическое будущее. Для них есть 
очень неприятная весть, и мы обязаны предупредить о том, о чем возвещает 
Священное Писание: неверующие будут жить в вечном аду. Хочет человек 
этого или не хочет, но все люди будут жить вечно, только в разных условиях. 
Если кто-то не верит в Бога, от этого Бог не перестает существовать и управ-
лять Вселенной. Если кто-то не верит в вечную жизнь, от этого вечный рай не 
изменится, а изменится только будущее этого человека. Если кто-то не верит, 
что будет жить вечно, то от этого при неверии ад не исчезает, а только при-
ближается к нему с каждым днем жизни. У неверующих тоже будут вечные 
тела, но не прославленные, а созданные для вечного разделения с Богом и для 
вечного мучения в озеро огненном вместе с дьяволом и антихристом, вместе 
со всеми безбожниками, блудниками, убийцами, извращенцами и т.д. Это — 
вторая смерть (Отк.20:14), т.е. вечное отделение от Бога после суда: 

Ин.5:28,29: «Не дивитесь сему; ибо наступает время, в которое все, 
находящиеся в гробах, услышат глас Сына Божия; и изыдут творившие 
добро в воскресение жизни, а делавшие зло — в воскресение осужде-
ния».

Отк.20:15: «И кто не был записан в книге жизни, тот был брошен в 
озеро огненное».

Дан.12:2,3: «И многие из спящих в прахе земли пробудятся, одни для 
жизни вечной, другие на вечное поругание и посрамление. И разумные 
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будут сиять, как светила на тверди, и обратившие многих к правде — 
как звезды, вовеки, навсегда».

Христос воскрес из мертвых. И в этом разрешение всех проблем. Епископ 
Николай Сербский (1880–1956) прекрасно описал восторг верующих от этого 
чудного события: «Кто не возрадуется победе Господа Иисуса Христа? Он 
победил не ради Себя, но ради нас. Его победа не сделала Его ни более ве-
ликим, ни более живым, ни более богатым; но сделала таковыми нас. Его 
победа — не себялюбие, а любовь, не похищение, а дар. Земные победители 
вырывают победу; Христос — единственный, Кто победу отдает. Ни один 
земной победитель, царь или воевода, не желает, чтобы его победу отделяли 
от него и приписывали другому; только воскресший Господь обеими руками 
протягивает Свою победу каждому из нас и не гневается, но радуется, когда 
Его победа делает нас победителями, то есть более великими, живыми и 
богатыми, чем мы являемся».

Имеем ли мы эту победу в своих сердцах, живем ли мы этой победой бес-
смертия? Понимаем ли мы величие воскресения Христа для себя? Принимаем 
ли мы, что наша жизнь имеет смысл с верой во Христа, потому что только обе-
щанное при этом бессмертие придает жизни цель и смысл? 

Когда на праздник Пасхи люди приветствуют друг друга словами: «Христос 
воскрес!» и отвечают «Воистину воскрес!», то это должно отражать в нашем раз-
уме, в душе и сердце великую победу Христа над злом и смертью. Это важное 
исповедание веры в Господа и Спасителя Иисуса Христа. Это должно отражать 
веру в то, что Господь Иисус Христос, будучи святым Богом, сошел на эту землю 
ради нас, явил Собой Царя будущего Небесного Царства, явил величайшие и 
совершенные ценности жизни, основанные на любви, уплатил за нас ценой 
Своей жизни и воскрес ради нашего оправдания. Это означает, что Бог «так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы вся-
кий верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин.3:16). Это 
означает, что каждый человек имеет доступ к Божьей любви и милости. Это 
означает, что каждый, кто поверит в то, что Господь пришел и умер за него, кто 
примет в свое сердце Христа с Его вечными ценностями и последует за Ним, 
также воскреснет после смерти при Втором Пришествии Христа на землю во 
славе. Это означает, что каждый уверовавший получит при воскресении новое, 
прославленное, нетленное тело для вечного и блаженного пребывания с Богом 
в Его Царстве на небесах. Это означает, что для каждого, кто примет Христа 
в свое сердце, исполнятся те великие обещания, которые Бог дал через Слово 
Божье, через Священное Писание. Как сладостно для сердца верующих звучат 
эти глаголы вечной жизни!

Ин.11:25,26: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и 
умрет, оживет. И всякий живущий и верующий в Меня не умрет вовек».

Ин.14:19: «…ибо Я живу, и вы будете жить».
Рим.8:11: «Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, жи-

вет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши смертные 
тела Духом Своим, живущим в вас».

2Кор.4:14: «Зная, что Воскресивший Господа Иисуса воскресит через 
Иисуса и нас и поставит перед Собою с вами».

1Фес.4:13-18: «Не хочу же оставить вас, братия, в неведении об умер-
ших, дабы вы не скорбели, как прочие, не имеющие надежды. Ибо, 
если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умерших в Иисусе Бог 



157

20. Флп.3:20,21 Где твое вечное место жительства?

приведет с Ним. Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы живу-
щие, оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим умерших, 
потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе 
Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом 
мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках 
в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем. Итак, 
утешайте друг друга сими словами».

Здесь указан порядок воскресения верующих. При Пришествии Христа, 
при последней трубе Божьей, сначала воскресают все умершие в вере мертвые 
в нетленных и прославленных телах. Затем преображаются все верующие, 
оставшиеся в живых, т.е. они мгновенно получают нетленное и прославленное 
тело, минуя физическую смерть. После этого все вместе в новых и бессмерт-
ных телах, подобных ангельским, восхищаются на встречу с Господом, чтобы 
всегда быть с Ним. Слово Божье так говорит о тайне преображения живущих 
в момент Пришествия: «Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все из-
менимся вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, 
и мертвые воскреснут нетленными, а мы изменимся. Ибо тленному 
сему надлежит облечься в нетление, и смертному сему облечься в бес-
смертие. Когда же тленное сие облечется в нетление и смертное сие 
облечется в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: поглощена 
смерть победою» (1Кор.15:51-54).

Кто-то может усомниться в возможности такого потрясающего счастья и 
скажет: «Как мне узнать, что это будет именно так?» Ответ очень прост. Так 
сказал Господь через Свое неизменное и непреложное Слово, через Писание. 
Все то, что Бог говорил через Библию, непременно исполняется. Достаточно 
сказать, что только о Христе исполнилось 332 пророчества, предсказанные 
за 1400–400 лет до Его воплощения. Ученые посчитали на основании теории 
вероятности, что шансы на то, чтобы случайно исполнились только восемь 
пророчеств из жизни Христа от рождения до распятия, составляет 1 из 1017! 
Это в 50 миллионов раз меньше, чем вероятность угадать, где находится одна 
монета диаметром 2 см в ряду подобных монет, окружающих земной экватор. 
Разумным объяснением будет только то, что Бог достоверно давал и дает 
жизненно важную информацию через Библию. Только Богу можно доверять, 
потому что Он верен Своему Слову.

Кто-то может сказать в гордыне: «На небесах будет скучно, потому что 
там нет изменений». Но так может говорить человек, который не знает, что 
Бог бесконечен, и Его совершенство также бесконечно. В Боге неисчерпаемое 
изобилие любви, силы и совершенства. В каждом Его прекрасном качестве 
есть бесконечная и непостижимая глубина: Он бесконечен в доброте, любви, 
красоте, величии, славе и т.д. Верующие будут постоянно совершенствоваться, 
взирая на Него. Их знания, святость и любовь будут возрастать, будет возрас-
тать и блаженство пребывания с Ним. К тому же, жизнь в аду не так весела, 
как путь туда. Только слепой может не видеть сегодня, что мир идет к концу, 
что скоро Пришествие Христа, что приближаются окончательные суды Божьи.

Каждый человек делает в жизни много ошибок, претерпевает трудности, 
страдания, падения. Многие говорят: «О, если бы мне прожить те времена 
сейчас, я бы очень многое изменил». Но самая главная ошибка и трагедия 
человека — это неверие в Господа. Именно неверие закрывает путь на небо, 
потому что неверие ставит стену между Богом и человеком, отвергает любовь 
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Божью и Его помощь, без которой ни один человек не сможет изменить себя и 
свое сердце и войти Царство Божье. Именно безбожие и неверие делает этот 
мир жестоким и безумным, когда ложь и страшная пропаганда навязывают 
ложные ценности, воспитывают бездумное отношение и равнодушие к пробле-
мам ближних, превозносят культ тела. Разве не удивляет любого мыслящего 
человека то, что люди летают в космос, осваивают другие планеты и в то же 
время не могут навести порядок на земле? Разве не удивляет здравого человека, 
что люди убивают друг друга и для сохранения себя от уничтожения содержат 
армию и полицию? Разве не вызывает возмущение тот факт, что каждый де-
вятый житель земли голодает, в то время как 1% богатого населения владеет 
половиной богатств всего мира? Разве не удивляет здравого человека то, что 
при стремительном росте науки и общей образованности в мире растет число 
наркоманов, психически больных людей, число самоубийств, растет насилие, 
гомосексуализм, лесбиянство, различные извращения? А кто может здраво 
смотреть на изменение пола человеком, на дерзкий и гордый вызов Богу в 
изменении природы мужчины и женщины? Законы многих стран позволяют 
делать это уже подросткам. Кого из мыслящих людей не возмущает попытка 
полного контроля над человеком и его зависимость от искусственного интел-
лекта с целью создания образа человека с его запрограммированными чертами 
характера после его смерти и его искусственного, ложного бессмертия? Именно 
неверие и безбожие современного технократического общества искажает вечные 
ценности и вынуждает Бога изолировать таких людей навечно в аду. И важно 
то, что не только ярые безбожники, отъявленные насильники и убийцы будут 
в аду, но там будут все, кто не верит и не следует за Господом. Так говорит 
Писание: «Верующий в Него не судится, а неверующий уже осужден, 
потому что не уверовал во имя Единородного Сына Божия» (Ин.3:18). 
Без кардинального изменения сердца через веру в Господа человек не может 
войти в Царство Христа. Мы не можем изменить мир, но можем изменить свою 
судьбу. Для этого надо принять Господа в свое сердце и покаяться перед Ним. 

Покаяние — это признание совершенства и любви Божьей, осознание 
своего несовершенства и греховности перед Ним, а также просьба о прощении, 
высказанные в молитве. Покаяние — это открытое свидетельство перед всеми 
о вере в то, что Христос умер лично за тебя. Покаяние — это принятие Божьих 
ценностей и перемена своих в Его пользу. При покаянии человек склоняется 
перед Богом в молитве и с искренним и смиренным сердцем говорит: «Господи, 
прости меня и прими в Свою семью детей Божьих. Аминь». Покаяние является 
самым важным действием в жизни человека для установления правильных 
отношений с Богом. При этом Бог чудесным и невидимым образом совершает в 
человеке преображение его сердца, дух человека становится чувствительным к 
Духу Божьему. Бог дарит прощение, искупление, оправдание и усыновление. 
Божий Дух и Божья благодать действуют в человеке и помогают ему следо-
вать за Богом, помогают принимать и проявлять Его ценности. Без покаяния 
нет спасения. Писание ясно представляет нам волю Божью: «Итак, оставляя 
времена неведения, Бог ныне повелевает людям всем повсюду покаять-
ся» (Деян.17:30). Без покаяния нет прощения, и все дороги ведут в ад. И если 
кто-то не примет Господа и не раскается, он будет там, потому что так говорит 
Господь. Бог говорит ясно: оставь грехи, оставь неверие и приди ко Христу.

Верно сказано, что «люди не верят вере, проповедуемой маловерными». 
Мы часто боимся обидеть людей, сказать им правду о важности покаяния, по-
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тому что люди не верят, когда им говорят о Боге, как о теории, и об аде, как о 
несуществующей страшилке. Но и то, и другое — реальная действительность, 
которая постигнет две разные группы людей. Никто не вечен в земной жизни, 
всех постигнет физическая смерть. Сегодня в мире каждую секунду умирает 2 
человека (в Беларуси 4 человека в час). За день в мире умирает около 173 тысяч 
человек. Печально, что большинство из них и идут в ад по своему неверию.

Мы обязаны всех предупредить: без веры в Бога никто не имеет надеж-
ды. Из ада нет выхода; там нечем приглушить боль; там страдания одного 
человека сильнее всех страданий, которые были на земле; там нет надежды 
на спасение; там вечное зло и посрамление. Тогда уже будет не до смеха, и 
там вас не спасут те люди, которые говорили: «Зачем тебе Бог?» Там вы будете 
говорить им: «Будьте вы прокляты, что я послушался вас и нахожусь здесь!» 
Это — важнейший вопрос жизни, о котором всегда проповедовали Христос и 
Апостолы. Об этом проповедовали верные Богу служители. Послушайте, как 
горячо и бескомпромиссно говорил о покаянии беспечным людям пуританин 
Джонатан Эдвардс в 18 веке: «Только рука Божья удерживает неспасенных 
над пропастью ада. Они заслужили этой бездны огня и уже приговорены к 
ней… Удерживающий вас над бездной ада Бог во многом похож на человека, 
удерживающего паука или какое-нибудь другое отвратительное насекомое над 
огнем. Его гнев горит на вас подобно огню, в Его глазах вы не заслуживаете 
ничего лучшего, как быть ввергнутым в огонь, Его глаза слишком чисты, 
чтобы смотреть на вас, в Его глазах вы в 10000 раз отвратительнее, чем 
самая ненавистная змея — в ваших. Вы оскверняли Его бесконечно больше, 
чем самый упрямый повстанец когда-либо оскорблял своего короля. И при 
всем том, Его рука все еще удерживает вас от падения. Только рука Божья 
удерживает вас от того, чтобы вы не оказались в аду». Мы полностью со-
гласны с этим заявлением. Более того, сегодня оно должно звучать еще более 
сурово, потому что современный мир капитально испорчен и развращен. Бог 
дарует человеку спасение даром, просто, но Он приобрел его ценой страдания 
и смерти. Кто-то сказал: «Действительно, ведь это так просто — быть спа-
сенным, но для этого как раз и нужно принять, что это очень просто». А 
дальше надо жить по совершенной воле Христа. Это — самая совершенная и 
блаженная жизнь.

Умерший и воскресший Господь как бы говорит через Свои смерть и вос-
кресение неверующим и запутавшимся в жизни людям: «Я — Свет, а вы не 
хотите видеть Меня; Я — Путь, а вы не хотите следовать за Мной; Я — 
Истина, а вы отвергаете Меня и не верите Мне; Я — Жизнь, а вы не ищете 
Меня; Я — Учитель истины, а вы не слушаете Меня; Я — ваш лучший Друг, 
а вы не любите Меня; Я — ваш Бог и Господь, а вы не повинуетесь Мне и не 
общаетесь со Мной в молитве. И если вы несчастны, тогда не вините Меня».

Чтобы отвратить нас от ада и привести в вечные обители, Бог говорит нам 
на разных языках: на языке Писания, через верующих людей и проповедни-
ков, через обстоятельства, через болезни, войны, смерть, разочарования. Но 
самый яркий и привлекательный язык — это язык любви. Господь, Который 
страдал за нас и умер ради нашего оправдания в любви призывает в нас: 
«Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою 
вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и 
смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое благо, 
и бремя Мое легко» (Мф.11:28-30). Бремя трудностей легко, потому что 
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его помогает нести Бог. Бог дает покаявшемуся человеку мир и покой, дает 
путевку в вечную жизнь на небеса через воскресение и преображение физи-
ческих тел. Тот же Бог предупреждает о трагических последствиях неверия 
и вечной погибели. Бог сделал все для нашего счастья в будущем. Теперь 
выбор за каждым человеком. Время для принятия решения сейчас, потому 
что мы не знаем, будут ли в будущем такие благоприятные обстоятельства, 
как сегодня. Пришествие Христа близко. Писание призывает не откладывать 
этот важнейший шаг жизни: «Ибо сказано: во время благоприятное Я 
услышал тебя и в день спасения помог тебе. Вот, теперь время благо-
приятное, вот, теперь день спасения» (2Кор.6:2). Господь обращается и 
стучится к сердцу каждого человека с такой любовью, с такой нежностью и 
состраданием, как будто не человеку, а Самому любящему Богу надо обре-
сти спасение: «Се, стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой 
и отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять с ним, и он со Мною» 
(Отк.3:20). Сегодня Он стучится к вам. Выбор за тобой, дорогая душа. Страх 
перед людьми и боязнь изменений говорит: «Не иди и ничего не меняй», а 
голос Бога говорит всем: «Придите ко Мне!» Важно, какой голос услышит и 
на какой голос ответит твое сердце. Я призываю сегодня тех, кто услышал 
через тысячелетия голос любящего Бога и поверил в Него, выйти вперед и 
совершить молитву покаяния, склонив колени перед Тем, Кто возлюбил нас 
неизреченною любовью и готовит для верующих блаженную вечность. Кто 
читает эту книгу и еще не верит, тоже может преклонить колени и совершить 
искреннюю молитву к Богу о спасении. 

Аминь. 




